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Café Politico / Todo el poder a Palacio, ¿y en octubre? 2

     El Economista - Política y Sociedad - Pág. PP-58 - José Fonseca ( Columna )

TEPJF
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     El Financiero - Nacional - Pág. 35 - David Saúl Vela ( Nota Informativa )

Columnas Políticas
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     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 8 - F. Bartolomé ( Columna )
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     El Universal - Primera - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )
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     Milenio Diario - Opinión - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )
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     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 13 - Sin autor ( Columna )
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     La Crónica de Hoy - Opinión - Pág. 3 - Sin autor ( Columna )

Redes de Poder 13

     Reporte Indigo - Primera - Pág. 3 - Sin autor ( Columna )
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     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 4 - Francisco Garfias ( Columna )
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     Milenio Diario - Política - Pág. PP-8 - Arturo Zaldívar ( Columna )

Pensandolo Bien / Cuidar a Claudia y a Xóchitl o el fantasma de Colosio 36
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     Reforma - Ciudad - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )
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Cartón / El mensaje es claro... y preocupante 64

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 3 - Jabaz ( Cartón )

Cartón / El inocente Mr. Trump 65
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Cartón / Llueve en la ciudad 66
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     24 Horas - Nación - Pág. 2 - Xolo ( Cartón )

Cartón / Mala publicidad 70

     El Sol de México - Análisis - Pág. 20 - Osvaldo ( Cartón )

Cartón / Doble protección 71

     El Sol de México - Análisis - Pág. 22 - Sin autor ( Cartón )

Cartón / Tal Cual 72

     El Heraldo de México - El País - Pág. 2 - Alarcón ( Cartón )

IECM

...Y saca Batres la vuelta a candado 74

     Reforma - Ciudad - Pág. 2 - Selene Velasco ( Nota Informativa )
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     24 Horas - Nación 3 - Pág. 9 - 24 Horas ( Nota Informativa )

El Caballito 77

     El Universal - Metrópoli - Pág. 21 - Sin autor ( Columna )
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     El Universal - Primera - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Preguntas cívicas 80

     El Heraldo de México - Editorial - Pág. 14 - Salvador Guerrero Chiprés ( Artículo )
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Cerca de 21 mil connacionales más podrán votar 88
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     La Razón - Primera - Pág. 9 - Antonio Michel ( Columna )

Costosos y en la polémica 94

     Reporte Indigo - Portada - Pág. PP-12-15 - Daniel Flores ( Nota Informativa )

Distribuyen boletas para personas con discapacidad 103

     El Universal - Primera - Pág. 6 - Eduardo Dina ( Nota Informativa )

INE tiene a 3 millones 82 mil 310 personas en padrón para votar 104

     El Universal - Primera - Pág. 9 - Paola Gamboa ( Nota Informativa )

Rechaza INE retirar espot de Morena en Jalisco 105

     La Jornada - Estados - Pág. 27 - Lilian Hernández Osorio ( Nota Informativa )

Jalisco 106

     Milenio Diario - Política - Pág. 17 - Lenina Ramos / Abraham Flores ( Nota Informativa )

Intenta Morena arrebatar territorio 108

     El Heraldo de México - Ruta 2024 - Pág. 1 - Redacción ( Nota Informativa )

Encuesta / Mantiene Morena preferencia en Puebla 111

     El Heraldo de México - Estados - Pág. PP-22 - Redacción ( Encuesta )

El desafío ante las urnas 113

     El Heraldo de México - Ruta 2024 - Pág. 3 - Redacción ( Nota Informativa )

Sacapuntas 117

     El Heraldo de México - El País - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

GCDMX

Cártel inmobiliario ahora será el 'Cártel del Agua': Martí Batres 120

     ContraRéplica - Ciudad - Pág. 10 - Redacción ( Nota Informativa )

No se descarta sabotaje en el pozo Alfonso XIII 122

     La Prensa - Metrópoli - Pág. PP-4 - Hilda Escalona ( Nota Informativa )

Estudios coinciden en rastro de petróleo 124

     Excélsior - Comunidad - Pág. PP-17 - Jonás López ( Nota Informativa )

Indagan a panista, ahora por patrullas 126

     Reforma - Ciudad - Pág. 1-2 - Selene Velasco ( Nota Informativa )

Pueblos acusan a Seduvi y Sacmex de autorizar 13 obras irregulares que acapararon agua ilegalmente 128

     La Crónica de Hoy - Metrópoli - Pág. 12 - Jorge Aguilar ( Nota Informativa )

Invierten 160,000 mdp en proyectos de ciudad 130

     La Prensa - Metrópoli - Pág. 8 - Hilda Escalona ( Nota Informativa )

Fracturas, problema de carriles exclusivos del Metrobús 133

     El Universal - Metrópoli - Pág. PP-20 - Laura Arana ( Nota Informativa )

Repunte de 51% de homicidios en CDMX es parte "del reloj criminológico", dice la SSC 135

     El Financiero - Nacional - Pág. 32 - David Saúl Vela ( Nota Informativa )
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     La Razón - Ciudad - Pág. PP-13 - Eunice Cruz ( Nota Informativa )

Clínica Condesa surte toda receta: Sedesa 138

     La Prensa - Metrópoli - Pág. 11 - Hilda Escalona ( Nota Informativa )

Huella hídrica de mexicanos seca las reservas del país 140

     Publimetro - Primera - Pág. PP-2 - Karla Cruz ( Nota Informativa )

Urgen a incorporar medidas antirruido 142

     Reforma - Ciudad - Pág. 1 - Iván Sosa ( Nota Informativa )

Congreso CDMX

Procuradora ambiental obligada a explicar ecocidio por Trolebús L12 145

     24 Horas - Nación - Pág. 10 - 24 Horas ( Nota Informativa )

Congreso local aboga por cursos de marketing digital para artistas 147
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     La Jornada - Política - Pág. 8 - Georgina Saldierna ( Nota Informativa )

Congreso de la Unión
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     La Jornada - Política - Pág. PP-3 - Enrique Méndez / Clara Zepeda ( Nota Informativa )
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     Milenio Diario - Política - Pág. PP-6-7 - Fernando Damián ( Nota Informativa )

...Y se escuchó: "¡Es un honor saquear para Obrador!" 159
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     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 2 - Leticia Robles de la Rosa ( Nota Informativa )
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Entrevista / En Cuauhtémoc pareciera que no gobierna nadie: Alessandra Rojo 183

     La Razón - Ciudad - Pág. PP-14 - Eunice Cruz ( Entrevista )
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"El 2 de junio nos vemos en el Zócalo, en el triunfo", asegura 201

     El Universal - Primera - Pág. 4 - Salvador Corona ( Nota Informativa )
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     La Jornada - Sociedad - Pág. 31 - Juan Pablo Reyes ( Nota Informativa )

Presidencia

Reconoce AMLO a la CNTE la defensa de la educación pública en la era neoliberal 229

     La Jornada - Política - Pág. CP-12 - Alonso Urrutia ( Nota Informativa )

En retén a Sheinbaum, AMLO sugiere que fue un "montaje" de conservadores y Latinus 232

     El Financiero - Nacional - Pág. PP-33 - Diana Benítez ( Nota Informativa )
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José Fonseca

Café

político

Todo el poder a
Palacio y en octubre

José Fonseca
ose fonseca eleconomisla mx

Obvio el objetivo de las iniciativas de
ley de última hora aprobadas por la
mayoría en el Congreso no es otro
que proseguir con la sistemática con
centración de poder en manos del

presidente Andrés Manuel López Obrador
Se parte de la falsa premisa que concentrar el

poder de decisión en Palacio Nacional elimina los
incómodos escollos que dificultan gobernar en una
democracia aunque la historia pruebe lo efímero de
la presunta eficacia de gobernar sin trabas

Como sea a 23 semanas del fin del sexenio
quizá podríamos empezar a reflexionar cómo
manejará la próxima inquilino de Palacio Nacional la
temible y colosal concentración de poder que recibirá
del presidente López Obrador
La realidad se niega
en tiempo de elecciones
Sería una torpeza que el Gobierno de la República
reconociera el desorden en que vive Chiapas donde
cuando no son choques entre grupos organizados el
estilo del gobierno estatal ha sido dejar hacer y dejar
pasar por eso hay tantos retenes en las carreteras

Es probable que con uno de esos retenes de co
munidades a quienes se deja en libertad de cobrar
peaje se topó la comitiva de la doctora Claudia
Sheinbaum candidato presidencial de Morena

Torpeza mayor es creer que la seguridad de la
candidato no sabía del retén Sólo se descartó como

amenaza El video forzó a tejer lo del extraño mon
taje En época de elecciones ningún gobierno del
mundo reconoce realidades adversas

Humanista la política
migratoria de México
La escena es a bordo del tren de carga varado antes
de llegar al punto de revisión carretero Trae a bordo
cuatrocientas personas Venezolanas la mayoría
Siete mujeres embarazadas 150 niños y niñas y
adolescentes y un adulto en muletas cuenta el Diario
de Juárez

Tenga piedad Tenemos hambre y sed Somos
niños gritaron varios pequeños con el rostro enroje
cido El INM les ordeno bajar del tren correr por el
desierto y les dio ventaja de una hora Después les
perseguirían para detenerles

Esa escena y el reforzamiento con guardias na
cionales y soldados en el bordo del Río Bravo para
impedir que los migrantes intenten cruzar hacia Es
tados Unidos reflejan el humanismo de la política
migratoria de la revolución de las conciencias
Notas en remolino
Como en los viejos tiempos del siglo pasado el Go
bierno de la República renegociará los pagos de
la deuda externa para que el próximo gobierno no
tenga la presión de pagos en moneda extranjera
durante los primeros dos años anunció el subsecre
tario de Hacienda Gabriel Yorio Tal parece que el
Tribunal Electoral de CDMX enfrentará la elección
más disputada en casi 20 años con sólo dos magis
trados No importa dirán en la mañanera para lo
que hacen Amparo al lugarteniente del Mencho
cabecilla Cártel Jalisco Nueva Generación pero sólo
contra la incomunicación no contra la aprehensión
Descontento en las bases de Morena en Sinaloa
Acusan a su dirigencia de repartir candidaturas sólo
entre sus familiares En tiempos estelares adquiere
más vigencia la frase de Antonio Gala Al poder le
ocurre como al nogal no deja crecer nada bajo su
sombra
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DEMOCRACIA EN RIESGO ALERTAN ACADÉMICOS

El Senado perfila
mantener incompletos
a tribunales electorales
de cara a los comicios

w
DAVID SAÚL VELA
dvela elfinanciero com mx

A42 días de la elección presidencial
lamás grande en lahistoriadelpaís
en la que se disputarán más de 20
mil cargos aún siguenvacantes en
los tribunales electorales del país
44 magistraturas yno se prevé que
sean resueltas en el Senado antes
del 2 dejunio

Se tratade 36vacantes en tribu
naleselectorales de diversasentida
des y ocho vacantes en elTribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación TEPJF

Entre las designaciones pen
dientes del TEPJF están las de dos
magistraturas de la Sala Superior
para suplir a José LuisVargas e In

dalfer Infante quienes concluyeron
su encargo en noviembre pasado

En reiteradas ocasiones los ma
gistrados de la Sala Superior han
conminado al Senado a ladesigna
ción de las personas que ocuparán
las vacantes

La Sala Superior está a cargo
no sólo de la resolución de cientos
de recursos que a nivel nacional
se presentan sino que tienen a su
cargo la calificación de la elección
presidencial

En ese contexto la magistrada
Janine Otálora Malassis reprochó
que la falta de las designaciones
está cargando de trabajo a otros
tribunales Estamos resolviendo
estos conflictos de los cuales no
deberíamos de tenerconocimiento

si el Senado hubiese cumplido con
su función de nombrar a las magis
traturas que integran los tribunales
electorales del país

Asimismo hace unos días cien
tos de académicos investigadores
e integrantes de organizaciones so
cialeshicieronunpronunciamiento
respecto de la falta de designación
de las magistraturas

Incumplir laobligaciónotorga
da al Senado por los artículos 99 y
116 de nuestra Constitución pone
enentredicho elfuncionamiento de
nuestras institucionesdemocráticas
yterminará lastimandola confian
za social tanto en el proceso elec
toral como en el Senado dijeron
los académicos en un desplegado
publicadio hace unos días

PACTO Magistrados del TEPJF ayer en un evento con la ANUIES
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Oculta Gobierno estudios socioeconómicos y factibilidad técnica 

Piden más aviones ... 
y crecerían pérdidas 
Solicita la Sedena 
$20 mil millones 

. para adquirir 

pondiente al valor presente 
neto de las inversiones su
pera los 13 mil 700 millones 
de pesos. 

sus aeronaves 
VICTOR FUENTES 

Y SARAÍ CERVANTES 

La turbulencia en la que se 
desplaza Mexicana de Avia
ción puede empeorar, segúl} 
se desprende de proyeccio
nes financieras que el Ejér
cito mexicano elaboró para 
solicitar mayor gasto para 
aviones y equipo. 

Fernando Gómez, otro 
especialista del sector aéreo, 
opinó que es poco clara la 
justificación oficial. 

1 Mexicana opera actualmente con 3 aviones prestados 
.. por el Ejército y 2 rentados a la empresa TAR. 

"Hay que asegurar los 
montos de inversión de es
tos cuatro años y conocer con 
cuánta flota va a operar, suel
dos y salarios, gastos ope

692 millones de pesos du
rante veinte años a partir de 
2028, con la aerolínea regis
trando pérdidas nuevamente 
hasta 2043 por el crecimiento 
de dichos costos. 

gativo a medida que avanza_ rativos y reinversiones y re-
el periodo de análisis, lo que parto de utilidades. Aunque 
financieramente se percibe y sea una empresa que se le 
proyecta como un fracaso del dio una asignación, que no 
negocio'', se indicó. busca fines de lucro debe de . 
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l!l La Secretaría de la De

fensa Nacional (Sedena) pi
dió a la Secretaría de Hacien
da otros 20 mil 871 millones 
de pesos para la adquisición 
de aeronaves "equipo de apo-

. yo en tierra y herramientas 
necesarias para su operación" 
que serán ejercidos entre 
2024 y2027. 

Expertos en aviación pri
vada opinaron que si se ha
blara de la operaeión de 20 
aviones, adquiridos · con ese 
recurso, y· conforme el "aná
lisis de rentabilidad" militar 
se estiman ingresos totales 
del orden de 580 millones de 
dólares al año o 29 millones 
de dólares por aeronave, cifra 
que no es creíble. 

''Más que una inversión buscar su autonomía finan-
huele a gasto. El plan de ne- cierá", reiteró. 
gocios, si es que existe, difícil- Mexicana de Aviación, 
mente. aguantaría un análisis bajo administración militar, 
por parte de profesionales del opera desde diciembre con 
aerotransporte ... es difícil su- tres aeronaves Boeing pres
poner que los 21 mil millones tadas por los militares y dos 

Atacan ambulancias; 
matan a 2 paramédicos 

· Según proyeccione_s fi
nancieras de Sedena, Mexica
na tendría ganancias a partir 
de 2028, siempre y cuando 
sus ventas anuales de bole
tos excedan de 6 mil 616 mi
llones de pesos, equivalentes, 
por ejemplo, a 12 por cien
to de los ingresos de Volaris 
en2023. 

Ejecutivos de aviación 
privada consultados dijeron 
que las tarifas aéreas de la 
aerolinea del Estado tendrían 
que ser de más del doble y 
con aviones llenos de pasa
jeros para que .esas proyec
ciones tuvieran lógica 

De acuerdo con un "aná
lisis de rentabilidad", Sedena 
estima gastos de operación y 
mantenimiento de 162 mil 

''Eso sería superior al in
greso por avión obtenido por 
Volaris, según sus datos finan
cieros que son públicos y de 
los cuáles se desprende que 
en 2023 tuvo ingresos de 25 
millones de dólares por ae
ronave que tienen casi el do
ble de capacidad de los avio
nes tipo Embraer que presu
miblemente está buscando 
Mexicana", estimó uno de 
los expertos. 

La ·proyección estima 
costos operativos y de man
tenimiento que crecen 5 por 
ciento por año. · 

''Ese planteamiento deri
va en un flujo de efectivo ne-

Avalan reforma a Afores; 
irá Oposición a la Corte 
CLAUDIA SALAZAR 

La Cámara de Diputados 
aprobó la reforma que en au
tomático transferirá los sal
dos no cobrados de ahorros 
de adultos mayores acumu
lados en sus cuentas para el 
retiro, a un nuevo Fondo de 
Pensiones para el Bienestar, 
a fin de complementar a fu
turo las pensiones de otros 
trabajadores. · 

La reforma aplicará en 
cuentas inactivas, cuando el 
trabajador cumpla 70 años, si 
es del sector privado, o los 75, 
si cotizó en el ISSSTE. 

· Podrá reclamar su dine
ro, pero se lo devolverán só
lo si hay recursos suficientes 
en el fondo. 

El dictan1en fue aproba
do en lo general con 252 vo
tos a favor, 212 en contra y 4 
abstenciones. 

En lo particular, la refor
ma se aprobó con 251 votos a 

. favor, 199 en contra, 4 absten
ciones y pasó al Senado para 
su revisión. 

. Legisladores de Oposi
ción adelantaron que la pro
puesta va directo a la impug
nación ante la Suprema Corte, 
mediante una acción de in
constitucionalidad. 

Advirtieron que la refor
ma es inconstitucional por-

)._ 

que dispone, sin consenti
miento, de los ahorros de los 
trabajadores, es decir, dinero 
de particulares para recrear 
un fondo público. . 

"Qué necesidad pasar este 
dictamen, que, aunque ten

. gan la mayoría para aprobar
lo, carece de solidez procesal 
y constitucional. Lo van a ti
rar en la Suprema Corte y lo 
sabemos, porque a todas lu
ces es inconstitucional", ad
virtió Yolanda de la Torre, 
del PRI. . 

El panista Héctor Saúl 
Téllez dijo que es el "atra
co más grande de la hístoria" 
por confiscar y robar el dine
ro producto del trabajo de los 
adultos mayores. 

"Recuerden este día, por
que Morena te roba, te mien
te, te traiciona y por eso la 
resistencia, vamos a interpo
ner una acción de inconstitu
cionalidad. Nos vemos en la 
Corte", dijo. 

Ignacio Mier, coordina
dor de Morena, acusó que 
se desinforma a la población 
y aseguró que se busca una 
pensión más digna para los 
trabajadores. 

''Acción Nacional está en 
su mal ordinario. Tontería y 
mentira, seguirán argumen
tando una campaña de des
información", dijo. · 

., 

van a tener un uso producti- Embraer rentadas a la em- . REFORMA / STAFF 

vo", comentó Juan Antonio presa TAR 
José, experto en la industria · Recientemente el gobjer- GUANAJUATO.- Celaya vi-
aeronáutica. - no admitlo'háber sido estafa- · .. vJ.ó "uiui" nueva jornada vio-

"La falta de trasparencia do por la empresa Aerohol- lenta Dos paramédicos fue-
lo que hace es demostrar que ding8 con la que habría pac- ron asesinados y calcinados 
el modelo de negocio no pa- tado el arrendamiento de 10 durante un ataque casi si-
saría los exámenes, y los aná- aeronaves, con tripulación y multáneo a tres ambulancias 
lisis hechos por personas que · servicios de mantenimiento. particulares. 
conozcan del medio", reiteró. · La empresa demandó al El primer ataque se regis-

"Las proyecciones finan- gobierno mexicano por pre- tró a un costado de un cam-
cieras que tiene Hacienda so- sunto incumplimiento de pode futbol en la Colonia La 
bre la operación de Mexicana contrato y la administración Trinidad, donde los dos so-
hasta el 2047 dejan claro que federal contrademandó. corristas, identificados como 
la aerolínea es un negocio te- En su solicitud de recur- Jesús y Víctor, fueron agredí-· 
rrible", expresó otro analis- sos la Sedena censuró en su dos a balazos. 
ta financiero que solicitó el ·totalidad las 316 páginas de Fuentes extraoficiales se-
anonimato. los eStudios socioeconómicos, ñalaron que los dueños de las 

El especialista explicó de mercado y factibilidad téc- ambulancias podrían estar 
que el valor presente neto de nica, por lo que se descorro- relacionados con el grupo 
los flujos operativos proyec- ce cuántos aviones pretende del Cártel de Santa Rosa, y 
tados de la aerolínea apenas adquirir, bajo qué modalidad que utilizaban los vehículos 
suma 101 millones de pesos, de compra o arrendamiento para actos criminales. 
mientras que la cifra corres- o si ya existe algún contrato. También anoche en Sala-

CE LAYA 
. •'fa/; ' 

ITres ambulancias 
fueron incendiadas 
simultáneamente. 

manca, (a unos 40 kilómetros 
de Celaya), fue atacada una 
patrulla Murió un tránsito 
y un civil restiltó herido. La 
agresión ocurrió a 500 me
tros de un cuartel municipal. 

Incrementa Pemex 17% deuda con.proveedores 
REFORMA / STAFF 

En, marzo pasado, Petróleos 
Mexicanos (Pemex) registró 
un aumento de 17.3 por cien
to en su deuda con provee
dores y contratistas respecto · 
del mes anterior y alcanzó un 
total de 163 mil 207 millones 
de pesos, equivalentes a unos 
9 mil 528 millones de dólares, 
según un reporte divulgado 
el lunes. 

El estado de la deuda 

con proveedores no incluye 
montos en-litigio, impuestos, 
así como trabajos que están 
en proc.eso conciliatorio con 
acreedores. 

Por obligaciones ya factu~ 
radas suma 162 mil 881 millo
nes de pesos, además de .tra
bajos y materiales recibidos 
pendientes de fachtrar por 
326 millones de pesos, según 
el informe. 

Conforme la informa
ción divulgada por la petro-

lera, Pemex también tiene 
una deuda financiera de 106 
mil 100 millones de dólares. 

Des.de hace meses, la em
presa estatal ha enfrentado 
serias dificultades para pagar . 
a sus proveedores, contratis
tas y operadores petroleros 
que han advertido que la falta 
de cumplimiento podría po
ner en riesgo la superviven
cia de compañías privadas y 
golpear la producción de hi
drocarburos. 

Al cierre de 2023, Pemex 
reportaba una deuda con 
proveedores dé 359 mil 760 
millones de pesos, su nivel 
más alto en los últimos años, 
y en aquel entonces anticipó 
que en febrero.buscaría ace
lerar pagos para cumplir con 
esos pasivos. 

CON INFORMACIÓN O.E REUTERS 

111111111111111111111111111111 
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EUataques 
deAMLOa 
Norma Piña 
Informe de Derechos Humanos 

· 2023 advierte sobre agresiones 
desde el gobierno al Poder Judicial 

Washington.- Ataques contra 
el Poder Judicial, en especial con
tra la ministra Norma Piña, pre
sidenta de la Corte, agresiones 
contra periodistas e impunidad 
son algunos factores que destaca 
el Departamento de Estado esta
dounidense en su Informe sobre 
Derechos Humanos 2023. , 

2,600 
de tortura 
tenía abierta la 
Fiscalía General 
hasta agosto 
pasado, señaló 
informe de EU. 

El diputado panista Enrique Godinez.del Río muestra su pancarta de rechazo a la creación del Fondo de Pensiones del Bienestar. 

En el documento, señala que 
"no hubo cambios significativos 
en la situación de derechos hu -
manos" en México respecto a la 
evaluación del año pasado. 

1 A AllA 

Morena avala la creación 
del Fondo de Pensiones 
El dictamen aprobado contempla que las Afore de trabajadores mayores de 70 años 
que no sean reclamadas se usen para este fin; oposición alista impugnación en la Corte 

ANTONIO LÓPEZ 
Y ENRIQUE GÓMEZ 
- nacion@eluniversal.com.mx 

El plan para que el gobierno federal 
obtenga 40 mil millones de pesos 
de las Afore de los trabajadores ma -
yores de 70 años que no hayan sido 
reclamadas pasó su primera adua
na al ser aprobada por el pleno de 
la Cámara de Diputados, con el vo
to de los legisladores de Morena, PT 

1 GUANAJUATO 

INCENDIAN TRES 
AMBULANCIAS 
Y MATAN A DOS· 
PARAMÉDICOS 

Celaya, Cito.- Tres ambulancias 
privadas fueron incendiadas la 
tarde del lunes en diferentes par
tes de Celaya. En el primer hecho, 
una ambulancia acudió a un servi
cio en la colonia Valle Real. Alrede
dor de las 17:30 horas los vecinos 
reportaron al 911 disparos, dos 
personas lesionadas y una ambu
lancia quemada. Los otros dos 
ataques, que no registraron víéti
mas, fueron en la colonia Álamos. 
En redes sociales circularon vi
deos de las ambulancias en lla
mas. ! ESJ'ADOS I Al4 

En récord, 
el dinero 
reclamado 
ala banca 

y Verde; en contra estuvieron PAN, 
PRI, PRD y MC. 

Los diputados morenistas de
fendieron la creación del Fondo de 
Pensiones para el Bienestar y argu
mentaron que con éste la clase tra
bajadora podrá jubilarse con 100"/o 
de su salario base. 

Los legisladores de oposición 
advirtieron que este fondo no tiene 
reglas de operación y que se va a 
"expropiar" desusahorrosalos tra-

OPINION 
INACIOtf ---
............. _._ .................. -....... _ 

A11 Mario Maldonado 
Aifsa~adoi Garctá sofü-·- · 
A1l2ªig[1ªMoi:: . 
A18 catalina Perez correa .......... ,. ,_, ___ ............ ,_ ..........•... _ ........................ -.... -...... . 

A18 Francisco R1vas 
A19-t11fierfo .. Ai~--Nass1r·--·--···-· 
........................... ................. ··············-·-····--·-····· 

bajadores. Cuestionaron qué pasa
rá con !agente que falleció sin llegar 
a los 70 años; calculan que se afec
tará a 10 mil trabajadores. Adelan
taron que alistan las acciones de in
constitucioiJ.alidad que presenta
rán ante la Corte. 

Ahora falta el aval del Senado de 
la República y la publicación en el 
Diario Oficial de la Federación para 
que la reforma entre en vigor. 

I NACIÓN I A10 

1 CRONICA 

"¡Corra-n por 
su dinero, 
porque está 
en riesgo!" 

I NACIÓN I A10 

Carril del Metrobús, 
con fracturas, baches 
y desprendimientos 
La Línea 2 es la que presenta más 
desgaste; la estación Goma cerrará 

1 

parcialmente durante cinco días 

LAURÁ ARANA - metropoli@eluniversal.com.mx 

Los principales problemas que presenta el carril con
finado del Metrobús son fracturas, desprendimiento de 
material., baches y deformación de la carpeta asfáltica 
por el paso de vehículos pesados. De acuerdo con la res
puesta de este sistema de transporte a una solicitud de 
información, la Línea 2 es la de mayor desgaste. 

La Secretaría de Obras y Servicios informó que este 
año destinará 150 millones de pesos para trabajos de 
conservación. La estación Goma de la Línea 2 perma
necerá cerrada en dirección a Tepalcates desde hoy y 
hasta el sábado 24 de abril para rehabilitar el carril. 

I MrETRÓiPOU I A20 

a center·a de g le 
de. Henry Martín. a detalle 
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Expresó preocupación por los 
ataques verbales del presidente 
López Obrador "contra el Poder 
Judicial, en particular la Suprema 
Corte" y la'rp.inistra Piña; cuestio
na el uso qÜe se da a la sección 
Quién es quién en l.as mentiras de 
la conferencia matutina, así como 
las agresiones a la prensa y la
menta la impunidad persistente 
en crímenes. Agencias · 

I MUNDOI A16 

GASTA 
MÉXIC0 11% 
de presupues
to para defensa 
en la Guardia 
Na.cional: SIPRI 
I MUNDO I 

A16 

UéRERIA BONILLA. 
UNtASO DE tXITO 
En el Día Internacional del Libro, Juan 
Luis Bonilla narra cómo su padre inició la 
empresa familiar que hoy dirige. t A30 1 

I UD 

Durante 2023 los bancos 
que operan en México 
registraron quejas de 
usuarios por 47 mil 365 
millones de pesos, un 
monto sin precedente 
que significó un alza 
anual de 36%, indican 
datos de la CNBV. 

A 19 Jase Woldenberg 
l'Ciiittü - ---

¿Por cuál candidato(a) votaría el día de hoy para 
presidente(a) de la República? 

1 CARTERA I A24 
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En Hidalgo, Morena y los partidos 
polít icos con los que va en alianza 
para la Presidencia de la República, 
Senado y presidencias municipales 
registran una importante ventaja 
en intención de voto sobre la coa-
lición opositora, muestra encuesta Claudia Sheinbaum 
de Parametría. 1 A9 1 (Morena, PT, PVEM) 

Xóchit l Gálvez 
(PAN, PRI, PRO) .· 

4% 
Jorge.Alvarez. Máynez 
(MC) 
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Repudian ·müversitarios estadunidenses apoyo a Israel 

A Estudiantes encaran a la policía luego de que algunos compañeros 
fueron detenidos y su campamento desalojado en el campus de 
la Universidad de Nueva York. Las movilizaciones de alumnos y 
académicos contra el bombardeo de Israel en la franja de Gaza se 
han incrementado en Estados Unidos. El PEN América anunció la 

cancelación de la ceremonia de entrega de premios literarios ante 
la retirada de más de un tercio de nominados, quienes mostraron su 
rechazo al genocidio de palestinos. La Unrwa señaló que Tel Aviv no ha 
mostrado evidencias de implicación de su personal con Hamas. Foto 
Afp. JIM CASON, DAVID BROOKS Y AGENCIAS / P 21 , 22 Y CULTURA 

Permite la reforma pagos de hasta 16 mil 777 pesos al mes 

rueba la mara 
Fondo de Pensiones 
para el Bienestar 
• Los recursos 
vendrán de cuentas 
no reclamadas de 
mayores de 70 años 

• Se estima que 
están disponibles 
másde40mil 
millones de pesos 

ENRIQUE MÉNDEZ Y CLARA ZEPEDA / P 3 

• El ingreso será 
actualizado cada 
año conforme 
a la inflación 

• Fue un duelo de 
acusaciones entre el 
bloque mayoritario 
y la oposición 

Cuestiona EU 
autonomía del 
Poder Judicial 
en México 
8 Los derechos humanos 
siguen sin un cambio 
relevante, según informe 

8 Realiza radiografía de 
abusos en el mundo, pero 
no repara en los suyos 

J. CASON Y D. BROOKS / P 14 

AMLO: montaje, 
el bloqueo de 
encapuchados 
en Motozintla 
8 "Lo refuerza la presencia 
de Latinus; quien desea 
hacer un planteamiento 
ni se emboza ni graba" 

8 Declaración insidiosa, 
señala elportal de noticias 

ALONSO URRUTIA, ÁNGELES 
CRUZ Y REDACCIÓN / P 4 

Consejo de las 
Américas: plan 
de Sheinbaum, 
''espectacular'' 
8 Impresiona que el 
proyecto abarque todo su 
país, expresa Susana Segal 

8 Gálvez ofrece inversión 
privada en energía, 
carreteras y transporte 

REDACCIÓN, NÉSTOR JIMÉNEZ 
Y ARTURO CANO/ P 5 

A La candidata morenista 
hizo ayer campaña en Tlalpan, 
alcaldía de "sus querencias". 
Foto Luis Castillo 



Jorge Zepeda Patterson 
"Cuidar a Sheinbaum y 
a Gálvez o elf antasma 
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Rana Foroohar 
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Arturo Zaldívar 
..i. _... ~ 1 "La política se reconecta 1\.. :-· con su propósito más 
~ básicoJJ_p_s 

Debate. Morena y aliados aprueban la reforma en San Lázaro, aseguran que la ley garantizará 16 mil 777 
pesos mensuales para 45 millones de jubilados y mandan todo al Senado FERNANDODAMIÁN,CIUDADDEMÉXICO.PAGs.6n 

Impone 4 T cambio a pensiones 
y opositores acudirán a la Corte 
AMLOnunca 

• • vio en riesgo a 
Claudia, pero sí 
"propaganda'' 
- METAi l Á- -

""--" 

PEDRO DOMÍNGUEZ, CDMX 

__ Equipo de seguridad de 
Claudia Sheinbaum estuvo pen
diente cuando se detuvo a escu
charpeticiones de encapuchados 
en Chiapas, aseguróAMLO. PAG.8 

Cifras de la SRE 
Destraba INE voto de 21 mil 
de 39 mil paisanos vetados 
PEDRO DOMÍNGUEZ -PAG. 12 

.. ,,...,, . ..... 
. g 

Seis firman pado 
Unifica a candidatos tema 
de la atención a la infancia 
GASPAR VELA- PAGS. 10 Y11 

Abre en Puebla 
clase magistral 
de Elisa Carrillo 
Anuncia la primera bailarina 
lafundación MeLArty señala 
que continuará con Danzatlán 
JOSÉJUANDEÁVILA- PAG. 32 

EU considera que 
México se estancó 
en protección de 
derechoshulllanos 
EFE Y AFP, WASHINGTON 

__ El Departamento de Esta
do de EU asegura que hay "serias 
restricciones" en materia de li
bertad de expresión. PAG.4 
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EUROPA AMAGA A TIKTOK La Unión Europea amenazó con suspender la función de "recompensas" de la 
red social, al alertar de riesgo de adicción y daños a la salud mental. Global/ 20 
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Cuarido un niño o una niña 
desde la primera infancia 
tiene amor, cuidado ... 
entonces estamos hablando 
de una infancia posterior y de 
una vida adulta muy distinta." 

CLAUDIA SHEINBAUM 
CANDIDATA DE MORENA-VERDE-PT 

EL PERIÓ 

Para mí, el (punro}más 
importante es que no 
nos acostumbremos a la 
violencia. Que luchemos y 
trabajemos para que ningún 
niño sufra de violencia.'' 

XÓCHITL GÁl.VEZ 
ABANDERADA DE PAN-PRl-PRD 

l:os adultos nos estam.o,~ . :·~· 

quedando con lo que podría 
arreglar los parques en donde 
juegan, las escuelas ... y lo 
primero que hay que hacér en 
la Presidencia es regresarlo." 

JORGE ÁLVARE% MÁYNEZ 
ASPIRANTE DE MC 

EN POBREZA, 48% DE LOS MENORES DE 6 AÑOS 

Candidatos se comprometen con 
la primera infancia de México 
POR HÉCTORFIGUEROA 

Alimentación garantiza
da, vivienda, medicinas y 
vacunas, lactancia mater
na por lo menos hasta los 
seis meses, derecho a tener 

ac 
E!Lt 
DESTINO 

una cuidadora 
o un cuidador 
que vele por su 
bienestar, que 
nadie los lasti
me, educación 
d e calidad y 

derecho a pasar más tiem
po jugando con sus ma
más y papás , en espacios 
públicos seguros y dignos. 
son algunos de los 12 pun
tos del Pacto por la Prime
ra Infancia , firmado ayer 
por Claudia Sheinbaum. 
Xóchitl Gálvez y Jorge Álva
rez Máynez, candidatos a la 
Presidencia. 

GLOBAL 

Acusan fabricación 
de delito contra 
mexicano en Qatar 
Policías sembraron d roga 
a Manue l Guerrero p ara 
incriminarlo , af irman 
activistas y abogados. / 20 

EXCELSIOR 
Pascal Beltrán del Río 2 
Federico Reyes Heroles 6 
Lorena Rivera 13 

1 11 1 11 
7 503009 920073 

ACUERDO POR 
LA NIÑEZ 

Éstas son algunas de las 12 metas 
que incluye el pacto: 

f) 
e 

Incrementar a 75% la 
lactancia en la primera 
hora de vida. 

Que al menos 90% 
de los niños tenga 
todas sus vacunas. 

-

- Disminuir a 9% la 

.-

G) 
pobreza extrema en 
la primera infancia. 

o Aplicar el tamiz 
neonaté)I al menos a 
90% de recién nacidos. 

Mediante el pacto, los 
as pirantes se comprome
tieron a, de llegar a la Pre
sidencia, trabajar en favor 
de lo s 12.4 millone s de 

niñas y niños menores de 
seis af!.os en México, de los 
cuales 48.14% está e n po
breza y 11.58% en pobreza 
extrema. 

El acuerdo. diseñado por 
más de 500 instituciones, 
entre organizaciones de la 
sociedad civil, empresas, 
universidades, cuidadores 
y cuidadoras de menores 
de edad, busca garantizar 
condiciones pa ra el desa
rrollo de los menores entre 
cero y seis años. periodo en 
el que se desarrolla .el cere
bro de los infantes. 

Santiago Taboada, Clara 
Brugada y Salomón Cher
torivski. aspirantes a la Je
fatura de Gobierno de la 
CDMX. también firmaron el 
convenio. 

PRIMERA 1 PÁGINA 6 
COMUNIDAD 1 PÁGINA 18 

AMERICAN CHAMBER DE MÉXICO 

Elecciones no frenan inversión 
POR LINDSAY H. ESQUIVEL 

Las elecciones presidencia
les en México y Estados Uni
dos no impactan en el ánimo 
de las empresas estaduni
denses por seguir invirtiendo 
en este país y construir lazos 
de largo plazo, afirmó Car
los García, nuevo presiden
te de la American Chamber 
de México (AmCham) para el 
periodo 2024-2025. 

En entrevista, el directi
vo señaló que un ejemplo 
del entusiasmo por seguir 

inyectando capital en México 
es el reciente anuncio de in
versión en el sur-sureste que 
hizo la Amcham, por mil 460 
millones de pesos. 

Sih embargo, reconoció 
que el principal reto para la 
llegada. de inversión en e l 
país f s la inseguridad, pues 
57% de las empresas des
tinan entre 2 y 7% de sus 
presupuestos anuales en se
guridad y 13% gastan más 
de 8% de su presupuesto 
operativo. 

DINERO 

DIPUTADOS ENVÍAN MINUTA AL S ADO 

CON EL VOTO DE LA OPOSICIÓN EN CONTRA, Mor na 
y sus aliados aprobaron la reforma que permitirá tom , r 
recursos de afores no reclamados por mayores d 70 ño 

POR IVONNE MELGAR 

En un escenario de dispu
ta entre el oficialismo y la 
oposición, las bancadas 
de Morena, PT y PVEM en 
la Cámara de Diputados 
aprobaron la creación del 
Fondo de Pensiones para 
el Bienestar, para el cual el 
gobierno busca extraer, sin 
previa resolución judicial. 
40 mil millones de pesos 
de cuentas individuales no 
reclamadas por trabajado
res con más de 70 años, a 
fin de incrementar el mon
to que recibirán futuros 
pensionados. 

El dictamen, aproba
do con 252 votos a favor, 

COMUNIDAD 

212 en contra y cuatro abs
tenciones, fue turnado al 
Senado, donde los legis
ladores de la 4T están dis
puestos a sesionar 
todos los días de 
esta semana, 
a fin de que 
la reforma 
sea apro
bada antes 
de l 30 de 
abril. cuan
do conclu
ye el último 
periodo ordina
rio de sesiones de la 
Legislatura. 

Ayer, en el pleno de San 
Lázaro. morenistas, ver
deecologis tas y pe tistas 

dirigieron mensajes a los 
cuentahabientes de las afo
res, para que confíen en los 
beneficios de este cambio. 

Por su parte, dipu
tados del PAN, 

PRI. PRD y MC 
tacharon la 
reforma de 
"un robo" o -
"una confis
cación" que 
amerita se r 

desechada 
por la Suprema 

Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN). 

por lo que adelantaron que 
presentarán una acción de 
inconstitucionalidad. 

PRIMERA i PÁGINA 4 

L ; - 1 

As1 lucía el Río de la Piedad en 1955; se trataba de un cuerpo de agua que atravesaba la 
capital y que, éon el tiempo·, fue contaminándose. Los trabajos para entubarlo comenzaron 
en 1949. Ahora, Salomón Chertorivski, candidato de MC, plantea recuperarlo, / 19 

PRIMERA 

Asesinan en Celaya 
a dos paramédicos 
Criminale s atacaron 
tres ambulancias y las 
incendiaron; en una de las 
unidades fueron hallados 
dos hombres sin vida_ / 14 

) 

Foto: Cuartoscuro 

COMUNIDAD 

Estudios coinciden en 
rastros de petróleo 
Los estudios de vecinos y 
de la RedAg UAM arrqj aron 

- la p resencia de las misma·s 
sustancias en e l a~iua de !a 
alcaldía Ben ito Juárez. / 17 



CLAUDIA SHEINBAUM 

Factible revisar T-MEC sin conflictos 

SE INVESTIGARÁ: AMLO 

Abordaje de 
encapuchados 
a Sheinbaum 
sería 'montaje'; 
acusa-a Latinus . . 

XOCHITL GÁLVEZ 

Cuestiona labor de FA en caso Chiapas · , 
· PERSPECTIVAS. Ca candidata, en reunión con el Council of 1 ~.~:2o~~":~s~!:;.q::;.v~~~~~,y; ~~':~~;,.d:l!'.~tado 

NO SABE QU~ OCURRE. Lo que vivió Claudia Sheinbaum al 
ser detenida por encapuchados, es algo con lo que a diario 
lidian mexicanos. dijo la candidata opositora. PÁG. 34 -

:'.J a..1we rn=wesw'2'ñW®í·we&~rrm:NW55rmc w · ~~-------====::::::::==::::..¡, 
JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ 

. Pide indagar suceso del retén que detuvo a Sheinbaum; preocupa haya sido o ne montaje. PA~.34 

INFORME DE EU 

México dejó 
de investigar 
trata, torturas, 
homicidios, 
secuestros 
y extorsiones. 

. PAG.32 

Sorprende 
·crecimiento 

. . 

de la econolllía 
. . 

durante febrero 
INE<;;I. Repunta el Indicador Global de la Actividad Económica 
2.6% anual por impulso del sector agropecuario y los servicios 

Impulsada por el sector servicios Actividad económica 
yun mayor consumo, la economía 
mexicana reportó un mayor dina- • Variación porcentual anual del IGAE 

mismo en febrero. 
En el segundo mes del año el In

di~ador Global de la Actividad Eco
nómica creció 2.6 por ciento anual, 
su mejor dato en tres meses, en las 
cifras ajustadas por estacionalidad 

5 

4.0 3.8 

del INEGI. Expertos prevén que, 
aun con este resultado, la economía 0 
tendría una contracción trimestral --FE_B_A~B-R -J u-N--SE-P-~Dl_C_F~EB-
. en enero-marzo, la cual sería la pri- ·Y 
mera desde el tercer trimestre del 2023 2024 

~ 2021. -AlejandroMoscosa/PAG.4 
fuente: INEGI 

MODERA DINAMISMO 

AVANZA 24.6% 
PRODUCCIÓN DE 
CONSTRUCTORAS 
El valor de producción de las cons
tructoras en México avanzó 24.6 
por ciento anual en febrero y ligó 10 
meses consecutivos a tasas de doble 
dígito, según la Encuesta Nacional de 
Empresas Constructoras del INEGL 
No obstante, moderó su crecimiento 
y presentó su menor expansión en 9 
meses. -Alejandro Moscosa / Í>AG. 11 

Incrementa México arancel de 5 a 50°/o a m~rcancías de 544 fraccio~es. PÁµ. s 

Diputados 
avalan en 
lo general 
Fondo de 
Pensiones 
Con 252 votos a favor deMorena 
y sus aliados, 212 en contra de 
PAN,PRl,MCyPRDy4absten
ciones, la reforma morenista que 
crea el Fondo de Pensiones para 
el Bienestar avanzó anoche en el 
ple~odela Cámara de Diputados 
donde se aprobóenlogeneral.Al 
cierre de la edición discutían 344 
reservas. -vtctorCháilezlPAG.38 

AICM EN PRIMER TRIMESTRE 
.. PIÉRDE 953 MIL PASAJEROS 

POR HE CORTE DE SLOTS 
[HORARIOS DE ATERRIZAJE Y 

· DESPEGUE]. PÁG. 22 

ESCRIBEN 

RafaelCué 
LA FIESTA ESTÁ VIVl\ / 18 

Leonardo Kourchenko 
EL GLOBO / 29 

Pablo Hiriart 
USO DE RAZÓN J 34 

Raymundo Riva Palacio 
ESTRICTAM ENTE PERSONAL / 36 
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Política  
y Sociedad Proyectos para infantes, de caminos y tecnología  pág. 56

Los adultos nos estamos 
quedando con lo que se 

utilizaría para arreglar los parques, 
las escuelas y comprar medicinas”.

 Se ha invertido en caminos 
30% menos, por eso están 

como están, y aeropuertos, como el de 
CDMX, se están cayendo a pedazos”.

 Más ingresos a la cuenta pública 
pueden venir de la digitaliza-

ción del SAT y de acelerar la tecnologi-
zación en las aduanas”.

Jorge Á. Máynez,
 movimiento ciudadano.

Xóchitl Gálvez,
pan-pri-prd.

C. Sheinbaum,
morena-pt-pvem.

elecciones    
2024 

Niñas y niños, la prioridad para el 
proyecto de J. Álvarez Máynez

El proyecto de infraestructura del 
país no consideraría a la Sedena

Simplificar pago de impuestos dará 
más recursos para proyectos sociales

Morena y aliados imponen su mayoría en San Lázaro

Aprueban Fondo 
de Pensiones del 
Bienestar con 
recursos de afores
•Propuesta de Mier obtiene 252 votos a favor y 212 en contra.  
El dictamen pasa al Senado para su ratificación.

•En 60 días se deben transferir 40,000 mdp no 
reclamados por trabajadores de 70 años y más.  pág. 6

Sebastián Díaz

Opinión

Marco A. Mares
 pág. 35

Rosario Avilés
 pág. 36

Manuel ®Ajenjo
 pág. 58

José Fonseca
 pág. 58

Lucía Melgar
 pág. 60

¿Una unión 
bélica 
europea?

Yanis 
Varoufakis

 pág. 46

Finanzas 
y Dinero

Política  
y Sociedad

es el valor de capi-
talización de Terrafi-
na en la BMV. Hay 
seis postores.

 pág. 28

MDP
32,750

Muestra fortaleza
La popularidad presidencial se mantie-
ne entre 53.1% y 53.5% por 15 días, 
pese a altibajos en la gestión.  pág. 63

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

24 MARZO 2024 23 ABRIL 2024

46.4

53.4
54.5

45.3

mejor mejorigual igualpeor peor

2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy 2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy

32.0

Situación de economía Situación de seguridad

47.739.1

28.5

• Destacan desapari-
ciones, detenciones y 
violencia de género. 
  págs. 54-55

Informe de EU 
señala falta de 
avances en DH 
en México

Los políticos han 
desacreditado a 
periodistas, 

presentándolos como 
partidistas y corruptos”.

Depto. de Estado de EU.  

Trump orquestó 
fraude electoral 
en 2016, 
afirman fiscales

 pág. 52
No hay nada malo 
en tratar de influir 
en una elección. Se 

llama democracia”.

Todd Blanche, 
abogado de donald trump.

México traerá 
más pollo desde 
EU con precios 
dumping

 pág. 36

millones de toneladas 
se importarán desde 
EU en este año.

1.025

Economía creció 1.4% 
en febrero, su mayor 
avance desde 2020
• El dato representa un repunte luego de 
que la actividad cayera 0.9% a inicios de 
año, de acuerdo con el Inegi.

 pág. 4-5

FUENTE: INEGI GRÁFICO EE

IGAE | VARIACIÓN MENSUAL EN %
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2023 2024

Más grietas en construcción
El valor de la 
producción del 
sector de la cons-
trucción disminuyó 
por segundo mes 
consecutivo con un 
retroceso de 1.3%. 
Las horas trabaja-
das aumentaron y 
el personal ocupa-
do fue menos.  
  pág. 33

FUENTE: ELABORACIÓN PROPIA CON DATOS DEL INEGI *Con base en cifras originales

México | VALOR DE LA PRODUCCIÓN DEL SECTOR CONSTRUCTOR

POR SECTOR CONTRATANTE* (2018 = 100)

PÚBLICA

PRIVADA

TOTAL

F F FJ JO OA AA AD D
2022 2023 24

114.8

160.9

110.0

85.8 80.7
95.3

125.4

83.7

68.9

En Primer 
Plano



R U M B O A L 2 D E J U N I O

EN GRAVE CRISIS, 65 DE 210 EMBALSES

Por sequía 1 de cada 
3 presas ya perdió 

viabilidad; ven riesgo 
en extraer más agua

J. BUTRÓN Y C. ARELLANO

Registran llenado de 0 a 20%, lo mínimo que marca 
Conagua; hay 6 con 0% y 13 en menos de 4%; Luege 
señala que a ese nivel ya hay sedimentos y contaminantes

Tomar líquido así afecta agricultura y el consumo de 
animales; ven panorama complicado; por calor reportan 
también aumento de estrés térmico en personas págs. 3 y 4

FISCALÍA DE NY ACUSA 
A TRUMP DE ALTERAR 
ELECCIONES EN 2016
pág. 20

EN REUNIÓN con Council of the Americas 
recalca aspirante morenista que la gran de-
pendencia México-EU facilitará proceso. 

XÓCHITL  afirma que se acabarán los proyec-
tos que  “tiran el dinero público”  basados en 
caprichos o posiciones ideológicas. págs. 7 y 8

FIRMAN pacto en favor de la infancia; 
Sheinbaum ofrece protección desde emba-
razo, Gálvez, estancias y Máynez, recursos. 

Ascienden a 5 policías  
por captura de feminicida 

RECONOCE jefe de la SSC compromiso de 
uniformados con combate a violencia de gé-
nero en caso de asesino de Iztacalco. pág.  13

CLAUDIA PREVÉ QUE 
REVISIÓN DEL T-MEC 
SEA COMO “CAMINAR 
ENTRE HOJUELAS” 

Aplanadora 4T avala reforma a pensiones
EN RÍSPIDO inter-
cambio en Diputados 
avanza con 251 votos 
a favor y 199 en contra 
crear fondo al que irán 
40 mmdp de cuentas 
inactivas de Afores. 

OPOSICIÓN acusa 
dictamen abusivo; 
confía en tirarlo en la 
Corte; Mier reprocha 
campaña de desinfor-
mación; rechazan 228 
de 230 reservas; va al 
Senado.  pág.  5

PROTESTA de panistas,  
ayer en San Lázaro. 

ALESSANDRA Rojo de la Vega, en entrevista 
con La Razón.

EL SECRETARIO de Seguridad, con los policías reconocidos, ayer.

“Pareciera que no 
gobierna nadie en 
la Cuauhtémoc”
ALESSANDRA Rojo de la Vega, aspirante a 
la alcaldía por el Frente, señala inseguridad, 
baches, falta de luminarias...; ofrece más pa-
trullajes y gobierno transparente. pág. 14

Por Eunice Cruz
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Guerrero 1  
Morelos 1
Nuevo León 1 
Veracruz 1 
Hidalgo 2 
Chihuahua 2 
Coahuila 2 

Durango 2
Jalisco 2
Tamaulipas 3
Zacatecas 3 
AGS 3
Edomex 4
SLP 5

Guanajuato 6 
Querétaro 6 
Michoacán 6 
Sonora 7 
Sinaloa 8

Distribución de embalses por estado.
PRESAS ENTRE EL 0 Y EL 20% DE SU CAPACIDAD TOTAL

Fuente|Conagua
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JAVIER 
SOLÓRZANO

CARLOS 
URDIALES 

MONTSERRAT 
SALOMÓN

Seguridad, el gran tema 
pág. 2

Debate, que algo  
queda… pág. 4

La tibieza de Biden 
pág. 24

HOY ESCRIBEN
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APLANADORA APRUEBA TRASLADO DE 40 MMDP DE AFORES

Fondo de Pensiones
avanza al Senado

En una sesión en donde los legisladores se acusaron de “rateros” y 
“corruptos”, el bloque mayoritario en la Cámara de Diputados, integrado 
por Morena-PT-PVEM, aprobó el movimiento de los recursos para 
fondear las Pensiones del Bienestar. La oposición advirtió que acudirá a 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación para promover una acción de 
inconstitucionalidad MÉXICO P. 3

La paratletla Amalia Pérez considera que el deporte amateur 
debe estar en manos de profesionales y no en las  
de recomendados  DXT P. 23

FIN A COMPADRAZGOS

IM
D

B.
CO

M

El documental Earth Protectors  invita a la 
reflexión y a crear mayor conciencia sobre 
la crisis climática que se vive en el planeta 
Tierra VIDA+ P. 19

Q
U
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D

RA
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N

El Consejo Estatal Electoral y de Participación Ciudadana de San Luis 
Potosí informó que el Poder Judicial del estado envió una lista de las 
personas que tienen sentencias por agresión a mujeres; hay uno más que 
no cumple con el pago de pensión para sus hijos, pero puede ponerse al 
corriente ESTADOS P. 11

Bajan a 13 aspirantes por violencia vs. mujeres GOLPE AL BOLSILLO 
DE VECINOS EN LA 
BENITO JUÁREZ 
Gastos extras y afectaciones a su 
economía familiar, son otros de los 
daños que viven los colonos por el 
suministro de agua contaminada  
CDMX P. 8

HASTA CON EL PUERQUITO. En la Cámara de Diputados, legisladores de oposición se manifestaron en contra de 
la creación del Fondo de Pensiones para el Bienestar, una propuesta de las bancadas de Morena y aliados.
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Si hoy fuera la elección para Presidente 

de la República y los candidatos fueran... 
¿Por quién votaría?

¿Si hoy fueran las elecciones, 
por cuál partido político, coalición 

o candidato votaría usted?

Jorge 
Álvarez Máynez

Jorge 
Álvarez Máynez

5%

Aún no 
decide

6.7%15.1%2%

51%

Claudia 
Sheinbaum 

41.2%

Claudia 
Sheinbaum 

39%

Xóchitl 
Gálvez 37.0%

Xóchitl 
Gálvez

Ninguno 

3%
No sabe 

Escenario de la elección 
presidencial

No sé

50.6%
44.4%

4.0%1.0%

Claudia 
Sheinbaum Xóchitl 

Gálvez

México Elige
Si el día de hoy fuera la elección para 
Presidente de la República, ¿por qué 
candidata o candidato votaría usted?

Jorge Álvarez
Máynez

Jorge Álvarez
Máynez

No sabe/
No contestó

45.5%
39.8%

5%9.7%

Claudia 
Sheinbaum Xóchitl 

Gálvez

Trending

Áltica Massive Caller

Encuestas muestran 
distancia de 4 a 12 puntos

CO
N

A
D

E

MÉXICO P. 4

https://www.facebook.com/Diario24Horas
https://www.24-horas.mx/
https://twitter.com/diario24horas
https://twitter.com/diario24horas
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reporteindigo.com

Pactan por la niñez
Las y los candidatos a la Presidencia de la 
República y a la Jefatura de Gobierno se 
comprometieron a trabajar en favor
de las y los niños de México mediante el 
‘Pacto por la Primera Infancia’, pero sus 
promesas aún están lejos de aterrizar ideas 
puntuales en beneficio de esta población

16

NACIONAL

Un arranque mixto
La actividad económica del país registró 
un resultado positivo luego de la caída 
que experimentó al inicio de año, con 
ello, se espera que más datos puedan 
clarificar si México empezó 2024 con el 
pie derecho o no 28

INDIGONOMICS

12

 Los debates presidenciales que se organizan en los 
periodos electorales causan expectación entre los 
ciudadanos, pues en estos ejercicios es cuando se 

presentan las principales propuestas y críticas de los 
candidatos. Sin embargo, estos eventos cuestan una 

millonada y han dejado mucho que desear

COSTOSOS
Y EN LA POLÉMICA 



ALEJANDRO
ARMENTA

EDUARDO 
RIVERA PÉREZ

FERNANDO MORALES NO SABE

4.9%34.8%47.4% 12.9%

POR VÍCTOR ORTEGA/P4

#DE40MIL
REGISTROS

CON 252 A VOTOS A FAVOR SE CREA UNA BOLSA
 QUE UTILIZARÁ LAS AFORE NO RECLAMADAS 

DE MAYORES DE 70 AÑOS. VA AL SENADO

Avalan voto 
de 20 mil en 
el extranjero

FIRMAN PACTO POR 
LA PRIMERA INFANCIA 

P5

P23

#BUSCAN40MILMDP

APRUEBAN
DIPUTADOS

FONDO DE
PENSIONES

NUEVA ERA / AÑO. 7 / NO. 2505 / MARTES 23 DE ABRIL DE 2024

HERALDODEMEXICO
.COM.MX

#PUEBLA

ALEJANDRO 
ARMENTA MANTIENE 

VENTAJA P22

#CANDIDATOS

P6

SI GANO, SE VA A IR 
FISCAL: LIBIA GARCÍA 

#GUANAJUATO
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Supera contaminación auditiva niveles recomendados por OMS 

Urgen a incorporar 
medidas antirruido 
Señala especialista 
impacto en la salud 

· de los habitantes 
dela Ciudad 

IVÁN SOSA 

Ante la alta exposición al rui
do que viven los habitantes 
de la Ciudad, es necesario 
incorporar equipamiento ur
bano que lo module. 

Así lo establece una in
vestigación de la especialista 
de la Universidad Autónoma 
Metropolitana (UAM) Azca
potzalco, Turnara García, en 
la que se asocia la contami
nación auditiva con enferme
dades y pérdida de la calidad 
de vida 

Suman en BJ reporte 
de agua contaminada 

La intervención en el di
seño de los espacios repre
senta una diferencia· entre 
habitantes molestos, ansiosos, 
estresados o con bienestar, 
plantea la arquitecta, especia
lista en diseño urbano, eri el 
estudio "El Estrés como Re
acción ante el Ruido Ambien
tal en el Espacio Urbano en 
la Ciudad de México".' 

"El diseño de la configu
ración urbana, de cada vía, 
mobiliario, puente, metro 
cuadrado verde, al momento 
de planear o construir un es
pacio, puede hacer la diferen
cia", indica la investig-ación. 

Para este análisis, se mi
dieron los niveles de ruido en 

. el área de Periférico y Paseo 
de las Palmas, en el Alcaldía 
Miguel Hidalgo. Ahí, se do
cumentó que las personas 
perciben 72 decibeles, con 
picos de hasta 83; en contras
te, la Organización Mundial 
de la Salud (OMS) sugiere 
una exposición máxima de 
SS decibeles. 

"El mayor nivel sonoro se 
percibe en el núcleo del sitio, 
Periférico, y avenidas princi
pales", indica 

"Debido a las grandes 
cantidades de automóviles, · 
los huecos causados por el 
Segundo Piso del Periférico, 
los puentes y el material de 
honnigón que refleja el soni
do y tiene un mayor tiempo 
de reverberación". 

La colindancia con par
ques pennite mitigar los ni
veles de ruido, contrario a lo 
que ocurre con infraestruc
tura como puentes y aveni
das, expone la investigación. 

"Si una zona está rodeada 
por puentes y avenidas prin
cipales, los ruidos emitidos se 

.. 

ALEJANDRO LEÓN 

Y SELENE VELASCO 

Mientras sigue sin conocerse 
un resultado por parte de au

~ toridades, vecinos de Benito· 
.g Juárez recibieron un análisis 
<: 

~ privado -con muestras en 
~ tres colonias- que confirma 
¡¡¡ que el agua no es apta para 
~ consumo humano. 

CRUCERO RUIDOSO. La zona de Periférico y Paseo de la Palmas llega a registrar hasta 83 
decibeles, cuando el máximo sugerido por la Organización Mundial de la Salud es de 55. 

Los residentes explica
ron que el laboratorio al que 
encargaron el estudio cuenta 
con la acreditaciém número 
AG-188-051/11, pero prefi
rieron reservar el nombre al 
argumentar un tema judicial. 

1 Un estudio recomienda incorporar infraestructura verde 
para mitigar el ruido que se registra en vialidad de la Ciudad. 

reflejarán, el tiempo de rever
beración será mayor y el soni
do se amplificará", menciona 

El diseño urbano, detalló 
García, ofrece alternativas pa
ra modular la contaminación 
por ruido y recuperar la cali
dad de vida de los habitantes. 

Para aminorar el ruido 
es necesario diseñar barreras 
de sonido, con materiales de 
construcción que reduzcan la 
transmisión sonora, como es 
el caso del honnigón poroso, · 
los paneles acústicos o ma
teriales de absordón acústi
ca que se pueden integrar a. 
muros de bajopuentes. 

. Además, refiere, es ne
cesario incorporar espacios 
con vegetación densa, árbo
les y arbustos, que confor
men barreras naturales ante 

. el ruido. Otra mejora es la im
plementación d.e normativas 
de control de ruido más ro-

bustas, tanto en el desarrollo 
de infraestructura, como en 
la adaptación de la existente. 

EL IMPACTO EN LA SALUD 
La contaminación auditiva 
tiene un impacto en la sa
lud de los habitantes, subra
yó García 

"Se concluye que existe 
una asociación significativa 
entre la exposiciqn al ruido 
ambiental y diversos sínto
mas de trastornos mentales", 
apuntó. 

Una de las medidas que 
se deberian implementar es 
la de sensibilizar a la pobla
ción sobre el impacto del rui
do en la scilud y en la calidad 
de vida 

Al intervenir en espacios. 
urbanos, se debe considerar 
el impacto en bienestar de 
los ciudadanos. 

"Ex:isten ·elementos en 

A MEJORAR 
Un estudio propone 
incorporar medidas 
urbanas antirruido. 

• Diseñar barreras de 
sonido, con materiales de 
cons.trucción que reduz
can la transmisión sonora. 

• Es el caso del hormigón 
poroso, ios paneles 
acústicos o materiales 
de absorción acústica 
que se pueden incorporar 
a muros de bajopuentes. 

• Es necesario crear 
espacios con vegetación 
densa. árboles y arbustos. 
que conformen barreras 
naturales ante el ruido. 

•También se necesitan 
normativas de control 
de ruido más robustas, 
tanto en el desarrollo 
de infraestructura, 
como en la adaptación 
de la existente. 

una Ciudad que crean una 
configuración que puede 
causar una sensación de ame
naza o confort ante sus habi
tantes", anota la investigacióIL 

La exposición al ruido, 
de origen ocupacional o am
biental, se refleja en distintos 
síntomas. 

"Identificando sínto
mas como ansiedad, estrés 
emocional, dolores de cabe
za, inestabilidad emocional", 
señaló. 

Lucina Leo, integrante del 
comité legal de Guardianes 
del Agua, agregó que las prue
bas de laboratorio fueron pa
ra detectar hidrocarburos, lo 
cual se confumó, aunque tam
bién aparecieron químicos co
mo cloroformo, tricloroetileno 
y bromodiclorometano. 

"Son compuestos que no 
deberían estar por ningún 
motivo en el agua. Encon
traron muchos compuestos 
que, obviamente, confirman 
la situación de que hay hi
drocarburos, pero, adicional a 
estos hidrocarburos, pues hay 
otros compuestos qoe, inclu
sive, son más peligrosos", dijo 
Leo en entrevista. 

Las muestras se tomaron 
en Nonoalco, Del Valle y Ná
poles. En las tres, el líquido 
que llega por la red sigue des
pidiendo un olor a químico. 

Lamentó que el Gobiemo 
de la CDMX no transparente 
a los habitantes los resultados 
de sus análisis. 

VAN DE NUEVO · 
La Fiscalía de la Ciudad confir
mó que indaga nuevamente 
al candidato opositor, Saritiago 
Taboada, ahora por presuntas 
irregularidades al adquirir patru- · 
llas, como denunció en el deba-
te Brugada. PAGINA 2 

El Sistema de Aguas (Sa
cmex) de la CDMX asegura 
haber recibido el primer re
porte de olor y consistencia 
extraños en el agua el 31 de 
marzo . . El problema se ex
tendió a por lo menos 10 co
lonias, según el dato más re
ciente y, aunque se ubicó un 
pozo como fuente de la con
taminación, autoridades no 
han . dicho qué químico se 
mezcló y cómo pasó. 

EN PARALELO 
Ayer, el Jefe de Gobierno 
Martí Batres volvió a decir 
que los·análisis siguen y, en 
cambio, informó que duran
te las inspecciones la Secre
taría de Desarrollo Urbano y 
Vivienda (Seduvi) encontró 
obras irregulares. . 

"Si una obra que autori
zó la Alcaldía Benito Juárez 
en División del Norte perforó 
un túnel del Metro, pues era 
factible que hubiera podido 
perforar alguna instalación 
hidráulica, entonces visitaron 
todas las obras", comentó. 

En total, 108 construccio
nes fueron inspeccionadas, 
de las cuales 77 fueron auto
rizadas sólo por la Alcaldia 
Algunas tuvieron docwnen
tación faltante y en tres había 
pisos ilegales. 

Sobre la denuncia que 
Sacmex interpuso por su
puesto sabotaje, la Fiscalía 
informó que sólo es una línea 
de investigación. 

''No se descarta ninguna 
hipótesis, están abiertas to
das las hipótesis y la investi
gación", agregó Batres. 

Pasa de la campaña ... a encargarse del IPDP 
EDUARDO CEDILLO En febrero del 2023, el Taboada fue presentado tí Batres, debería de priorizar 

último titular del IPDP, Pa- en diciembre del 2023 como la emisión de w1a convocato-
En un foro sobre ordena- blo Benlliure, anunció su salí- miembro del consejo asesor ria para elegir a la próxima 
miento territorial en la Cá- da sin puntualizar cuál era la de Clara Brugada, candidata titular del IPDP. 
mara de Diputados federal, razón; la baja se formalizó al de Morena a la Jefatura. ''Pasamos de cargus a en-
Federico Taboada se presen- leer la carta ante el Pleno del El IPDP debe ser ~n ór- cargos y regresamos. Un ser-
tó como la nueva persona al · Congreso y el Instituto quedó gano descentralizado que, de vidor público no debe estar 
frente del Instituto de Pla- acéfalo. Desde ese momento, acuerdo con la Ley del Siste- involucrado, como anterior-
neación Democrática y Pros- el puesto de encargado de ma de Planeación del Desa- mente se acostumbraba, en 
pectiva (IPDP). despacho fue sostenido por rrollo, cuenta con autonomía campañas políticas", explicó. 

De~de hace algunas se- Patricio Carezzana, quien re- técnica y de gestión. A su vez, hizo un llamado 
manas, el directorio del Insti- nunció el lS de marzo. La diputada Gabriela Sa- a que las autoridaqes electo-

'" tuto mostraba vacante dicho Hasta este momento, el lido, integrante de la Comí- rales den seguimiento al te-
Ti cargo, sin revelar quién era el nombre del nuevo titular no sión .de· Desarrollo, afirmó ma para que se realicen las . ., 
~ nuevo titular. había tenido un anuncio oficial que el Jefe de Gobierno, Mar- sanciones pertinentes.· UJ 

·~ :f .:t.· tr· ·., 
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Lluvia provoca 
afectaciones 
en el Valle 
de México 
Como medida 
prevent iva se suspendió 
el servicio de la Línea 1 
del Cablebús 

JUAN CARLOS WILLIAMS 
Y REBECA JIMÉNEZ 
Reportero y corresponsal 
- metropoli@eluniversal.com.mx 

La tarde del lunes en el Valle de Mé
xico se registraron lluvias que pro
vocaron encharcamientos en viali
dades e, incluso, como medida pre
ventiva, se suspendió por unos mi
nutos el servicio de Cableblús en la 
Línea 1, que va de Cuautepec a In
dios Verdes. 

La Secretaría de Gestión Integral 
de Riesgos y Protección Civil (SGIR
PC) alertó que las precipitaciones 
podrían estar acompañadas de gra
nizo y actividad eléctrica en la alcal
día Coyoacán y Benito Juárez. 

Se activó la alerta naranja para la 
alcaldía Tialpan por lluvias fuertes. 

En tanto, en Tialnepantla la lluvia 
provocó la inundación de dos de tres 
carriles centrales de Periférico Norte 
en el enlace con la avenida Jesús Re
yes Heroles, lo que provocó lapa
ralización de la circulación con di
rección a la caseta de cobro de Te
potzotlán de la autopista Méxi
co-Querétaro. 

Este severo encharcamiento se 
registró en uno de los 13 puntos de 
alto riesgo por inundación detecta
dos por autoridades de Protección 
Civil y el organismo municipal del 
Agua de Tialnepantla. • 

La autoridad alertó sobre lluvias 
con granizo y actividad eléctrica. 

:-_t jiift;:;j1 

El Metrobús explicó que que se tienen identificados 10 p untos con daños en la Llnea 2, que corre de Tepalcate5 a Tacubaya. 

Fracturas, problema 
de carriles exclusivos 
del Metrobús 

con la problemática descrita son 
Etiopía, Dr. Vértiz y Coyuya 

Acciones de mantenimiento 
LaSobse informó que este año des
tinará 150 millones de pesos para la 
conservación del carril confinado 
de las líneas 1, 2, 4 y 6. 

Metrobús informó que este año 
ya efectuó diversas acciones de 
mantenimiento, como la sustitu
ción de losas de concreto desgas
tadas entre las estaciones Hidalgo y 
Bellas Artes, San Carlos, Archivo 
General de la Nación, de la Línea 4 
del Metrobús, y La Raza, Línea l. 

También vía transparencia, la 
Dirección Ejecutiva de Administra
ción y Finanzas del Metrobús de
talló que de 2021 a 2023 destinó 28 
millones 647 mil 274 • pesos, refe
rente a aditamentos o manteni
miento al carril confinado de este 
medío de transport~. 

Desprendimiento de material y deformación de la carpeta asfáltica 
otros de los principales daños, detalla el organismo vía transparencia 

LAURA ARANA 
- metropoli@eluniversal.com.mx 85 Fracturas, desprendimiento de 
material y deformación de la car- METRO CUADflADOS 
peta asfáltica por el paso de vehí- de concreto hidráulico serán 
culos pesados son los principales 
problemas que se presentan en el 

sust ituidos en la estación Goma. 

carril confinado de las siete líneas 
del Metrobús; es la Línea 2, que va 4.436 por el Eje 4 Sur de Tacubaya a Te-
palcaltes, la que registra un mayor 
desgaste. METROS CU.<\ORADOS 

De acuerdo con una respuesta de se han intervenicjo en las líneas 1, 2, 5 
solicitud de transparencia que rea- y 6 del Metrobús. 
lizó EL UNNERSAL, el sistema 
Metrobús desglosó las principales 
problemáticas que presenta la in- rial, además de vados (acumula-
fraestructura del carril confinado. ción de asfalto que al paso de ve-

El organismo de transporte pú- hículos se defonna y conforman un 
blico detalló que los carriles confi- tope), abundó en la respuesta. 
nados están diseñados con asfalto Indicó que hasta el momento se 

1 El DATO o concreto hidráulico, los cuales tienen identificados 10 puntos de la 
pueden presentar daños como "de- Línea 2 del Metrobús, que corre de 

Por trabajos de formaciones del asfalto que se ge- Tepalcates a Tacubaya. 
conservación, la nera por el paso de los futones o ve- Los puntos que se tienen iden-
estación Goma hículos pesados, baches [para el ca- tificados son entre las estaciones 
de la Línea 2 per- so del asfalto] y losas fracturadas, Amores-Gabriel Mancera, Etiopía, 
manecerá cerra- [en el caso de concreto]". Doctor Vértiz, el cruce La Viga, 
da parcialmente Así como desprendimiento de Congreso de la Unión. 
hasta el sábado. material, brocales a desnivel, ba- Las estaciones Coyuya y Metro 

ches y desprendimiento de mate- Coyuya. El cruce Circuito Interior, 

M ETROBÚS 

"[Hay] deformaciones ~el 
asfalto que se genera por 
el paso oe los r u tones o 
vehículos pesados, 
baches [oara el caso del 
asfalto] y losas fractura-
das, [en el concreto]" 

así como Sur187~Ríb Churubusco, 
Canal de Tezontle-Universidad y 
Metro Coyuya-Coyuya. 

Agregó que es la Secretaría de 
Obras y Servicios (Sóbse) la que 
atiende la problemática, de acuer-
do con el recurso disponible. 

Durante uri 'recorrido que realizó 
este diario en estaciones de la Línea 
2 se constató la problemática del 
carril confinado del Metrobús con 
la presencia de fracturas, grietas e, 
incluso, baches dentro de la in-
fraestructura exclusiva de este me-

. dio de transporte. Las estaciones 

AUstan Cierre por reparac1on 
Por trabajos de conservación del 
carril confinado del Metrobús, la 
estación Goma de la Línea 2 per
manecerá cerrada parcialmente 
desde hoy hasta el próximo sábado 
27 de abril. 

A través de una tarjeta informa
tiva, el Metrobús y la Sobse preci
saron que dicha estación estará ce
rrada en dirección a Tepalcates; 
mientras que el sentido hacia Tacu • 
baya no se verá afectado. DicháS la
bores tendrán una duración de cinc 
co días, es decir, hasta el sábado Zl 
de abril, en los que se sustituirán 85 
metros cuadrados de concreto hi
dráulico", señala el comunicado. 

Refiere que desde marzo pasado 
Ja Sobse ha rehabilitado 2 mil 405 
metros cuadrados del carril confina
do del Metrobús, de un total de 4mil 
436 metros cuadrados que se inter
vendrán en las líneas l. 2, 5 y 6. 

"La SobseyMetrobils agradecen 
la comprensión . de las personas 
usuarias de este medíode transpor
te, al tiempo que invitan a tomar 
previsiones, así como a mantenerse 
informados en las cuentas oficiales 
de @SobseCDMX y @Metrobus
CDMX", añade la informaeión. • 
con infonnación de Alberto Acosta 
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"No se descarta ninguna hipótesis": Batres 
A la indagatoria de FGJ 
por sabotaje por el agua 
contaminada en BJ, se 
suma la de Pemex, indica 

ALBERTO ACOSTA 
- metropoli@eluniversal.com.mx 

A petición del Sistema de Aguas de 
la Ciudad de México (Sacmex), la 
Fiscalía General de Justicia abrió 
una carpeta de investigación por el 
posible delito de sabotaje, para in
dagar si esa es la causa de la con- . 
taminación en el pozo Alfonso XIII, 
que suministraba agua con presen
cia de aceites y lubricantes a colo
nias del norponiente de la alcaldía 
Benito Juárez, indicó el jefe de Go
bierno Martí Batres, al señalar que 
esa es una de las hipótesis que tie
nen sobre dicha problemática. 

"No se descarta ninguna hipóte
sis, están abiertas todas las hipóte
sis, y la investigación la hará la fis
calía", respondió al preguntarle qué 
evidencias tienen para investigar el 
posible sabotaje. 

En conferencia de prensa pun
tualizó que además de esa indaga-

El mandatario capitalino afinnó que ya no hay afectación en el 
swninistro que brindan los 13 pozos a Benito Juárez y Alvaro Obregón. 

toria a cargo de la FGJ, hay inves
tigaciones que están reali?ando el 
Sacmex y otras en las que los está 
ayudando Petróleos Mexicanos. 

También, como parte de las in
vestigaciones, la Secretaría de De
sarrollo Urbano y Vivienda (Sedu
vi) realizó recorridos en la zona 
afectada por la contaminación del 
agua, y a raíz de ello la dependencia 
interpuso tres denuncias penales 

ante la FGJ, en contra de quienes 
resulten responsables, tras encon
trar en las colonias Mixcoac y No
noalco tres construcciones que ex
ceden los niveles permitidos, las 
cuales se ubican arriba de la red de 
agua potable. 

El titular de Seduvi, Inti Muñoz, 
abundó que durante los recorridos, 
se observaron 108 obras inmobilia
rias en la poligonal de las 10 colo-

~ nias, donde los vecinos reportaron 
~ el problema de la contaminación 

del vital líquido. 

Anallsls y dudas 
El grupo Guardianes del Agua BJ 
compartió el domingo en su cuenta 
de X los resultados de los análisis de 
laboratorio que mandaron realizar 
por su cuenta vecinos de la alcaldía, 
donde se indica que se detectó pre
sencia de cloroformo en el mues
treo que solicitaron anali:zar y por 
ello reiteran a las autoridades les in
fonnen sol;>re el contaminante que 
tiene el agua 

Al preguntarle sobre esos resul
tados, el titular de la Seduvi precisó 
que "no sabemos cuántas tomas 
probaron, cuántas pruebas toma
ron en cuenta, dónde las tomaron, 
en qué fechas, en qué cantidades y, 3 
por lo tanto, no se les puede dar la 

~J .. ~.-, 
· ',; <,· 
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:¡¡ 
validez que solamente puede ser la Ol:NUNCIAS 
propia de estudios científicos e ins- penales ante la 

·. titucionales de alto nivel que si- FGJ interpuso la 
guen en curso". • .. . . · . ;~: -Seduvl PQ~tres 

. Batres afirmó que ya no hay afee- , cónstruccld~ 

. tación en el suministro que brin- que exceden i~s 
dan los 13 pozos que hay en la zona niveles 
limítrofe de esa demarcación y la permitidos. 
alcaldía Álvaro Obregón. • ;:;y, 
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CAPITAL
HOY NO CIRCULAN

Vehículos con engomado R O S A
Terminación de placa 7 y 8

Holograma de verifi cación 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 107 14
Noreste 104 13

Centro 102 13
Suroeste 80 13
Sureste 90 13

pm-10 máximo hora
Noroeste 54 19
Noreste 52 09

Centro 51 19
Suroeste 44 14
Sureste 79 19

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

El líder local de Morena, Sebastián 
Ramírez, exigió al candidato de la 
alianza Va X la Ciudad de México, 
Santiago Taboada, explicar su rela-
ción con los dueños de la inmobilia-
ria Espriu Bienes Raíces, vinculada 
al cártel inmobiliario.

En conferencia de prensa, infor-
mó que esta empresa construyó el 
inmueble que habita actualmente el 
panista, y el edificio ubicado en Pe-
tén 329,  donde se le decomisaron 
cinco departamentos a Luis Vizcaí-
no, ex director general Jurídico y 
de Gobierno de la alcaldía Benito 
Juárez, acusado de enriquecimiento 
ilícito.

“Esta es la casa blanca de San-
tiago Taboada, con este caso es ya 
imposible que se siga deslindando 
del cártel inmobiliario. Qué ca-
sualidad que entre los cientos de 
departamentos que se rentan en 
la alcaldía Benito Juárez de pura 
casualidad fue a rentar un depar-
tamento construido” por uno de 
los desarrolladores vinculados a la 
corrupción.

Dijo que la inmobiliaria Espriú 
Bienes Raíces, propiedad de Rodri-
go Pedro Fernando Espriú López 
y Esteban Fabián Espriú Aguilar, 
construyó ambos inmuebles, por 
lo que la estrategia del panista de 

deslindarse del cártel inmobiliario 
no le será tan fácil debido a que las 
evidencias que lo ligan a la corrup-
ción inmobiliaria son irrefutables.

Actitud agresiva

Por otra parte, comentó que en el 
segundo debate rumbo a la elec-
ción del próximo 2 de junio, Taboa-
da adoptó una actitud agresiva, 
prepotente, misógina y clasista, 
lo que se tradujo en su debacle, ya 
que las encuestas que se publica-
ron posteriormente al encuentro 
colocaron a Clara Brugada como 
la ganadora.

A su vez, el senador César 
Cravioto señaló que continuó con 
su estrategia de mentiras, entre 
ellas la de señalar que los permisos 
de factibilidad que el Sistema de 
Aguas otorgó para la construcción 
de algunos inmuebles en Benito 
Juárez están relacionados con la 
corrupción inmobiliaria.

“Claro que todas esas obras te-
nían factibilidad de agua, pero pa-

ra ciertos niveles, el problema del 
cártel inmobiliario son todos los 
niveles extra que hicieron sin esa 
factibilidad. Estamos hablando de 

más de mil departamentos ilegales 
que han gastado más de 23 millones 
de litros de agua de manera irregu-
lar”, expuso.

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA 
Y ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

Mediante una queja interpuesta an-
te el Instituto Electoral de la Ciudad 
de México (IECM), el candidato de 
la alianza opositora, Santiago Ta-
boada Cortina, pretende que sus 
contrincantes no lo relacionen con 
el término “cártel inmobiliario”, al 
considerar que daña su imagen y 
“afecta a mi candidatura”.

Fuentes partidistas revelaron que 

el órgano electoral recibió presio-
nes para que la Comisión de Quejas 
sesionara un día antes del debate, 
a fin de que se prohibiera el uso del 
término durante el encuentro –co-
mo denunció la candidata de More-
na, Clara Brugada–. Si bien ayer se 
realizó una sesión de la comisión, 
en el orden del día no se incluyó el 
asunto.

El 10 de abril fue presentada la 
denuncia, que implica un compen-
dio de 197 páginas que contienen 
decenas de “pruebas” en las que 

diversos morenistas relacionan a 
Taboada con el término cártel in-
mobiliario, entre ellos la candidata 
presidencial Claudia Sheinbaum, la 
aspirante a la jefatura de Gobierno, 
Clara Brugada, el jefe de Gobierno, 
Martí Batres, los dirigentes nacio-
nales y local del partido guinda, 
Mario Delgado, Citlali Hernández 
y Sebastián Ramírez, respectiva-
mente, y diversos personajes como 
Ernestina Godoy, ex fiscal local.

Taboada solicitó medidas caute-
lares de manera urgente e inmedia-

ta, entre ellas el retiro de todos los 
contenidos que lo involucran con 
el cártel inmobiliario, pues asegu-
ró que dichas expresiones implican 
una campaña negra y calumnia, lo 
que afecta la equidad de la contien-
da, su candidatura, su derecho a ser 
votado y perjudica la emisión del vo-
to libre e informado. La denuncia 
está firmada por el candidato y el 
representante suplente de Acción 
Nacional, Juan Dueñas.

Al respecto, el senador César 
Cravioto llamó al IECM a no dejarse 
presionar por el PAN y su candida-
to: “Fíjense lo miedosos que están 
de que sigamos hablando de estas 
corruptelas, pues claro que no les 
gusta, ¿por qué?, porque están me-
tidos hasta el copete”.

A su vez, el dirigente local de 
Morena, Sebastián Ramírez, seña-
ló que esto demuestra el autorita-
rismo del PAN. “Ni Díaz Ordaz ni 
Echeverría se atrevieron a tanto: 
prohibir hablar a una fuerza polí-
tica. ¿Pues en qué dictadura creen 
que vivimos? ¿Así gobernaría Ta-
boada?”, preguntó.

El término cártel inmobiliario 
fue acuñado por vecinos hace va-
rios años, a partir de las denuncias 
por la proliferación de pisos ilegales 
en la alcaldía Benito Juárez, lo que 
terminó en una investigación penal 
que ha involucrado a la cúpula del 
panismo, incluido al ex delegado 
Christian von Roehrich –cercano 
a Taboada–, quien se encuentra en 
prisión por este caso.

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

La Fiscalía General de Justicia 
de la Ciudad de México investi-
ga la compra de patrullas a so-
breprecio en la alcaldía Benito 
Juárez, que adquirió como parte 
de su programa seguridad Blin-
dar BJ.

El encargado de la dependen-
cia, Ulises Lara, aseguró que no 
sólo se trata de sobreprecios, si-
no también de duplicidades en 
la adquisición de las unidades, 
por lo que incluso se hizo nece-
sario presentar los diferentes 
vehículos. Dijo que se está con-
cluyendo con la investigación 
porque se hará la imputación 
correspondiente.

En el segundo debate rumbo 
a la elección del próximo 2 de ju-
nio, la candidata de la coalición 
Sigamos Haciendo Historia, 
Clara Brugada, denunció que 
el programa estrella del panista 
Santiago Taboada es la caja ne-
gra de la corrupción.

La morenista acusó que en 
2018 Taboada gastó 95 millo-
nes de pesos para adquirir 77 
vehículos con un precio unitario 
de 250 mil pesos, pero pagó un 
millón 230 mil pesos, con lo que 
se embolsó un millón de pesos 
por cada uno.

Exige el panista Taboada al IECM prohibir 
el término cártel inmobiliario en su contra

PRESENTA QUEJA 

Presionó a consejeros para que en el debate no lo 

relacionaran con esa red // Daña su imagen, considera

Habita el ex alcalde 
departamento erigido 
por empresa ligada a 
corrupción con bienes

 Inmueble ubicado en Lorenzo 
Rodríguez 85, colonia San José 
Insurgentes, que, según Morena, 
es parte del cártel inmobiliario 
y donde vive el candidato a la 
jefatura de Gobierno Santiago 
Taboada. Foto Cristina Rodríguez

Indaga FGJ 
la compra 
irregular 
de patrullas 
Blindar BJ



Cae red de 
falsificadores; 
aseguraron 
aun mono 
POR IVÁN MEJfA 
ivan,mejia@gimmcom.mx 

·,'J, 

Ayer. el jefe de la Policía 
capitalina. Pablo Vázquez. 
detalló en conf erencla que a 
los detenidos se les decomi
saron 100 bolsas con cocaí
na. 42 hojas tamañ.o carta con 
impresiones de billetes con 
denominación: de 500 pesos. 
cuatro billetes posiblemen
te falsos. un paquete de 500 
hojas de papel moneda y siete 
tarjetas plásticas para falsifi
car credenciales. 

Un centro de operaciones de 
una banda dedicada a falsifi
car billetes fue desmantelado 
en la alcaldía Gustavo A. Ma
dero por agentes de la Secre
taría de Seguridad Ciudadana. 
donde también rescataron a 
un mono arañ.a. 

Foto: Especial 

Además de rescatar a un mono, aseguraron hojas tamañ.o .carta 
para impresiones de billetes y hojas de papel moneda. 

Los aprehendidos fueron 
identificados como Alda Ara
cely. Jorge Alberto y óscar. 
quienes fueron puestos a dis
posición del agente del Minis
terio Público. El ejemplar de 
mono arañ.a fue trasladado a 
las Instalaciones de la Brigada 
de Vigilancia Animal. Como resultado de esa 

acción en la colonia El Risco. el 
sábado pasado, fueron arres
tados tres integrantes de Los 
Arroyo, quienes distribuyen 

POR GEORGINA OLSON 
georgina.olson@gimm.com mx 

a alcaldía Xochimilco 
tiene uno de los prin
cipales atractivos tu
rísticos de la ciudad: 
sólo la zona de cana
les y embarcaderos -
declarada Patrimonio 
Mundial de la Huma-

nidad por la Unesco- reci
bió 2.2 millones de visitas 
el año pasado. que de
jaron una derrama eco
nómica de alrededor de 
50 millones de pesos. de 
acuerdo con datos de la 
alcaldía. 

Sin embargo. esa mis
ma demarcación también 
representa contaminación. 
desorden en la prestación 
de servicios y secu12stros. 

Quienes trabajan en 
los embarcaderos han ex
presado a los candidatos a 
gobernar la alcaldía la ne
cesidad de limpiar los ca
nales y retirar a grupos 
que intentan controlar el 
comercio. 

"Hay un núcleo de gente 
que está trabajando con el 
gobierno saliente (del exal
calde morenista José Car
los Acosta) y son una mafia 
bastante complicada y ma
nejan la situación allí (en 
los embarcaderos)". dijo a 
este diario Adrián Chávez. 
candidato de Movimiento 
Ciudadano. 

Gabriel del Monte. can
didato de PRI-PAN-PRD, 
coincidió en que Acos
ta "hizo crecer los grupos 
que no están oficialmen
te registrados (para. traba
jar las trajlneras); para esa 
administración represen
taron votos. y como están 
cobijados por el exalcalde. 
han generado conflicto y 
desorden. 

"Vamos a solucionar 
poniendo orden en el sec
tor turístico. elaborando 
un padrón real de los pres
tadores de servicios en la 
zona de las chinampas". 

Además. dijo. segaran
tizará que todas las tra
jineras cobren el precio 
autorizado, pues explicó 
que ya existe un tabulador. 
que casi nadie respeta. 

Pa ra Circ e Ca ma 
cho. candidata de More
na -PT -PVEM. el desorden 
y los abusos al cliente que 
se presentan en las trajine
ras tienen que ver con que 
"hay personas ajenas a Xo
chimilco que vienen. se ha
cen pasar como parte de la 
población, y les sacan un 
dineral a los turistas". 

Sobre la necesidad de 
limpiar los canales de Xo
ch i mi lco. la exdiputada 
local dijo: "Hay desagües 
clandestinos que tene
mos que cerrar y darles (a 
restaurantes y comercios · 
ubicados a lo largo de los 
canales) alternativas de 
baños secos, para que no se 
sigan contaminando". 

La organización Rege
neration International se
ñala que los humedales de 
Xochimilco son vitales para 
la ciudad. pues otorgan ser
vicios ambientales. como 
regulación del microclima. 
captación de agua y recarga 
de mantos acuíferos. 

Al respecto, Circe Ca
macho expuso: "Xochimil
co le da agua a la ciudad y 
más de 70% de la humedad 

viene de Xochimilco. y si 
perdiéramos los humeda
les subiría entre 10y15 gra
dos Celsius la temperatura 
en la capital". 

Por otro lado, Del Mon
te expuso que "en la zona 
cerril , donde hay muchos 
asentamientos mal llama
dos irregulares, hay mucha 
escasez de agua". 

En esa zona es funda
mental reforestar para que 
llueva más "y captar esa 
agua, pero también dotar 
de agua a la población a 

, billetes apócrifos, principal
mente de 500 pesos, en mer
cados sobre ruedas. tianguis y 
puestos semifijos. 

través de pipas", dijo. 
Chávez consideró que 

la alcaldía vive una para
doja pues "es la que más 
agua tiene, pero es de las 
que más está padecien
do la escasez, entonces, 
¿qué pasa realmente? Sa
bemos que hay algunos 
duetos de agua que desde 
hace muchos añ.os llevan 
agua a otras zonas de la 
ciudad", por lo que qmsl
deró que es necesario revi
sar "cómo está la situación 
jurídicamente". 

. SEGURIDAD PÚBLICA 
Camacho narró que "no 
hay un solo punto al que 
vayamos en Xochimilco 
donde no haya problemas 
de delincuencia". 

Agregó que se han in
crementado los casos de 
robo a transeünte en el 
centro, pero también "en 
los asentamientos huma
nos irregulares; han Inten
tado robarse niñ.os, llevarse 
jóvenes. pero creemos que 
eso podemos prevenirlo 
si tenemos más presencia 
policiaca". 

Adelantó que parte de 
su plan de seguridad con
siste en "contratar más pa
trullas. más policías con 
GPS y con cámaras. y dro
nes en las zonas de mayor 
actividad delincuencia!. 
para que manden Infor
mación a la patrulla de la 
zona". 

Del Monte también tie
ne conocimiento de inten
tos de secuestro de jóvenes: 
"En Santiago Tulyehualco, 
último pueblo colindante 
con Tláhuac, nos comen
taban en estos días de un 
intento de secuestro contra 
un jovencito. En ese caso 
afortunadamente él pudo 
librarse, pero como ese se 
han venido dando varios 
casos". 

Ante el incremento de 
los delitos, Del Monte pro
pone "darles capacitación , 
y adiestramiento a los po
licías, y sobre todo un pago 
digno. porque hoy lo que 
les pagan es una miseria y 
de allí viene la corrupción". 

Detalló que los policías 
van a usar motocicletas y 
"voy a hacer la convoca
toria para que sea la propia 
gente de Xochimilco la que 
forme parte de la policía; 
porque ellos conocen el te
rritorio. Va a ser gente ho
norable y respetuosa". 

Chávez destacó que "no 
hay presencia policial y, si 
están, Ja verdad es que no 
hacen nada; están confa
bulados con ellos (con los 
delincuentes) y en ese sen
tido tenemos que poner 
orden con los elementos 
de la Policía Auxiliar y los 
elementos (de la SSC) que 
mandan para acá". 

Coincidió con Del Mon
te en que se requiere pro
fesionalizar a la policía y 
dotarla de mejores condi
ciones laborales para que 
desempefien bien su labor. 

RUMBO A LAS URNAS 
Del. Monte. quien ya con
tendió en la elección pa
sada y quedó a menos de 
dos mil votos del exalcalde 
Acosta, expresó: "Sigo ca
min;tndo desde hace siete 
afias y de cada 100 casas 
donde tocamos la puerta. 
98 nos abren y 97 nos dan 
un sí; seguimos caminan
do las calles(...) y el 2 de ju
nio seguramente vamos a 
ganar". 

Camacho fue coordina
dora de la bancada del PT 
en dos legislaturas y una 
crítica de la administración 
de Acosta. Expuso: "Nos 
han recibido muy bien. 
muy cálidos, muy amo
rosos; tienen mucha es
peranza de que podamos 
consolidar el segundo piso 
de la Cuarta Transforma
ción. Que haya continuidad 
con cambios". 

Foto: Karina Tejada 

Las imágenes en colonias como la Del Valle siguen siendo de 
vecinos la.vando cisternas y pipas en las calles. 

Estudios coinciden 
en rastro de petróleo 
Sustaimc f\S 

~eponodas. por 
~~dl!los son ~~s 
mis~r1a detectadas 
pt1t la RedA9UAM 

POR JONÁS LÓPEZ 
/onas.lopez@gtmmcommx 

Los resultados sobre presen
cia de derivados del petróleo 
en el agua de la alcaldía Be
nito Juárez presentados por 
la asociación vecinal Guar
dianes del Agua coinciden 
con los dados a conocer por 
los especialistas de la Red de 
Investigación de Agua de la 
Universidad Autónoma Me
tropolitana (RedAgUAM). 

La semana pasada los es
pecialistas de RedAgUAM 
sefialaron que muestras 
tomadas en la colonia Del 
Valle tenían presencia de 
derivados del petróleo. 

El domingo los vecinos 
de Guardianes del Agua in
dicaron que sus muestras 
analizadas también tenían 
presencia de derivados del 
petróleo, como tolueno y 
diclorobenceno. 

Delia Montero, integran
te de RedAgUAM. indicó 
que en su caso están en es
pera de los resultados com
pletos de más estudios para 
conocer a detalle qué tipo 
de derivados de petróleo 
contiene el agua y en qué 
concentraciones. 

Indicó que la simple 

• Resultados 
El domingo, unas horas 
antes del segundo 
Debatr Chi lango, la · 
organización Guardianes 
del Agµa dio a conocer 
resultados .de estudios al 
agua de la alcaldía Benito 
Juárez. 

presencia de derivados de 
petróleo hace que el agua 
en las colonias afectadas de 
Benito Juárez no cumpla con 
los requisitos básicos de las 
normas oficiales. 

"Pero en todo caso esa 
agua no cumple con la nor
ma oficial del agua potable", 
indicó. 

La especialista agregó 
que, ante la irresponsabili
dad de las autoridades, los 
vecinos tratan de solucionar 
los problemas. 

"Como siempre, la ciuda
danía resuelve sus proble
mas y asume los costos de la 
irresponsabilidad de los fun
cionarios públicos", expresó. 

Se consultó al Sistema de 
Aguas de la Ciudad de Méxi
co sobre cuál era su postu
ra respectp a los resultados 
presentados por Guardianes 
del Agua y cómo pondera
ban los análisis. pero hasta 
el cierre de esta edición no 
habían respondido. 

de la Seduvi, lnti Muñoz. 
El secretario calificó la 

actividad de construcción 
en la zona como "inusita
da, anormal, un exceso en 
la activid.ad de construc-

La Secretaría de Desarro- ción febril, solamente en 
llo Urbano y Vivienda (Se- las colonias ubicadas en la 
duvi) dio a conocer ayer poligonal". . ..... ·· 
que después de revisar También en la confe~·· · ·· ' 
las obras en construcción rencia en el Antiguo Pa-
en colonias afectadas por lacio del Ayuntamiento, 

·.· agua contaminada en la al- el jefe de Gobierno,Martí 
·' ·caldía Benito Juárez se Baúes, expuso que las 
· · encontraron 77 construc- construcciones que se h¡:¡n 
. ciones autorizadas por la . , edificado en la alcaldía Be-
der:narcación que no cuen- ., i nito Juárez con más pisos 
ta'~ con dictamen de.im- de los que permite la ley 
pacto urbano emitido por\ les quitan 500 mil litros de 
la dependencia delgobier- agu9 a.1 mes a los habitan-
no central. tes de esa demarcación. 

"Son 77 que debieron "El Cártel Inmobiliario 
contar con registro de les está quitando medio 
manifestación de cons- millón de litros de agua al 
trucción por parte de la mes, porque es el impac-
alcaldía. es decir. fueron to de todas las construc-
autorizadas por la alcaldía. ciones ilegales que han 
y sólo una en proceso de hecho a lo largo de todos 
obra cue nta con dictamen estos años". afirmó el jefe 
de impacto urbano emitido de G.obierno. 
por la Seduvi", dijo el titular - Georgtna O/son 



El Frente Anáhuac de los pue-
blos originarios de la capital, 
acusó a la Secretaría de Desarro-
llo Urbano y Vivienda (Seduvi) 
y al Sistema de Aguas (Sacmex) 
de autorizar 13 megaproyectos 
sin permiso a inmobiliarias en 
las alcaldías Álvaro Obregón y 
Benito Juárez, las cuales ten-
drían la oportunidad de acceder 
libremente a pozos de agua pa-
ra abastecer a los departamen-
tos sin alguna regulación.

De acuerdo con la investiga-
ción que realizaron a través de 
solicitudes de transparencia, Sa-
cmex es quien emitió las licen-
cias de uso de factibilidad de 
agua a viviendas, con uso de 618 

litros de agua al día por depar-
tamento; plazas comerciales con 
cuatro mil 620 litros y bahías de 
golf con nueve mil 700 litros dia-
rios, todo dentro de los pueblos 
originarios.

Los denunciantes asegura-
ron que a pesar de las aproba-
ciones de obras, siguen en trá-
mite la autorización de impactos 
ambientales, entre los que se en-
cuentran Pabellón Polanco, am-
pliación de la plaza comercial 
“Gran Sur” y la Torre Poliforum.

Además, revelaron que en el 

marco de las normas para la au-
torización de megaproyectos, las 
inmobiliarias están obligadas a 
publicar los impactos ambienta-
les, además de cuestionar a los 
habitantes y resolver las negati-
vas que podrían traer a la comu-
nidad las construcciones.

“La industria inmobiliaria se 
ha apoderado del suelo de con-
servación en el Valle del Aná-
huac, afectando el entorno so-
cial ocasionando una gentrifica-
ción y despojo del agua, es por 
eso que el Frente por la Defensa 

del Pueblos Originarios y Colo-
nias, ha realizado movilizacio-
nes para defender los polígonos 
de actuación donde se autorizan 
estas obras privadas, se apode-
ran de nuestro recurso natural”, 
dijo Elizabeth Álvarez, dirigente 
de los inconformes.

Alegaron que el artículo 59 
de la Constitución capitalina es-
tablece que las autoridades, en 
coordinación con los pueblos ori-
ginarios, deben de proteger de 
obras públicas y proyectos que 
quieran edificarse sin autoriza-
ción, lo que obliga a que prime-
ro se debe de consultar a los ha-
bitantes y otorgarle la facultad 
de permitirlo o no, de no ser así, 
cualquier obra sería ilegal.

Y acusaron que desde hace dos 
meses, ingresaron una denuncia 
para detener los megaproyectos, 
sin que alguna autoridades, in-
cluida la Comisión Nacional del 
Agua (CONAGUA), les brinde in-
formación, ya que según ellos, 
se limitan a responderles que los 
pormenores de los permisos emi-
tidos son de carácter privado. 

“Martí Batres dijo en sus co-
municados que ya no habría me-
gaproyectos y empezó la devas-
tación de árboles en el pueblo de 
Xoco para continuar sus proyec-
tos Mítikah. Como es costum-
bre, la PAOT siempre encuentra 
una respuesta ante un delito, di-
ciendo que se volverán a plantar 

Pueblos acusan a Seduvi y Sacmex 
de autorizar 13 obras irregulares 
que acapararon agua ilegalmente
Hace dos meses, 
ingresaron una denuncia 
para detener los 
megaproyectos, sin que 
alguna autoridades, les 
dé respuesta, ya que se 
limitan a responderles 
que los pormenores de 
los permisos emitidos 
son de carácter privado

Jorge Aguilar
metropoli@cronica.com.mx

El artículo 59  establece que las autoridades, en coordinación con los 
pueblos originarios, se deben de proteger de obras públicas y proyectos 
que quieran edificarse sin autorización. 

Tras el Segundo Debate Chilan-
go, la Confederación Patronal de 
la República Mexicana (Copar-
mex CDMX) hizo un llamado a 
las candidaturas de Clara Bruga-
da, Salomón Chertorivski y San-
tiago Taboada a comprometerse 
con soluciones tangibles respecto 
a los temas del agua y combate a 
la corrupción. 

“La magnitud de la crisis del 
agua en la CDMX exige una co-
laboración urgente entre el sec-
tor público y el privado, así como 
la creación de un sistema antico-
rrupción independiente con una 
fiscalía y cuerpos de investigación 

autónomos y bien remunerados”, 
se indicó. 

En lo referente a la gestión del 
agua, Coparmex consideró que el 
debate reveló propuestas innova-
doras, como la inyección a acuífe-
ros, el tratamiento y captación de 
agua de lluvia, y la creación de un 
C5 del agua. Sin embargo, se re-
quiere una inversión mínima de 70 
mil millones de pesos para maxi-
mizar el aprovechamiento de las 
fuentes de abastecimiento y mejo-
rar la red de distribución. Por ello, 
se destacó la necesidad de una co-
laboración entre el sector público 
y privado para lograr soluciones 

En debate faltaron compromisos para el agua 
y combate a la corrupción: Coparmex CDMX

Coparmex consideró que el debate reveló propuestas innovadoras, como 
la inyección a acuíferos, el tratamiento y captación de agua de lluvia. 

efectivas ante la crisis hídrica.
A pesar de la postura negati-

va hacia la inversión privada en 
el sector del agua durante el de-
bate, se consideró imperativo re-
conocer que la magnitud del pro-
blema demanda esta colabora-
ción. “La ciudad necesita una in-
versión histórica para enfrentar 
un desafío sin precedentes, por lo 
que es esencial que las candidatu-
ras se comprometan con un plan 
financiero transparente y viable”.

En cuanto a la lucha antico-
rrupción, Coparmex CDMX aplau-
de el consenso mostrado por los 
candidatos sobre la necesidad de 
fortalecer las instituciones y res-
catar el servicio profesional de ca-
rrera. Sin embargo, las acusacio-
nes intercambiadas entre los can-
didatos subrayan la urgencia de 
establecer mecanismos institucio-
nales eficaces. (Gerardo Mayoral)
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Cuartoscuro

los árboles un espacio designa-
do por ellos, de nuevo sin con-
sultas indígenas, avasallando los 
derechos del pueblo, esos árbo-
les tendrán la misma suerte de 
los que tiraron hace un par de 
años, aún plantados terminaron 
secándose, no es compatible la 
misma tierra y sus raíces queda-
ron donde nacieron”.

“Le pedimos que detenga el 
proyecto de torre Mítikah, no 
sea mentiroso, desde que está 
usted, los megaproyectos han si-
do aprobados, cuando estaban 
detenidos”, añadió.

El cártel inmobiliario 
quiere privatizar el agua, 
pero se van a quedar con 
las ganas: Batres

El jefe de Gobierno, Martí Ba-
tres, aseguró que el grupo de 
oposición llamado “cártel in-
mobiliario”, desea expropiar y 
privatizar los pozos de agua 
de la capital, con la finali-
dad de hacer negocios ilícitos 
y perjudicar a la ciudadanía; 
sin embargo, mencionó que 
“se van a quedar con las ga-
nas porque la gente siempre 
ha defendido la naturaleza, es 
un derecho humano, no una 
mercancía para que un grupo 
de bandidos lucre”.

Según el mandatario, el 
“cártel inmobiliario” pretende 
convertirse en el “cártel del 
agua”, debido a las grandes 
sumas monetarias que dejó la 
construcción de pisos adicio-
nales en inmuebles de la al-
caldía Benito Juárez, a los que 
se les distribuye y acaparan el 
líquido, que ahora pretenden 
privatizar. (Jorge Aguilatr)

Corrupción
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CASO MARÍA JOSÉ 

Citan a falllilias 
de víctimas 
de f elllinicida 
MANUEL COSME 

La Fiscalía indaga el número de 
f eminicidios relacionados, eso 
dependerá de la revisión genética de 
los restos encontrados en Iztacalco 

2015, debido a la cercanía que él tenía 
con ella. Las primeras investigaciones 
arrojaron que Miguel N está relacionado 
con al menos siete feminicidios 

COEDITORA GRÁFICA: NEFTALI RAMÍREZ 

ARCHIVO ALEJANDRO AGUILAR 

Ulises Lara López, encargado del 
despacho de esa institución, rechazó 
dar a conocer el avance de las averigua
ciones en curso o desmentir el número 
de femicidios que supuestamente co
metió ese sujeto, radicado en Iztacalco 
porque, aseguró, es necesario hacer una 
indagatoria completa. 

Los vecinos de lztacalco cuidan del altar para recordar a María José 

L 
a Fiscalía General de Justicia 
de la Ciudad de México (FGJ
CM) estableció contacto con 
tres famiHas de posibles vícti
mas de Miguel N, quien está 

bajo investigación de la dependencia 
por ser un presunto feminicida serial. 

El funcionario abrió la posibilidad de 
que haya más víctimas del individuo, 
pero eso dependerá de la revisión gené
tica de los restos encontrados en el do
micilio del acusado y de otros indicios, 
como una carpeta, teléfonos celulares, 
discos, una memoria e identificaciones 
halladas en el lugar de los hechos, así 
como el intercambio de información 
con fiscalías de otras entidades. 

con la identidad de las personas", expli
có Lara López. 

Las investigaciones a cargo de la Fis
calía capitalina tienen por objetivo ex
plicar a la sociedad el modus operandi 
de esta persona, qué es lo que hacía, sus 
formas de actuación. Lara explicó que la 
fiscalía no solo es responsables de de
mostrar la forma en que operaba, sino 
llegar a la verdad. 

En el caso de restos óseos hallados 
en el domicilio del acusado los análisis 
son para saber si pertenecen a una mis
ma persona. 

Lara no detalló la identidad de las fa
milias que contactó. 

be acuerdo con Arturo González 
Cortéz, abogado de la familia de María 
José y Casandra, el juez dio un plazo de 
seis meses para investigación comple
mentaria. "El imputado está vinculado a 
proceso, va a permanecer aquí en el re
clusorio oriente y se va a llevar a cabo la 
investigación correspondiente a todos 
los hechos que afectaron a la familia. Se 
le está vinculando por el delito de femi
nicidio y la tentativa de feminicidio", 
explicó González la semana pasada. 

El 16 de abril Miguel N fue detenido 
en la colonia La Cruz Coyuya tras atacar 
a María José y Casandra, madre e hija, 
que vivían en el mismo edificio que él. 
Cuatro días más tarde la Fiscalía local 
confirmó que en el domicilio de Miguel 
"N", acusado por los delitos de feminici
dio y tentativa de feminicidio, se encon
traron identificaciones de mujeres des
aparecidas, libretas, teléfonos celulares, 
discos y una memoria. 

A Miguel lo han vinculado con la 
desaparición de Frida Sofía, ocurrida en 

"Hemos hecho una línea de tiempo 
para saber cuáles son las víctimas, en 
qué periodo operaba, si hay un cúmulo 
de datos, los están confirmando, sigue 
la investigación pericial y de campo, si 
correspondían algunos documentos 

Ulises Lara, encargado de la Fiscalía local, afirmó que trabajan en 
el intercambio de información con fiscalías de otras entidades 

Desarman a Los Arroyo, 
falsificadores de billetes 
JOSÉ LUIS PÉREZ 
La Prensa 

Tres personas detenidas, paquetes de 
aparente droga y papelería presunta
mente empleada para falsificar billetes. 
fue el saldo de un cateo realizado por la 
Secretaría de Seguridad Ciudadana en 
la alcaldía Gustavo A. Madero. 

El cateo fue realizado en seguimiento 
de una carpeta abierta por el delito de 
falsificación de moneda, fabricados y 

distribuidos por integrantes de la banda 
criminal Los Arroyo, en calles de la co
lonia CTM El Risco, al norte de la capital. 
Los detenidos se identificaron como Jor
ge Alberto N, Osear N y Aida Aracely N. 

En una de las habitaciones, encon
traron una bodega en donde se alma
cenaban diferente material, como ho
jas, identificaciones e impresiones a 
color de billetes de 500 pesos. Además 
la policía recuperó un ejemplar de 
mono araña. 

Luego del cateo, personal de la Sub
secretaria de Inteligencia e Investiga
ción Policial reportó el aseguramiento 
de 242 hojas impresas a color COQ imá
genes de billetes de 500 pesos, 32 cre
denciales apócrifas con la leyenda PGR 
y MP Federal a nombre de Osear N, cua
tro credenciales para votar del mismo 
titular, 54 billetes de 500 pesos de fabri
cación artesanal, seis paquetes de 500 
hojas de papel moneda y 77 tarjetas 
plásticas para falsificarcredenciales. 

CORTESÍA: SSC CDM>: 

Los detenidos clonaban los billetes de 500 pesos 
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POR DONDE se le vea resulta preocupante que
Claudia Sheinbaum haya sido detenida así fuera
momentáneamente en un retén montado

por personas encapuchadas a las afueras
de Motozintla

SI SE TRATÓ de un montaje como lo caliñcó
el Presidente la pregunta obvia sería cuál sería
el objetivo del embuste Una opción podría ser
aparentar que hay una situación muy peligrosa
en la región la otra podría ser darle a la candidata
la posibilidad de lucirse serena y asertiva hasta
en situaciones extremas

EL ASUNTO es que las otras versiones no son tan
imaginativas Por un lado efectivamente se podría
tratar de pobladores de esa zona de Chiapas a quienes
les urgía denunciar que han sido abandonados
por las autoridades La otra versión de la que nadie
quiere hablar es que en realidad eran integrantes
de algún cártel del narcotráfico de los que está
comprobado que operan a sus anchas en todo
el estado

EL PUNTO CLAVE es saber dónde estaba la escolta

militar que cuida a Sheinbaum en todas sus giras
Difícilmente habrían dejado que la candidata se
pusiera en riesgo de manera tan fortuita Sea cual
sea la explicación de lo que pasó lo peor que pueden
hacer las autoridades es tratar de hacer como

que no pasó

FEAS se están poniendo las cosas en Tabasco donde
ayer nuevamente aparecieron grupos armados
causando terror Esta vez quemaron al menos dos
camiones para bloquear carreteras y una persona
murió en dichos ataques registrados en Cárdenas

EL PROBLEMA es que lo que antes se conocía como
el Edén ahora se ha convertido en un infierno
de inseguridad como lo demuestra el hallazgo
de más fosas clandestinas repletas de cadáveres
sin que el gobierno de Carlos Manuel Merino
Campos logre articular alguna respuesta
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NO ES por amargarle el café de la mañana pero
a partir de hoy las cápsulas para máquinas de café
pagarán un sobrecosto de 20 por ciento El gobierno
de la 4T decidió aplicar un nuevo arancel a estos
productos supuestamente para apoyar a los producto
res nacionales

EL DETALLE está en que la experiencia mundial dice
que estos aranceles de poco o nada benefician a las
empresas locales en tanto que no tienen cómo cubrir
la demanda del producto Además generan escasez
mercado negro y hasta evasión de impuestos El colmo
es que el dinero recaudado no está etiquetado para
los cafeticultores mexicanos sino que simplemente
engordará las arcas gubernamentales Y los únicos que
saldrán perdiendo son quienes decidieron comprarse
una maquinita para preparar su café en casa
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Envidia el INE los debates
chilangos

El set para el debate presidencial del domingo
en los Estudios Churubusco se encuentra casi lis
to Nos comentan que se trabaja en las últimas
revisiones para evitar detalles técnicos que pue
dan opacar el desempeño del debate como ocu
rrió en el primer encuentro entre los candidatos
Nos recuerdan que todos los participantes tuvie
ron reclamos para el Instituto Nacional Electoral
INE por la organización producción y hasta el

formato Nos hacen ver que con menos recursos
el Instituto Electoral de la Ciudad de México ha
logrado encuentros más dinámicos que el realiza
do por el INE para la contienda presidencial y en
especial nos recuerdan que el primer debate or
ganizado por el INE tuvo un costo de 12 millones
de pesos En el INE nos dicen quizá estén envi
diando lo hecho por el Instituto Electoral de la
Ciudad de México

Retuerzan seguridad de Xúchitl
Gálvez en visita a cniapas

Luego de que el domingo la candidata presi
dencial de Morena Claudia Sheinbaum fue de
tenida en un retén en Chiapas y fue abordada
por encapuchados nos comentan que se redobla
rá la seguridad en la gira que la candidata oposi

tora Xóchitl Gálvez realizará
hoy en este estado Nos dicen
que se notará un incremento en
e aparato de seguridad que la
acompaña y que está compues
to por elementos de la Secreta
ría de la Defensa Nacional En
su visita a Tapachula Huixtla
Tonalá y Tuxtla Gutiérrez se
espera el refuerzo de la Guardia
Nacional la policía estatal y las
municipales Luego de lo ocu

rrido con Sheinbaum los responsables de custo
diar a la candidata presidencial opositora no
quieren ninguna sorpresa nos comentan
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Fallo sentará precedente
en materia de réplica

Hoy la jueza federal Lidia Verónica Guerre
ro tendrá una audiencia respecto a la demanda
de réplica que Televisa presentó en contra de la
editorial más grande del mundo Penguin Ran
dom House En un libro se acusa a cientos de ac
trices de participar en esquemas de trata sexual
pero en el juicio nos señalan no han aportado
una sola prueba al respecto Nos hacen ver que el
fallo de la juez será determinante en materia de
derecho de réplica pues hoy en día las editoria
les son los únicos medios que no acatan la ley de
réplica expedida desde el 2016 El juicio de hoy
nos explican sentará un precedente importante
para que se evite la publicación de infundios en
libros y los afectados tengan finalmente una for
ma de corregir información falsa o inexacta Co
mo sucede en el resto de los medios de comuni
cación en México

Los datos privilegiados de la canciller
Ayer en la conferencia de prensa del presi

dente López Obrador la canciller Alicia Bárcena
adelantó que la consejera presidenta del Institu

to Nacional Electoral INE Guadalupe Taddei
le comentó que podrán votar 20
núl964 mexicanos en el exte
rior de los 39 mil 724 que pre
sentaron inconsistencias leves
en su registro El dato habla de
que la secretaria Bárcena es una
mujer bien informada Tan in
formada nos dicen que se en
teró cuando dicho acuerdo no
había sido avalado por las co
misiones del instituto encarga
das del voto de los mexicanos

en el exterior Un árbitro electoral muy comuni
cativo con el Poder Ejecutivo
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Que Rene Bejarano diri
gente del Movimiento Nacional
por la Esperanza salió al paso
de las acusaciones que le lanzó el
panista Santiago Taboada en el
debate chilango pero aprovechó
paradarle tambiénunrayónasus
compañeros Yo nunca he sido
del PRI siempre he sido de opo
siciónyde izquierda Muchos tie
nen tratos conmigo en privado
pero los niegan en público Esto
me acaba de pasar en Coyoacán
Hicimos un evento en el que yo
convocaba luego convocaron a
la candidata y al final cuando le
preguntaron por qué estaba yo
allí dijoque no sabíaquiénmein
vitó cuando la invitadaeraella

Que en sentido contrario
a las versiones de un distancia
miento entre la gobernadora de
Tlaxcala Lorena Cuéllar con
los legisladores federales de
Morena ayer recibió a la presi
denta del Senado AnaLiliaRi
vera al tarnbién senador José
Antonio Alvarez Limay al di
putado federalArmando Con
treras Castillo para revisar te
mas legislativos sobre esa enti
dad y dar un mensaje de unidad
a 39 días de lajornada electoral
federal También participó en el

encuentro el secretario de Go
bierno de ese estado Luis An
tonio Ramírez

Que el próximo jueves la
CNTE que encabeza Alfonso
Cepeda Salas regresará a Pa
lacio Nacional a la que será la
reunión definitoria para que
el magisterio disidente decida
si los ofrecimientos que les hi
cieron ayer los gobiernos fede
ral y estatales porque partici
paron varios mandatarios son
suficientes o de lo contrario
pondrán sobre la mesa en una
asamblea nacional irse a huel
ga y paro indefinido de labo
res Por lo pronto se sabe que
hubo avances sin acuerdos

Que en oficinas federales
cuentan que al interior de la
FiscalíaEspecializadaen Mate
ria de Delincuencia Organizada
fue necesario reforzar la segu
ridad para vigilar a Abraham
Oseguera Cervantes herma
no del líder del cártel Jalisco
Nueva Generación ElMencho
detenido el domingo enAutlán
como se ha hecho costumbre
cuando hay aprehensiones de
personajes de semejante rele
vancia y son trasladados a Ciu
dad de México
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Reinvención CésarYáñez tras dejar su cargo
como subsecretario de Desarrollo Democrático

Participación Social y Asuntos Religiosos en la
Segob se sumó al equipo de campaña de Claudia
Sheinbaum candidata presidencial de la coalición
Sigamos Haciendo Historia En este nuevo capítulo
Yáñez es el coordinador de agenda y giras en el
que su vasta experiencia en comunicación política
y campañas electorales es crucial para fortalecer
la presencia y el mensaje de Sheinbaum Lealtad
hacia el movimiento habilidad para adaptarse y
experiencia para liderar en escenarios políticos
cambiantes Ése es CésarYáñez

Sinergia guinda Claudia Sheinbaum y
Eduardo Ramírez claros favoritos en Chiapas

prometen una colaboración estrecha entre el estado
y la Federación con la intención de transformar
la frontera sur en un polo de bienestar Proponen
incentivos fiscales atractivos para inversionistas
extranjeros como exenciones del IVA y del ISR en 18
municipios fronterizos buscando generar empleo
y desarrollo económico Además Sheinbaum se
comprometió a que este corredor de inversiones
sería respetuoso con el medio ambiente y estaría
acompañado de mejoras en la seguridad regional
Juntos van por la sustentabilidad y la paz social

Vulnerables Noé Ramos candidato a la
alcaldía de Ciudad Mante por la coalición

PAN PRI PRD fue asesinado el viernes mientras
hacía campaña En el momento del ataque estaba
resguardado por tres escoltas todos ellos miembros
de las Fuerzas Armadas militares y marinos quienes
intentaron repeler el ataque sin éxito Uno de los
escoltas incluso persiguió al agresor disparando
seis veces aunque no logró detenerlo La escolta
de seguridad para Ramos se había contratado
recientemente desde el 24 de febrero evidenciando
preocupaciones previas sobre la seguridad durante la
campaña Ni eso lo salvó

Reconocimiento De espectacular es como
Susana Segal presidenta del Council of the

Americas describió el Plan de Nación presentado
por Claudia Sheinbaum para el desarrollo de
México Según Segal ni su propio país que también
atraviesa un periodo electoral ha desarrollado una
propuesta tan comprensiva y robusta El plan de
Sheinbaum incluye cien propuestas estructuradas
en varios ejes de gobierno orientados a lograr una
prosperidad compartida Este término según la

visión de Sheinbaum se traduce en bienestar para
todos los sectores de la sociedad Que un organismo
internacional lo valide importa y mucho

Compromiso por la infancia Ante un
auditorio lleno en el museo Papalote la

candidata del PAN PRI y PRD Xóchitl Gálvez
firmó el Pacto por la Primera Infancia Se centra
en 12 objetivos estratégicos para mejorar la vida
de los niños y niñas en sus primeros años un
periodo crítico para su desarrollo integral Gálvez
se comprometió a restaurar las estancias infantiles
y las escuelas de tiempo completo enfocándose en
áreas rurales para combatir la desigualdad Más aún
propuso combatir la normalización de la violencia
contra los menores un tema que resaltó como su
principal preocupación
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Pepe Grillo

Primero
los votos la
explicación

después

El problema del Fondo de Pensiones pa
ra el Bienestar es el exceso de propagan
da y la escasez se información

La gente común los ciudadanos se
acercan al tema como un acto de fe

Quienes son afines a las políticas de la
4T suponen que es algo bueno quie
nes no comulgan con ellos lo ven co
mo un robo en despoblado

Por ser un tema relevante que in
quieta a la población mayoritaria
merecía un debate amplio transpa
rente guiado por especialistas no
por políticos que andan pescando
votos Circulan sobre el tema toda

clase de versiones algunas dispara
tadas que son producto de la incer
tidumbre

Como en los tiempos de la Revolu
ción primero fusilan y después averi
guan La votación en lo general ya fue
cuándo comenzarán a proporcionar

información con detalle a la gente qué
dicen las letras chiquitas

Chiapas alborde delprecipicio

En Chiapas no hay a la vista un problema
electoral La oposición prácticamente
no ha hecho campaña y el oficialismo
no tendrá según los sondeos rivales
que pongan en peligro su triunfo

De hecho la elección como proceso
está fuera del radar de la población ma
yoritaria que está preocupada por otras
cosas más apremiantes

El problema central es la fragili
dad del gobierno del estado que se
difumina y la presencia de dema

siados grupos armados que se mue
ven con impunidad total imponiendo
condiciones a las comunidades des

protegidas
El estado es un polvorín avanza al

borde del precipicio Un jefe zapatista
habló hace poco de una eventual gue
rra civil En Chiapas la democracia es
tá varada en un retén de encapuchados

Alfaro en Palacio

El gobernador de Jalisco Enrique
Alfaro estuvo ayer en Palacio Nacional
donde sostuvo una reunión con el

presidente López Obrador La reunión
fue en dos partes una relacionada con
temas educativos por tal motivo escoltó
al gobernador el secretario de Educación
estatal

En un segundo momento ya en
corto Alfaro le planteó al presidente
el siempre delicado tema del presu
puesto del estado

El gobernador estará en la CDMX to
davía un par de días de modo que dará
detalles de lo acordado en las próximas
horas De otros temas como los relati
vos a la seguridad ni Palacio ni el go
bernador dijeron algo

Una mujer para Morelos

El debate entre las candidatas a la

gubernatura de Morelos dejó en claro
que las mujeres políticas son el futuro de
la entidad

Hay tela de donde cortar para que
una de ellas asuma el gobierno del
estado después del nefasto periodo de
Cuauhtémoc Blanco que anda a salto de
mata buscando fuero para que el largo
brazo de la ley no lo alcance

Su legado es particularmente
negativo en materia de seguridad por
lo que no extraña que las candidatas
centren sus ofertas en devolver la paz
a la entidad

Margarita González Saravia Lucy
Meza y Jéssica Ortega asumieron que el
principal reto es la violencia y cada una
presentó sus propuestas La prioridad es
que haya paz En Morelos como en el
resto del país los ciudadanos dirán en
las urnas la última palabra

pepegrillo cronica com mx
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Alito y su inexplicable
postura

Vaya sorpresa que ha causado
Alejandro Moreno luego de
ausentarse de la Cámara de

Diputados en la que se votó la
reforma para la creación del Fon
do de Pensiones del Bienestar

Un tema que criticó fuertemente

Nos cuentan que al interior
de las cúpulas partidistas de
oposición buscaron cerrar filas
sobre esta controversia desde

que se dio a conocer por ello
no entienden la desaparición
del priista quien se le vio muy
contento con Xóchitl Gálvez

en un evento proselitista Qué
esconderá ahora

Romo un lastre

Nos dicen que Víctor Hugo Romo
no ha dejado ocultar el coraje
que le tiene a Mauricio Tábe por
haberlo derrotado en las elec

ciones de 2021 y es por eso que
actúa como si él fuera el candida

to a alcalde y no aspirante a una
diputación local la cual ni men
ciona pues se la pasa criticando
las acciones que hizo su némesis

Quizá sea tiempo que Miguel
Torrucoponga las cartas sobre
la mesa y se de cuenta que si en
verdadquiere tener alguna posibili
daden las elecciones del 2dejunio
debería comenzar a hacer su propia
campañay dejar serarrastradopor
ego de sucompañero de partido Y

es que ayer cuando elmoderador
de un encuentro ciudadanoorgani
zado porvecinos de Miguel Hidal
go le preguntaba de manera muy
directa a Torrucosobre el rumor de

que lo habían mandadoa perder
quedó en el aire el por qué entonces
habría aceptado competir y pese a
que respondiócontundentemente
que él iba a ganar sigue siendo una
buena pregunta saber por qué sigue
conservando como operador aun
exalcalde que perdió de una forma
tan estrepitosa

Primeras tendencias

municipales

Con el arranque de campañas a
nivel municipal a largo del país

ya empiezan a perfilarse algunas
tendencias de posibles triunfado
res y derrotados en varias locali
dades Como es el caso dicen de
Hermosillo Sonora en donde la
contienda entre Toño Astiazarán

del PAN PRIPRD y María Dolo
res del Río de Morena apunta
a una segura reelección del pri
mero luego de que esa ciudad se
ha ubicado como un oasis de se

guridad en un estado en el que la
tendencia es contraria Una de las

señales es que al cierre de la pri
mera semana de campaña hay un
claro contraste entre los eventos

de ambos uno con participación
y acompañamiento ciudadano
mientras que la otra en recorridos
y eventos desangelados
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Proteger á Claudia y esconder
losfeminicidios

Durante el primer debate
presidencial Claudia
Sheinbaum presumió

que los feminicidios habían baja
do 30 durante su administra
ción en la Ciudad de México Con
ese dato se quiso sacudir los cues
tionamientos de Xóchitl Gálvez
porel aumento de laviolenciabajo
los gobiernos de Morena

La semana pasada el dato estre
lla de Sheinbaum se derrumbó
fue descubierto el caso de Miguel
Cortés Miranda un feminicida se
rial que actuó en la capital del país
y habría ejecutado a aproximada

mente 20 victimas se están ha
ciendo los análisis de los restos
óseos descubiertos en el departa
mento del asesino para saber
exactamente de cuántas personas
se trata de acuerdo a la informa
ción que difundieron extraoficial
mente los gabinetes de Seguridad
tanto federal como local Las apro
ximadamente 20 mujeres habrían
estado registradas como desapa
recidas y por tanto no figuraban
en la estadística de feminicidios
en la Ciudad de México

Con esos 20 nuevos casos la de

fensade Claudia Sheinbaum se es
fuma Si los sumamos a la estadís
tica tendríamos que en realidad
en la Ciudad de México los femi
nicidios de abril 2022 a marzo
2023 habría sido exactamente los
mismos 79 que de abril 2023 a
marzo de 2024 es decir no hay
disminución

No sólo es la derrota de un ar
gumento matemático También
implica la derrota de una narrativa
Y ahí el gobierno está haciendo su
mejor esfuerzo para que no se les
ponga rostro a las víctimas del fe
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minicida serial El viernes pasado
la Secretaría de Gobernación circu
ló un amenazante oficio dirigido a
medios de comunicación electró
nicos es decir radioy televisión so
bre los que tiene rectoría por tra
tarse de concesiones del Estado

En el oficio se hacen dos adver
tencias a los medios para no difun
dirnombre ni fotografías de las me
nores de edad víctimas so pena de
ser sometidos a una sanción cuyos
alcances no se especificaban

Es muy loable que se busque
erradicar la explotación mediática
de imágenes de menores de edad
pero en el caso concreto del femi
nicidio que permitió conocer la
identidad de asesino el de una
adolescente de 17 años de edad
sus propios familiares quisieron
difundir su fotografía para recor
darla de la mejor manera El go
bierno desea impedir eso

El gobierno se atravesó en los
deseos de los familiares con tal
de que la sociedad no empatizara
más con la familia para evitar
que el nombre y la foto de la ado
lescente asesinada se volvieran
una bandera para exhibir los ni
veles de violencia contra las mu
jeres en México y reclamar la

inacción de los gobiernos
En México matan a 6 menores

de edad cada día En la Ciudad de
México asesinan a 5 niños al mes
Gobernación no envía oficios para
proteger todas sus identidades
Según una rápida búsqueda la úl
timavez que lo hizo fue en el 2020
en el caso de unos niños mutila
dos en la capital del país

Está claro la prioridad es prote
ger a la candidata no a las mujeres
asesinadas por el feminicida serial
Y la situación es peor si contempla
mos la deficiencia en el actuar de
los órganos de seguridad en cuanto
a la investigación en uno de los ca
sos a la víctima se le vio por última
vez con el feminicida y no se hizo
nada Un rápido actuar segura
mente hubiera aminorado lo trági
co de todo este caso

Hasta el cierre de esta columna
Claudia Sheinbaum no ha dicho
una sola palabra sobre el femini
cida no ha expresado sus condo
lencias ni ha empatizado con los
familiares de las víctimas
SACIAMORBOS
El caso también deja a su Batman
sin máscara capa ni disfraz Qué
van a salir a presumir ahora

historiasreportero gmail com
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Para que realmente se ataque el problema
es necesario cobrar el agua de manera
realista para obtener recursos que permitan
las inversiones necesarias

Debatir el agua
Cada uno quiere llevar agua

a su molino y dejar seco el del vecino

Refrán popular

En medio de las descalificacio
nes por supuesta corrupción el
agua se convirtió en el tema de

fondo más importante del debate de
los candidatos al gobierno de la Ciu
dad de México este pasado 21 de abril

Armando Zúñiga Salinas presiden
te de Coparmex en la Ciudad de Mé
xico apuntó en un comunicado que
faltaron en la discusión compromisos
financieros e institucionales para rever
tir la crisis del agua Añadió que el de
bate puso de relieve propuestas innova
doras para la gestión del agua como la
inyección a acuíferos el tratamiento y la
captación de agua de lluvia la creación
de un C5 del agua un gran acuerdo me
tropolitano de coordinación y abrir ríos
y caudales en la CDMX

Cuáles son las mejores solucio
nes Esta decisión habrá que dejársela
a los especialistas que hay muchos y
muy buenos en el país pero debemos
entender que el problema no se resuel
ve con simples declaratorias políticas
como la que convirtió al agua en un
derecho humano en 2012 o con pro
hibiciones ideológicas como la del ar
tículo 16 de la Constitución capitalina
de 2017 que estableció que el servicio
público de potabilización distribución
abasto de agua y drenaje no podrá
ser privatizado Estas disposiciones
solo han servido para acabar con la

inversión privada en agua afectando
de manera negativa a la población es
pecialmente la más pobre

La Coparmex capitalina calcula
que se requiere una inversión míni
ma de 70 mil millones de pesos para
maximizar el aprovechamiento de las
fuentes de abastecimiento garantizar
la calidad del agua potable y mejorar
la distribución Este monto tendría
que desembolsarse anualmente Ra
món Aguirre Díaz quien fue director
del Sistema de Aguas de la Ciudad de
México Sacmex calculaba en 2015
que se requerían 220 mil millones de
pesos de inversión para construir po
tabilizadoras encontrar nuevas fuen
tes de abastecimiento mejorar la dis
tribución profundizar la sectorización
el drenaje el saneamiento la conser
vación el mantenimiento y mejorar la
atención a las inundaciones pero este
año solo se invertirán 2 500 millones
el 1 por ciento cuando estamos en una
crisis que se complicará

Los candidatos discutieron el tema
sin molestarse en general en hablar
del dinero que debe dedicarse a re
solver el problema Salomón Chertori
vski propuso recuperar el bosque de
agua en el sur de la ciudad mientras
que Clara Bragada habló de la rege
neración de los lagos Solo Santiago
Taboada dijo que dedicará 17 mil mi
llones de pesos para recuperar agua
perdida y resolver fugas

En este 2024 sin embargo el pre
supuesto total del Sacmex será de
13 266 millones de pesos y la mayor
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parte se utilizará para gasto burocrá
tico muy poco se invertirá El pre
supuesto total de la CDMX será de
267965 millones de pesos en este 2024
habría que dedicarlo completo al agua
para empezar a resolver el problema

La lógica más elemental obligaría
a entender que para que realmente se
ataque el problema es necesario co
brar el agua de manera realista para
obtener recursos que permitan las in
versiones necesarias pero con el pre
texto de que el agua es un derecho hu
mano no se cobra o no se cobra en los
niveles necesarios Además los políti
cos que nunca han entendido el pro
blema han prohibido la privatización
de los servicios porque esto obligaría
a hacer cobros realistas El resultado
es condenar a la sociedad a la escasez
El derecho al agua será uno más de
esos que no se cumplen en nuestro
país y el agua la terminarán pagando
más cara los pobres que tendrán que
seguir adquiriéndola en pipas porque
es muy caro entubarla

RESPONSABILIZAR
Latinus responsabilizó al presidente
López Obrador y a su candidata de
cualquier tipo de ataque contra nues
tro equipo esto después de que am
bos en nado sincronizado acusaron a
la empresa de estar detrás de un retén
de encapuchados que detuvieron el ve
hículo de Claudia Sheinbaum en Chia
pas Recurren a la intriga para que no
se vea reflejada la realidad
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Claudia y los golpes de realidad
Enmenos de una se

mana la candi
data presiden

cial de Morena tuvo

dos episodios en su
campaña que con
tradicen completa
mente su discurso de
que todo está bien y
de que la 4T está dando
buenos resultados y

avances en áreas tan

sensibles para los mexica
nos como la seguridad y la
salud Primero fue en Chia
pas el viernes paado don
de Claudia Sheinbaum re
cibió un primer golpe de
realidad sobre la crítica
situación del sistema de
salud pública a nivel na
cional Cuando la aban
derada morenista le pre
guntó alpúblicoque acudió aun
evento suyo en el municipio de
Chilón Cómo están los cen
tros de salud aquí en cada pue
blo bien y la respuesta que le
dieron a coro sus simpatizantes
fue más que clara Nooo
maaaal le respondieron acoro
los chiapanecos

Pero ella todavía quiso insis
tir Qué les falta y fue pre
guntando si les faltaban médi
cos enfermeras medicamen
tos y otra vez la contestación
fue unánime y al unísono de los
habitantes de Chilón a cada uno
de los cuestionamientos de la
andidata Todoooo le repi

tieron tres veces ante la sonrisa
incómoda de la candidata que
lejos de respondera las quejas se
salió por la tangente ignorando
los gritos de respuesta

El segundo golpe de realidad
para Sheinbaum ocurrió el do
mingo pasado también durante
su gira del fin de semana por el
territorio de Chiapas Antes de
llegar a Motozintla viajando por
tierra en una camioneta junto a
su comitiva la abanderada pre
sidencial fue detenida porun re
tén instalado por hombres enca
puchados Cuando se detuvo la
unidad en la que viajaba los su
jetos aprovecharon para decirle
que eran pobladores de ese mu
nicipiochiapanecoyqueestaban
vigilando los accesos carreteros a
su pueblo para evitar que los cri
minales que tienen tomado Co
malapayotros municipiosdeesa
región llegaran hasta su pueblo

Que se acuerde cuando esté
en el poder acuérdese de la sie
rra acuérdese de la gente pobre
Llévese eso en su mente no es
tamos en contra de ustedes so
mos como pueblo por eso esta
mos aquí tres veces por semana
cuidando nuestro pueblo Que
remos que usted cuando esté en
la Presidencia nos haga favor de
limpiar este tramo a Comalapa
porque no podemos viajar por
alláporque sipasamosnoshacen

pedacitos doctora
La candidata se limitó a de

cirles Ah sí estábien Gracias
y puso en marcha su vehículo
para retirarse

Incluso la candidata trató de
minimizar él hecho y primero
aclaró que losencapuchados que
la detuvieron para comentarle
sobre la violencia del narcotráfi
co que viven no son narcos y
más tarde incluso puso en duda

la veracidad de sus denuncias
Yluego ahía la salida

de Motozintla nos pa
raronunas personas
decían que eran po
bladores pero lo
quemásme llamó la

atención es que los
únicosque estaban ahi

eran los de Latinus dijo
entre risitas de sospechas
la candidata Los reporte

ros que la cubren le aclara
ron Nosotros también es
tábamos ahí pero no nos
dejaronbajar Y ella insis
tióensus sospechasdeque
lo del retény las denuncias

de los pobladores fueran
reales No sé me llamó
mucho la atención la
verdad que decían que

eran pobladores pero lue
go por ahí dijeron es que no so
mos fifís no sé la verdad Muy
extraño la verdad

Así que de poco sirve que la
realidadgolpee en la cara a Clau
dia Sheinbaum en sus giras de
proselitismo Tal parece que la
candidata oficialista está total
mente casada e imbuida con la
visión del presidente de que en
este México actualno hay ni pro
blemas de seguridad ni mucho
menos en la salud públicay aun
que la gente se lo grite en un mi
tin o la paren en un reten Shein
baum no mostrará la más míni
ma autocrítica sobre la herencia
que le dejará el gobierno de su je
fe político y mucho menos pare
ce capaz de sentir empatia por lo
que le expresa la gente en sus re
corridos El fanatismo dicen los
estudiosos se caracteriza por la
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fe ciega en una persona causa
deidad o sistema político por la
persecuciónde los disidentesy la
ausencia de realidad
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Raymundo Riva Palacio
ESTRICTAMENTE PERSONAL

CDtfXy eruc
posibles derrotas

ESTRICTAMENTE
PERSONA

Raymundo
Riva Palacio

Las tendencias

electorales que le
ha proporcionado
ai Presidente su

confiable equipo de
encuesta personal
nuiestrtm a sus

candidatos a la bala
Contra lo que había calcu

lado el presidente Andrés
Manuel López Obrador

al imponer a Clara Brugada y
Rocío Nahle en las candidaturas
para los gobiernos de la Ciudad
de México yVeracruz las cosas
marchan mal y el riesgo de que

pierdan preocupa en Palacio Na
cional al estar extendiéndose la

percepción dentro de Morena que
la derrota viene Acusaciones de

corrupcióny conflictos internos
entre candidatas han acelerado la

descomposición interna conta
minando las campañas para el
Congreso el Senado y presiden
cias municipales

Lo que está sucediendo en el
partido en el poder no se había
visto desde que irrumpió Mo
rena en el escenario nacional en

2015 ni siquiera en las elecciones
intermedias de 2021 cuando
tuvo una derrota importante en la
Ciudad de México El entorno que
acompaña la última parte de las
campañas es de conflicto Incluso
a manera de control de daños el
líder nacional de Morena Mario
Delgado se ha estado quejando
en Palacio Nacional de queel
gobernador de Sonora Alfonso
Durazo presidente del Consejo
Político del partido es el res
ponsable primario de la debili
dad electoral en muchas de las
campañas

La mayor preocupación se
encuentra en la Ciudad de México
y enVeracruz donde el Presi
dente está interviniendo activa
mente Los semáforos amarillos

se comenzaron a prender hace
aproximadamente un mes y me
dio en Palacio Nacional cuando
se hizo el primer corte de caja
sobre las tendencias electorales
en las dos entidades y se concluyó
que de no hacer nada urgente al
respecto la posibilidad de perder
las gubernaturas era amplia
Hace tres semanas se reasignaron

tareas a Marcelo Ebrard y a Ri
cardo Monreal para que trabaja
ran en la Ciudad de México y se
responsabilizó al gobernador de
Veracruz Cuitláhuac García para
que operara la elección de Nahle
El dinero no era un problema y
recursos públicos se comenzaron
a inyectar en las campañas de las
candidatas

Desde entonces la ruta de
Brugada y Nahle ha sido descen
diente

Veracruz es el mayor foco rojo
García fracasó en la operación
electoral mostrando una equi
vocación más de López Obrador
al confiar en un oportunista de la
política sin experiencia ni talento
electoral Las fallas del goberna
dor sejuntaron a las denuncias
crecientes de posibles actos de co
rrupción de Nahle Una presen
tada en la Fiscalía Especializada
para el Combate a la Corrupción
por el empresario veracruzano
Arturo Castagné Couturier tiene
que ver con la presunta compra
irregular o ilegal de propiedades
de Nahle cuando era secretaria
de Energía y de su esposo José
Luis Peña Peña que trabajó en
la petroquímica de Pajaritos en
Coatzacoalcos y a quien hace
años le atribuyen sin pruebas
documentables actos de corrup
ción Otra publicada por el vete
rano periodista Édgar Hernández
en el portal Línea Caliente sobre
presuntos depósitos en paraísos
fiscales por unos 100 millones
de pesos durante el tiempo que
estuvo en el gabinete de López
Obrador Nahle ha desmentido

todo pero ante su palabra le han
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mostrado en ambos casos docu
mentación

Nahle ha ido arrastrando pro
blemas desde que López Obrador
se empeñó en hacerla candidata
porque no nació enVeracruz sino
en Zacatecas por lo que se tuvie
ron que hacer triquiñuelas legales
para que pudiera ser registrada
Su gestión al frente de Energía
es memorable por su incompe
tencia en ese campo un experto
en energía y el servicio público
dice que es la peor funcionaña
que haya conocido jamás por su
ignorancia eideologización y la
forma déspota con la que trata a
la gente incluidos miembros del
gabinete cuando formaba parte
del gobierno

La candidata tiene muchos

negativos yenemigos y no parece
que las sorpresas en torno a ella
se hayan acabado Hernández
anticipó que vendría información
sobre un presunto piso de ella en
Nueva York y hay algunos audios
que la comprometen en presuntas
corruptelas en Dos Bocas con
personas vinculadas a los hijos
del Presidente

En la Ciudad de México pese a
las recientes denuncias de corrup

ción que hizo el candidato de la
oposición Santiago Taboada en
el segundo debate este domingo
Brugada no está manchada como
lo está Nahle Pero sus problemas
no son menores y comenzaron
desde que López Obrador la
impuso por encima del candidato
de Sheinbaum Ornar García
Harfuch que la había derrotado
claramente en las encuestas La
forma atrabiliaria como la hizo

candidata el Presidente provocó
una fractura en las clientelas de
Morena y con Sheinbaum

López Obrador exigió a
Delgado resolver el conflicto

entre ellas pero no ha podido
De hecho los choques entre sus
equipos de campaña cadavez
son más evidentes y la molestia
de Sheinbaum no se limita sólo a
que la hayan obligado a aceptar
que bajaran a García Harfuch
sino porque considera que ella no
garantiza el triunfo de Morena
porque cree que no tiene la
estatura para gobernar la ciudad
El problema no se circunscribe
a su pleito También hay lide
razgos políticos y sindicales que
están considerando no operar
a favor de Brugada porque si se

hacen explícitos los respaldos no
quierenverse comprometidos con
Taboada ante la posibilidad real
de que gane

En la Ciudad de México y en
Veracruz las tendencias electo
rales que le ha proporcionado al
Presidente su confiable equipo
de encuestas personal muestran
a sus candidatas a la baja y a sus
opositores Taboada y el priista
José Yunes al alza Pero López
Obrador no se quedó con los bra
zos cruzados cuando le dieron los
resultados y ha estado trabajando
ypresionando a la militancia de
Morena para evitar las derrotas
en dos de las entidades con mayor
peso electoral y que tienen el
potencial de incidir en la elección
presidencial si se perdieran

Una derrota en la Ciudad de
México no podría atribuírsele a
Sheinbaum Al contrario demos
traría que su impulso a Harfuch
bajo el supuesto de que él ganaría
votos que no obtendría Brugada
era el correcto El perdedor como
enVeracruz sería López Obra
dor lo que debe preocupar a la
oposición porque el enemigo que
tienen enfrente es el Presidente
dispuesto a hacer lo necesario
legal o no por ganar
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Satanizan el culto
a López Obrador

Lapendejadaoriginalestriple esdeMore
naylacatapultó el inexplicable encarga
dodelSistemaPúblicodeRadiodifusión

delEstadoMexicano JenaroVillamil asociaralpre
sidenteLópezObradorcona elmachismocaverna
rio la tiranía venezolanaye lasantamuerteque
venéranpersonasyorganizacionescriminales

Aseis semanas de las elecciones cuando Mésáco
registra lamayormatazónde candidatosycasi 185
mil asesinatos elpartidoyelachichincle deAMLO
promuevenplayeras de 200 a400 pesitos con la
imagen de lacalaveraencapuchada su índice en la
boca imponiendosilencioylaleyenda un verdade
rohombrenuncahablamaldeLópezObrador

Conotras palabras yelmismosentido enVene
zuelasealentóentvycarteles el cultoalapersonali
daddelgolpistaqueprecedió almequetrefeNicolás
Maduro aquínosehablamalde Chávez

Villamil es un ex reportero de causa que des
deprincipios de siglo se ganó laconfianzade López
Obradorpublicandoverosimilitudesysupercherías
delfoxiato elcalderonatoyelpeñanato yfuepremia
do conlapresidenciadelos medios electrónicosyci
bernéticosdelEstado que consumanejosectario se
degradaronalvolversepropagandistasde la4Tcuyo
sello deacuerdoconsunuevavisión es lamuerte

Sus dotes como panfletero del régimen las ha
desplegado por más de cinco años yahora tiene la

desvergüenza de grabarse y
subiraredes unvideo enque
sonriendo siempre se alza
el suétery como desnudista
porno presume inflando el
pecho laplayera negra con el
ominoso triple mensaje

Qué será para Morena y
Villamil unverdadero hom

bre Aquésereferiráncuan
doaludenaquienes hablanmal deLópezObrador
Quépensaránlasmujeres ysobretodolasquesehan

manifestado contraelmachismo laviolenciade gé
neroylosfeminitídios YquéloscolectivosLGBT

Concluidasugestión enfebrero pasado sigue al
frente del sistemapúblico de radiodifusión como
encargado deldespacho

Losmediosquedirigenopertenecenalgobierno
sino alEstado entre otros Canal Once Canal Ca
torce TVMigrante RadioEducación AltavozRadio
yel Instituto Mexicanode laRadiocon19 emisoras
10 estacionesdeconcesiones deusopúblicoysie
te deuso comercial

AMLO quienloconsidera buenfuncionario pi
dió al Senadoratificarlelabeca pero los legisladores
morenistasymorenianosmantienenlasolicitudenla
hieleradebidoalamalafamadelmalandrín

Especializadaenmedios Etcéterahizoenfebrero
unrecuentodesusfechorías entreotrasqueaceptóel
nombramiento sincubrirelrequisitodeteneralguna
licenciatura causódañoalerariopor4 6millonesde
pesos alomitirel cobro de sanciones aunproveedor
incumplido segúnlaAuditoríaSuperiordelaFedera
ción facturaalainstituciónquedirigeelcafé lascoca
colasyloscigarrosqueconsume ensalzaelsistemaala
candidataoficáalybuleaaladeoposición

Un hombre verdaderd haría lo que havenido
haciendo

Asocian al presidente
con a el machismo

cavernario b la
tiranía venezolana y

c la santa muerte
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AMLO y la
Santa Muerte
No lo quieren entender pero es más riesgo

so descenderquesubira una cima
Florestán

T
1 antecedenteesunposterconunre

i trato del desaparecido dictadorve
nezolano en uniforme militar que

dice AquíNoSeHablaMalDeChávez enlíneacon
surégimenpopulistade culto alapersonalidad lo
queentiendoenaquelmomentoyenaquelpaís

Lo que nopuedo entenderes que este finde se
mana JenaroVillamil encargado de lapresiden
ciadelSistemaNacionalde RadiodifusióndelEs
tado Mexicano yportantopresidente enfuncio
nesyvocero de López Obrador postearaunvideo
de propaganda en el que sin ningún pudory so
brado de peso aparece acuadroparapromover la
nuevaplayerapresidencialyde repente se subeun
suéterverde quehace tiempoviopasar sus mejo
res momentos ydice queriendo sercasual

Eldía dehoyyo quería estrenarminuevo sué
terpero hace calor Yla verdad es que un verda
derohombre mientras se empieza a quitar el
veterano suéter debería tenerrealmentesiem
pre sic estaplayeraydecir esto y la muestra
con elpechohenchidoehinchado Un verdadero
hombrenuncahablamaldeLÓPEZOBBADOR
es una playera negra el color cuento en la pro
paganda ideológica con una imagen de laSanta
Muerte en la que un índice femenino hace la se
ñal de silencio sobre los dientes descarnados de
unacalavera

Y Jenaro se queda henchido como su revi
vido pecho

Reiteroquenomedaparaentenderestapropa
gandaquepromueveuno de losvoceros delPresi
dente funcionarioprotegidodesugobiernoyaho
rapublicistadel lazoentreLópez Obrador laSan
taMuerte con laimplicaciónde este símbolo con
la delincuenciaylaadvertenciade que un verda
derohombrenuncahablamaldeLópezObrador

Puedo estar segurode que elPresidente es aje
no aestapropagandade laque debe desmarcarse
so penade darlaporválidacomoparte de supro
mociónpersonal de gobiernoyelectoral

Y preguntarle de qué enemigo interno fue
víctima con estapropaganda de la que tiene que
deslindarse yno lo hahecho
RETALES
1 SERVICIALES Como adelantó López Obra
dor la Cámara de Diputados aprobó la creación
del Fondo de Pensiones para el Bienestar que el
Senado ratificaráyentraráenvigor como quiere
AMLO el 1 de mayo
2 RESTO LaCámarade Diputados empezaráa
procesarhoylas reformas alas leyes deAmparoy
Amnistía dejandoparaseptiembre sus 18 inicia
tivas de reformas constitucionales si es que el 2
dejunio logra lamayoríacalificadaenelCongre
so lo que en el Senado no tendrá y
3 ARDOR Hoy sí arderá el Presidente pues en
la Suprema Corte se rendirá un homenaje en
cabezado por su presidenta Norma Lucía Pi
fia Hernández al ministro Luis María Aguilar
Morales por su legado dejusticiay compromiso
constitucional Ennoviembre terminasugestión
de 15 años y su relevo será el primero que pro
pongalapróximapresidenta

Nosvemosmañana peroenprivado
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Ayer trataba de responder a la pregunta de qué tan ideológica
y qué tan pragmática sería Claudia como Presidenta en caso
de ganar Resumo mi primera respuesta veo a Sheinbaum
pragmática en lo económico malabarista en lo de Pemex e
ideológica en los temas sociales programas asistenciales edu
cación y salud

Otro tema donde creo que habrá más malabarismo que
ideología será en la generación de electricidad

De entrada Claudia comparte la misma ideología del na
cionalismo revolucionario de López Obrador Cree que el
Estado a través de la Comisión Federal de Electricidad CFE
debe producir la mayoría del flujo eléctrico del país No sé de
dónde sacaron este sexenio que tiene que ser el
54 dejándoles a los privados el 46 restante

Sheinbaum quiere mantener esta proporción
que parece más ideológica que pragmática Sin
embargo para conseguir el 54 su gobierno ten
dría que invertir miles de millones de pesos en
plantas generadoras sobre todo de fuentes lim
pias que satisfagan la creciente demanda por el
nearshoñng de empresas que tienen prohibido
utilizar energías fósiles

Y como no hay dinero pues ahí vendrá el ma
labarismo Tal y como ha ocurrido este sexenio en
que el gobierno de AMLO le compró 13 plantas
de energía eléctrica a Iberdrola por seis mil 270
millones de dólares Esto con el objetivo de llegar
al 54 por ciento Sin embargo la adquisición de
las plantas no la hizo la CFE sino un fideicomiso México In
frastructure Partners que fungió como un vehículo con dinero
público pero también de finandamiento privado Además por
mandato de la Comisión Federal de Competencia Económica
el Estado no podrá operar dichas plantas

Creo que el sexenio que viene veremos este tipo de mala
barismos para resolver un problema tan acucioso como el de
la energía eléctrica

Paso ahora al tema político
Qué tanto hará Claudia para concentrar el poder en Mé

xico tal y como pretende López Obrador
En el papel Sheinbaum apoya todas las propuestas de

AMLO punto por punto
Quiere que los consejeros del Instituto Nacional Electoral y

los magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación sean elegidos Esto que suena muy democrático
en realidad politizaría y partidarizaría más a estas dos insti
tuciones Los aspirantes a dirigir estos órganos obligados a
conseguir el voto popular quedarían a merced de los partidos
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que son los que tienen el poder de la movilización electoral Y
hoy el partido más fuerte de todos es Morena que fácilmen
te se quedaría con una mayoría de consejeros y magistrados
controlando así los órganos electorales Adiós entonces a
su independencia

Claudia al igual que AMLO propone que los jueces ma
gistrados y ministros del Poder Judicial sean también elegidos
en votación directa Otra vez suena muy democrático No lo
es Dejar que los votantes elijan a los jueces hace que éstos
sentencien más por sus intereses y los caprichos de las ma
yorías Siendo Morena el partido hegemónico su maquinaria
se encargaría de apoyar a sus candidatos judiciales lo cual
terminaría por dinamitar la autonomía del Poder Judicial

Como AMLO Claudia quiere desaparecer los
órganos autónomos del Estado La Cofece pasaría
a la Secretaría de Economía Las funciones del
IFT pasarían a la Secretaría de Infraestructura
Comunicaciones y Transportes El Inai desapa
recería y la transparencia pasaría á la Secretaría
de la Función Pública La Comisión Nacional de
Hidrocarburos y la Comisión de Regulación Ener
gética se irían a la Secretaría de Energía

Claudia quiere eliminar 200 diputados fe
derales plurinomlnales y 64 senadores Con un
Congreso plenamente uninominal Morena ten
dría una sobrerrepresentación tan amplia que fá
cilmente podría reforniar la Constitución

En suma quiere todo el poder Nada de
contrapesos

Yo creo que en este rubro Claudia tratará de seguir los dic
tados de AMLO Le conviene Ella es la que saldría fortalecida

en caso de tener éxito
Dependerá mucho de cómo quede conformado el Congre

so Si Morena y aliados obtienen la mayoría calificada de dos
terceras partes en ambas cámaras para reformar la Constitu
ción cosa que podrían conseguir a posteriori de la elección
comprando diputados y senadores de la oposición

La concentración del poder es compatible con un pragma
tismo económico Nuestraeconomíapodría tener un muy buen
desempeño el próximo sexenio mientras la democracia liberal
se va desmantelando para dar paso a un régimen autoritario
Históricamente se ha demostrado que una dictadura puede
tener excelentes resultados económicos Ahí están los casos
actuales de Emiratos Árabes o China por ejemplo

X leozuckermann

Qué tanto
hará Claudia
Sheinbaum

para concentrar
el poder
en México
tal y como
pretende
López Obrador
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Todas las mafias parten de una estructura familiar decía en al
gunos de sus libros Leoluca Orlando el alcalde de Palermo que
logró éxitos indudables en la lucha contra las mafias Los cárteles
mexicanos en general tienen esas mismas características y no
dejan de ser pese a su extensión y poder una suerte de empresas
familiares que se basan en la confianza de los suyos en una la
bor donde la traición puede presentarse en cualquier momento

Todas las organizaciones tienen estas características pero el
Cártel Jalisco Nueva Generación paradójicamente es el que más
se ha expandido en los últimos años lo que lo hace el más vio
lento pero no necesariamente el más poderoso de los cárteles
es el paradigma de una organización familiar La semana pasa
da hablábamos de que Rosalinda González Valencia la esposa
de Nemesio Oseguera El Mencho podría quedar en libertad
próximamente y el peso que La Jefa tiene en esa organización
criminal Y mostrábamos todo el andamiaje de hijos y familiares
que sustentan ese cártel

Este fin de semana fue detenido en Autlán de Navarro en
Jalisco por elementos del Ejército Mexicano en coordinación
con la Guardia Nacional y la Fiscalía General de la República
Abraham Oseguera Don Rodo el hermano mayor de Nemesio
Oseguera

Autlán es la base de operaciones del CJNG Una pequeña
ciudad controlada prácticamente por ese grupo criminal El
operativo que llevó a la detención de Don Rodo se realizó apa
rentemente sin violencia lo que puede hablar de una operación
muy calificada en un entorno sumamente hostil para las fuer
zas de seguridad Quizás también porque Don Rodo siendo una
pieza clave del cártel se manejaba como empresario y con un
perfil muy bajo

Pero eso no lo hacía menos importante Luego de la detención
el 20 de diciembre de 2022 de Antonio Oseguera Cervantes
apodado Tony Montana otro hermano de Nemesio El Mencho
designó a Abraham para asumir la posición y responsabilidades
de Tony en el CJNG Los estilos son muy diferentes El Mencho
es un jefe muy discreto que se exhibe poco su hermano Antonio
era muy violento prepotente y le gustaba exhibirse Abraham
Don Rodo es un narcotraficante de vieja escuela muy cercano
a su hermano Nemesio muy discreto y que se manejaba con
un bajo perfil haciéndose pasar por un empresario que en rea
lidad manejaba las inversiones de su familia y del cártel como
prestanombres para el lavado de dinero proveniente del crimen
organizado

Así fue como Don Rodo se convirtió en uno de los principa
les líderes y colaboradores inmediatos de su hermano y ocupó
posiciones cadavez más importantes dentro de la estructura de
lictiva del CJNG sobre todo por su papel de operador financiero y
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logístico No sólo se ocupaba de lavar dinero a través de compras
de ranchos y terrenos Era también el encargado de despojar de
sus propiedades ranchos casas bodegas huertas etcétera a
personas y empresarios con el apoyo de notarios públicos ubi
cados en Ciudad Guzmán y Autlán de Navarro una actividad
cadavez más extendida y próspera para ese grupo criminal rea
lizada con absoluta impunidad también se dedicaba a comprar
el armamento utilizado por el CJNG coordinaba la logística del
tráfico de cocaína y la producción trasiego y venta de drogas
sintéticas metanfetaminas además intervenía supervisando la
siembra acopio y trasiego de mariguana y amapola así como la
tala clandestina de árboles maderables otra actividad cada día
más importante para el crimen organizado

El CJNG ha ocupado muchas minas algunas propiedad de
empresas extranjeras sobre todo canadienses y las hace pro
ducir también con toda impunidad y me imagino que con pro
tección de las autoridades Y Don Rodo a través de su esposa
Virginia invirtió en minas de oro ubicadas en Michoacán y
Nayarit

Muy poca gente tiene contacto directo con El Mencho que
vive en la sierra se supone que precisamente cerca de Autlán
Nemesio está enfermo de una dolencia renal y debe ser regu
larmente tratado con diálisis Por eso lo sigue un aparato de se
guridad muy estricto y su contacto es mínimo sólo con gente

de su familia y de su absoluta confianza Abraham era uno de
los que regularmente visitaba a su hermano en la sierra de Jalis
co Tenía la confianza operativa y política por eso como otros
miembros cercanos de la familia cooptabay mantenía vínculos
según fuentes de inteligencia con los directores de Seguridad
Pública de los municipios de Autlán de Navarro Unión de Tula
Ayutla SayulayAtenguillo Jalisco quienes fueron impuestos por
instrucciones El Mencho

Don Rodo participaba mucho en la política local Apoyaba
las campañas electorales municipales a favor de los candidatos
impuestos por la organización delictiva y presionaba a los can
didatos de oposición para que desistieran de la contienda en
Michoacán Guanajuato y Aguascalientes con el fin de controlar
las zonas limítrofes de Jalisco

No es la primera vez que Don Rodo es detenido En 1994 más
o menos para las mismas fechas que El Mencho fue detenido
en California Estados Unidos acusado de tráfico de heroína y
tras cumplir con su condena como El Mencho fue deportado
a México

La detención de Don Rodo afecta directamente al círculo más
íntimo de El Mencho sobre todo en lo relativo al financiamiento
el lavado de dinero y la consolidación de las medidas de expan
sión del cártel dentro y fuera del país Se corta una vía impor
tante de acceso de recursos del CJNG y de El Mencho Estados
Unidos no dudará en pedir su extradición
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El despojo y la casa
rentada de Claudia
La mayoría oficialista eh la Cámara de Diputados avaló dis
poner del ahorro de los trabajadores de más de 70 años que
no hayan reclamado los recursos que tienen en las afores La
aprobación se dio sin consultar previamente a los titulares o
a sus deudos

Estos recursos suman alrededor de 40 mil millones de pe
sos y serían trasladados al Fondo de Pensiones del Bienestar
para según eí oficialismo asegurar que los trabajadores se ju
bilen con el 100 de su salario si siempre y cuando no ganan
más de los 16 mil 777 pesos que es el topé ínáximo marcado

Cómplices del atraco son los diputados de Morena del PT
y del PVEM La votación en lo general fue de 252 votos a favor
212 en contray cuatro abstenciones El debate que precedió a
la votación fue rispido grosero por momentos Estuvo plaga
do de calificativos entre oficialistas y opositores Las palabras
rateros o ladrones fueron las más pronunciadas

La medalla de oro de los vituperios se la llevó el diputado
del PT Gerardo Fernández Noroña Quería desquitarse de la
oposición por las revolcadas que le han puesto Guadalupe
Acosta Naranjo y Emilio Álvarez Icaza en las sesiones del
INE Se desgafiitó Farsantes Mil veces farsantes Un mi
llón de farsantes Miserables Saqueadores Defensores de
la banca extranjera

Fueron tantos los insultos que el diputado del PRI Augusto
Gómez Villanueva decano de la legislatura pidió el micró
fono para solicitar que se leyera el artículo 10 del Código de
Ética de los diputados Actuar con orden y decoro en todas
sus acciones utilizando un lenguaje acorde con la dignidad
parlamentaria eliminando el uso de expresiones vulgares
despectivas degradantes o soeces

Enseguida los morenos exigieron que se leyera el artículo
61 de la Constitución Los diputados y senadores son invio
lables por las opiniones que manifiesten en el desempeño de
sus cargos y jamás podrán ser reconvenidos por ellas

Así se la llevaron en el debate en lo general Al cierre de
esta columna se discutían las 230 reservas que se le hicieron
al dictamen sobre reforma a las pensiones

Lo que nos faltaba en este Reino Pacífico de la Transfor
mación Claudia Sheinbaum candidata presidencial del
oficialismo fue detenida por encapuchados armados en un
retén instalado cerca de Motozintla Chiapas

Se habló de elementos del Cártel de Sinaloa pero la candi
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data lo descartó El asunto es más serio de lo que se ve Falló
el protocolo de seguridad que protege a la candidata Iba bajo
resguardo de elementos del Ejército la Guardia Nacional la
policía estatal y la municipal

Aun así se le acercaron hasta la ventana de la camioneta
que la transportaba para dejarle el siguiente mensaje

Cuando esté en el poder acuérdese de la sierra Nada más
eso le queremos decir No estamos en contra del gobierno No
estamos en contra de ustedes

No queremos que Motozintla sea como Comalapa donde
se libra una guerra entre grupos criminales Queremos que us
ted cuando sea presidenta nos haga favor de limpiar este tra
mo porque no podemos pasar para acá Nos hacen pedadtos

La candidata puso el codo en la ventaja se llevó la mano
derecha a la mejilla para escuchar Más adelante en declara
ciones a los reporteros negó haberse sentido intimidada e hizo
el siguiente comentario Lo que más me llamó la atención es
que estaban allí sólo los de Latinus

AMLO también comentó su extrañeza por la presencia de
Latinus en el lugary buscó minimizar el hecho Es propagan
da o probablemente un montaje dijo

Latinus reaccionó en un comunicado Manifestamos un ro

tundo rechazo a las declaraciones irresponsables e insidiosas del

mandatario y su candidata que ponen en riesgo al equipo de
reporteros y realizadores de Latinus que cubren su campaña

En el primer debate entre presidenciables Sheinbaum
dijo que vivía en un departamento rentado Eso abrió la
curiosidad de los fisgones de Mexicanos contra la Corrup
ción quienes se pusieron a investigar Y esto descubrieron

Seis días antes de que Claudia Sheinbaum asumiera la
Jefatura de Gobierno de la CDMX un juez que ha sido señalado
de favoritismo y corrupción resolvió que la casa que ocupó
durante 30 años en Tlalpan fuera escriturada a nombre de
su expareja Carlos fmaz luego traspasada a su hija El pa
trimonio de Sheinbaum se esfumó De dos casas y dos de
partamentos que reportó en su declaración de bienes cuando
inició en la Jefatura de Gobierno ahora afirma no tener nada e
incluso en el primer debate dijo que vive en una casa rentada

No tiene nada porque todo lo puso a nombre de sus hijos
cuando se separó de Callos Imaz según el comunicado que
subió aX Añade Las declaraciones patrimoniales solicitan
la información de cónyuges y dependientes económicos Para
entonces mis hijos ya tenían 28 y 35 años por lo cual ya no
eran mis dependientes económicos Como se comprenderá
ya no tendnaporqué declarar el patrimonio de mi expareja

Saque sus conclusiones
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La espiral mexicana
Todas las invenciones humanas son falibles Incluso aque
llas que más atención reciben Francis Bacon afirmó que
el conocimiento surge más fácilmente de error que de la
confusión El Hindenburg se desplomó El Titanic se hun
dió Un ejemplo por más investigaciones millonadas que
se realizan por más pruebas a que se les somete los me
dicamentos con cierta frecuencia tienen consecuencias
secundarias y también algunas no previstas Boeing está

viviendo días difíciles Su modelo 737 MAX ha presentado
varios incidentes Si eso ocurre en ramas con tecnologías
sumamente avanzadas e instrumentos de altísima preci
sión qué decir de las ciencias sociales

El primer semestre de 2023 todos los vaticinios apun
taban a una recesión en EU Algunos decían que grave
otros que leve llegaron de estudiosos de gran renombre
Y qué ocurrió no hubo recesión En ciencias sociales las

variables son múltiples y por ello la precisión no resulta
sencilla Pero por el fallido pronóstico del 2023 no vamos
a descartar a la ciencia económica No por los incidentes
de Boeing vamos a concluir que los aviones no vuelan
La demoscopia es una ciencia joven Obligado hablar de
George Gallup quien a principios del siglo pasado de
sarrolló esa nueva disciplina La capacidad de procesar
grandes cantidades de información las finas observaciones
metodológicas permiten remitirnos a las encuestas con
márgenes de error francamente estrechos Sin embargo
ocurren incidentes como en la aviación que merecen
ser observados Bacon de nuevo
El covid impidió las entrevistas
cara a cara Cobraron nuevos
bríos las encuestas telefónicas
o robotizadas Al principio hubo
desconfianza pero de nuevo
observando con rigor y corri
giendo errores han mostrado
que pueden ser precisas

En México llevamos ya algu
nos años observando resultados
muy diferentes de encuestado
ras serias Los diferenciales en
ocasiones son enormes La res

puesta no está en culpar a las
encuestacloras patito Ésas sim
plemente son un engaño organi

Las
encuestacloras

patito son
simplemente
un engaño
organizado
como el crimen
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zado como el crimen Me refiero
a as 5 encuesracbras con una
larga tradición de seriedad y
profesionalismo Pero las con
tradicciones entre ellas no desa
parecen Algo raro está ocurriendo En 1982 una politóloga
y filósofa alemana Elisabeth Noelle Neumann escribió
un texto polémico La espiral del silencio La autora de
mostró con múltiples ejemplos y en contextos internacio
nales muy diferentes el papel demoledor del miedo de los
miedos en las sociedades Cuando éstos se instalan en las
sociedades el pronóstico es claro el rechazo a las encues
tas se incrementa y la capacidad de acierto cae

Desde hace más de cinco años el miedo en México ha
ido conquistando la conciencia de muchos mexicanos Tie
ne orígenes muy concretos la violencia por ejemplo que
abraza a casi todo el territorio Pero también el miedo ha

sido cultivado desde la máxima tribuna del poder Ame
nazas delaciones descalificaciones uso indebido de in
formación oficial La lista no tiene fin desde aquello del
tigre sólo controlable por una persona hasta la injerencia
en los medios de comunicación Es por ello que la funda
ción Este País con el apoyo de Data OPM decidió elaborar
una encuesta cuyo foco principal está en medir que tan
viciado está el ambiente previo a la elección lo cual po
dría explicar el por qué de muchas de las discrepancias A
partir del texto de Noelle Neumann se han desarrollado
metodologías que permiten conocer la verdadera opinión
de los ciudadanos más allá del miedo Pronto se darán a
conocer los resultados

Por lo pronto vale la pena reflexionar en qué tan cómodos
nos sentimos al hablar de política con amigos en el tra
bajo en familia Qué tanto estamos dispuestos a una con
frontación verbal hasta dónde huimos de esas situaciones
hasta dónde ya somos prisioneros de la espiral mexicana
del silencio
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Mitin y
arqueología

Cómo están los centros desa

sí lud preguntó la candidata
Claudia Sheinbaum alos nu

merosos asistentes asumitinenelEsta

dioMonumentaldePetalcingo Chiapas
Mal respondieronunos

Qué les falta médicos enferme
ras equipamiento medicamentos
preguntó lacandidata

Todo dijeron los mismos
Entonces la candidata prometió

Ahora que llegue Eduardo Ramírez
candidato de Morena al Gobierno de
Chiapas nosvamos aponerde acuerdo
parafortalecer todos los centros de sa
ludde todos los pueblos de Chiapaspor
más apartados que estén yun progra
maespecial que le llamamosFarmacias
del Bienestar

El candidato Ramírez estaba pre
sente y habló también pero no se
mostró muy interesado en la salud
sino en la herencia de machismo que
los españoles dejaron
en Chiapas

Dijo Nos impusie
ron que las mujeres so
lamente tenían que es
taren los quehaceres de
la casa que solamente
deberían educar a los hijos e ir a cargar
leña Pero con elpensamiento de lades
colonización estamos erradicando esas
viejas prácticas yhoy después de casi
200 años de nuestra república nueva

mente las mujeres salen adelante en
Méxicoyen Chiapas para representar
nos Vamos atenerlaprimeraPresiden
tade México esdecir nuestrareinaroja
delaépocaprehispánicamaya

Cito delanotadeJorgeRicardo Be
forma 23 3 24

Fui a buscar quién era la reina roja
mayay encontré unanota en National
Geographic 27 1 23

Latumbadela reinaroja fue hallada
enuntemplodePalenqueporel arqueó
logoAmoldoGonzález Cruz en1994

González descubrió un sarcófago de
piedra caliza con los restos de una mu
jer de 60 o 70 años de edady 1 50 de es

tatura En el sarcófago
abundabael colorrojo

Juntoalareina con
temporáneade laépo
ca de esplendor de Pa
lenque habíaotros dos
cuerpos

Uno el de unamujer enterradaboca
abajo conlas manos atadas alaespalda
yhuellas en la caja toráxica de una ex
tracción del corazón

Otro el de un niño con la huella de
ungolpe mortal enel cuello

Ambos habían sido sacrificadospara
que acompañaran a la reina roja en su
viaje al más allá

Vayamitin Vayaarqueología

La tumba de la reina

roja fue hallada en un
templo de Palenque
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ASTILLERO

El verdadero riesgo para Brugada
Ypara Morena y Claudia Pleitos internos
acumulados Pensiones y elecciones

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

ELVERDADERO RIESGO para
Morena y Clara Brugada con im
pacto natural desde la Ciudad de
México en la contabilidad electoral
de Claudia Sheinbaum radica en

sus propias filas directivas internas en los plei
tos entre facciones en el desencanto o franca
repelencia que han producido incorporaciones
de saltimbanquis y corruptos con dinero para
hacer campaña y pagar acciones electorales

ADEMÁS UNA VISIÓN acrítica rayana en la
soberbia de parte de candidatas y sus equipos
nacionales y chilangos que se beben sus propios

elixires triunfalistas y creen que hay una mayori
taria tendencia progresista de casi obligada ad
hesión a los postulados de la 4T Las encuestas de
opinión tan favorables a Sheinbaum y también a
Brugada aunque con menores márgenes favora
bles a esta última alientan esa marcha aparente
mente victoriosa exultante en lo numérico pero
falta de plenitud ideológica y salud doctrinal

EL DEBATE DOMINICAL entre candidata
y candidatos a gobernar la capital del país ha
sido tomado por la corriente políticamente
conservadora como una oportunidad para
pretender el alcance de quien fue alcaldesa
de Iztapalapa Cual si no fuera quien es como
si no fuera el jefe de un grupo cebado en la
corrupción no solamente en lo inmobiliario
Santiago Taboada dio un concierto de cinismo
al que Brugada no pudo situar de manera con
tundente en su partitura de impostación

VISTO COMO ESTÁ que Xóchitl Gálvez no
está equipada para un avance electoral compe
titivo la intencionalidad de quienes invierten
en las cartas opositoras está girando hacia
Taboada bajo el supuesto de que podría dar a
Clara una pelea cerrada

PERO LA PLAZA de izquierda o progresista
o como deseé llamársele a la Ciudad de Mé
xico puede quedar en entredicho por causas
internas acumuladas no por las derivadas de
la estridencia del jefe del cártel inmobiliario
El choque o la ruptura original viene de 2018
cuando Ricardo Monreal objetó la postulación

de Claudia Sheinbaum a la jefatura del gobier
no capitalino que el zacatecano consideraba se
la había prometido el máximo jefe tabasqueño
desde que lo envió a deshancar al bejaranismo
al profesor y a Dolores Padierna de la delega

ción Cuauhtémoc

MAL REMENDADAS LAS rupturas con la
entrega a Monreal de la coordinación del Sena
do y el respeto a las posiciones del monrealismo
en Zacatecas y la promoción de otras en 2021 el
choque volvió a producirse a la hora de las can
didaturas a la elección intermedia Sheinbaum
impuso sus decisiones como responsable políti
ca de la demarcación y se produjo la derrota del
morenismo en más de la mitad de las alcaldías
Monreal defendió su coto con una creación ex
céntrica Sandra Cuevas que derrotó a Padier
na a la que pretendían devolver la Cuauhtémoc
y se le responsabilizó en las alturas de Palacio de
otros fracasos del claudismo electoral

AHORA PERSISTEN LAS confrontaciones
y el jugar al fuera de lugar en la contienda chi
langa con Clara Brugada tocada de inicio por
haber sido designada candidata por razones de
género y no por haber obtenido el primer lugar
en las etéreas encuestas que dieron el triunfo a
la carta empujada por Sheinbaum el jefe poli
ciaco Ornar García Harfuch

YA EN LA recta final a pocas semanas de la
elección el punto clave de Morena y sus aliados
está no tanto o no sólo en el debate y sus también
debatibles resultados o especulaciones sino en
el fortalecimiento interno en la recuperación de
una imagen de unidad verdadera no de pose y
en la confrontación firme de los devaneos cínicos
del ala más corrupta de la derecha y sus aliados

Astillas

A LA HORA de cerrar la presente columna
continuaba la discusión en lo particular de las
reformas legales al sistema de pensiones que
permitirá pasar a un nuevo fondo las pensiones
que en determinadas circunstancias no hubie
sen sido retiradas por los ahorradores La opo
sición asegura que este rediseño constituye un
robo al dinero de particulares y tal argumento
será otra bandera intensa rumbo a las eleccio
nes de junio Hasta mañana
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APOYO A LA NIÑEZ

A Claudia Sheinbaum firmó ayer el pacto por
la primera infancia que consta de 12 metas y

es impulsado por 500 organizaciones
sociales Foto Cristina Rodríguez
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Frente al odio
humanismo

17
lproximo 2 dejunio tendrá lugarunaelec

i ción histórica en nuestro país Las y los
mexicanos habremos de elegir a nuestra

primerapresidentade laRepública lo quemarcaráunhi
toenlaluchaporlaigualdadsustantivaysentaráunejem
plo para las democracias en todo el mundo Pero existe
otromotivoporelque laelecciónseráfundamental pues
enellase contraponendosvisiones muydistintas sobre lo
que significael ejerciciodelpoderpúblico

Porunlado laderecharepresentaunapolítica indivi
dualistabasadaenelodio laindiferenciaylaexclusión

Desde estavisión elpoderseejerceverticalmentepara
mantenerlosprivilegiosdeunos cuántos ygobernares el
derechodeunaélitequepretendesaberloqueesmejorpa

ralapoblacion Asimismo elprogreso económico depen
de del esfuerzo individual Enconsecuencia lapobrezaes
imputableaquienes menos tienen puesno quisieronono
supieronsaliradelante Así ladesigualdad lamarginación
ylaexclusiónque enfrentanmillones depersonas soncir
cunstanciaslamentablesperotolerables unmalnecesario
ounresabiohistóricoconelquedebemos aprenderavivir

Por ello la responsabilidad del Estado se limitaapre
servarelordenylaseguridad ElEstadonodebegastaren
dádivas que no hacen más que incentivar lapereza de

lagente Tampoco le corresponde contribuirafortalecer
el tejido social ni laparticipacióndemocrática sino úni
camente asegurar las condiciones de Ubre mercado que
garanticen el éxito individualy en todo caso el que la ri

quezase derrame gradualmente
Entalsentido laderechadespreáalosderechosdelagen

teybuscaanularlosydesmantelarlosacualquiercosto No
importasielloimplicarecurriralacalumnia ladesinforma
ciónylasmentiras Tampoco importasi se tratadejóvenes
mujeres adultosmayores personasdeladiversidadsexual
personas condiscapacidad minorías raciales migranteso
refugiados Lasbarrerasquelesoprimensonproblemasuyo
ybajoningúnconcepto sedebenconvertirenunacargapa
ralos demás Porello desdeestaperspectivaladesigualdad
estructuralesuncostoquesejustificaplenamente sideesa
formasemantiene intactoelordensocial políticoyeconó
micoquepordécadasimperóennuestrasociedad

Solo desde el odio y la indiferencia se puede abrazar
unapolíticade este tipo Solo laavariciayel despreciopor

quienes menos tienen porquieneshansufrido décadas
de olvidoyde marginación puedejustificarunapostura
tanhipócritae injusta

Lo cierto es que no puede haberpaz nijusticia sinuna
políticaconun rostro distinto Unapolíticade prosperi
dad compartida fundada en el amor hacia el pueblo la
reconciliacióny la esperanza Una política que conciba
alpoder como un instrumento al servicio de lagente co
mounmotorpararemediarlascondicionesmaterialesde
quienes menos tienen

Alapolítica autoritaria que defiende la derecha se le
opone unapolíticahumanista que apuestapor abatir la
pobreza desterrar ladiscriminaciónygarantizár los de
rechos de todas las personas Unavisión igualitaria que
propone un Estado austeroyeficiente cuyaprimerares
ponsabilidad es servir alos demás ynobeneficiaraquie
nes ocupancargos públicos Unapolíticade compasióny
de esperanza quereivindique las luchas socialesytrabaje
porhacerrealidad las demandas de igualdad

Cuandoes elamoralpuebloloqueorientaelejerciciodel
poderpúblico lapolíticasereconectaconsupropósitomás
básico elbienestaryladignidaddetodas laspersonas Esa
es lavisión en laque se fundalacuartatransformación Es
elidearioqueestructuralalaboremprendidaen2018 yque
sereflejadeformainequívocaenelproyectodeNaciónque
defiendeyrepresentaClaudiaSheinbaum Consulideraz
go tenemos laoportunidadde derrotarelmiedo elodioy
la indiferenciade unavez portodas yconsolidar ese país
próspero justoysolidarioconelque soñamos
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PENSÁNDOLO BIEN

En épocade fanatismo y polarizaciónpolítica Sheinbaumy Gálvez no pueden exponerseaun atentado durante sus giras por
elpaís a estas alturas habría que cuestionar la utilidad de esos actos pues no se trata de acciones valientes juegan confuego

Cuidar a Claudia y a Xóchitl
o el fantasma de Colosio
Ladetención de Clau

dia Sheinbaum en un

retén en Chiapas por
un grupo de encapu
chados constituye

una categórica señal de
alarma Es obvio que
estabaacompañadapor
elementos de seguridad
queprefirieron no inter
venir para evitarun inci
dentemayor Los del retén
no exhibían armas aunque
seguramente las tenían pero
vecinosypobladores asegura
ron que se trataba de miem
bros delcártel de Sinaloa

Enla mañanerade este lunes
elpresidenteLópezObradorpre
firió restarle importanciayespe
culó que podía ser simplemente
un acto de propaganda porque
el que va a hacer un plantea

miento niva encapuchado ni es
tágrabando afirmó Quizá pero
haceyaunbuenrato que elpresi
denteLópezObradordejódeme
terse entre multitudes o circular

en espacios públicos ahoraviaja
enaviones delEjércitoylamayor r
parte de los actos públicos du
rante susgiras tiene lugaren ins
talaciones militares Me parece
que es lo correcto Durante años
el tabasqueño aseguró que él no
temíaporsu seguridad porque el
pueblo lo defendía Buena frase
pero insostenible en el ambienté
convulso quevivimos

Por una parte estamos suje
tos alaimpredecible iniciativade
algún lunático Hay indicios de
que el reciente acuchillamiento
del candidato Noé Ramos quien
buscaba reelegirse como presi
dente municipal de El Mante
Tamaulipas fue obra de Eliud
Guadalupe Murga quien se con
siderabaun elegido de Dios para
hacerjusticiaenlatierra Alguien
que subía a sus redes mensajes
como el siguiente Lo mío es
contra ElPeje porque pues es él
o soyyo Esta es vina guerra espi
ritual yo sé que me estánviendo

de arribayme estánprestando su
energía tanto buena como mala
pero pienso que este político no
se quiere ir se está aferrando a la
vidayyo también me tengo que
aferrarporlavidade mis hijos

En eventos organizados amar
abierto ningún sistema de segu
ridad es capaz de impedir irrup
ciones arbitrarias de personajes

r

como este dispuestos inmolar
se acambio de dañaraunfifigura
pública Eliud se acercó a Ramos
con el pretexto de tomarse una
foto Yuno no puede menos que
preocuparse en retrospectiva al
recordar las innumerables selfis

que ambas candidatas se han to
mado con quien se las hapedido
Estamosjugando confuego

Una segunda fuente de pre
ocupaciones es la polarización
política Hay mucho odio en al
gunos códigos postales No solo
la locura es mala consejera tam
biénlos fanatismospolíticos Sea
producto de un tonto con inicia
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V
tiva o de plano algún cofnplot de
ultras convencidos de que la des
estabilización es preferible a la
continuacióndel régimen

Y desde luego está el crimen
organizado Según datos perio
dísticos este año se han registra
do 25 asesinatos de candidatos en

campañaoprecampaña Los me
nos fueronvíctimas de laviolen
cia que impera en sus regiones
otros cayeron como resultado de
vendettaspolíticas ya manos de
grupos rivales pero seestimaque
la mitad o más proceden de ban
das criminales Se hadicho que al
narco no le interesa o aún no tie
ne lacapacidadparasentirse con
tamaños para intervenir en la

Tfc

eleccioílpresidencial Y es cier
to por lo general sus estrategias

V responden a lógicas regionales
las amenazas y los asesinatos en
contrade candidatos obedecen a

ladisputapor el control de cabil
dos y muy particularmente por
los mandos de seguridadpública
local Enprincipionotendríamo
tivos prioritarios para organizar
atentado contra de un candida

to presidencial o al menos no al
grado de exponerse a la represa
lia que eso desencadenaría Pero
es unavariable suelta porque su
lógica no siempre es la nuestra
En todo caso yaexiste el antece
dente del intento de asesinato de

OrnarGarcíaHarfuch enesemo
mento titular de la Secretaría de
Seguridadde CiudaddeMéxicoy
en 2010 laejecucióndelcandida
to a gobernador en Tamaulipas
Rodolfo Torre Cantú

Lo cierto es que el horno

no esta para bollos Claudia
Sheinbaum y Xóchitl Gálvez no
pueden hacer campaña como
si se encontraran en Holanda o
Alemaniayexponerse aun aten
tado De hecho tras el asesinato
del ex primer ministro japonés
hace dos años en un acto electo
ral yanienesos países las figuras
políticas se atreven a incurrir en
baños de pueblo Son tiempos de
fanatismosyde enormepolariza
ciónpolítica

Por lo demás a estas alturas
habríaque cuestionar la utilidad
de estas giras Para ganar la Pre
sidencia se requiere conseguir
el voto de más de 30 millones de
personas Los actos públicos con
supongamos 10 milpersonaspor
jornada en los 40 días que nos
restan sumarían 400 mil votos
Nisiquiera representanvotantes
a conquistar porque la mayoría
de los asistentes ya son conver
sos de lacausa No es allí donde se
ganarán las elecciones en la rec
tafinal Los estrategas de campa

ña de todo el mundo saben
que la visita a una fábrica
o a una escuela no tiene
como finalidad obtener

el voto de obreros y es
tudiantes de ese lugar
sino laproyección de la
foto al resto del electo
rado Pero todo eso en
últimainstancia corres

ponde al manejo de me
dios y puede conseguirse
en espacios seguros para
los propios candidatos

Puede entenderse que la
promoción del voto requie

ra la presencia de los candida
tos en las principales poblacio

nes del país pero tendría que
hacerse de manera mucho más
prudente Visitas sin recorridos
locales templetes más aislados
eliminación de selfies traslados
mínimos más entrevistas yreu
niones con grupos específicos y
menos enlaarenapública

Alos cuartos de guerra de am
bos lados puede parecerles que
el riesgo es mínimo y que nin
gunaestrategia es menor con tal
de aprovechar hasta el último
resquicio Y en efecto lo normal
es que no vaya a pasar nada Pe
ro para qué arriesgar No se tra
ta de actos de valentía o juego
de probabilidades sino de res
ponsabilidad de los candidatosy
sus equipos para con el resto del
país Vivimos tiempos anorma
les mucho más violentos de los
que padecíamos cuando Aburto
se encontró con Colosio en Lo
mas Taurinas mmm

jorgezepedap
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LASCOSAS no pintan
nada bien cuando lo
mejor que se puede
decir es que no se
dirá nada

AUNQUE el tema de
la contaminación

del agua se toca muy
temprano y todos los
días en el Gabinete de

Seguridad capitalino
dicen que donde se
cruza la información
más interesante es en

las reuniones privadas
muyyy privadas

entre representantes
de Jefatura de
la Secretaría de

Gobierno y de
Petróleos Mexicanos

EL TEMA en
estas encerronas

sigue siendo qué
contaminante y cómo
se infiltró pero qué
cosas se dirán que
el único acuerdo es

seguir dando largas
con tal de no

dar respuestas

APENAS en enero los
ojos se pusieron sobre
el Estadio Maracaná

de Tepito luego de
una agresión a tiros
que dejó una persona
fallecida y tres
más lesionadas

PUES tal parece que
todo ha vuelto a la

normalidad pues
otra vez este espacio
ubicado en la Alcaldía
Cuauhtémoc es tierra

de nadie y sin
jalar marca

CUENTAN que la
administración del

deportivo volvió a
tomar las riendas

de todo lo legal y lo
no tanto lo cual les
genera una buena
cantidad de ingresos

NO SÓLO se encargan
dé cobrar por eventos
o partidos sino que
autorizan por
ejemplo el ingreso
de comerciantes de

bebidas alcohólicas

TARJETA AMARILLA

Y luego que nadie se
pregunte sorprendido
por qué las cosas se
salen de control

CAMIONETAS hasta

con logotipos oficiales
de las alcaldías

Iztapalapa y Milpa Alta
en Tlalpan

HACIENDO
labores de traslado

de simpatizantes al
mitin de la ex Jefa de

Gobierno Claudia
Sheinbaum cuando
se trata de vehículos

para actividades
oficiales

SON PREGUNTAS que
no tendrían cabida en
un sistema donde se

respetara la separación
de los recursos

públicos y la grilla
electoral pero que
en la Ciudad no sólo

pueden plantearse
sino que se responden
con un sí a todo
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Segundo Debate y otra vez pugna
entre Batres y el PAN

Nos cuentan que si bien el jefe de Gobierno
capitalino Martí Batres aseguró que no podrá
hablar ni referirse a lo que aconteció entre los tres
aspirantes a sucederlo en el segundo debate chi
lango dijo también que sí podía hablar del debate
público y se refirió al tema del agua donde apro

vechó para arremeter contra lo
que llaman los morenistas Cár
tel Inmobiliario que son las in
vestigaciones a exservidores pú
blicos de la alcaldía de Benito
Juárez por presunta corrupción
al recibir ganancias por permitir
pisos de más en las construccio
nes Don Martí ahora subrayó
que pareciera que buscan trans
formarse en el Cártel del Agua
porque puntualizó hay inten

ción de privatizar el servicio Pero el Partido Ac
ción Nacional en voz de su presidente local An
drés Atayde reviró Batres se volvió a meter en
el proceso electoral y avienta culpas por el agua
contaminada en BJ Nos dicen que será el segun
do round la pregunta es habrá otra vez una
queja ante el INE

La pelea por no nombrar
el Cártel Inmobiliario

Pues le platicamos que luego de que la candi
data de Sigamos Haciendo Historia Clara Bru

gada reveló en el debate que el PAN quena im
pedir que se hablara del Cártel Inmobiliario nos
precisan que el tema va más o menos así Los pa
nistas metieron una queja por calumnia ante el
Instituto Electoral de la Ciudad de México IECM
para que como medida cautelar los morenistas
dejen de poner apodos o señalamientos al candi
dato de Va por la CDMX Santiago Taboada
porque todo eso no está comprobado Pero el te
ma es que esto todavía no ha sido abordado en la
Comisión de Quejas entonces es un pendiente
que deberán abordar los consejeros y tomar en
cuenta los dos argumentos el PAN defiende a su
abanderado porque sostiene que no hay nada le
gal en su contra los guindas por su lado advir
tieron que seguirán hablando del tema porque de
lo contrario sería censura

Quién coordinará a los diputados
del PRI en el Edomex

Nos dicen que en la lista de candidatos a di
putados locales por la vía plurinominal del PRI
destaca el nombre de Alejandro Castro quien se
perfila para ser el próximo líder de la bancada del
tricolor en la Legislatura mexiquense Nos aseve
ran que don Alejandro ya fue diputado local y en
su momento cercano al exgobernador Eruviel
Ávila y ahora regresa a la tareá legislativa

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del
diario previamente verificadas Para comentarios comunicarse al 57091313
extensión 2421 o al email edltor eluniversai com mx

Andrés

Atayde
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Poner un alto a los gestores políticos
MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ

LAPALABRA MÁGICA es política
Y de eso no hay en los debates por
el gobierno de la ciudad o hay pero
muy poco Esto porque a final de
cuentas quienes contienden no son

precisamente personas dedicadas a ello Son
se quiera o no gestores si acaso ambiciosos
burócratas pero nada más

UNO DE LOS logros si así lo podemos
llamar fue derrotar al ejercicio de ese tan
extrañado oficio para ocupar su lugar con ad
ministradores y gestores que nada tienen que
ver con las ideas pero sí con el mercado

POLITIZAR SE CONVIRTIÓ en un verbo con
el que se identifica todo aquello que está mal
que hace daño y que proviene de los partidos
políticos pero nunca se asocia con la idea de
dar un contenido ideológico a las acciones que
parecen no tener ese sentido

ASÍ PUES LO político ha caído en el juego
verbal de la derecha que lo ha desprestigiado
porque el asunto es no pensar más allá de lo
que el mercado requiera es decir mercado sin
cómos ni porqués

POR ESO LOS candidatos no se atreven a
proponer estrategias y proyectos políticas de
Estado que vayan en beneficio de la población
y no de pequeños grupos a quienes se pretende
ayudar Resolver a partir de leyes los graves
problemas sociales de la ciudad por ejemplo
no se les da

PROPONER REMEDIOS ES lo de ellos Par
ches por aquí y parches por allá sin permitir
que se den leyes que estimulen la mejor convi
vencia entre los habitantes de la ciudad

Y SÍ HAY cosas incomprensibles en el queha
cer político de estos momentos por ejemplo
que esta sea la primera vez en lo que va del
siglo que la diferencia entre el primer y el se
gundo lugares sea tan grande Nunca en este
casi cuarto de siglo nos asegura Francisco
Abundis de Parametría la distancia de quien

ostenta el primer lugar y su perseguidor más
cercano había sido tan diferente

Y NUNCA TAMPOCO una candidata a la
Presidencia de la República había cargado con
tantos puntos negativos como los que tiene la
representante de la derecha establece Abun
dis con los datos que le ofrecen las mediciones
de sus encuestas

POR ESO ES tiempo de poner un alto a los
gestores y de empezar una nueva historia
política en México donde parece que aún hay
cuando menos entre la población diferencias
ideológicas que se van a marcar en la próxima
elección y que urgen un cambio que responda
a las nuevas necesidades de quienes no creen
en el quehacer político como en un bazar

FALTA PRÁCTICAMENTE UN mes para el
cierre de campañas y hasta el momento no se
ha escuchado por parte de ninguno de los con
tendientes una idea de cambiar las formas en
los organismos políticos y no sólo hablamos
de los partidos sino también de las institucio
nes como el INE que como nunca han perdi
do credibilidad por su pasado reciente

ASÍ LAS COSAS nadie debería quejarse de
lo que pasa en los llamados debates porque
son producto reflejo fiel del desbarajuste
de la desorganización del caos que es hoy el
sistema político Ojalá quien sea que triunfe
en la elección proponga por el bien todos
primero el cambio en las formas de ejercer esa
parte del poder que detentan los que se dicen
políticos

Depasadita
YA SE TIENE la orden de poner en libertad a
los profesores que se hallan tras las rejas des
de el sexenio de Peña Nieto por oponerse a la
reforma educativa de entonces y también a los
que por situaciones meramente políticas están
en la cárcel

NO SE TRATA de dejar en libertad a delin
cuentes sino de ofrecer y dar justicia a quienes
son considerados presos políticos Nada más

cd perdida jornada com mx

 .  2024.04.23



Pág: 43

UN METRO PARA TODOS

A El Sistema de Transporte Colectivo es por personas que día a día lo utilizan para
momentos el sitio de encuentro de miles de trasladarse Foto Roberto García Ortiz
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Santiago iría por nuevo
ñscal

La frase pasó desapercibida por casi todos que estaban
concentrados en el agarrón por los temas del agua

Como no queriendo la cosa en el debate del domingo por
la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México el aliancista
Santiago Taboada lanzó lo que pareció ser una amenaza
velada Cuando asuma el poder impulsaré una reforma
para elegir nuevo fiscal en la capital

La frase pasó desapercibida por casi todos que estaban
concentrados en el agarrón por los temas del agua y del
presunto cártel inmobiliario asunto que ya ni a los propios
simpatizantes de la 4T entusiasma

Esa frase trajo a la memoria que hace algunas semanas
Santiago se reunió con Ornar Hamid García Harfuch y el
exsecretario de Seguridad Ciudadana le preguntó que cuál
sería su actitud en caso de ganar las elecciones

La respuesta del exalcalde fue concreta No voy a go
bernar viendo el retrovisor Dejó claro que se enfocaría
a mirar hacia adelante dejando atrás cualquier intento
de venganza contra los que habían intentado hacerle la
vida imposible

En su momento esas reuniones llamaron la atención por
dos cosas la primera es que si
Ornar Hamid iba era porque te
nía autorización pues es un tipo
disciplinado incapaz de saltarse
alguna tranca

Pero la segunda era la más
importante si le preguntó a
Santiago cómo gobernaría si
gana es porque ya había dudas
de que Clara Brugada pudiera
levantar

La exalcaldesa de Iztapalapa
nunca logró despegar más allá de
los puntos con los que arrancó la
contienda Además fue cortando a los grupos que no se la
habían jugado con ella en las internas del partido ni siquie
ra a Claudia Sheinbaum escuchaba

Esta advertencia por impulsar una reforma que garan
tice que en la capital del país haya una Fiscalía de Justicia
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realmente autónoma tendría que ser tomada en cuenta por
algunos morenistas que no agarrarán fuero

Entre ellos la exfiscal de la capital del país porque si el
aspirante aliancista obtiene el triunfo en las urnas lo más
probable es que Ernestina Godoy no consiga los votos para
entrar al Senado y tendría que poner sus barbas a remojar

Otros que traen su propia fiesta y no les importa la ad
vertencia de Santiago son el jefe de Gobierno sustituto
Martí Batres y el fiscal pirata Ulises Lara Los cuñados
decidieron arremeter contra Taboada ahora por supuestas
irregularidades en la compra de patrullas

Más vale que la parejita diabólica tenga pruebas de las
acusaciones porque deben recordar que ninguno de los dos
tendrá fuero y si gana Taboada seguramente no volverán
a dormir tranquilos durante un buen rato

El panista podrá argumentar entonces que se compro
metió a no gobernar con el retrovisor pero que Martí y
Ulises se le pusieron enfrente y que no pudo esquivarlos a
la hora de acelerar

Los cufiaditos parecen ser los únicos que creen las en
cuestas de sus amigos que ponen a Brugada más de diez
puntos arriba Sólo así se explicaría el cochinero que hacen
desde la Fiscalía para echarle la mano a Clara en su cam
paña por el gobierno capitalino

O
CENTAVITOS

Por cierto ayer Batres volvió a meterse a la campaña ca
pitalina y criticó a Taboada por su presunta intención de
privatizar el agua en caso de ganar En primer lugar la
Constitución Política de la Ciudad de México lo prohibe ex
presamente en segundo los cuñados se siguen dando un
tiro en el pie pues quien sí impulsó la privatización del agua
fue Marcelo Ebrard cuando en 2001 era jefe de Gobierno
del Distrito Federal y Clara delegada Juanita de Iztapalapa
Lo extraño es que Taboada no utilice la información para
contraatacar

Si Ernestina

Godoy no
consigue los
votos para el
Senado tendría
que poner sus
barbas a remojar
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Debate CDMX
enredos inmobiliarios de Clara

Salvador
Camarería

Pocos repararían
en que Bragada en
el debate solka se
metió en camisa
de once varas
ai sacar varias
referencias al tema
inmobiliario
Cuando Clara Bragada

tomó fuerza como as
pirante a la Jefatura de

Gobierno de la CDMX algunas
cejas se levantaron en el sector
inmobiliario capitalino donde
temían otros seis años de vacas
flacas En el debate del domingo
la morenista hizo más para
espantarlos

Bragada necesita a los secto
res que su partido por un lado
o ella por otro no tiene De ahí
que una primera señal extraña
de una campaña que debe ir por

los que piensan distinto sea que
justo el día del segundo debate
la candidata da entrevista a La
Jornada

Le hablas a los que ya tienes
y ya Desplante de confianza
o falta de estrategia Ese fue
el preámbulo de su encontro
nazo con Santiago Taboada un
energético candidato qüe logró
que en el posdebate la morenista
siguiera hablando de los temas
que el panista puso

El lado bueno de eso de
andar en la agenda del exalcalde
benitojuarense es que pocos
repararían en que Clara en el
debate sólita se metió en camisa
de once varas al sacar varias
referencias al tema inmobiliario

Hasta ahora le salió barata

usar a Mitikah el monstruoso
desarrollo en una esquina de
las alcaldías Benito Juárez y
Coyoacán Ella mencionó tal de
sarrollo para ilustrar dios mío
con los asesores que Taboada
había hecho tantos pisos como
seis Mitikahs

En primer lugar a no poca
gente les parece motivo de
orgullo que edificios así de
descomunales se construyan en
su ciudad Incluso se puede decir
que hay quien presume que el
skyline que hoy tenemos en Re
forma se impulsó en los tiempos
capitalinos de López Obrador

En segundo en ese tipo de
desarrollos no sólo en Mítikah
pero en ene que han surgido
como hongos en la capital en
este siglo viven miles de votan
tes Miles Familias clasemedie
ras De esas que necesitan saber
que las cosas van a mejorar no a
retroceder

De ahí que tres si relanzas
una narrativa de que más pisos
es mala idea o que son pisos

todos derivados de corrupción o
de que como te acusan pararás
las obras porque no hay agua
porque así lo hiciste en Iztapa

lapa o porque así eres tú el
tema se te revierte

Volvamos a Mítikah

Uno de los graves problemas
de ese lugar es que justo el pue
blo fue abandonado por Morena
Xoco reclama que no les han
cumplido en acompañarlos en
su defensa frente a los voraces
desarrolladores

Justo hoy martes en Bar
celona España el equipo de
investigaciones de N recibirá
el prestigiado Ortega y Gasset
por una historia de la resistencia
del pueblo de Xoco que como se
ve en el reportaje pero se sabe
de tiempo atrás ahora tiene un
hilito de agua

En un debate para hablar de
retos hídricos de la ciudad te
dicen tus asesores que culpes a
Taboada de hacer seis Mitikahs
date de santos que el panista

que ni hizo ese desarrollo no
es muy leído cosa que sabemos
desde sus tiempos en la Comisión
de Cultura que si no te recuerda
en vivo y a todo color el men
cionado reportaje que el actual
gobierno capitalino no metió en
cintura a los desarrolladores y
que el agua de Xoco se secó

Finalmente dos cosas hay
que promover desarrollos sin
permitir corrupción o sea
nada de sólo prohibir edificios
nada de volver a clausurar todo
y luego viriguamos como hace
cinco años y dos sí a más pisos
para aprovechar infraestructura
urbana

En una de esas lejos de Xoco
Clara volvió más popular a
Santiago mira dicen que él va a
hacer seis Mitikahs
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CRUZAN ATAQUES GOBIERNO LOCAL Y PAN
Jr r Cr Al ifj í 1 i r ll r 1 i r 07 l i 1Uí 1 17Í A7Á La l
la CDMX pareceno tenerfin Ayer de nueva cu

i i rií Of A i 5r
queahora pretenden conv

1kl Ul i í J Of Li í ic ele la rece17cic 11 ele Lres clenLiricías
cpnj a funciomrios dela alcaldía Bemto Juáre
U1 VA í 1 D 1 ÜAfí í 1 ALIT
U1 lÁA i VAlVUA lAfAAAÁ La fAWA AÁ AlVAV V A lAÁ rAAAA JV k4 ÍAfA iVAl lAA UA
campaña a Clara Brugada porgue no levanta y a
a JAAvAÁ tAA A F1ectóra deja Cjuelael de Nléxico a liresenuir una 11 ueya
queja Lo que se advierte es que así se mantendrán de a
las elecciones

CRAVIOTO QUISO DEFENDER A BRUGADA
Y EXHIBIÓ A RIVERO
E A cl análisisdelpost debate éntrelos
capitalino el que sepaünó feoi fue el senador
ajanpor denostar al candidatodel P Santiago Ta
presunta relación conuno de los gremios más violentos
ybertad terrnnó pegándoleal candidato de Morena a
AlUpa i j aA y fA l AíAP I eñ r ResulLaque Lrasvincular
aTaboadacon dicho sindica
foAPEAaffa enla que aparece Hugo Bello líder del Sindira
abrazado por Rivera ViÜaseño
imagen fue Entonces quiénestá ligado corUa mafia sm
Ahora sí que no me ayudes compadre comentó
alcaldíade Milpa Alta

DETECTAN CLOROFORMO EN AGUA
CONTAMINADA DE BJ

J M quex ise
normalizó el suministrode agua en las 10 coloni
Benito Juárez habitantes deesa demarcación su
yccinal Guardianes del Agua BJ dieron a cono
un análisis independiente que señalaque el agua que
casascontiene sustancias como tolueno vdiclorob
derivados del petróleo y cloroforma
cpn aparte el encargadode la Fiscalía G
ÜlisesI reveló que integra una carpeta
PPr el delito de sabotaje a causa de la contaminaciónde
PP P lPQsp Xin como resultado de la denuncia que presentó
Sistema de Aguas de la Ciudad de MéricoJSacm
responsable es atora
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Tras ei segundo
debateentre ios candidatos a la
jefatura deGobiernode la Ciudad
de México Morena echóa andar
toda ia maquinaria contra eí can
didatode a alianza Va por ia Gu
dad de México SantiagoTaboa
da Y es quedesde difet entes
frentes funcionariosde la CDMX
incluido e jefe de Gobierno Martí
Batres enfriaron sus baterías con
ataques cuestionamíentos de
nuncias y todo oque les pueda
servir contra el panista ysu grupo
político Desde a Fiscalía hasta el
Sistema deAguas tienen opinio
nes contraTabeada y su grupo
para descalificar al candidato de
oposición que todo indica repun
ta en las preferencias pese ai dis
curso offdai que ioacusa deco
rrupto

La estrategia
de Morena incluso se extiende
hasta et Sistema Público cíe Ra
diodifusión dirigido porJenaro
Viftamil Resulta quea travésde
SPR se hizo una mesa de análisis
del postdebate ahí participaron
Cecilia Vadiilo analista política y
candidata a diputada local obvio
por Morena y Ángel Tamariz
concejal de Morena en la alcaldía
Alvaro Obregón S resultado por
supuesto y como era de esperar
se es una cntica constante a todo
lo que diga Tabeada pues en el
SPR no hay espacio en las mesas
de análisis para los integrantes de
la oposicion o para quienes no
simpatizan con tos candidatos ofi
ótales Así ds democtáticos los
tvuvfros pupilos

Ayer en mocho
de ta vioicfK ia que se vive e i Cíua
najuato Jos paranvvSav H u t i
asesinados c t kinoo k ai
tas llegaban pal a atprsdef un to
mado horot es andados les ata
C3 of i y It sxio se ptv t tdie1 on ft x
a ia asnSxiU a en ia qt te viaja
ba v fx hay ai tei kiades en Mev
co que p xía ha oí algo con
violencia ee s yaana i íalo
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LAS COSAS no pintan nada bien cuando lo me
jor que se puede decir es que no se dirá nada

AUNQUE el tema de la contaminación del
agua se toca muy temprano y todos los días
en el Gabinete de Seguridad capitalino dicen
que donde se cruza la información más inte
resante es en las reuniones privadas muyyy
privadas entre representantes de Jefatura
de la Secretaría de Gobierno y de Petróleos
Mexicanos

EL TEMA en estas encerronas sigue sien
do qué contaminante y cómo se infiltró pero
qué cosas se dirán que el único acuerdo es
seguir dando largas con tal de no dar res
puestas

APENAS en enero los ojos se pusieron sobre

el Estadio Maracaná de Tepito luego de una
agresión a tiros que dejó una persona fallecida
y tres más lesionadas

PUES tal parece que todo ha vuelto a la
normalidad pues otra vez este espacio ubi
cado en la Alcaldía Cuauhtémoc es tierra de
nadie y sin jalar marca

CUENTAN que la administración del de
portivo volvió a tomar las riendas de todo lo
legal y lo no tanto lo cual les genera una bue
na cantidad de ingresos

NO SÓLO se encargan de cobrar por
eventos o partidos sino que autorizan por
ejemplo el ingreso de comerciantes de bebi
das alcohólicas

TARJETA AMARILLA Y luego que nadie
se pregunte sorprendido por qué las cosas se
salen de control

dermsfuentcs reforma c3m
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Q #POLÍTICA CONFIDENCIAL
Paco Cíenfuegos Lorena de la Garza Perla Villarreal y

Anita González de Nuevo León firmaron un compromi
so por el que aseguran que se mantendrán en la bancada
del PRI durante toda la Legislatura Claro esto es muy
importante en el estado porque en los últimos años han
abundado los chapulines que saltaron de una bancada a
otra Lo que no sabemos es qué repercusiones habrá para
el que no cumpla el pacto o si solo es un simple acto de
campaña

Cuauhtémoc Blanco gobernador de Morelos no termi
nó nada contento después del debate de las candidatas a
sucederlo por seis años Las fotografías del exfutbolista
junto al Profe la Tripa y el Ray que mostró en plena trans
misión la candidata del Frente opositor Lucy Meza no
solo lo golpearon a él sino también a la candidata oficia
lista Margarita González

Ulises Labrador candidato a diputado federal por
Morena se acercó al Mercado Argentina donde exhibió
los tiraderos de basura que dominan las calles de la alcal
día Miguel Hidalgo sí una de las demarcaciones más
importantes del país

Víctor Correau Galeazzí empresario poblano buscará
un cambio en San Andrés Cholula por la alianza Morena
PT Verde y por ello se le ha visto en varios eventos acom
pañando a Alejandro Armenta Por el momento en la
mira tiene el municipio poblano donde se enfrentará en
la contienda electoral con la candidata del PAN
Guadalupe Cuautle esposa del actual edil del municipio
Edmundo Tlatehui
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BRUGADA DEBE QUEMAR
NAVES CON EBRARD

Después del
señalamiento

de Santiago
Taboada contra Marcelo
Ebrard en el debate del

domingo de que su gobierno autorizó la cons
trucción de la Torre Mitikah que tantos proble
mas le generó al entorno del pueblo de Xoco
los duritos de la campaña de Clara Brugada ya
no lo quieren cerca de la candidata pues ade
más también se sabe que el único proyecto
privatizador del agua en la historia de la CDMX
fue elaborado en esa misma administración

Brugada está en un enorme dilema porque no
puede alejar a Ebrard pues gracias a él pero
sobre todo a Manuel Camacho Solís qepd
pudo participar en política en México Así que
no va a tener de otra más que quemar naves
con Ebrard y contener a los puros
PETARDOS PARA EL DEBATE

Apostamos doble contra sencillo que las
dos denuncias que el Gobierno de la Ciudad
de México dijo que presentó por el caso del
agua contaminada en la Benito Juárez y la cons
trucción de un edificio que perforó un túnel de
la Línea 12 del Metro van a dormirlas hasta

el siguiente debate Y es que Martí Batres y su
fiscal cuñado Ulises Lara no pudieron ser más
burdos las dizque denuncias las presentaron
apenas dos o tres días antes del debate y por
supuesto la información la usó Clara Brugada
el domingo para intentar minimizar la respon
sabilidad del GCDMX por el agua puerca y
los permisos que la administración de Claudia

Sheinbaum y Martí Batres dieron para esa cons
trucción Para simular hay quetenertalento
DIVISION EN EL DISTRITO 12

El distrito 12 local de la CDMX lo tiene prác
ticamente perdido Morena pero la división
de la oposición les da todavía una posibilidad
En ese distrito no hubo alianza entre PAN PRI
y PRD y cada partido lleva a su candidata a di
putada Sin embargo una encuesta que circula
entre los líderes de la coalición indica que quien
aventaja de la oposición es Rita Cecilia Contre
ras del PRD pues ésa es una de las pocas zonas
de la capital donde el partido todavía conserva
su fuerza Habrá que ver si al final se ponen de
acuerdo para que a Rita la apoyen la panista Fri
da Guillén y la priísta Maxta González

Foto Campana Brugada
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CONSUMADO
XOLO
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Y saca
Batres
la vuelta
a candado
SELENE VELASCO

El Jefe de Gobierno Mar
tí Batres dio vuelta a la ley
electoral tras el segundo de
bate por la CDMX

Después de que el Insti
tuto Electoral de la Ciudad
de México IECM le impuso
medidas cautelares al deter
minar que interfirió de for
ma inédita en el proceso de
campañas por hacer comen
tarios de carácter político so
bre la participación del can
didato opositor en el anterior
encuentro entre aspirantes a
la Jefatura de Gobierno Ba
tres dijo que hablaría sobre
un debate más allá

Por razones legales no
me puedo referir al debate

pero sí puedo hablar del
debate que hay en la socie
dad hay un debate que está
antes y más allá del debate
de anoche que ese no lo to
caré dijo

No obstante se pronun
ció sobre el agua el primer
tema del segundo encuen
tro entre Clara Bragada de
Morena PT PVEM Santiago
Taboada del PAN PRI PRD
y Salomón Chertorivsky de
Movimiento Ciudadano

Repitió las acusaciones
que su compañera del parti
do Morena realizó acerca del
llamado Cártel Inmobiliario y
que supuestamente la Opo
sición busca la privatización
del agua

Hay todo un debate so
bre el tema del agua y en ese
debate se puede advertir que
por diversos observadores se
pretende que el Cártel Inmo

biliario se transforme en el
Cártel del Agua dijo

Batres secundó el repro
che de Brugada sobre el uso
como botín político del tema
del agua además de mini
mizar la advertencia de es
pecialistas sobre el Día Cero
en que la crisis del agua sea
insostenible

Buscaron sacar el mayor
lucro político que pudieran
de un problema por qué
Porque ansian que se privati
ce el servicio del agua y pue
dan hacer grandes negocios
dijo Batres

El presidente del PAN
en la CDMX Andrés Atayde
reclamó la intromisión del
Mandatario en el proceso
electoral

Ante la falta de resulta
dos para resolver la crisis del
agua contaminada el Jefe
de Gobierno Martí Batres se
vuelve a meter en el proceso
electoral comentó Atayde

IIMartí Batres se
vuelve a meter en

el proceso electoral
y avienta culpas Lo
que sucede con el
agua contaminada
es lo mismo que hizo
este Gobierno con las

tragedias del Metro y
el Covid negligencia
criminar
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Exige el panista Taboada al IECM prohibir
el término cártel inmobiliario en su contra
Presionó a consejeros para que en el debate no lo
relacionaran con esa red Daña su imagen considera
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA
Y ROCIO GONZÁLEZ ALVARADO

Mediante una queja interpuesta an
te el Instituto Electoral de la Ciudad
de México IECM el candidato de
la alianza opositora Santiago Ta
boada Cortina pretende que sus
contrincantes no lo relacionen con
el término cártel inmobiliario al
considerar que daña su imagen y
afecta a mi candidatura
Fuentes partidistas revelaron que

el órgano electoral recibió presio
nes para que la Comisión de Quejas
sesionara un día antes del debate
a fin de que se prohibiera el uso del
término durante el encuentro co
mo denunció la candidata de More
na Clara Bragada Si bien ayer se
realizó una sesión de la comisión
en el orden del día no se incluyó el
asunto

El 10 de abril fue presentada la
denuncia que implica un compen
dio de 197 páginas que contienen
decenas de pruebas en las que

diversos morenistas relacionan a
Taboada con el término cártel in
mobiliario entre ellos la candidata
presidencial Claudia Sheinbaum la
aspirante a lajefatura de Gobierno
Clara Bragada el jefe de Gobierno
Martí Batres los dirigentes nacio
nales y local del partido guinda
Mario Delgado Citlali Hernández
y Sebastián Ramírez respectiva
mente y diversos personajes como
Ernestina Godoy ex fiscal local

Taboada solicitó medidas caute
lares de manera urgente e inmedia

ta entre ellas el retiro de todos los
contenidos que lo involucran con
el cártel inmobiliario pues asegu
ró que dichas expresiones implican
una campaña negra y calumnia lo
que afecta la equidad de la contien
da su candidatura su derecho a ser
votado y perjudica la emisión del vo
to libre e informado La denuncia
está firmada por el candidato y el
representante suplente de Acción
Nacional Juan Dueñas

Al respecto el senador César

Cravioto llamó al IECM a no dejarse
presionar por el PAN y su candida
to Fíjense lo miedosos que están
de que sigamos hablando de estas
corruptelas pues claro que no les
gusta por qué porque están me
tidos hasta el copete

A su vez el dirigente local de
Morena Sebastián Ramírez seña
ló que esto demuestra el autorita
rismo del PAN Ni Díaz Ordaz ni
Echeverría se atrevieron a tanto
prohibir hablar a una fuerza polí
tica Pues en qué dictadura creen
que vivimos Así gobernaría Ta
boada preguntó

El término cártel inmobiliario
fue acuñado por vecinos hace va
rios años a partir de las denuncias
por la proliferación de pisos ilegales
en la alcaldía Benito Juárez lo que
terminó en una investigación penal
que ha involucrado a la cúpula del
panismo incluido al ex delegado
Christian von Roehrich cercano
a Taboada quien se encuentra en
prisión por este caso
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LUCHA CONTRA LA DESINFORMACION

Debate IECM desventajas y
beneficios del uso de las IA

En el foro Diálogos Electorales Desafíos y Oportunida
des en el Uso de IA en la Democracia organizado por el
Instituto Electoral de la Ciudad de México IECM la con
sejera Erika Estada señaló que la InteligenciaArtificial
IÁ tiene ventajas para mejorar los procesos electorales

pero se deben vislumbrar los riesgos de esta herramien
ta como la manipulación de la información

Coincidieron que los órganos electorales empresas y
medios de comunicación enfrentan el reto de identificar

las noticias falsas generadas a través de la herramienta
tecnológica para prevenir la desinformación entre la ciu
dadanía y puedan emitir un voto informado 24 HORAS
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Segundo Debate y otra vez pugna
entre Batres y el PAN

Nos cuentan que si bien el jefe de Gobierno
capitalino Martí Batres aseguró que no podrá
hablar ni referirse a lo que aconteció entre los tres
aspirantes a sucederlo en el segundo debate chi
lango dijo también que sí podía hablar del debate
público y se refirió al tema del agua donde apro

vechó para arremeter contra lo
que llaman los morenistas Cár
tel Inmobiliario que son las in
vestigaciones a exservidores pú
blicos de la alcaldía de Benito
Juárez por presunta corrupción
al recibir ganancias por permitir
pisos de más en las construccio
nes Don Martí ahora subrayó
que pareciera que buscan trans
formarse en el Cártel del Agua
porque puntualizó hay inten

ción de privatizar el servicio Pero el Partido Ac
ción Nacional en voz de su presidente local An
drés Atayde reviró Batres se volvió a meter en
el proceso electoral y avienta culpas por el agua
contaminada en BJ Nos dicen que será el segun
do round la pregunta es habrá otra vez una
queja ante el INE

La pelea por no nombrar
el Cártel Inmobiliario

Pues le platicamos que luego de que la candi
data de Sigamos Haciendo Historia Clara Bru

gada reveló en el debate que el PAN quena im
pedir que se hablara del Cártel Inmobiliario nos
precisan que el tema va más o menos así Los pa
nistas metieron una queja por calumnia ante el
Instituto Electoral de la Ciudad de México IECM
para que como medida cautelar los morenistas
dejen de poner apodos o señalamientos al candi
dato de Va por la CDMX Santiago Taboada
porque todo eso no está comprobado Pero el te
ma es que esto todavía no ha sido abordado en la
Comisión de Quejas entonces es un pendiente
que deberán abordar los consejeros y tomar en
cuenta los dos argumentos el PAN defiende a su
abanderado porque sostiene que no hay nada le
gal en su contra los guindas por su lado advir
tieron que seguirán hablando del tema porque de
lo contrario sería censura

Quién coordinará a los diputados
del PRI en el Edomex

Nos dicen que en la lista de candidatos a di
putados locales por la vía plurinominal del PRI
destaca el nombre de Alejandro Castro quien se
perfila para ser el próximo líder de la bancada del
tricolor en la Legislatura mexiquense Nos aseve
ran que don Alejandro ya fue diputado local y en
su momento cercano al exgobernador Eruviel
Ávila y ahora regresa a la tareá legislativa

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del
diario previamente verificadas Para comentarios comunicarse al 57091313
extensión 2421 o al email edltor eluniversai com mx

Andrés

Atayde
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Envidia el INE los debates
chilangos

El set para el debate presidencial del domingo
en los Estudios Churubusco se encuentra casi lis
to Nos comentan que se trabaja en las últimas
revisiones para evitar detalles técnicos que pue
dan opacar el desempeño del debate como ocu
rrió en el primer encuentro entre los candidatos
Nos recuerdan que todos los participantes tuvie
ron reclamos para el Instituto Nacional Electoral
INE por la organización producción y hasta el

formato Nos hacen ver que con menos recursos
el Instituto Electoral de la Ciudad de México ha
logrado encuentros más dinámicos que el realiza
do por el INE para la contienda presidencial y en
especial nos recuerdan que el primer debate or
ganizado por el INE tuvo un costo de 12 millones
de pesos En el INE nos dicen quizá estén envi
diando lo hecho por el Instituto Electoral de la
Ciudad de México

Retuerzan seguridad de Xúchitl
Gálvez en visita a cniapas

Luego de que el domingo la candidata presi
dencial de Morena Claudia Sheinbaum fue de
tenida en un retén en Chiapas y fue abordada
por encapuchados nos comentan que se redobla
rá la seguridad en la gira que la candidata oposi

tora Xóchitl Gálvez realizará
hoy en este estado Nos dicen
que se notará un incremento en
e aparato de seguridad que la
acompaña y que está compues
to por elementos de la Secreta
ría de la Defensa Nacional En
su visita a Tapachula Huixtla
Tonalá y Tuxtla Gutiérrez se
espera el refuerzo de la Guardia
Nacional la policía estatal y las
municipales Luego de lo ocu

rrido con Sheinbaum los responsables de custo
diar a la candidata presidencial opositora no
quieren ninguna sorpresa nos comentan
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Fallo sentará precedente
en materia de réplica

Hoy la jueza federal Lidia Verónica Guerre
ro tendrá una audiencia respecto a la demanda
de réplica que Televisa presentó en contra de la
editorial más grande del mundo Penguin Ran
dom House En un libro se acusa a cientos de ac
trices de participar en esquemas de trata sexual
pero en el juicio nos señalan no han aportado
una sola prueba al respecto Nos hacen ver que el
fallo de la juez será determinante en materia de
derecho de réplica pues hoy en día las editoria
les son los únicos medios que no acatan la ley de
réplica expedida desde el 2016 El juicio de hoy
nos explican sentará un precedente importante
para que se evite la publicación de infundios en
libros y los afectados tengan finalmente una for
ma de corregir información falsa o inexacta Co
mo sucede en el resto de los medios de comuni
cación en México

Los datos privilegiados de la canciller
Ayer en la conferencia de prensa del presi

dente López Obrador la canciller Alicia Bárcena
adelantó que la consejera presidenta del Institu

to Nacional Electoral INE Guadalupe Taddei
le comentó que podrán votar 20
núl964 mexicanos en el exte
rior de los 39 mil 724 que pre
sentaron inconsistencias leves
en su registro El dato habla de
que la secretaria Bárcena es una
mujer bien informada Tan in
formada nos dicen que se en
teró cuando dicho acuerdo no
había sido avalado por las co
misiones del instituto encarga
das del voto de los mexicanos

en el exterior Un árbitro electoral muy comuni
cativo con el Poder Ejecutivo
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La oposicion permanece
inhábil para sacudirse o
desmarcarse de la evidencia

dura material yjurídica
Cómo debemos definir nuestro

voto Lo único exigible es participar
Si determinar el sufragio se relacio
na con estudios demoscópicos o con
evidencias ambos abundan

Las encuestas más recientes de El

Heraldo de México y de El Econo
mista por ejemplo son indicadores
del probable comportamiento futuro
del electorado en la capital nacional
Clara Bragada Molina de la coali
ción Sigamos Haciendo Historia
conformada por Morena Partido del
Trabajo y Partido Verde Ecologista
de México va adelante en la prime
ra con 13 puntos 47 contra 34 de
Santiago Taboada Corti
na de la coalición Va X la
CDMX integrada por los
partidos PAN PRI y PRD
y en la segunda publicada
un día después del segundo
debate capitalino la ventaja
es de 14 puntos 53 contra
39 de la ex alcaldesa de
Iztapalapa

La oposición permanece
inhábil para sacudirse o
desmarcarse de la eviden

cia dura material y jurídica de la
responsabilidad de integrantes del
grupo de Taboada

Tres ejemplos Luis Vizcaíno
ex director Jurídico de la alcaldía

y Nicias Aridjis regresaron cinco
departamentos

El ex alcalde Christian Von Roe

hrich acaba de cumplir un año en
prisión precisamente en la víspera
del debate en que el ex alcalde y
candidato Santiago Taboada eludió
nuevamente defenderlos

Eso debería definir nuestra
opción

Si la realidad delincuencial

negada por el panismo y el Partido
Revolucionario Institucional PRI
referida al Cártel Inmobiliario no

existiera tampoco por supuesto

existirían departamentos o dinero
regresados

Eso importa
La inexistencia de respuesta de

Santiago Taboada acerca de las
responsabilidades de integrantes de
su grupo político no anula la rea
lidad de los procesos materiales y
penales

Las detenciones y la colaboración
demostrada y útil de los aludidos es
parte de un mecanismo legal repa
ratorio con utilidad cívica

Es relevante para definir el
voto

La oposición fracasó en el intento
de instrumentalizar al Instituto
Electoral de la Ciudad de México

para prohibir a la candidata Clara
Bragada aludir al mecanismo de ac
tuación delincuencial colectiva del

cual un segmento del Partido Acción
Nacional PAN en Benito Juárez es
corresponsable

Nos importa esa táctica
Christian Von Roehrich

fue detenido el 20 de
abril de 2023 en McAllen
Texas a donde se había
fugado

El también ex coordina
dor del Grupo Parlamen
tario del Partido Acción

Nacional en el Congreso
de la capital nacional fue
ingresado al Reclusorio
Norte y se mantiene en el
sistema penitenciario

En la alcaldía Benito Juárez el
hermano del candidato panista Luis
Mendoza Acevedo de nombre Víc
tor Manuel ex director de Planea
ción huyó tras ser acusado por la
Fiscalía General de Justicia enton
ces a cargo de Ernestina Godoy de
uso ilegal de atribuciones asocia
ción delictuosa y extorsión

Le importa más a quienes viven
fuera de la demarcación o a quienes
viven dentro de ella

Para un segmento mayoritario
de la ciudadanía probablemente
coincidente con las preferencias
electorales es si vale la pena esta
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pregunta cómo hará el electorado
para que cívica y abrumadoramente
se impida a personas relacionadas
con otras en demostradas prácticas
delictivas hacerse del poder en la
capital nacional

Las detenciones

y la colaboración
demostrada y útil

de los aludidos

es parte de un
mecanismo legal
reparatorio con
utilidad cívica
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EME busca arreglar
el sufragio desde
el extranjero
Propone subsanar las
inconsistencias de 20

mil 964 personas por
irregularidades leves
OTILIA CARVAJAL

nacion eluniversal com mx

La Comisión Nacional de Vigilan
cia del INE propuso que la auto
ridad electoral pueda subsanar
las inconsistencias de 20 mil 964
personas que fueron excluidas de
la Lista Nominal en el Extranjero
al señalar que fueron irregulari
dades leves

De las 39 mil 724 inconsistencias
detectadas en los registros de la lis
ta nominal en el extranjero la au
toridad electoral las dividió en dos
categorías para determinar cuál se
ráelprocedimiento aseguirparasu
reincorporación a la ListaNominal
en su caso

En el primer supuesto se en
cuentran 20 mil 964 casos con in
consistencias leves que pueden ser
subsanadas por la Dirección Ejecu
tiva del Registro Federal de Electo
res es decir sin necesidad de que
la persona tenga que enviar docu
mentación adicional al INÉ

La Comisión avaló el proyecto
por el que se recomienda a la Di
rección Ejecutiva del Registro Fe
deral de Electores el procedimien
to metodología y formatos de los
mensajes para atender las insufi

ciencias de la Lista Nominal de

Electores en el Extranjero y sugi
rió cuáles deben ser subsanadas
por la autoridad electoral y cuáles
requieren ser aclaradas por la pro
pia ciudadanía

El proyecto deberá ser avalado
por las comisiones unidas del Re
gistro Federal de Electores y Tem
poral del Voto de las y los Mexica
nos Residentes en el Extranjero
hoy martes

Además se ha determinado
que 2 mil 244 solicitudes de la ciu
dadanía que fueron excluidas por
la lista nominal han sido proce
dentes sin embargo todavía no se
les reincorpora

El instituto tampoco ha infor
mado a la ciudadanía afectada
sobre el estatus de su situación
debido a que se tienen que apro
bar la metodología y el procedi
miento por parte de la autori
dad correspondiente

El 5 de mayo es la fecha límite
parasubsanarlas inconsistenciasy
en su caso la procedencia para la
reincorporación a la Lista Nominal
de Electores en el Extranjero

El análisis detalla que 20 mil
964 tienen inconsistencias leves
los cuales están clasificados de la
siguiente forma 10 mil 572 cuen
tan con diferencias menores o ca
recen de firma en la copia de la
credencial 9 mil 859 tienen una
combinación de inconsistencia

en credencial para votar o en el
comprobante de domicilio 458
tienen alguna inconsistencia con
el comprobante de domicilio y 75
no mandaron el anverso o reverso
de la credencial

instituto y SRE abordan problema de Lis
ta Nominal del extranjero
La secretaria de Relaciones Exte

riores Alicia Bárcena dijo que se
reunió con la consejera presidenta
del INE Guadalupe Taddei para
revisar el tema del voto de ciuda
danos en el exterior

La canciller detalló que en 23
consulados deMéxicodonde se po
drá votar de forma presencial se
contará con mil 500 boletas adicio
nales en cada uno de ellos para
atender esta situación

Ayer nosotros nos reunimos
con la consejera presidenta del
INE porque esta es una responsa
bilidad del INE que la Secretaría de
Relaciones Exteriores ha facilitado
ha ayudado ha apoyado pues ló
gicamente las quejas nos llegan a
nosotros Y ayerya la Comisión Na
cional de Vigilancia del INE reco
mendó que sí se integren a la Lista
Nominal de electores residentes en
el extranjero 20 mil 964 casos que
presentaban inconsistencias o sea
van a poder votar de esos 39 mil
724 explicó
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La Comisión Nacional de Vigilancia del
INE recomendó que sí se integren a la
Lista Nominal de electores residentes
en el extranjero 20 mil 964 casos
ALICIA BARCENA
Canciller mexicana

El INE no ha informado a la ciudadanía afectada sobre el estatus de su situación debido a
que se deben aprobar la metodología y el procedimiento
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Destraba el INE voto de
más de 20 mil paisanos
Cancillería El instituto había detectado hasta 39 mil casos de
mexicanos en el extranjero con inconsistencias en su registro

PEDRO DOMINGUEZ

CIUDAD DE kuAiL u

La secretaria de Relaciones Ex
tenores AliciaBárcena informó
que el Instituto NacionalElecto
ral ONE dio luz verde para que
puedan votar 20 mil 964 mexi
canos de los 39 mil que se habían
detectadoconinconsistenciasen
suregistro

En la conferencia mañanera
la funcionaría explicó que toda
vía hayl8 mil 760 registros con
irregularidades sin embargo
pueden subsanarlas antes del 5
demayo hastalafecha14mil279
personas yahan solicitado dicha
aclaración

Nosotros nos reunimos con

la comisionada presidenta del
INE Guadalupe Taddei Porque
como esta es una responsabili
dad del INE que laSecretaríade
Relaciones Exterioreshafacilita

do haayudado haapoyado pues
lógicamentelas quejasnos llegan
anosotros

Yayer el 21 de abril ya la Co
misión Nacional de Vigilancia
del INE recomendó que sí se in
tegren a la lista nominal de elec
tores residentes en el extranje
ro 20 mil964 casos que presen
taban inconsistencias o sea van
apodervotar de esos 39 mil 724
20 mil964 explicó

Bárcena explicó que quienes
no quieranhacerestaaclaración
o que no seaprocedente su soli
citud podránir avotar en 20 se
des deMéxico enEstadosUnidos
yotras tres en España Franciay
Canadá

Y para ello el INE está dedi
cando o está dando o tendrá en
las casillas presenciales mil 500
boletas adicionales sobre el nú
meronominalqueestánregistra
das en estas sedes Esto vuelvo y
repito esto es lo último que qui

sieradecirles estaesunarespon
sabilidadfundamentalmente del
INE puntualizó

El voto presencial se dará en
las siguientes sedes de Estados
Unidos Atlanta Chicago Da
llas Fresno Houston LosAnge
les NewBrunswick NuevaYork
Oklahoma Orlando Phoenix
Raleigh Sacramento San Ber
nardino SanDiego San Francis
co SanJosé SantaAna Seattley
Washington

YfueradeEstadosUnidos será
en Madrid España París Fran
cia yMontreal Canadá

Eldíade lavotación que es el
domingo 2 de junio los consula
dosquedanadisposicióndel INE
ytodo elpersonal del consulado
incluyendo el cónsul se salen de
las instalacionesporquenosotros
noparticipamos de ningunama
nera enningunaparte delproce
so que es total responsabilidad
del INE puntualizó
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Registro de
mexicanos
en el exterior

Aceptó el Instituto Nacional
Electoral el registro de 20 mil
mexicanos para votar en el
extranjero faltan 18 mil dice
Relaciones Exteriores

POR CARLOS MONTESINOS

calesmont

El Instituto Nacional Elec

toral INE aceptó incluir
a más de 20 mil mexica

nos para votar en el extranjero
informaron el presidente An
drés Manuel López Obrador y
la canciller Alicia Bárcena quie
nes señalaron que aún faltan 18
mil para completar los registros
que se encuentran en revisión

Bárcena explicó que 1 millón
585 mil 278 recibieron creden

ciales del INE sin embargo solo

227 mil 112 hicieron el registro
para ser incluidos en la lista no
minal de estos 39 mil 724 se
encuentran en revisión por irre
gularidades e inconsistencias
por lo que no podrían votar

Ayer ya la Comisión Nacio

nal de Vigilancia del INE reco
mendó que sí se integren a la
lista nominal de electores resi

dentes en el extranjero 20 mil
964 casos que presentaron in
consistencia O sea van a poder
votar dijo Bárcena luego de la

reunión que su equipo tuvo con
la consejera presidenta Guada
lupe Taddei

Voto en consulados

Sin embargo también señaló
que quedan pendientes otros
18 mil 760 registros De estos
14 mil 279 mil personas ya hicie
ron su solicitud de revisión ante

el INE y quienes aún no inician
este trámite tienen exactamen

te dos semanas más hasta el
próximo lunes 5 de mayo para
ser incluidos en la lista nominal

Quienes no lo hagan y cuen
ten con credencial podrán
acudir a las casillas que se ins

talarán el 2 de junio en 20 con
sulados de Estados Unidos así
como en Montreal Madrid y
París para emitir su voto pre
sencial o electrónico por la Pre
sidencia el Congreso y alguna

de las gubernaturas si son ori
ginarios del estado en cuestión

Poco avance

Tanto la canciller Bárcena como

el primer mandatario criticaron
que el INE no haga más fácil la

participación de los mexicanos
en el extranjero

Con López Obrador incluso
señaló que se ha avanzado
muy poco porque hay muchas

trabas mucho burocratismo
por parte de las autoridades
electorales

En ese sentido ambos re
calcaron que esta es responsa
bilidad del INE y la Secretaría
de Relaciones Exteriores solo

brinda asistencia para lo que
Bárcena puso como ejemplo

que el día de la elección el
personal diplomático deja los

consulados en manos de los

funcionarios electorales pues
no participan en la organiza
ción puntualizó
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ElpresidenteLópez
Obradorcriticó
que encuantoal
votoextranjera se
haavanzadomuy
pocoporquehay
muchas trabas

 .  2024.04.23



Pág: 88

Cerca de 21 mil
connacionales

más podrán votar
Por Sergio Ramírez
sergio ramirez razon com mx

LA SECRETARIA de Relaciones Exterio

res Alicia Bárcena informó que casi 21 mil
mexicanos más en el extranjero sí podrán
votar el 2 de junio como se comprometió
la consejera presidenta del Instituto Na
cional Electoral INE Guadalupe Taddei

Lo anterior después de la reunión que
sostuvo este domingo con Taddei en la
sede del órgano electoral ante quien ex
presó su preocupación por el caso de los
39 mil 724 mexicanos que fueron exclui
dos de la lista nominal por supuestas in
consistencias en su registro

Ya la Comisión Nacional de Vigilancia
del INE recomendó que sí se integren a la
lista nominal de electores residentes en el

extranjero 20 mil 964 casos que presenta
ban inconsistencias o sea van a poder vo
tar de esos 39 mil 724 20 mil 964 detalló

En la conferencia mañanera la secreta
ria de Relaciones Exteriores indicó que un
total de 18 mil 760 mexicanos aún siguen
bajo análisis por tener presuntas irregula

ridades en su registro
Nos quedan 18 mil 760 con irregulari

dades y ahí el INE ha mencionado está in
formando a todos ellos por vía electrónica
que deben presentar su aclaración su soli
citud de aclaración antes del 5 de mayo Y
hasta la fecha 14 mil 279 personas ya han
solicitado dicha aclaración añadió

Expuso que los connacionales que se
encuentran en el exterior que no soliciten
su aclaración podrán acudir a una de las
23 sedes en el extranjero para emitir su
voto presencial

El Presidente Andrés Manuel López
Obrador lamentó por su parte que haya
trabas burocráticas para que los mexica
nos en el exteriorpuedan votar por lo cual
pidió al INE atender esa problemática

Los trámites que se han hecho en
el INE para que tengan garantizado su
derecho al voto como mexicanos se ha
avanzado muy poco porque hay muchas
trabas mucho burocratismo denunció

Destacó que son millones los mexi
canos que trabajan y viven en Estados
Unidos pero los que tienen oportunidad
de sufragar son muy pocos esto hay que

seguirlo atendiendo opino

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López
Obrador reconoció que comparado con la
elección de 2018 actualmente se ha avanza
do para que los connacionales puedan votar

áí

YA LA COMI
SIÓN Nacional
de Vigilancia del
INE recomendó

que sise integren
a la lista nominal

de electores
residentes en el
extranjero 20
mil 964 casos

que presentaban
inconsistencias

Alicia Bárcena
Secretaria de
Relaciones
Exteriores

w

LA TITULAR de Relaciones Exteriores en conferencia ayer
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BÁRCENAY
TADDEI DIALOGAN

SOBRE EL TEMA

PAIS
T ELHERALDODE

GUTIERREZ MEXICO COM

El INE logró subsanar la situación
de 20 mil 964 casos de los 39 mil
724 mexicanos en el exterior que
inicialmente fueron excluidos por
la Lista Nominal de Electores Resi
dentes en el Extranjero por presentar
inconsistencias en su registro

La secretaria de Relaciones Ex
teriores Alicia Bárcena Ibarra dio a
conocer que se reunió con la conse
jera presidenta del I nstituto Nacional
Electoral INE Guadalupe Taddei
Zavala para dialogar sobre el tema

En la mañanera el presidente An
drés Manuel López Obrador criticó
que hay muchas trabas y burocra
tismo para el voto de los mexicanos
en el extranjero ya que aunque hay

avances aún no se garantiza plena
mente este derecho

La canciller detalló que estarán a
disposición 23 consulados de México
en el exterior donde se podrá votar
deforma presencialysecontarácon
mil 500 boletas adicionales

El 21 de abril ya la Comisión
Nacional de Vigilancia del INE re
comendó que sí se integren a la Lista
Nominal de Electores Residentes en

el Extranjero 20 mil 964 casos o
sea van a poder votar el 2 dejunio

Dijo que el resto de los mexicanos
que viven en el exterior excluidos
unos 18 mil 760 registrados con
alguna irregularidad aún pueden
solicitar su aclaración ante el INE
vía electrónica hasta el 5 de mayo

Y que si no se les puede dar el
registro en la lista nominal puedan
ir a las casillas a votar que son 20
en donde va a haber mil 500 boletas
adicionales Pero ella Taddei nos
ofreció también la posibilidad de
que puedan votar electrónicamente
en el consulado señaló la canciller
Alicia Bárcena
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PRECISION I La canciller Bárcena dio a conocer detalles
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DECLARÓ IMPROCEDENTES CASI 40 MIL REGISTROS

Ve AMLO burocratismo del INE en voto en el extranjero
El Instituto Nacional Electoral
INE cae en burocratismo con el

voto de mexicanos en el exterior
criticó elpresidenteAndrés Manuel
López Obrador en su conferencia

Hay muchas trabas mucho
burocratismo Son millones los
mexicanos que trabajan que vi
ven en Estados Unidos y los que
tienen oportunidad de votar son
muy pocos esto hay que seguirlo
atendiendohacia adelante señaló

Síestáavanzando de laelección
anterior a esta pero muy poco y
además lo que se está avanzando
todavía estáenfrentando obstácu
los trámites burocráticos

Esto luegode que el INE informó
queera improcedente el derecho a
voto de 39 mil 724mexicanos enel

extranjerovíaelectrónicaopostal
por inconsistencias en sus datos y

cuyos casos ya están en revisión
La cancillerAlicia Bárcena in

formóque se reunió conGuadalupe
Taddei presidentadel INE yseñaló
quelaComisiónNacionaldeVigilan
ciadeterminóprocedente que se in
tegren20 mil964personasala lista
nominal Sinembargo nosquedan
todavía 18 mil 760 con irregulari
dades yahíel INE ha mencionado
está informando a todos ellos vía

electrónica que deben presentar
su solicitud de aclaración antes del
5 de mayo Yhasta la fecha 14 mil
279 personas ya lahan solicitado

Quienes hagan esa aclaración
podrán emitir su voto en las 23

sedes consulares en las que por
primeravez habrávoto presencial

Entre ellas Atlanta Chicago
Dallas Fresno Houston Los Ánge
les Oklahoma Orlando Phoenix
Sacramento SanBernandino San
Diegoy SanFrancisco en Estados
Unidos Además de Montreal Ma
drid yParís Diana Benítez

Son millones
los mexicanos

Andrés que trabajan
Lóp el que viven
obrador en Estados
deMéxto Unidos y los

que tienen
oportunidad de votar son
muy pocos
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SRE avanza solución
a impedimentos de
votantes en el exterior
ALONSO URRUTIA
YÁNGELES CRUZ

Después de una reunión con la
consejera presidenta del Instituto
Nacional Electoral INE Guada
lupe Taddei el fin de semana la se
cretaria de Relaciones Exteriores
Alicia Barcena informó que de los
39 mil 724 ciudadanos mexicanos
residentes en el extranjero que
fueron notificados de inconsisten
cias o irregularidades en sus solici
tudes para votar ya se subsanó la
situación de 20 mil 964 casos que
podrán sufragar sin problema el
próximo 2 de junio

Durante la conferencia presiden
cial con base en la información de
la autoridad electoral añadió la
canciller hay 18 mil 760 residen
tes en el exterior que todavía no
están en condiciones legales para
sufragar de los cuales 14 mil 279
ya enviaron al INE una solicitud de
aclaración sobre las garantías para
ejercer su derecho al voto

El INE está informando a todos
ellos por vía electrónica que deben
presentar su aclaración su solicitud
de aclaración antes del 5 de mayo Y
hasta la fecha 14 mil 279 personas

ya la han solicitado Y los que no
quieran solicitar aclaración o que
no fuera procedente su solicitud
por esta vía pueden ir a votar en
las 23 sedes consulares que esta
rán disponibles el 2 de junio para
que quienes lo determinen puedan
sufragar ese día

Bárcena fue clara en que todos
estos trámites son competencia
y responsabilidad del INE por lo
que la cancillería únicamente está
realizando acciones tanto para co
municarle al instituto de la incon
formidad de algunos mexicanos
que viven fuera del país como para
facilitar el ejercicio del voto el día
de la jornada electoral

Precisó que ese día estarán dis
ponibles 23 sedes consulares París
Madrid y Canadá así como 20 con
sulados en Estados Unidos entre
ellos los de Atlanta Chicago Dallas
Fresno Houston Los Ángeles Nue
vo Brunswick Oklahoma Orlando
y Phoenix El domingo 2 dejunio
los consulados quedan a dispo
sición del INE y todo el personal
incluyendo el cónsul se salen de las
instalaciones porque nosotros no
participamos de ninguna manera
en ninguna parte del proceso que
es total responsabilidad del INE
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ARISTA

DEFENDIENDO EL VOTO
EN EL EXTRANJERO

POR ANTONIO MICHEL

Hace unos días recibí un correo

electrónico por parte del Institu
to Nacional Electoral INE en el que
se me informó que mi solicitud para
ejercer el voto desde el extranjero ha
bía sido rechazada Empecé a pregun
tar a familiares y amigos quienes ob
tuvieron la misma notificación
Soy una de las casi 40 mil personas a las que negaron la
posibilidad para poder votar desde el extranjero en las elec
ciones de2024 Siempre habrá irregularidades y enores en
las solicitudes pero esta cifra dista de parecer una casuali
dad El voto en el extranjero en las últimas dos elecciones
ha apoyado a la oposición

Desde la instauración delvoto en el extranjero en2006
el número de personas registradas en la lista nominal ha
subido De acuerdo con las declaraciones del INE de la se

mana pasada hubo un aumento en el número de ciudada
nos mexicanos que intentaron registrarse para la edición
de 2024 llegando a 187 mil En esa misma conferencia
de prensa se anunció que 39 724 casos habían resultado
improcedentes por lo que 1 de cada 5 personas registradas

ha sido rechazada El consejero electoral Arturo Castillo re
iteró que nadie será excluido sin embargo las soluciones
ofrecidas no coinciden con la información en la notifica

ción de rechazo ya que no señala qué hacer para resolver
la situación para poder ejercer el voto

Una posible explicación es que las preferencias del voto
en el extranjero no han favorecido al partido en el poder En
2012 el voto en el exterior apoyó a Josefina Vázquez Mota
con el 42 de los votos contra 15 6 de Peña Nieto En
2018 de los 98 mil votos 63 mil 64 fueron para AMLO
quien en ese momento era oposición Las recientes encues
tas señalan que la población mexicana en el extranjero no
está contenta con el gobierno actual El incremento de las
remesas tiene también que ver con la desconfianza y la pre
ocupación hacia la situación presente en México Quizá en
esta ocasión Morena no recogería la mayoría de los votos
en esta modalidad

Una de las opciones es asistir físicamente a las repre
sentaciones de México en el exterior el día de la elección

paravotar No obstante sólo asignarán 1 500boletas a cada
representación en el exterior Cuesta creer que el universo
potencial de votantes en el extranjero que rebasa los 15
millones alcance a participar con ese número de boletas
Encima quienes tuvimos el interés desde un inicio y nos
registramos somos excluidos sin una explicación detalla
da ni una solución viable

Hay que destacar que no sólo es por la desafección polí
tica y labaja participación que ha caracterizado al voto en el
exterior desde su inicio En2006 participaron 32 mil de 4 6
millones en 2012 sólo 40 mil Tras la reforma de 2014 este
número aumentó en 2018 en 140 pero seguía siendo ínfi
mo ante el universo de 17 5 millones En2024 187mil es un
incremento pero permanece una representación diminuta
del universo de votantes potenciales

Es deber del Gobierno incentivar la participación ciuda
dana de sus connacionales en todo el mundo La apatía se
combate con la inclusión y la motivación Quizá no haga
mucha diferencia en los números globales de la elección
Si fueran aprobadas las solicitudes en sutotalidad de todas
maneras apenas nos acercaríamos a 200 mil pero quizá
sea ése el número que le da miedo al Presidente pues re
cordemos que en2006 perdió por 236 mil votos
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COSTOSOS
Y EN LA POLEMICA
Los debates presidenciales que se organizan en los
periodos electorales causan expectación entre los
ciudadanos pues en estos ejercicios es cuando se

presentan las principales propuestas y críticas de los
candidatos Sin embargo estos eventos cuestan una

millonada y han dejado mucho que desear
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#DebatesPresidenciales

COSTOSOS
Y EN LA POLÉMICA
Los debates
presidencialesque
se organizan en los
periodos electorales
causan expectaciónentre
los ciudadanos pues
en estos ejercicios es
cuandose presentan las
principales propuestas y
críticasde los candidatos
Sin embargo estos
eventoscuestanuna
millonada yhan dejado
muchoque desear
POR DANIEL FLORES

Avísperas de que se
realice el segundo
debate presiden
cial la presióncrece
paraqueeste ejerci

ciodemocráticocambiesu formato
pues másallá de la presentación de
propuestas e intercambio de ideas
entre los aspirantes los últimos
eventos que se han presenciado
han tenido múltiplesfallas además
de ser onerosos

Tras un primer debate plagado
de errores técnicos que no deja
ron pasar las dos candidatas y el
candidato a la Presidencia de la

República las críticas sobre qué
tan efectivos son estos debates

han arreciado
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Para estos tres debates que
se pactaron para este proceso
electoral se destinó una bolsa

económica equivalente a casi
20 millones de pesos licitación
que fue entregada a la producto
ra Full Circle Media S A de C V en
participación conjunta con MVS
NET S A de C V

De este monto se ejercieron
ya más de 12 7 millones de pesos
para la celebración del primer de
bate presidencial que se vivió el
pasado 7 de abril al interior de las
instalaciones del Instituto Nacio

nal Electoral y en donde se cons
truyó un set de televisión el cual
fue posteriormente destruido

Es así que el Instituto se verá
forzado a realizar una ampliación
presupuestal para cubrir los gas
tos de los dos siguientes deba
tes el cual se tiene contemplado
hasta amplificación de una bolsa
presupuestal de 36 millones de
pesos

A pesar de los recursos que
se gastaron para este primer

ejercicio democrático entre
Claudia Sheinbaum del partido
Morena PT y PVEM Xóchitl Gál
vez representante del PRI PAN
y PRD y Jorge Álvarez Máynez de
Movimiento Ciudadano las fallas
técnicas prevalecieron durante
los 120 minutos que duró este
primer debate

Hubo desde errores en el cro

nómetro que llevaron los tiem
pos de participación de cada
aspirante a la Presidencia hasta
fallas en el audio y las tomas que
se realizaron durante la transmi

sión lo que generó una serie de
posicionamientos negativos de
todas las fuerzas políticas y de
la ciudadanía tras finalizar este

evento

Dicha empresa dio a conocer
a través de varios comunicados

que dichos errores se pondrían
a revisión para que no se repitan
durante los otros dos debates

que se desarrollarán el 28 de abril
en los Estudios Churubusco y el
19 de mayo en el Centro Cultural
Tlatelolco

Estas fallas propiciaron que
incluso se solicitara cambiar la

casa productora para los dos
debates restantes petición que
el INE rechazó inmediatamente

Onerosos
y sin transparencia

En 2018 la situación no fue dis
tinta en los comicios en donde

compitieron por la silla del águila
Andrés Manuel López Obrador
de Morena Ricardo Anaya por el
PAN y José Antonio Meade bajo
las siglas del PRI

Para los debates que se pac
taron para estos comicios Ha
banero Films S A de C V fue la

empresa que ganó la licitación
la cual pertenece a Sinatra Pette

y que comparte la misma razón
social que Full Circle

De acuerdo con los contratos

publicados en la Plataforma Na
cional de Transparencia PNT se
destinaron para los tres debates
que organizó el INE en ese enton
ces un total de 56 millones de pe
sos esto fue más del doble de lo
que se había presupuestado y
que generó una serie de críticas
por diferentes sectores

Mientras tanto en 2012 du
rante la competencia entre Enri
que Peña Nieto por el Partido Re
volucionario Institucional PRI
la candidata del PAN Josefina
Vázquez Mota y por segunda vez
Andrés Manuel López Obrador el
costo de los dos debates organi
zados ascendió a 13 millones de

pesos

Los otros contratos que ha
ganado

Full Circle Media S A de C V ha

sido seleccionada para otros con
tratos que ha puesto en licitación
el Instituto Nacional Electoral En

2022 el INE formalizó un acuerdo
con esta empresa para la provi
sión de servicios especializados
en la producción de programas
periodísticos para televisión

Según los términos del con
trato se estableció un monto
mínimo total a pagar de un mi
llón 299 mil pesos así como un
monto máximo total a pagar de
dos millones ciento sesenta y
cinco mil pesos

También el Instituto Nacional

para la Mujeres Inmujeres cele
bró un contrato con esta misma

empresa en 2022 para la organi
zación realización de eventos
sesiones de trabajo reuniones
congresos convenciones y par
ticipaciones institucionales del
instituto

El monto que pagó Inmujeres
por la prestación de estos servi
cios fue por una cantidad máxima
de 22 millones 379 mil 418 pesos
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LA PUGNA
POR CAMBIAR
EL FORMATO
Especialistas en materia electoral y politólogos han
presionado al INE para mejorar el formato de los
debates presidenciales y garantizar un evento en
donde exista un verdadero intercambio de ideas y
propuestas entre los aspirantes
Tras los errores cometidos

y lo costoso que resultan
estos eventos para los

mexicanos así como la falta
de propuestas contundentes
por parte de los candidatos
ha surgido una demanda de
cambio radical en los debates

presidenciales por parte de la
ciudadanía

La presión aumenta en cada
proceso electoral y para estos
comicios no es la excepción
Tras un primer ejercicio lleno
de críticas ciudadanos politó
logos y organizaciones civiles
pusieron en duda qué tan ne
cesarios son

El analista político electoral
Ernesto Guerra aseguró a Re
porte índigo que hubo una gran
expectativa e interés sobre el
primer debate presidencial las
cuales no fueron cumplidas de
bido a las fallas y errores que se
cometieron

Aunque el INE tenía un inte
rés legítimo de realizar el pri
mer debate presidencial en la
llamada casa de la democracia
lo cierto es que no resultó tan
fácil su organización e instru
mentación porque no es una
casa productora y en cambio
le salió muy caro hacerlo dijo

Para el especialista electoral
los 12 7 millones de pesos que se
gastaron para la organización
de dicho evento se debieron a

la falta de experiencia del INE
para este tipo de ejercicios

Y reconoció que a pesar de
los obstáculos el debate logró
atraer a una audiencia consi

derable con un rating de más
de 11 8 millones de personas
Zapatero a su zapato dirían

por ahí remató Ernesto Guerra

Se van por lo barato

Para la celebración de los tres de

bates presidenciales el INE abrió
una licitación pública en donde
participaron las empresas Full
Circle Media S A de C V y Tres
News Producciones S A de C V

en participación conjunta con
VDMTV S A de C V

Ésta última empresa presentó
una propuesta de 19 millones 135
mil 455 pesos mientras que Full
Circle presentó una oferta de 16
millones 487 mil 497 50 pesos
corporativo que ganó el contra
to para estos ejercicios y que han
solicitado explicaciones tras las
fallas que se presentaron el 7 de
abril pasado
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GANA MILLONES
EN UNA DÉCADA

La empresa que contrató
el INE para los debates

presidenciales de 2018 y del
presente proceso electoral

no es nueva en el ámbito
gubernamental De hecho

desde hace más de una
década se ha hecho de bolsas

millonarias para diferentes
actividades

Full Circle Media empresa
elegida por el INE para la
organización de los debates

presidenciales ha sido favorecida
con millonesde pesosen contratos
anteriores con el Gobierno federal

De acuerdo con una consul

ta en el portal Quién es Quién
Wiki esta empresa ha obtenido
11 contratos como proveedor con
un monto total de 22 millones de

pesos desde el año 2006 hasta
la fecha

La mayoría de ellos fueron
bajo el procedimiento de ad
judicación directa y en un por
centaje más bajo por invitación
restringida y licitación pública
Por ejemplo en 2012 la Secre
taría de Educación Pública SEP
pagó 5 4 millones de pesos a este
corporativo para la coproducción
de la serie animada llamada Ser

pientes y Escaleras

Para la Secretaría de Relaciones

Exteriores SRE también ha tra

bajo esta empresa En 2019 logró
ganar un contrato por un monto
de 3 1 millones de pesos para la
organización de eventos de esta
dependencia gubernamental

En 2016 obtuvo una bolsa
económica de 2 2 millones de

pesos por la Secretaría de Gober
nación Segob cuyo contrato fue
para el desarrollo de contenidos
y materiales especializados en la
formación del policía como pri
mer respondiente

La Secretaría de Turismo

destinó 239 mil 310 pesos a esta

empresa para el levantamiento
de imagen edición y postproduc
ción del mensaje institucional de
esta dependencia

Mientras que el canal 22 bajo
la razón social de Televisión Me

tropolitana S A de C V erogó 2 1
millones de pesos bajo adjudica
ción directa a Full Circle para la
elaboración de 26 programas de
televisión de la serie Box Populi
en 2008

Un error si no
destacamos
todo lo bueno

Iván Flores coordinador nacional
de comunicación social del INE

compartió a este diario que hicie
ron algunos cambios en la escaleta
para el segundo debate presiden
cial con el fin de mejorarlos

Hay que entender que estos
espacios son ejercicios de tole
rancia y que no solo sirven para
conocer las principales propues
tas de los candidatos o candida

tas sino también sirven para que
dialoguen entre ellos sostuvo
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Precisó que aunque hubo fa
llas técnicas sería un error no
resaltar lo positivo del primer
debate

Creo que calificarlo solo por
un error por las fallas en el cronó
metro sería injusto Necesitamos
reconocer las fallas técnicas y ha
cer todo lo posible para corregir
las sin embargo el ejercicio tuvo
muchas virtudes concluyó
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Distribuyen
boletas para
personas con
discapacidad
Talleres Gráficos de

México entrega la
documentación para
el voto anticipado
EDUARDO DINA

nacion eluniversal com mx

En el marco de las elecciones del pró
ximo 2 de junio por primera vez en
la historia del país Talleres Gráficos
de México TGM distribuyó docu
mentación de voto anticipado para
personas con discapacidad o con al
guna limitación física imposibilita
das para acudir a las casillas

TGM entregó este lunes boletas
para el voto anticipado sobres para
voto anticipado sobres paquete
electoral de seguridad y sobres pa
quete electoral voto de seguridad
junta local

De acuerdo con la Secretaría de
Gobernación Segob se entregaron
4 mil 2 piezas de cada uno de estos
documentos que se distribuirán a
los 32 estados del país

El Instituto Nacional Electoral
USTE llevará a cabo por primera vez

esta modalidad para el Proceso
Electoral Federal 2023 2024 el cual
será el más grande de la historia de
México destacó Gobernación

La transportación de esta docu
mentación electoral desde las ins
talaciones de TGM al centro logís
tico del INE se realiza bajo la logís
tica y custodia del instituto y la
Guardia Nacional

Al igual que las boletas que se
utilizarán en las próximas eleccio
nes el proceso de producción de la

totalidad de boletas para voto an
ticipado consta del uso de papel de
seguridad con marcas de agua y
tintas invisibles entre otras medi
das de seguridad

La Secretaría de Gobernación a
cargo de LuisaMaríaAlcalde indicó
que laproducciónyentregapuntual
de estas boletas y documentación
electoral resalta las sólidas capaci
dades técnicas y operativas de Ta
lleres Gráficos de México para cum
plir con sus responsabilidades

Estos resultados añadió reflejan
el compromiso de Talleres Gráficos
de México con la calidad y la segu
ridad mismo que queda de mani
fiesto con el estricto cumplimiento
del cronograma establecido por
el INE

Apenas el 16 de abril TGM entre
gó la documentación correspon
diente al voto de las personas en pri
sión preventiva que se realizará en
el interior de los centros penitencia
rios que cuenten con las condicio
nes de seguridad e infraestructura
para la instalación de las mesas re
ceptoras de votación

El material recién entregado es
para las personas que se encuentran
privadas de la libertad pero no han
recibido sentencia condenatoria lo
cual posibilita que en la elección
puedan votar para elegir a quien se
ráel próximo presidente o presiden
ta de la República

44
La entrega puntual
resalta las sólidas
capacidades técnicas y
operativas de Talleres
Gráficos de México para
cumplir con sus
responsabilidades
LUISA MARÍA ALCALDE
Secretaria de Gobernación

Talleres Gráficos entregó ayer la
documentación electoral para
personas con discapacidad
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INE tiene a 3 millones
82 mil 310 personas
en padrón para votar
Entrega autoridad electoral las listas
para las casillas únicas que instalarán

PAOLA GAMBOA Corresponsal

Ciudad Juárez Un total de 3 millones 82 mil 310 de
electores tendrán la oportunidad devotaren los comicios
del próximo 2 de junio en Chihuahua de las cuales siete
son personas no binarias y el resto mujeres y hombres

Lo anterior lo dio aconocer el Instituto Nacional Elec
toral INE quienes realizaron la entrega de los cuader
nillos impresos con la Lista Nominal de electores de
finitiva con fotografía para las elecciones federales y lo
cales en la entidad

Los cuadernillos de la Lista Nomi
nal de electores definitiva con foto
grafía fueron impresos en papel se
guridad provisto de características y
elementos de control que ofrecerán
certeza sobre su legitimidad y utili
dadparaidentificaraquienesacudan
a las 5 mil 762 casillas únicas que se
proyectan instalar en Chihuahua

Solicita licencia
El presidente municipal de Ciudad
Juárez Chihuahua Cruz Pérez
Cuéllar solicitó licencia a su cargo como alcalde para
buscar la reelección por Morena por lo cual quedó al
frente de la administración su suplente Martín Cha
parro Payán

La solicitud de licencia fue aprobada por el Cabildo
de Ciudad Juárez en la sesión ordinaria de Cabildo nú
mero 63 en donde también solicitaron separase de su
cargo tres regidores quienes buscarán puestos de elec
ción popular

Las campañas por las alcaldías municipales en Chi

huahua inician el próximo jueves 25 de abril En el caso
de Juárez será Pérez Cuéllar por Morena Rogelio Loya
Luna por la coalición Fuerza y Corazón por México y
Esther Mejía por Movimiento Ciudadano

5 mil
762
CASILLAS
ÚNICAS
proyecta el INE
que se instalarán
para votar en
junio próximo

Los cuadernillos de la Lista Nominal de electores fueron
impresos en papel seguridad reportan autoridades
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Rechaza
INE retirar
espot de
Morena
en Jalisco

LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

La Comision de Quejasy Denun
cias del Instituto Nacional Elec
toral INE determinó que la
candidata por Morena al gobier
no de Jalisco Claudia Delgadillo
no faltó a la equidad en la con
tienda por un espot local donde
menciona a su tocaya

Movimiento Ciudadano se
quejó de que en ese promocio
nal pagado como pauta local la
aspirante no tendría que hacer
alusión a la candidata a la Presi
dencia Claudia Sheinbaum Par
do por lo que solicitaba bajar su
diñisión a fin de tener piso pare
jo durante la campaña electoral

Argumentó que dichos espots
benefician tanto a la candidata a
la Presidencia como a la abande
rada por el gobierno de Jalisco
por lo que su difusión en redes
sociales tenía que ser eliminada

Sin embargo esta comisión
del INE consideró que no hay
una alusión explícita a la aban
derada a titular del Ejecutivo
de Sigamos Haciendo Historia
por lo que resolvió improceden
te prohibir el espot la palabra
tocaya no la alude de manera
directa y no existen elementos
para ordenar su retiro
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JELECCIONES ESTATALES 2024jUm

Jalisco
El próximo 2 de junio más de 6 6 millones de ciudadanos

elegirán mil 520 cargos públicos entre ellos la gubernatura
diputaciones y presidencias municipales la entidad tiene

el tercer padrón electoral más grande
FUENTE INE INFORMACIÓN Lenina Ramos y Abraham Flores INFOGRAFtA Alfredo San Juan
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#DURANGO

MIA MORENA
ARREBATAR TERRITORIO

ESTA ENTIDAD ES GOBERNADA

POR EL PRI PERO MORENA POCO

A POCO CONQUISTA LOS
GOBIERNOS MUNICIPALES

ESTADOS
REDACCIÓN O ELHERALDODE

MEXICO COM

El 2 de junio Durango renovará
el Congreso Local y elegirán a
representantes al Senado de la
República y Cámara de Diputados

A esta entidad la gobierna el
PRI pero las presidencias muni
cipales están en poder de More
na Durante la jornada electoral
se espera la participación de un
millón 398 mil 650 de personas
que integran la Lista Nominal del
Instituto Nacional Electoral

QUE ESTA EN JUEGO
Sólo se renovarán las tres sena

durías cuatro diputaciones fe
deralesy25 diputaciones locales
15 son de mayoría relativa y 10

de representación proporcional
CONCRESO DE LA UNION

Se enfrentarán dos coaliciones y
un partido en solitario La coalición
Morena PT PVEM tiene como
candidato a su Primera Fórmula

a Alejandro González La Segunda
Fórmula es de Margarita Valdez

Gina Campuzano de PRI
PAN PRD encabeza la Primera
Fórmula y Gaby Hernández la
Segunda Fórmula Movimiento
Ciudadano colocó a Jorge Salum
Del Palacio en la Primera Fórmula
mientras que Karla Tello va como
candidata por la Segunda Fórmula

Además se disputarán cuatro
diputaciones federales
ELECCIONES ESTATALES
Sólo renovarán Congreso local
que está integrado por ocho legis
ladores del PRI siete de Morena
seis del PAN dos del PRD uno
del PT y uno del PVEM #
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PADRÓN
ELECTORAL

1 402 532
LISTA NOMINAL

1 388 650
CORTE AL 11 DE

MARZO Q 024

DIPUTADOS LOCALES

r
AYUNTAMIENTOS
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MANTIENE MORENA
PREFERENCIA

EN PUEBLA
EL CANDIDATO DE LA COALICIÓN

MORENA PT PVEM FXM NA

SIGUE ENCABEZANDO LAS

PREFERENCIAS EDUARDO RIVERA

SE MANTIENE EN SEGUNDO LUGAR

ESTADOS

REDACCIÓN Q ELHERALDODE
MEXICO COM

A más de 20 días de haber iniciado
la campaña por la gubernatura de
Puebla de acuerdo con la encues
ta de Poligrama Heraldo Media
Group las preferencias electorales
se mantienen dando ventaja a la
coalición conformada por Morena
PT PVEM FxM NA Le sigue la
alianza PAN PRI PRD PSI

La encuesta realizada entre el
pasado 19 y 20 de abril arrojó los
siguientes resultados

A la primera pregunta Si hoy
fueran las elecciones para elegir
gobernador del estado de Puebla

por cuál candidato votaría 47 4
por ciento respondió que lo haría
por Alejandro Armenta candidato
de Morena PT PVEM FxM NA

El panista Eduardo Rivera Pé
rez del PAN PRI PRD PSI obtuvo
34 8 por ciento Subió 3 puntos
respecto a la encuesta anterior

La encuesta telefónica aplicada

a mil personas demuestra que por
Fernando Morales de Movimiento
Ciudadano votaría 4 9 por ciento

La respuesta No sabe registró
12 9 por ciento

En la segunda pregunta plan
teada Por cuál de los siguientes
partidos votaría para la gubernatura
del estado de Puebla la tendencia
del voto señala que por la coalición
Morena PT PVEM FxM NAemi

tiría su voto 48 5 por ciento
El bloque del PAN PRI PRD

PSI alcanzaría 30 4 por ciento una
tendencia menor a la registrada por
el candidato
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Por Movimiento Ciudadano

emitirían su voto 5 por ciento de la
población encuestada El No sabe

Ninguno alcanzó 16 1 por ciento
más de 3 puntos porcentuales que
el registrado en candidatos

De acuerdo con el Instituto Na
cional Electoral más de 4 millones
982 mil personas que integran la
Lista Nominal en Puebla estarán
listas para emitir su voto en la jor
nada del próximo 2 de junio

LOS
PERIODOS

El 31 de marzo
iniciaron las
campañas para
gobernador

Este periodo
finaliza el
próximo 29
de mayo

DE MAYO
PRIMER DEBATE

ENTRELOS
CANDIDATOS A
GOBERNADOR

w
PRESIDENCIAS
MUNICIPALES

SE RENOVARÁN

Portada Gubernaturas 2024 Consideraciones técnicas Encuestas telefónicas Tamaño de la

Q muestra 1 000 encuestas por estado Población objetivo Puebla Fecha de estudio 19 y 20 de
abril de 2024 Nivel de confianza 95 Margen de error 3 10
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#ENELNOROESTE

EL DESAFIO AMTE
LAS URNAS
EL ELECTORADO DE BAJA CALIFORNIA SUR

RENOVARÁ SUS PRESIDENCIAS MUNICIPALES

Y SU CONGRESO LOCAL DONDE EL PARTIDO
MORENA LLEVA LA DELANTERA

ESTADOS
REDACCIÓN ELHERALDODE

MEXICO COM

Para este2dejunio Baja California
Sur enfrenta el reto de elevar su

participación ciudadana en las urnas
y llegar a más de 50 por ciento algo
que no consiguió en las últimas
elecciones de 2021

Según la más reciente Lista
Nominal del Instituto Nacional
Electoral INE 613 mil 906 ciu
dadanos están considerados para
votar por los diversos cargos de
elección popular

En los comicios de hace tres
años Víctor Castro Cosío candi
dato de la coalición Morena PT
ganó la gubernatura con 125 mil
736 votos Ese proceso tuvo una
participación ciudadana de 49 41
puntos porcentuales con 270 mil
352 votos válidos

QUE ESTAEN JUEGO AHORA
En loque respecta a nivel estatal se
designarán a los cinco presidentes

municipales Comondú Mulegé La
Paz Los Cabos y Loreto además
de 21 diputaciones locales de las
cuales 16 son de mayoría relativa y
cinco de representación proporcio
nal Sumado a lo anterior se eligen
cinco sindicaturas y 48 regidurías
para la entidad

Sobre los cargos federales para
este proceso electoral están en
disputa tres senadurías además
de dos diputaciones
CONCRESO DE LA UNION
Las cartas de los diferentes fren

tes políticos están sobre la mesa
para ocupar uno de los lugares en
el Senado de la República

Por la Primera Fórmula de
Morena PT PVEM se encuentra

Lucía Trasviña Waldenrath y en
la Segunda Fórmula está Homero
Davis Castro

Por el bloque del PAN PRI
PRD están para la Primer Fórmula
Susana Zatarain García y Antonio
Tony Manríquez para la Segunda
Fórmula

Movimiento Ciudadano designo
a Alvaro de la Peña en la Primera

Fórmula y a Maritza Muñoz en la
Segunda Fórmula
ELECCIONES ESTATALES
Asimismo se renovarán las cinco
presidencias municipales actual
mente Morena tienetres Comon
dú La Paz y Los Cabos y dos el
PAN Mulegé y Loreto

Sobre el Poder Legislativo se
votarán por 21 curulesen la Cámara
de Diputados La XVI Legislatura la
integran nueve diputados de Mo
rena cuatro del PT tres del PAN
dos legisladores independientes
y el PRI PRD y FxM tienen uno
cada uno

Durante la etapa de registro el
Consejo General del Instituto Esta
tal Electoral de Baja California Sur

IEEBCS recibió 676 solicitudes
entre candidaturas propietarias y
suplentes de las cuales 391 fueron
mujeres 283 hombres y dos perte
necieron a personas no binarias #
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EMITEN
SUVOTQ

Las elecciones

de 2021 tuvieron

una participación
ciudadana de

49 41 por ciento
con 270 mil 352

votos validos

El instituto

Estatal Electoral

de Baja California

Sur IEEBCS recibió
una ampliación
presupuestalde
15 millones 287 mil

66 pesos para

este proceso

GUBEiHtfWtt

q VkTOR CASTRO
CO k
1021 1017

MOMNA
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CONFIANZA
EN ELINE

Confiada está Guadalupe Tad
dei de que no habrá ningún con
tratiempo para dar a conocer a la
ganadora o ganador de la elec
cidn presidencial del próximo
domingo 2 de junio En un en
cuentro con directivos y colabo
radores de Heraldo Media Group
la presidenta consejera del INE
aseguró que este organismo in
formará oportunamente sobre el
resultado aunque exista solo un
voto de diferencia entre el prime
ro y segundo lugar dentro de la
contienda

Los candidatos presidenciales
Claudia Sheinbaum Xóchitl Gal
vez y Jorge Álvarez Máynez así
como los aspirantes al gobierno de
la CDMX Clara Bragada Sanfia

go Taboada y Salomon Chertori
vski firmaron un compromiso para
trabajar en favor de las infancias
Presentaron sus propuestas en sa
lud educación y atención a madres

El presidente del Poder Judicial
de la CDMX el magistrado Ra
fael Guerra Álvarez se reunió
con juzgadores en materia fami
liar y les pidió atender con la ma
yor celeridad a los usuarios de los
servicios de la justicia Tan solo la
semana pasada recordó se regis
tró un ingreso de más de 68 mil
justiciables

El morenista Mario Delgado dio a
conocer que Sheinbaum no incre
mentará sus medidas de seguridad
para los recorridos que realiza Lue
go de haber sido interceptada por un
grupo de encapuchados en Chiapas
el dirigente del partido guinda dijo
que su candidata presidencial no de
jará de circular porque su compromi
so es estar con la gente

De gira por Alemania esta Fran
cisco Cervantes Díaz presidente
del Consejo Coordinador Empresa
rial Acudió a la Feria de Hannover

2024 en representación del sector
privado y como parte de la invita
ción que le hizo la empresa global
Siemens Cervantes reveló que van
a promover a México para que tenga
una industria potente y sostenible

FRONTERA
SUR

Buena aceptación
tuvo la propuesta
conjunta que Clau
dia Sheinbaum y
Eduardo Ramírez

hicieron en Chiapas
para crear una fron
tera sur industrial
por lo que pasando
las elecciones ini
ciarán los trabajos
para materializar la
idea que incluirá una
política de incen
tivos fiscales que
favorezca la llegada
de inversiones ex

tranjeras
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LA APUESTA
POR PROGRESO

Nos hacen saber

que la alianza PRI

PAN y PRD le echa
rá toda la carne al

asador en Progre
so Yucatán donde
la apuesta como su
candidato es Erik

Rihani joven em
presario con amplia
experiencia en los
negocios La idea es
consolidar el cre
cimiento turístico

y gastronómico la
afluencia de cruce

ros y la ampliación
de los muelles

 .  2024.04.23



GOBIERNO DE
LA CDMX



Pág: 120

Cártel Inmobiliario
ahora será el Cártel del
Agua Martí Batres
EXPUSO QUE la oposiclon promueve la privatización
del agua para poder hacer todo tipo de negocios
REDACCIÓN CONTRARÉPLICA
El jefe de Gobierno Martí

Batres Guadarrama denun
ció que los funcionarios de
la oposición involucrados
en la red de corrupción in

mobiliaria en la alcaldía Benito Juárez
ahora pretenden convertirse en una es
pecie de artel del Agua para privatizar
el servicio en la Giudad de México

Expuso el Ejecutivo local que la opo
sición promueve la privatización del
agua pero advirtió que se quedarán
con las ganas porque la gente defen
derá el servicio público del agua es un
derecho humano y no es una mercancía
para que un grupo de bandidos lucre
con ella destacó

Pretenden que el Gártel Inmobilia
rio se transforme en el Gártel del Agua

orno les resultó un gran negocio del
Gártel Inmobiliario sus actores ahora
buscan hacer el Gártel del Agua bus
cando la privatización del agua potable
para hacer otro gran negocio enfatizó

En conferencia de prensa en la que
no brindaron avances sobre las investi

gaciones de la sustancia que contaminó
el agua de al menos 10 colonias de la
alcaldía Benito Juárez autoridades ca
pitalinas se lanzaron contra el gobierno
de la demarcación pues acusaron que
no brindó ningún tipo de ayuda

Reprochó que ante las quejas de

agua las autoridades de esta demarca
ción no han ayudado en nada ni se han
coordinado con el Gobierno capitalino

No están pensando en cómo sirven a
la sociedad como resuelven problemas
corno ayudan Ya lo vimos no fueron
capaces de ayudar en Benito Juárez En
nada ni un garrafón entregó la alcaldía
pero eso sí buscan hacer negocios a costi
llas de lo público y el Gártel Inmobiliario
tiene las garras tendidas para ver si este
puede hacer grandes negocios acusó
RESPUESTA PANISTA
Por su parte el presidente del PAN capita
lino Andrés Atayde Rubiolo sostuvo que
una vez más el des gobierno de Morena
se mete en el proceso electoral y avienta
culpas ante la incapacidad para resolver
la crisis del agua contaminada en Benito
Juárez y otras demarcaciones afirmó

Ante la falta de resultados para re
solver la crisis del agua contaminada y
lo que evidenció Santiago Taboada en el
Debate Ghilango sobre el líquido vital
el jefe de Gobierno se vuelve a meter en
el proceso electoral y avienta culpas Lo
que sucede con el agua contaminada es
lo mismo que hizo este gobierno con las
tragedias del Metro y el Govid negligen
cia criminal destacó

orno es su costumbre aseveró Atay
de corno no pueden llevarle soluciones
a la gente Morena busca culpar a otros
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Reprochó
que ante las
quejas de
vecinos las
autoridades
de BJ no han

ayudado
en nada

Cuartoscuro
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No descartan
sabotaje por
caso de agua
contaminada
estudios están

en proceso
ABIERTAS TODAS LAS PESQUISAS

No se descarta sabotaje
en el pozo Alfonso XIII
Pemex habló de una mezcla de

diversos elementos no de uno
sino de una mezcla de diversos

compuestos dice Martí Batres
HILDA ESCALONA

El efe de Gobierno Martí Batres

Guadarrama mencionó que no
se descarta ninguna hipótesis en
el tema de la contaminación del

agua en el pozo de Alfonso XIII
No se descarta ninguna hipótesis es

tán abiertas todas las hipótesis y la inves
tigación la hará ia Fiscalía respondió el
mandatario al preguntarle qué evidencias
tienen para investigar un posible sabotaje

En la conferencia de prensa el mandata
rio recordó que el Sistema de Aguas de la
Ciudad de México pidió que se hiciera in
vestigación y la Fiscalía General de Justicia
abrió la carpeta para iniciar la investigación

A preguntarle si ya saben qué sustan
cia en específico fue la que contaminó el
agua el mandatario respondió que se van
a seguir desarrollando las investigaciones
de Pemex y en cuanto haya nuevos ele
mentos los darán a conocer

Yj ven que Pemex habló de una mezcla
de diversos elementos no de uno sino de una
mezcla de diversos compuestos pero ha
biendo más información se dará a conocer

Batres Guadarrama mencionó que lo
más importante es que el agua de los 13
pozos a excepción de Alfonso XIII está
saliendo limpia sin olor con los paráme
tros normales de acuerdo a lo que les ha
dado conocer el Sistema de Aguas de la
Ciudad de México

Ellos están haciendo pruebas diarias en
los13 pozos y hay ocho puntos de monitoreo
en la red primaria Ahí en la zona hay B Po
zos si consideramos los que están en Benito
Juárez más los que están en Alvaro Obregón
que son fronterizos con Benito Juárez y hay
ocho puntos de monitoreo en la red prima
ria en la zona norponiente

Además mencionó que se llevan a ca
bo pruebas de agua en esa zona y que el
agua que sale de los 13 pozos no tiene nin
gún tipo de afectación

La forma de verificarlo es en los Pozos

mismos y en la red la tarea ahora es limpiar
las cisternas porque evidentemente pues en
el tramo fmal de lo que ocurrió pues queda
algo en las tuberfas que llegan a las casas
entonces hay que limpiar las cisternas y que
ya llegue el agua que está saliendo bien de
los Pozos y de la red primaria
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Sobre quién contaminó el agua el manda
tario comentó que la Fiscalía General de Justicia
tiene una carpeta abierta además de las inves
tigaciones que realizan Sacmex y Pemex

Se llevan a cabo pruebas de agua en esa zona y el agua que sale de os 13 po
zos no tiene ningún tipo de afectación david deolarte
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Estudios coinciden en
rastros de petróleo
Los estudios de vecinos y
de ia RedAgUAM arrojaron
la presencia de ias mismas
sustancias en el agua de la
alcaldía Benito Juárez

AGUA DE LA BENITO JUÁREZ

Estudios coinciden

en rastro de petróleo
Sustancias

reportadas por
vecinos son las
misma delectadas

por la RedAgUAM
PORIONÁSLÓPEZ
onas lopez glmrncom mx

Los resultados sobre presen
cia de derivados del petróleo
en el agua de la alcaidía Be
nito Juárez presentados por
la asociación vecinal Guar
dianes del Agua coinciden
con los dados a conocer por
los especialistas de laRed de
Investigación de Agua de la
Universidad Autónoma Me
tropolitana RedAgUAM

La semana pasada los es
pecialistas de RedAgUAM
señalaron que muestras
tomadas en la colonia Del
Valle tenían presencia de
derivados del petróleo

El domingo los vecinos
de Guardianes del Agua in
dicaron que sus muestras
analizadas también tenían
presencia de derivados del
petróleo como tolueno y
diclorobenceno

Delia Montero integran
te de RedAgUAM indicó
que en su caso están en es
pera de los resultados com
pletos de más estudios para
conocer a detalle qué tipo
de derivados de petróleo
contiene el agua y en qué
concentraciones

Indicó que la simple

presencia de derivados de
petróleo hace que el agua
en las colonias afectadas de
Benito Juárez no cumplacon
los requisitos básicos de las
normas oficiales

Pero en todo caso esa
agua no cumple con la nor
ma oficial del agua potable
indicó

La especialista agregó
que ante la irresponsabili
dad de las autoridades los
vecinos tratan de solucionar
los problemas

Como siempre laciuda
danía resuelve sus proble
mas y asume los costos de la
irresponsabilidad de los fun
cionarios públicos expresó

Se consultó al Sistema de
Aguas de la Ciudad de Méxi
co sobre cuál era su postu
ra respecto a los resultados
presentados por Guardianes
del Agua y cómo pondera
ban los análisis pero hasta
el cierre de esta edición no
habían respondido

Resultados

El domingo unas horas
antes del segundo
Debate Chilango la
organización Guardianes
del Agjua dio a conocer
resultados de estudios al
agua de la alcaldía Benito
Juárez
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Las imágenes en colonias como la Del Valle siguen siendo de
vecinos lavando cisternas y pipas en las calles
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VAN DE NUEVO
La Fiscalía de la Ciudad confir
mó que indaga nuevamente
al candidato opositor Santiago
Taboada ahora por presuntas
irregularidades al adquirir patru
llas como denunció en el deba
te Brugada

Investiga FGJ acusación de Brugada vs Taboada

Indagan a panista
ahora por patrullas
Señala Fiscalía que
aunado a sobreprecio
también se verifican

unidades duplicadas
SELENE VELASCO

La Fiscalía General de Justi
cia de la Ciudad de México
FGJ investiga una de las

acusaciones que realizó Cla
ra Brugada candidata oficia
lista por Morena PT PVEM
durante el segundo debate
por la Jefatura de Gobierno
contra el opositor Santiago
Taboada

Durante el encuentro del
domingo Brugada acusó que
la Administración del aban
derado del PAN PRI PRD
cuando gobernó Benito Juá
rez realizó actos que inclu
yeron sobrecostos en adquisi
ciones de vehículos en espe
cial de patrullas del programa
de seguridad Blindar BJ

La ex Alcaldesa de Izta
palapa dijo que cada auto
motor costaba 350 mil pesos
y que la entonces Adminis

tración de Taboada pagó la
unidad en 1 millón 300 mil
pesos por un total de 95 mi
llones de pesos para la com
pra de 77 vehículos

Su programa estrella
Blindaje que poco contribu
ye a la seguridad es la ca
ja negra de la corrupción
acusó

Taboada le contestó que
si alguien compró patrullas a
sobreprecio fue el Gobierno
capitalino

Ayer durante la confe
rencia de prensa del Jefe de
Gobierno capitalino Martí
Batres el encargado de des
pacho de la FGJ Ulises Lara
informó que la Fiscalía inda
ga el tema

Sí tenemos una investi
gación se ha hecho una se
rie de avances y tenemos ya
algunos dictámenes conclui
dos al respecto De hecho se
hizo necesario que se pudie
ran presentar los diferentes
vehículos no solamente ha
bía sobreprecio sino había
duplicidades estamos con
cluyendo porque haremos

también igualmente la im
putación correspondiente
mencionó

Brugada también acusó a
Taboada por irregularidades
en la compra de un inmueble
que dijo habitar

El vive en un edificio
producto del Cártel Inmobi
liario porque el constructor
Rodrigo Pedro Fernando Es
priu también constructor del
edificio donde vivía Luis Viz
caíno ex director jurídico de
la Benito Juárez ya senten
ciado aceptó la culpa dijo
Brugada

Taboada rió ante las
acusaciones que calificó de
mentiras

Si tú crees que por men
tir 100 veces te van a creer
mira mi patrimonio está de
clarado yo rento donde vi
vo afirmó

Sobre esa acusación Lara
no negó ni confirmó si se rea
liza una investigación

Dijo que se investiga una
presunta red de corrupción
inmobiliaria en la demarca
ción pero que no podía men
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cionar si ese inmueble que
acusó Brugada se encuentra
en esa indagatoria por tra
tarse de una investigación
en curso

Las direcciones las ten
dríamos todavía reservadas
porque están dentro de la
propia carpeta Así que en
este caso específico no lo
tengo y tendríamos este im
pedimento por el debido pro
ceso dijo Lara

Clara Brugada dijo que en
la gestión del panista en BJ
se compraron patrullas
con sobreprecio
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Pueblos acusan a Seduvi y Sacmex
de autorizar 13 obras irregulares
que acapararon agua legalmente
Hace dos meses
ingresaron una denuncia
para detener los
megaproyectos sin que
alguna autoridades les
dé respuesta ya que se
limitan a responderles
que los pormenores de
los permisos emitidos
son de carácter privado

JorgeAguilar
metropoli cronica com mx

El Frente Anáhuac de los pue
blos originarios de la capital
acusó a la Secretaría de Desarro

llo Urbano y Vivienda Seduvi
y al Sistema de Aguas Sacmex
de autorizar 13 megaproyectos
sin permiso a inmobiliarias en
las alcaldías Alvaro Obregón y
Benito Juárez las cuales ten
drían la oportunidad de acceder
libremente a pozos de agua pa
ra abastecer a los departamen
tos sin alguna regulación

De acuerdo con la investiga
ción que realizaron a través de
solicitudes de transparencia Sa
cmex es quien emitió las licen
cias de uso de factibilidad de

agua a viviendas con uso de 618
litros de agua al día por depar
tamento plazas comerciales con
cuatro mil 620 litros y bahías de
golf con nueve mil 700 litros dia

rios todo dentro de los pueblos
originarios

Los denunciantes asegura
ron que a pesar de las aproba
ciones de obras siguen en trá
mite la autorización de impactos
ambientales entre los que se en
cuentran Pabellón Polanco am
pliación de la plaza comercial
Gran Sur y la Torre Poliforum

Además revelaron que en el
marco de las normas para la au
torización de megaproyectos las
inmobiliarias están obligadas a
publicar los impactos ambienta
les además de cuestionar a los
habitantes y resolver las negati
vas que podrían traer a la comu
nidad las construcciones

La industria inmobiliaria se

ha apoderado del suelo de con
servación en el Valle del Aná

huac afectando el entorno so
cial ocasionando una gentrifica
ción y despojo del agua es por
eso que el Frente por la Defensa
del Pueblos Originarios y Colo
nias ha realizado movilizacio
nes para defender los polígonos
de actuación donde se autorizan

estas obras privadas se apode
ran de nuestro recurso natural
dijo Elizabeth Alvarez dirigente
de los inconformes

Alegaron que el artículo 59
de la Constitución capitalina es
tablece que las autoridades en
coordinación con los pueblos ori
ginarios deben de proteger de
obras públicas y proyectos que

quieran edificarse sin autoriza
ción lo que obliga a que prime
ro se debe de consultar a los ha

bitantes y otorgarle la facultad
de permitirlo o no de no ser así
cualquier obra sería ilegal

Y acusaron que desde hace dos
meses ingresaron una denuncia
para detener los megaproyectos
sin que alguna autoridades in
cluida la Comisión Nacional del

Agua CONAGUA les brinde in
formación ya que según ellos
se limitan a responderles que los
pormenores de los permisos emi
tidos son de carácter privado

Martí Batres dijo en sus co
municados que ya no habría me
gaproyectos y empezó la devas
tación de árboles en el pueblo de
Xoco para continuar sus proyec
tos Mítikah Como es costum

bre la PAOT siempre encuentra
una respuesta ante un delito di
ciendo que se volverán a plantar
los árboles un espacio designa
do por ellos de nuevo sin con
sultas indígenas avasallando los
derechos del pueblo esos árbo
les tendrán la misma suerte de

los que tiraron hace un par de
años aún plantados terminaron
secándose no es compatible la
misma tierra y sus raíces queda
ron donde nacieron

Le pedimos que detenga el
proyecto de torre Mítikah no
sea mentiroso desde que está
usted los megaproyectos han si
do aprobados cuando estaban
detenidos añadió
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El artículo 59 establece que las autoridades en coordinación con los
pueblos originarios se deben de proteger de obras públicas y proyectos
que quieran edificarse sin autorización
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AUMENTÓ 65 7 EN CINCO AÑOS

Invierten 160 000 mdp
en proyectos de ciudad
Potencian actividades productivas
de diversos sectores y garantizan
derechos a toda la población
HILDA ESCALONA

De2019 a 2023 el Gobierno de

la Ciudad de México destinó

más de 123 122 4 millones de
pesos para mejorar crear o re
novar infraestructura física

educativa social y de salud para cuidar el
medio ambiente y para brindar mejores
servicios públicos los cuales complemen
tan los recursos destinados al gasto social

El paquete de inversiones y proyectos
desarrollados se ha realizado con una

perspectiva de largo plazo integral y sus
tentable para dar viabilidad a la capital en
las próximas décadas pero sobre todo para
garantizar derechos a toda la población

La Secretaría de Administración y Fi
nanzas destacó que ese tipo de inversio
nes potencian las actividades productivas
de distintos sectores de la economía co
mo el turismo la construcción el comer
cio el sector audiovisual entre otros

A dichos recursos se le deben sumar

los desplegados para la modernización de
la Línea 1 del Metro a través de un esque
ma de inversión financiada que da un
monto total de recursos de aproximada
mente 160 000 millones de pesos lo cual
representa la mayor inversión pública en
la historia de la ciudad

Los programas y proyectos ejecutados
fueron diseñados para garantizar el acce
so a derechos y brindar servicios de cali
dad impulsar la actividad económica el
empleo el salario la mejora en la produc
tividad y el bienestar de la población con
especial atención a quienes viven en zo
nas marginadas

Con esos objetivos en mente la inver

sión aumentó en 27 5 por ciento en cinco
años de gestión comparada con la reali
zada en el mismo periodo de la adminis
tración previa El crecimiento es de 65 7
por ciento al considerar la inversión para
modernizar la Línea 1 del Metro

Como resultado de esta estrategia se ha
ampliado la cobertura de la red de transpor
te público la oferta educativa a nivel medio
superior y superior es mayor dando opor
tunidad de estudiar a jóvenes que antes no
tenían otra opción que incorporarse al mer
cado laboral se cuentan con más áreas ver
des que brindan servicios ambientales a to
da la población y se invierte en la moderni
zación de la infraestructura hidráulica que
ha dado como resultado una mayor dispo
nibilidad de agua en particular a los habi
tantes del oriente de la capital atendiendo
una demanda histórica

Además entre 2019 y finales de 2022
el Gobierno de México destinó alrededor

de 35 183 millones de pesos para benefi
ciar a distintos grupos vulnerables que re
siden en la ciudad con pensiones becas
educativas y apoyos para aprender ofi
cios los cuales benefician a más de 1 7 mi
llones de personas pero a diferencia de
administraciones previas se realiza sin
intermediarios para garantizar que los
recursos llegan efectivamente a quien los
necesita

El Gobierno de la ciudad ha destinado

70 581 8 millones de pesos para atender
las demandas sociales garantizar dere
chos y generar oportunidades con pro
gramas sociales estímulos económicos
apoyos al medio ambiente y al empleo
como la Beca Bienestar para niñas y ni
ños Mi Beca para Empezar Útiles y uni

 .  2024.04.23



Pág: 131

formes escolares La escuela es nuestra
mejor escuela Va Segur Seguro de
desempleo Fomento constitución y for
talecimiento de las empresas sociales y
solidarias Talleres de artes y oficios co
munitarios

Además de Apoyo a comunidades in
dígenas Apoyo a mujeres en situación de
violencia entre otros Sí al desarme sí a la
paz Mejoramiento de la vivienda Ali
mentos escolares Ponte pila entre mu
chas intervenciones más que atienden a
más de 1 2 millones de beneficiarios

La dependencia detalló que los ingresos
públicos de la Ciudad de México son sólidos
pues durante el segundo trimestre de 2023
los Ingresos Totales alcanzaron un monto
de 154 801 8 millones de pesos un creci
miento de 3 9 por ciento en términos reales
respecto al mismo periodo de 2022

Los Ingresos del Sector Público Presu
puestario compuestos del Sector Gobierno

y del Sector Paraestatal No Financiero su
peraron lo previsto para el periodo

En términos absolutos los Ingresos del
Sector Público Presupuestario sumaron
158 470 5 miliones de pesos de los cuales
40 8 por ciento fueron Ingresos Locales
50 6 por ciento Ingresos Federales y 8 6 por
ciento del Sector Paraestatal no Financiero

De manera similar los Ingresos del
Sector Gobierno se beneficiaron del com

portamiento de los Ingresos Locales y de
los Ingresos de Origen Federal que al cie
rre del segundo trimestre se colocaron en
144 808 3 millones de pesos

Por su parte los Ingresos Propios que se
componen por Ingresos Locales y los del
Sector Paraestatal no Financiero ascendie
ron a 78 276 2 millones de pesos lo que re
presentó 50 6 por ciento de la recaudación
total de la Hacienda Pública local

Al segundo trimestre de 2023 la re
caudación por Ingresos Locales sumó

64 614 0 millones de pesos Dentro de
ellos los Ingresos Tributarios participaron
con 72 2 por ciento mientras que los In
gresos No Tributarios lo hicieron con 27 8
por ciento del total

70 mil
581 8 MDP ha destinado el

Gobierno para atender las
demandas sociales garantizar
derechos y generar oportunidades
El paquete de in
versiones se ha reali

zado con una perspec
tiva de largo plazo
integral y sustentable
para dar viabilidad a
la capital en las próxi
mas décadas

Destacan programas sociales estímulos económi
cos apoyos al medio ambiente y al empleo
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Reportan las autoridades capitalinas la mayor inversión publica en la historia de a Ciudad de México ignacio huitzil

 .  2024.04.23



Pág: 133

Carril del Metrobús
con fracturas baches
y desprendimientos
La Línea 2 es la que presenta más
desgaste la estación Coma cerrará
parcialmente durante cinco días

LAURA ARANA metropoli eluniversal com mx

Los principales problemas que presenta el carril con
finado del Metrobús son fracturas desprendimiento de
material baches y deformación de la carpeta asfáltica
por el paso de vehículos pesados De acuerdo con la res
puesta de este sistema de transporte a una solicitud de
información la Línea 2 es la de mayor desgaste

La Secretaría de Obras y Servicios informó que este
año destinará 150 millones de pesos para trabajos de
conservación La estación Goma de la Línea 2 perma
necerá cerrada en dirección a Tepalcates desde hoy y
hasta el sábado 24 de abril para rehabilitar el carril

Fracturas pronema
de cantes exclusivos
del Metrobús
Desprendimiento de material y deformación de la carpeta asfáltica
otros de los principales daños detalla el organismo vía transparencia
LAURA ARANA

metropoli eluniversal com mx

Fracturas desprendimiento de
material y deformación de la car
peta asfáltica por el paso de vehí
culos pesados son los principales
problemas que se presentan en el
carril confinado de las siete líneas
del Metrobús es la Línea 2 que va
por el Eje 4 Sur de Tacubaya a Te
palcaltes la que registra un mayor
desgaste

De acuerdoconunarespuestade
solicitud de transparencia que rea
lizó EL UNIVERSAL el sistema
Metrobús desglosó las principales
problemáticas que presenta la in
fraestructura del cairil confinado

El organismo de transporte pú
blico detalló que los carriles confi
nados están diseñados con asfalto
o concreto hidráulico los cuales
puedenpresentar daños como de
formaciones del asfalto que se ge
nerapor el paso de los futones o ve

hículos pesados baches parael ca
so del asfalto y losas fracturadas
en el caso de concreto

Así como desprendimiento de
material brocales a desnivel ba
ches y desprendimiento de mate
rial además de vados acumula
ción de asfalto que al paso de ve
hículos se deformayconformanun
tope abundó en la respuesta

Indicó que hasta el momento se
tienen identificados 10 puntos de la
Línea 2 del Metrobús que corre de
Tepalcates a Tacubaya

Los puntos que se tienen iden
tificados son entre las estaciones
Amores Gabriel Mancera Etiopía
Doctor Vértiz el cruce La Viga
Congreso de la Unión

Las estaciones Coyuya y Metro
Coyuya El cruce Circuito Interior

así como Sur 187 Río Churubusco
Canal de Tezontle Universidad y
Metro Coyuya Coyuya

Agregó que es la Secretaría de

Obras y Servicios Sobse la que
atiende la problemática de acuer
do con el recurso disponible

Durante unrecorrido que realizó
este diario enestaciones de laLínea
2 se constató la problemática del
carril confinado del Metrobús con
la presencia de fracturas grietas e
incluso baches dentro de la in
fraestructura exclusiva de este me
dio de transporte Las estaciones
con la problemática descrita son
Etiopía Dr Vértiz y Coyuya

Acciones de mantenimiento
La Sobse informó que este año des
tinará 150 millones de pesos para la
conservación del carril confinado
de las líneas 1 2 4 y 6

Metrobús informó que este año
ya efectuó diversas acciones de
mantenimiento como la sustitu
ción de losas de concreto desgas
tadas entre las estaciones Hidalgoy
Bellas Artes San Carlos Archivo
General de la Nación de la Línea 4
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del Metrobús y La Raza Línea 1
También vía transparencia la

Dirección EjecutivadeAdministra
ción y Finanzas del Metrobús de
talló que de 2021 a 2023 destinó 28
millones 647 mil 274 pesos refe
rente a aditamentos o manteni
miento al carril confinado de este
medio de transporte

Alistan cieñe por reparación
Por trabajos de conservación del
carril confinado del Metrobús la
estación Goma de la Línea 2 per
manecerá cerrada parcialmente
desde hoy hasta el próximo sábado
27 de abril

A través de una tarjeta informa
tiva el Metrobús y la Sobse preci
saron que dicha estación estará ce
rrada en dirección a Tepalcates
mientras que el sentido haciaTacú
baya no se verá afectado Dichás la
bores tendrán una duración de cin
co días es decir hasta el sábado 27
de abril en los que se sustituirán 85
metros cuadrados de concreto hi
dráulico señala el comunicado

Refiere que desde marzo pasado

la Sobse ha rehabilitado 2 mil 405
metroscuadradosdel carrilconfina
do del Metrobús deuntotalde4mil
436 metros cuadrados que se inter
vendrán en las líneas 1 2 5 y 6

La Sobse yMetrobús agradecen
la comprensión de las personas
usuarias deestemediode transpor
te al tiempo que invitan a tomar
previsiones asícomo amantenerse
informados en las cuentas oficiales
de SobseCDMX y Metrobus
CDMX añade la información
Con información de Alberto Acosta

85
METROSCUADRADOS

de concreto hidráulico serán
sustituidos en la estación Coma

4436
METROS CUADRADOS

se han intervenido en las líneas 1 2 5
y 6 del Metrobús

v
METROBÚS

Hay deformaciones del
asfalto que se genera por
el paso de los futoneso
vehículos pesados
baches para el caso del
asfalto y losas fractura
das en el concreto

Por trabajos de
conservación la
estación Goma

de la Línea 2 per
manecerá cerra

da parcialmente
hasta el sábado

El Metrobús explicó que que se tienen identificados 10 puntos con daños en la Linea 2 que corre de Tepalcates a Tacubaya
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NO HAY INCREMENTO COMO TAL SOSTIENE

Repunte de 51 de homicidios en CDMX
es parte del reloj criminológico dice la SSC
Pablo Vázquez titular de la Secre
taría de Seguridad Ciudadana de
la Ciudad de México SSC CDMX
aseguró que el repunte de homici
dios en la capital es parte del reloj
criminológico que se vive año con
año

En este momento laciudad tiene

un promedio diario de homicidios
prácticamente igual al que se tenía
enestas mismas fechas del añopasa
do No hayun incremento comotal
dijo en conferencia el funcionario

Vázquez fue cuestionado en re
lación con el incremento reciente
de casos de asesinatos pues tan

sólo el fin se semana mataron a 10

personas en la capital pero el fun
cionario insistió en que no se puede
hablar de un aumentoyañadió que
se trabajapara evitar la impunidad
en este tipo de casos

Como sucede aveces no pode
mos evitar ciertos eventos lo que sí

podemos garantizar es quevamos
a realizar todas las acciones para
que no haya impunidad sostuvo

Y en cuento al nivel de homici
dios nos mantenemos enlos niveles
que se registraron más o menos en
estos meses el añopasado entonces
no podríamos hablar en términos

estacionales o comparativos de un
incremento enlaincidencia reiteró

En 2024 la tendencia alcista en
la incidencia de asesinatos sigue
ya que en enero hubo 51 casos en
febrero 71 ymarzo 76 Se trata de
un alza de 51 porciento de enero a
marzo David Saúl Vela

76
ASESINATOS
se registraron en el país en
marzo de acuerdo con cifras
oficiales
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Ascienden a 5 policías
por captura de feminicida
RECONOCEjefe de la SSC compromiso de

un formados con combate a violencia de gé
nero en caso de asesi no de Iztacalco EL SECRETARIO de Seguridad con los policías reconocidos ayer

Titular de la SSC Pablo Vázquez los reconoce

Ascienden a policías por
la captura de feminicida
MARCO Edgar Víctor Arturo y Rodrigo aprehendieron el 16
de abril a Miguel N en Iztacalco quien asesinó a una joven la
Fiscalía capitalina contacta a familias de tres posibles víctimas
Por Eunice Cruz
eunice cruz razon com mx

El secretario de Seguridad Ciu
dadana SSC Pablo Vázquez
Camacho ascendió a los cinco
policías que detuvieron a Mi

guel N presunto feminicida de Iztacal
co quien asesinó a una joven de 17 años
e hirió a la madre de ésta

El funcionario capitalino comentó
ayer que Marco Antonio Édgar Saúl
Víctor Andrés Arturo y Rodrigo Iván
obtuvieron su promoción laboral por su
compromiso por combatir la violencia de
género en la Ciudad de México

Reconozco su gran trabajo y compro
miso con la ciudadanía para erradicar
cualquier tipo de violencia contra las
mujeres mencionó Vázquez Camacho

El pasado 16 de abril Miguel N quí
mico de profesión entró al departamen
to donde vivía la joven la agredió sexual
mente y la asesinó

Los primeros reportes indican que la
madre de la adolescente llegó al inmue
ble en ese momento y sorprendió a Mi
guel N por lo que el sujeto la atacó

Información a la que tuvo acceso La
Razón indica que los policías de la SSC
atendieron una llamada de emergencia y

llegaron al inmueble en el que hay varios
departamentos para indagar lo sucedido

Al llegar vecinos explicaron a los ofi
ciales que el presunto agresor estaba es
condido y quería huir Los uniformados
comenzaron a inspeccionar piso por piso
hasta que dieron con el apartamento en
el cual ocurrió el crimen

Durante la revisión los policías detec
taron manchas de sangre lo que los puso
en alerta pues ello podría tratarse de un
crimen En el departamento encontraron
el cuerpo de la niña y a su madre quien
estaba herida

Marco Antonio Édgar Saúl Víctor An
drés Arturo y Rodrigo Iván pertenecien
tes al sector Iztaccíhuatl continuaron
con su inspección y dieron con Miguel
N quien tenía el rostro arañado Los

oficiales aprehendieron al sospechoso
quien habitaba en el mismo inmueble

Durante la investigación las autori
dades capitalinas indicaron que en el
departamento de Miguel N hallaron

varios cráneos humanos un diario con
información relevante que lo relacionan
con varios crímenes

El 19 de abril la Fiscalía General de
Justicia de la Ciudad de México informó

que Ministerios Públicos obtuvieron la

vinculación a proceso del detenido por
los presuntos delitos de feminicidio y fe
minicidio en grado de tentativa

El sospechoso permanecerá
en prisión preventiva en el Re
clusorio Oriente durante seis
meses hasta el fin de la investi

gación complementaria
El encargado de la Fiscalía

local Ulises Lara López co
mentó ayer en conferencia que
las investigaciones y los análi
sis óseos continúan por lo que
no podía informar acerca de un
posible número de víctimas re
lacionadas a Miguel N

Haremos análisis genéti
cos con los familiares tene
mos nuestro banco de ADN
se interviene en antropología
y análisis de contexto trabaja
mos en ello ha habido muchos rumores
todo va ser consultado lo aclararemos
sólo denos oportunidad comentó

El funcionario resaltó que se trata de
una importante investigación y una vez
que obtengan los resultados dará a cono
cer el modus operandi del acusado así
como el número de víctimas y las fechas
en las que ocurrieron los feminicidios
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López Lara agrego que las autorida
des mantuvieron el diálogo con tres fa
milias de personas desaparecidas para
indagar si tienen algún parentesco con
los restos óseos encontrados en el apar
tamento de Miguel N

Hemos llamado a familias hasta aho
ra hemos llamado a tres de una investiga
ción donde estamos haciéndolo de mane

ra muy puntual Hemos dicho que había
más elementos cierto hay mu
chos elementos que tenemos
que ir confrontando dijo

El encargado de la Fiscalía
capitalina aclaró que aún hay
diversos elementos por in
vestigar entre ellos saber si
documentos encontrados co

rresponden a los domicilios de
víctimas desaparecidas

En el lugar del hallazgo se
encontraron restos óseos lo
cual nos da un número aproxi
mado de personas pero insis
to la determinación de si per
tenecen a todos los restos a una

sola persona es resultado de
una investigación seria aclaró

áá
ASCENDÍ a mis compañeros pertenecientes
al sector Iztaccíhuatl Marco Antonio Édgar
Saúl Víctor Andrés Arturo y Rodrigo Iván
Reconozco su compromiso para erradicar
cualquier tipo de violencia contra las mujeres

Pablo Vázquez Camacho
Titular de la SSC

w
MIGUEL N presumía en sus redes socia
les sus viajes por distintas partes del mundo
además aseguraba ser activista por los dere
chos de los animales

Lo hallado

Las autoridades
encontraron en la

vivienda de Miguel
N los siguientes

objetos
Restos óseos

Rastros biológicos
Un serrucho

Libretas

Identificaciones ofi

ciales de mujeres
Rastros hemáticos

Teléfonos celulares

Discos compactos
Una memoria

EL TITULAR de la SSC Pablo Vázquez ayer al reconocerá los policías
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ACUSA EL USO ELECTORAL DEL V H SIDA

Clínica Condesa surte
toda receta Sedesa
HILDA ESCALONA

La dependencia asegura
que de 2018 a la fecha
se han surtido un millón
243 mil 549 recetas de
antirretrovirales
La Secretaría de Salud del Go

bierno de la Ciudad de México

aclaró que no hay recetas sin
surtir además de que el uso
electoral del VIH SIDA afecta la

confianza en el tratamiento lo anterior
ante las declaraciones de ia alianza oposi
tora sobre los servicios de salud brindados

en Clínica Condesa

Al año la Clínica Especializada Conde
sa de la Ciudad de México es el Centro de

Atención y Diagnostico de VIH más gran
de del continente realiza un promedio de
4 mil diagnósticos

La dependencia detalló que actualmente
atiende a 21988 personas en tratamiento
antirretroviral el 96 4 en control virológi
co En este sexenio no ha habido reporte de
recetas de antirretroviraies sin abastecer

También se dio a conocer que de 2018 a
la fecha se han surtido 1 243 549 recetas
de antirretrovirales

En dicha clínica todos los servicios son

gratuitos y se ofrecen a pacientes sin seguri

dad social Un servicio basado en derechos
dirigido a población discriminada y rechaza
da siempre contempla la posibilidad de me

jorar y adaptar sus procedimientos a las ne
cesidades de las personas y reconoce la exi
gibilidad en la demanda de los servicios

Y cuenta con un amplio programa de
atención diferenciada para garantizar el
acceso de las poblaciones vulnerables a
los servicios de mayor cobertura en el
continente dirigidos a poblaciones trans
mujeres víctimas de violencia trata y ex
plotación personas en situación de calle
migrantes y repatriados personas dedica
das al trabajo sexual y personas privadas
de 1a libertad entre otras poblaciones en
vulnerabilidad social

Los programas de prevención y aten
ción se realizan con apoyo de una red de
servicios comunitarios que vinculan a po
blaciones afectadas por el VIH sida e in
cluso colaboran identificando cómo me

jorar nuestros procedimientos lo cual re
presenta un ejercicio de auditoría ciuda
dana permanente La credibilidad
comunitaria es fundamental para lograr
apego al tratamiento uno de los pilares en
el control de la infección

En dicha clínica todos los ser
vicios son gratuitos y se ofrecen a
pacientes sin seguridad social
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La clínica cuenta con un amplio programa de atención diferenciada para garanti
zar el acceso de as poblaciones vulnerables a los servicios de mayor cobertura
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Huella marica de mexicanos
seca las reservas del oais
Nacional CDMX MonterreyyTijuaiiaviviránnuevaemergenciapor faltade aguaenlos proximos anos sino se toman
medidasypolíticas públicasurgentes asícomo lareparaciónyrenovaciónde los sistemasde suministro

ciudades vivirán
nueva emergencia
nueiia indrica seca
reservas de agua
Sequía El llamado DíaCero se acercayel su
ministro del líquido se complicará en metrópo
lis como CDMX MonterreyyTijuana mientras
cadamexicano consume miles de litros de agua
incluso sin saberlo
KarlaCruz

Ciudad de México Monterreyy
Tijuana serían las ciudades más
afectadas por la falta de agua ante
la llegada del Día Cero estimado
por la Organización de las Nacio
nes Unidas para el año 2028 fe
cha en la cual la demanda del lí

quido superará la capacidad de su
ministro en las grandes urbes

Expertos de la UNAM indican
que este fenómeno se agudiza por
la sobreexplotación de acuíferos
el cambio climático y la gestión
ineficaz del recurso hídrico

En el contexto del inicio de la

temporada de lluvias especialis
tas como Mario Hernández Her
nández del Instituto de Geofísi
ca de la Universidad NacionalAu
tónoma de México advierten
que la Ciudad de México y su
zona conurbada experimentan
una intensa sequía que ha impe
dido la recarga adecuada de los sis
temas de abastecimiento de agua

Recordó que Monterrey en
frentó recién graves problemas
por la falta de agua y el bajo nivel
que presentaban las presas lle
gando incluso atener cortes en el
suministro del líquido lo que
afectó a miles de habitantes

Expuso que para enfrentar el
problemano se requieren solucio
nes de corto plazo sino aplicar po
líticas de largo plazo una de ellas
gravar el uso de agua para el sec
tor industrial con un preciojusto

De acuerdo con un informe de

laUNAM al menos en CDMX el
35 del agua se pierde en fugas a
lo largo de la infraestructura de
distribución por lo que dar man
tenimiento a esas tuberías signi
ficaría un ahorro y estos recursos
podrían salir al cobrar lo justo por
el consumo de agua

Sobreexplotación
de acuíferos
De acuerdo con Fernando Gonzá

lez Villarreal director del Progra
ma de manejo uso y reúso del
agua en la UNAM PUMAGUA
para dar solución auno de los pro
blemas que se presentan en tor
no a la disposición del agua es
preciso hacer una gestión de los
recursos hídricos De manera que
podamos suministrar las deman
das de la agricultura de la indus
tria del agua potable y del am
biente es decir adaptar la dispo
sición de agua a las demandas y
necesidades específicas del desa
rrollo de la población explicó

El investigador señaló que con
frecuencia la disposición y de
manda del agua no coinciden
como sucede en el mayor desarro
llo tanto poblaáonal como econó
mico del país es decir el Valle de
México en donde la creciente de
mandaha acabado con las corrien

tes superficiales y ahora va sobre
elacuífero

Asimismo sobre el estrés hídri
co indicó que evidencia las ten
siones que genera la falta de coin
cidencia entre la disposición de
agua y el desarrollo económico

Asuvez EduardoVega López
coordinador para la sustentabili
dad de la UNAM indicó que en el
primer trimestre de 2024 hubo
niveles de sequía en cuanto a in
tensidad y cobertura superiores
a los que se vivieron en el primer
trimestre del año pasado

En 2023 tuvimos 47 del te

rritorio nacional cubierto por se
quía entantoqueenelprimertri
mestre del presente año fue de
58 de cobertura lo que ha pro
piciado un problema se inseguri
dad hídrica y menor calidad de
vida expuso el catedrático en el
foro Estrategias más eficacespara
enfrentarescasez de agua
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Se ha sobreexplotado
lo que se depositó en
los mantos acuíferos
durante 30 mil años Nos
lo estamos acabando
en 50 años

Fernando González
Víllarreal
Director de PUMAGUA de la UNAM

N

Abasto En CDMX se calcula que 18 de la poblacion recibe agua solo por tandeo CUARTOSCURO

La huella hídrica es el

consumovital para obtener
un producto determinado
es un factor clave en el ex

cesivo gasto de agua ya que
por ejemplo para producir
un vaso de cerveza de apro
ximadamente 355 milili

tros se requieren de 70 li
tros de agua en tanto que
paraproducirun kilo de car
ne son necesarios 15 mil li

tros de agua

CTTITIÍI

m
del agua potable en
México se destina a la

agricultura la indus
tria ocupa 14 y el
consumo por habitante
es de aproximadamen
te el 8 anual
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Supera contaminación auditiva niveles recomendados por OMS

Urgen a incorporar
medidas antirruido
Señala especialista
impacto en la salud
de los habitantes

de la Ciudad
IVAN SOSA

Ante la alta exposición al rui
do que viven los habitantes
de la Ciudad es necesario
incorporar equipamiento ur
bano que lo module

Así lo establece una in
vestigación de la especialista
de la Universidad Autónoma
Metropolitana UAM Azca
potzalco Tamara García en
la que se asocia la contami
nación auditiva con enferme
dades y pérdida de la calidad
de vida

La intervención en el di
seño de los espacios repre
senta una diferencia entre
habitantes molestos ansiosos
estresados o con bienestar
plantea la arquitecta especia
lista en diseño urbano en el
estudio El Estrés como Re
acción ante el Ruido Ambien
tal en el Espacio Urbano en
la Ciudad de México

El diseño de la configu
ración urbana de cada vía
mobiliario puente metro
cuadrado verde al momento
de planear o construir un es
pacio puede hacer la diferen
cia indica la investigación

Para este análisis se mi
dieron los niveles de ruido en
el área de Periférico y Paseo
de las Palmas en el Alcaldía
Miguel Hidalgo Ahí se do
cumentó que las personas
perciben 72 decibeles con

picos de hasta 83 en contras
te la Organización Mundial
de la Salud OMS sugiere
una exposición máxima de
55 decibeles

El mayor nivel sonoro se
percibe en el núcleo del sitio
Periférico y avenidas princi
pales indica

Debido a las grandes
cantidades de automóviles
los huecos causados por el
Segundo Piso del Periférico
los puentes y el material de
hormigón que refleja el soni
do y tiene un mayor tiempo
de reverberación

La colindancia con par
ques permite mitigar los ni
veles de ruido contrario a lo
que ocurre con infraestruc
tura como puentes y aveni
das expone la investigación

Si una zona está rodeada
por puentes y avenidas prin
cipales los ruidos emitidos se
reflejarán el tiempo de rever
beración será mayor y el soni
do se amplificará menciona

El diseño urbano detalló
García ofrece alternativas pa
ra modular la contaminación
por ruido y recuperar la cali
dad de vida de los habitantes

Para aminorar el ruido
es necesario diseñar barreras
de sonido con materiales de
construcción que reduzcan la
transmisión sonora como es
el caso del hormigón poroso
los paneles acústicos o ma
teriales de absorción acústi
ca que se pueden integrar a
muros de bajopuentes

Además refiere es ne
cesario incorporar espacios

con vegetación densa arbo
les y arbustos que confor
men barreras naturales ante
el ruido Otra mejora es la im
plementación de normativas
de control de ruido más ro

bustas tanto en el desarrollo
de infraestructura como en
la adaptación de la existente
EL IMPACTO EN LA SALUD
La contaminación auditiva
tiene un impacto en la sa
lud de los habitantes subra
yó García

Se concluye que existe
una asociación significativa
entre la exposición al ruido
ambiental y diversos sínto
mas de trastornos mentales
apuntó

Una de las medidas que
se deberían implementar es
la de sensibilizar a la pobla
ción sobre el impacto del rui
do en la salud y en la calidad
de vida

Al intervenir en espacios
urbanos se debe considerar
el impacto en bienestar de
los ciudadanos

Existen elementos en

una Ciudad que crean una
configuración que puede
causar una sensación de ame
naza o confort ante sus habi
tantes anota la investigación

La exposición al ruido
de origen ocupacional o am
biental se refleja en distintos
síntomas

Identificando sínto
mas como ansiedad estrés
emocional dolores de cabe
za inestabilidad emocional
señaló
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Un estudio propone
incorporar medidas
urbanas antirruido

Diseñar barreras de
sonido con materiales de
construcción que reduz
can la transmisión sonora
Es el caso del hormigón
poroso los paneles
acústicos o materiales
de absorción acústica
que se pueden incorporar
a muros de bajopuentes
Es necesario crear

espacios con vegetación
densa árboles y arbustos
que conformen barreras
naturales ante el ruido
También se necesitan
normativas de control
de ruido más robustas
tanto en el desarrollo
de infraestructura
como en la adaptación
de la existente

i Un estudio recomienda incorporar infraestructura verde
para mitigar el ruido que se registra en vialidad de la Ciudad

CRUCERO RUIDOSO La zona de Periférico y Paseo de la Palmas llega a registrar hasta 83
decibeles cuando el máximo sugerido por la Organización Mundial de la Salud es de 55
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VECINOS DE COYOACÁN ESTÁN MOLESTOS POR LOS DAÑOS QUE LA OBRA PROVOCÓ

Procuradora ambiental obligada a
explicar ecocidio por Trolebús L12
Cuentas Diputados del PAN
solicitaron la comparecencia
de Mariana Boy para que
explique el daño a 300 árboles
24 HORAS

Mariana Boy titular de la Procura
duría Ambiental y del Ordenamien
to Territorial PAOT debe compa
recer ante el Congreso de la Ciudad
de México para dar una explicación
a los vecinos de la colonia Ajusco en
Coyoacán los cuales se oponen a la
continuaciónde obras de la Línea 12

del Trolebús que dejaría un daño a
300 árboles advirtió el diputado del
PAN Ricardo Rubio

Para concretar esto a nombre
de la bancada panista entregó a la
Junta de Coordinación Política Ju
copo la solicitud para que esta fun
cionaría comparezca para dar una
explicación de las obras

Más de 300 árboles se han afecta

do por las obras en la avenida Azte
cas los colonos simplemente exigen
saber la manera en que el Gobierno
restaura las áreas verdes que se es
tán destruyendo comentó

El panista precisó que un grupo

de vecinos ha solicitado audiencia

con la funcionaría pero no hay res
puesta y eso pone en evidencia que
la propia procuraduría ambiental
no tiene interés por preservar los
árboles en la zona en que se están
llevando a cabo los trabajos

Cabe destacar que haypartes que
sí están a favor y otras que en con
tra El Gobierno llegó e impuso las
obras sinhaberpresentado a tiempo
el Proyecto Ejecutivo lo que signi
fica que la ciudadanía desconoce
cuántas estaciones habrá el daño
ambiental el tiempo de obras y pla
zo exacto para la conclusión de las
mismas señaló

El diputado comentó que en diver
sos encuentros ciudadanos que ha
sostenido lapeticióneneste momen
to es que se detenga la tala de árboles
y que la PAOT responda a los oficios
que se han ingresado para conocer
a detalle aspectosbásicos de la obra

Es lamentable que vivamos en la

Ciudad con un gobierno que no pue
de conlosproblemas ambientalesni
cuidar los recursos naturales como

ha sucedido con el agua contamina
da del Sacmex en la Benito Juárez
abundó

El panista consideró que Mariana
Boy se havisto muyde bajo perfil en
las últimas semanasypareciera que
ya no tiene el mismo dinamismo de
trabajo como antes luego de que la
quitaron para ser la candidata en la
alcaldía Miguel Hidalgo y eso dijo
le bajó el ánimo para continuar en
su labor

Parece que a la titular de la PAOT
comentó le quitaron el interésyapa
garon todo lo que tenga que ver con
medio ambiente y ejercicio público
lohadesechado poresoesnecesario
levantar la voz para que reciba a los
vecinos de Coyoacán que tienen pre
ocupaciones por las obras de la nue
vaLínea 12 delTrolebús

15 estaciones 14 6 kilómetros
habrá en un principio en la Línea 12 del de longitud tendrá este transporte
Trolebús que correrá únicamente que está previsto a iniciar operacio
por la alcaldía Coyoacán nesen septiembre
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óemarketingü g ia para artistas
La II Legislatura exhortó a la Secretaría
de Desarrollo Económico de la ciudad a
brindar de manera virtual estos cursos
con el fin de apoyar al sector del arte

Artistas de la Ciudad de México podrían
acceder a cursos gratuitos de marke
ting digital gracias a un exhorto emi
tido por el Congreso local dirigido a la
Secretaría de Desarrollo Económico de
la ciudad Sedeco para que esta realice
las acciones necesarias para que se lle
ven a cabo estos cursos El fin señaló
la II Legislatura es contribuir a que los
profesionales del sector arte puedan ac
tualizarse en materia de redes sociales y
tecnologías así como para contrarrestar
el impacto de la inteligencia artificial

La diputadaAdrianaMaría Guadalu
pe Espinosa de losMonteros García pro
movente de la proposición expuso que
en la actualidad los modelos de negocio
representan nuevas formas de produc
ciónymúltiples modalidades de trabajo
todas ligadas a la aparición de las plata
formas digitales y ante esta situación
se han generado nuevos mercadosy ne
cesidades en materia de competencias

Hoy el artistabusca actualizarsepa
ra así aprovechar lasventajas de vivir en
un mundo digital y por otra parte con
trarrestar el impacto de la inteligencia
artificial el cual hasta estos momentos
abarca la música el cine y la pintura lo

que conocemos como las bellas artes
agregó la congresista

Recordó que los artistas siempre han
dependido de unmediadorparadistribuir
sus obras por lo que es importante gene
rar acciones paraver al artista al mismo
nivel de una persona que se dedica a una
profesión de mayor demanda La legis
ladora aseguró que esta primera acción
permitirá generar diversas condiciones
para que el artista y el arte sean valora
dos e impulsados en la capital

La Sedeco ofrece cada mes una serie
de cursos de capacitación gratuitos en
focados particularmente a los desafíos
empresariales con temas que van des
de cómo abordar situaciones de riesgo
hasta cómo destacar en redes sociales
estrategias de negocios e impulso de los
mismos En abril por ejemplo ofrece un
curso de capacitación por cada día del
mes con temas como estrategias para
la satisfacción total del cliente estrate
gias de comercio electrónico empaque
para e commerce cómo ser un técnico
especializado en climatización printed
reality ingeniería de empaque profesio
nalización de unabarbería e incluso có
mo fomentar la inteligencia emocional
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en niños entre muchas mas

Se trata
de generar
acciones
para ver al artista al mismo
nivel de una persona que se
dedica a una profesión de mayor
demanda

Desde
ingeniería
de empaque
hasta cómo fomentar la

Inteligencia emocional en
niños los temasde los cursos
ofrecidos por la Sedeco
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Retoma Senado proceso para INAI
MARTHA MARTÍNEZ

Sin acuerdo previo para sacar
adelante los nombramientos
el Senado inició ayer una vez
más el proceso para nombrar
a dos de los tres comisiona
dos que faltan en el INAI

Cerca de una treintena
de aspirantes comparecieron
ante las Comisiones Unidas
de Justicia y Anticorrupción
Transparencia y Participa
ción Ciudadana como parte
de la convocatoria aprobada
el 12 de marzo pasado

El presidente de la Junta
de Coordinación Política Ju
copo el morenista Ricardo
Monreal reconoció que este
nuevo intento por completar
el pleno del Instituto Nacio
nal de Transparencia Acceso
a la Información y Protección
de Datos Personales INAI
inició sin que haya acuerdos
y en medio de la polarización
generada por las campañas
electorales

Consideró difícil alcanzar
los votos necesarios para de
signar a quienes sustituirán
a los comisionados Rosen
doevgueni Monterrey y José
de Jesús Ramírez

Que logremos mayoría

calificada lo veo dincil por
que las sesiones se han con
vertido en extensión de la
campaña política polarizan
te que estamos viviendo to
dos los días No es fácil que
logremos el consenso dijo

Iniciaron el proceso dijo
para acatar la resolución de
la Suprema Corte de Justicia
de la Nación de nombrar a los
dos comisionados del INAI
y porque piensa que podrían
lograr acuerdos

Estamos cumpliendo
Incluso nosotros la mayoría
fuimos los que aprobamos la

convocatoria en contra de la
oposición Y la falta de las dos
terceras partes hace inviable
el nombramiento señaló

Según el acuerdo de Co
misiones Unidas se crearon
tres grupos y ante cada uno
desfilaron nueve aspirantes

Entre ellos están Irving
Manchinelly Mota Luz Ma
ría Mariscal Cárdenas Jo
nathan Mendoza Samuel
Montoya Alvarez José Oro
peza García Dante Preisser
Salvador Romero Leonel
Antonio Vázquez Briseño y
Francisco José Yáñez

i Integrantes de Comisiones Unidas del Senado ayer durante
la evaluación de aspirantes a comisionados del INAI
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Empiezan comparecencias
de aspirantes al INAI
GEORGINA SALDIERNA

En el Senado se iniciaron ayer las
comparecencias de 26 aspirantes a
ocupar dos vacantes de comisiona
dos del Instituto Nacional de Trans
parencia Acceso a la Información
y Protección de Datos Personales
INAI entre el señalamiento de

Morena de que hay pocas posibili
dades de hacer los nombramientos
debido a la polarización política y
el reproche del PAN de que la cá
mara alta no ha cumplido con el
mandato de la Corte para hacer
esas designaciones

Ricardo Monreal coordinador
de los senadores guindas con
sideró difícil lograr la mayoría
calificada para efectuar los nom
bramientos de comisionados ya
que las sesiones del Senado se
han convertido en extensión de la
campaña política polarizante que
se está viviendo en el país todos los
días No es fácil que logremos el
consenso apuntó

Explicó que se inició el nuevo pro
ceso de designación porque hay una
resolución de la Corte al respecto y
porque creíamos que lo podríamos
lograr

Monreal estimó que el Senado es
tá cumpliendo el ordenamiento de
los ministros Incluso resaltó que
fue Morena y sus partidos aliados
los que aprobaron la convocatoria
en contra de la oposición Pero la
falta de las dos terceras partes de

votos hace inviable el nombramien
to subrayó

El senador Damián Zepeda del
PAN calificó el procedimiento en
curso de una estrategia dilatoria
que incumple el mandato de la
Corte La sentencia no dijo haz
otra convocatoria la sentencia dijo
nombra enfatizó

Acusó a Morena de impedir las
designaciones y lo atribuyó a que
en realidad busca desaparecer el
instituto de transparencia

En sesión permanente las Co
misiones Unidas de Justicia y de
Anticorrupción Transparencia y
Participación Ciudadana empeza
ron a desahogar las comparecen
cias para determinar la idoneidad
de los aspirantes a ocupar las va
cantes dejadas por Francisco Javier
Acuña Llamas y Rosendoevgueni
Monterrey Chepov

Zepeda ratificó su interés en ha
cer las designaciones pero no ava
ló el nuevo procedimiento iniciado
pues en sí mismo es un desacato a
la orden de la Corte

La presidenta de la Comisión de
Justicia Olga Sánchez Cordero dijo
que el trabajo de esta instancia se li
mita a decidir si los interesados son
idóneos y elegibles para el cargo

Se prevé que a más tardar este
jueves el pleno senatorial vote el lis
tado de aspirantes y luego constate
si dos de ellos logran el apoyo de las
dos terceras partes de la asamblea
para convertirse en comisionados
del INAI
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Permite la reforma pagas de liasta 16 mil 777 pesos al mes

Aprueba la ñamara
Fondo dePensiones
para el Bienestar

Los recursos Se estima que
vendrán de cuentas están disponibles
no reclamadas de más de 40 mil

mayores de 70 años millones de pesos
El ingreso será Fue un duelo de

actualizado cada acusaciones entre el
año conforme bloque mayoritario
a la inflación y la oposición

PARTE DE LOS RECURSOS PROVENDRÁN DE AFORE NO RECLAMADAS

Aprueban diputados la creación del
Fondo de Pensiones para el Bienestar
Su pleno funcionamiento será a largo plazo
ENRIQUE MÉNDEZ

En una jornada en la cual los dos
bloques de la Cámara de Diputados
cruzaron acusaciones de aplicar
fórmulas que no han logrado resol
ver de fondo la crisis del sistema de
pensiones los legisladores aproba
ron anoche una reforma para cons
tituir el Fondo de Pensiones para
el Bienestar que busca procurar el
pago de un complemento a traba
jadores en retiro que les permita
recibir hasta 16 mil 777 68 pesos
al mes

Los recursos para sustentar
dicho pago provendrán esencial
mente según la minuta enviada
al Senado para su discusión de la
transferencia a un fideicomiso de

las subcuentas de cesantía y de vi
vienda de las cuentas individuales
de trabajadores de más de 70 años
que no han sido reclamadas y en las
que se calcula existen más de 40 mil
millones de pesos

El bloque mayoritario reconoció
que el fondo funcionará en el largo
plazo pues la mayoría de los traba
jadores a quienes está dirigida la
reforma y comenzaron a cotizar en
1997 tramitarán su retiro a partir
de 2027

El alcance de la modificación
generó un rispido debate incluso
con insultos de más de nueve ho
ras en el pleno donde las bancadas
aprovecharon la tribuna para en
viar mensajes de carácter electoral
Así cada bando habló a sus nichos

de votación
Ignacio Mier quien firmó la ini

ciativa aprobada con 251 votos en
favor 199 en contra y cuatro abs
tenciones se dirigió a las cámaras
del Canal del Congreso tú mujer
que trabajas trabajador de México
PRI y PAN podrán vivir en la como
didad de 30 años de corrupción pe
ro tú mereces vivir dignamente con
autonomía

En medio de los gritos que sur
gieron desde las curules panistas
Mier les soltó ustedes seguirán
siendo miserablemente foxistas y
calderonistas y eso nadie se los va
a quitar

Patricia Terrazas PAN le re
cordó que como priísta en la 57
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Legislatura Mier votó en favor de
legalizar el Fobaproa Al calor de los
mensajes avanzó le van a meter
las uñas al cajón del dinero de los
ahorradores mexicanos Aquí hay
diputados de Morena que han ava
lado robos al pueblo de México El
proponente aprobó el Fobaproa

La estrategia del PAN también se
centró en el juego electoral todos
sus oradores que desfilaron por la
tribuna son candidatos a la relec
ción como diputados

Además el eje del discurso opo
sitor se centró en la denuncia de
que la reforma es confiscatoria
de los ahorros individuales de los
trabajadores y que el fondo no será
suficiente para cubrir el pago com
plementario de pensiones

Morena acusó entonces que los
más de 40 mil millones de pesos no
reclamados no son devueltos por las
Afore y endilgó el rechazo de la opo

sición a un interés de proteger a las
administradoras y a los banqueros

Rosendo Medina expresó el con
traste entre los dos proyectos que
se disputan la Presidencia noso
tros defendemos al pueblo ustedes
a los banqueros las trasnacionales
a los dueños de las Afore a los que
explotan al pueblo

En ese tenor su compañero de
bancada Joaquín Zebadúa sostuvo
que en el sistema de pensiones los
bancos ganaron más los patrones
dieron menos y los políticos corrup
tos se enriquecieron

La bancada mayoritaria también
endosó al PRI y al PAN su aval el
15 de diciembre de 2002 a una
reforma de Vicente Fox para dis
poner de 20 mil millones de pesos
de cuentas inactivas Ante ese dis
curso machacón Mariana Gómez
del Campo mostró la sábana de la
votación de ese día

Se aprobó prácticamente por
unanimidad Y aquí hay nombres
no sé si les suene Félix Salgado
Alberto Anaya Jorge Carlos Ramí
rez Marín Ornar Fayad Ustedes
votaron aquella reforma Rateros
corruptos y mentirosos exclamó

Yolanda de la Torre acusó que
la reforma es un falso Chucho El
Roto legislativo y la diputada trans
María Fernanda Félix Fregoso MC
expresó la contradicción de la re
forma antes querían devolverle
al pueblo lo robado Ahora quieren
robarle el pueblo lo ahorrado

Insistió Quieren sacrificar al
pueblo bueno y sabio Es inhuma
no tomar el dinero de las Afore Y
mientras se dirigía hacia las filas de
Morena lanzó Les recomiendo
que se revisen la vista porque en los
muros de este recinto hay una frase
que dice La patria es primero pero
ustedes leen la patria es dinero

Jubilarse con un ingreso igual
al último salario la gran
conquista Los titulares
podrán acceder a su capital
en cualquier momento
CLARA ZEPEDA

El objetivo de la creación del Fondo
de Pensiones para el Bienestar es
que las personas que cotizan desde
el primero dejulio de 1997 puedan
obtener una pensión de 100 por
ciento de su último salario una vez
que lleguen a edad de retiro de
acuerdo con el dictamen aprobado
ayer en la Cámara de Diputados

Una reserva de último mo
mento promovida por Morena
especifica que ese fondo dará un
complemento a las pensiones de
los trabajadores que se jubilen a
la edad de 65 años bajo el sistema
Afore y cuya pensión sea igual o
menor a 17 mil 777 68 pesos al
mes que equivale al salario men
sual promedio registrado en 2023
el IMSS actualizado por la infla
ción estimada para 2024

La modificación enfatiza que
ese monto deberá actualizarse el
primero de enero de cada año de
acuerdo con la inflación estimada
para el año correspondiente
Fuentes de
financiamiento

El fondo será financiado de diver
sas fuentes como los ingresos del
Instituto para Devolver al Pueblo
lo Robado o las utilidades que
generen las entidades paraesta
tales sectorizadas en las secreta
rías de la Defensa Nacional y de
la Marina como el Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles o el
Tren Maya

Uno de los puntos del dictamen
discutido ayer que generó más de
bate fue la aprobación de que los
recursos de las cuentas de traba
jadores que tienen 70 años o más
y que no han sido reclamados pa
sen al fondo semilla

Provenientes de cuentas inac
tivas bajo resguardo de las Ad
ministradoras de fondos para el
retiro Afore se estima que pasen
hasta 40 mil millones de pesos al
nuevo fondo y 4 mil 500 millo
nes más de los que tiene bajo su
resguardo el Instituto del Fondo
Nacional de la Vivienda para los
Trabajadores

El dictamen aprobado enfatiza
que el fondo contará con una
reserva constituida con cargo a
los recursos de la subcuenta a

fin de garantizar la suficiencia
financiera para que el instituto
pueda llevar a cabo en su caso
la devolución de los recursos de
los trabajadores pensionados o
beneficiarios

Es decir que cuando estos re
cursos sean exigidos por el traba
jador o sus beneficiarios se deben
entregar sin más
Cambiar la taza
de remplazo
El fondo de pensiones servirá co
mo un vehículo de coordinación
para que el Instituto Mexicano del
Seguro Social IMSS y las Afore
puedan consolidar e invertir los
recursos así como establecer una
reserva con el objeto de respetar
el derecho de los trabajadores a
obtener una pensión o en su ca
so la devolución de los recursos
que ahorraron en su subcuenta de
retiro y que sean transferidos al
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fondo de pensiones Y así cambiar
la realidad de la tasa de remplazo
actualmente de 30 por ciento

Los recursos que sean aporta
dos a este fondo pensionario de
berán permanecer e invertirse en
el mismo hasta que sea destinado
a sus fines por lo que no podrán
utilizarse para contribuir al equi
librio presupuestario expone el
dictamen

El fondo de pensiones cuyo fi
duciario será el Banco de México

contara con un comité técnico que
deberá emitir las reglas sobre la
recepción administración in
versión reservas rendimientos
y reversión de recursos al IMSS

Cabe resaltar que en el dicta
men no se detalla de cuánto será
el complemento a las pensiones
que se dará con los recursos del
Fondo No dice por ejemplo si el
apoyo será para que los trabajado
res tengan una pensión igual a su

último salario consideró Rolan
do Silva vicepresidente fiscal del
Instituto México de Contadores
Públicos

Por su parte Guillermo Zama
rripa presidente de la Asociación
Mexicana de Afore afirmó que no
le ven mayor problema a la ini
ciativa que se aprobó este lunes
pues ya se especificó que el fondo
de pensiones que arranca el pri
mero de mayo sólo se financiará
con cuentas inactivas
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Avala 4T fondo de
pensiones iremos a
la Corte oposición
Debate Morena y aliados aprueban la reforma que garantizará
16 mil 777 pesos a 45 millones de jubilados la envían al Senado

FERNANDO DAMIÁN

CIUDAD DE MÉXICO

Tras nueve horas de rispido de
bate con insultos y descalifica
ciones la mayoría parlamenta
ria de Morenaysus aliados en la
Cámara de Diputados aprobó en
lo generalyloparticularlarefor
ma que crea el Fondo de Pensio
nes para el Bienestar con 40 mil
millones de pesos de cuentas no
reclamadas poradultos mayores
de 70 años en lasAfores

Las bancadas de PAN PRI
MC y PRD calificaron dicha ac
ción de robo a los ahorros de los
trabajadores pero los repre
sentantes de la llamada cuarta
transformación rechazaron esa
acusación y sostuvieron que el
dinero se destinará apagar pen
siones de 16 mil 777 pesos men

suales a45 millones dejubilados
en los próximos años

Para ello avalaron durante la
discusión en lo particular una
reserva que garantizaría dicho

montocomopensiónmmuna La
votaciónfinalfiie 251 afavor 199
en contraycuatro abstenciones

No obstante la oposición ad
virtió que interpondrá una ac
ción de inconstitucionalidadan
te laCorteparainvalidarlarefor
ma e impedir el traspaso de las
cuentas inactivas de las Afores al
fondo depensiones

Al fundamentar el dictamen
de la Comisión de Seguridad So
cial la legisladora morenista
Ivonne Cisneros sostuvo que el
eje central de dicho fondo es su
caráctersolidarioycomplemen
tarioalas raquíticas pensiones
quehoyofrecenlasAfores

Para ello apuntó el nuevo fi
deicomiso administrado por el
Banco de México y la Secretaría
de Hacienda se financiarácon 75
porcientode los recursosderiva
dos de los ingresos del Instituto
para Devolverle al Pueblo lo Ro
bado el cobro de adeudos de las
entidades federativas al Institu

todeSegundadyServiciosSocia
les de lós Trabajadores del Esta
do Issste así como de las cuen
tas inactivas enlasAforesyparte
de las utilidades del Tren Mayay
MexicanadeAviación

De acuerdo con la reforma las
Afores deberán traspasar al fon
do de pensiones el dinero no re
clamado por los trabajadores al
cumplir 70 años en caso de coti
zar al Instituto Mexicano del Se
guroSocial IMSS yde 75 añossi
sus aportaciones fueronal Issste

Duranteladiscusiónenlopar
ticular el pleno admitió una re
serva del morenista Azael San
tiago Chepi para garantizaruna
pensión mensual mínima de 16
mil 777pesos alos trabajadores

Choque de bloques
Los diputados de Morenayalia
dos cruzaron durante el debate
denuestos yadjetivos con los le
gisladores de laoposición

Desde la tribuna portando
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una megapancarta con la frase
Morena no toques las pensio

nes los diputados del PAN de
nunciaronunatracoalosahorros
de los trabajadores y afirmaron
que la mayoría parlamentaria
miente al ofrecer una pensión
equivalente al último sueldo de
los trabajadores

Que no te engañe el aganda
lle delgobierno Han dicho si no
se apruebaesta reformaes que te
opones aunapensiónequivalen
te a tu último sueldo Eso es
unamentira esa es otra iniciati
vaque porcierto noquierenque
pase remarcó elpanistaSantia
go Torreblanca

En respuesta el líder parla
mentario de Morena Ignacio
Mier acusó a la oposición de
mentir engañar y confundir a
losmexicanos

Enlospróximos días se segui
rádebatiendoesto seguiránargu
mentando una campaña de des
información Yo les quiero decir
quenosotrosrepresentamoselno
mentir norobaryno traicionar

Nosotros somos orgullosa
mente obradoristas ustedes se
guirán siendo miserablemente
foxistas y calderonistas y eso
nadie se los va a quitar lanzó a
los opositores

En su turno el legislador pe
tista Gerardo Fernández Noro
ña calificó de pandilla de cana
llas miserables y mentirosos a
los representantes de PAN PRI
MC yPRD ylos acusó de defen
deralabanca

Farsantes mil veces farsan
tes un millón deveces farsantes
aquienestándefendiendo es ala
banca privada que no ha entre
gado 40 mil millones de pesos
que deberíaentregaral Instituto
Mexicano delSeguro Social

Está en la ley que deben en
tregar ese dinero yustedes están
defendiendo a labancaextranje
ra que tiene 6 billones de pesos
del ahorro de las trabajadoras y
trabajadores arengó

PorelPRI ladiputadaYolanda
de la Torre advirtió que laSupre
maCorte terminarápor tirar la
reforma pues atodas luces es in
constitucionalporquitarle dine
ro aunos parapretender dárselo
aotros Este es unfalso Chucho
el Boto legislativo de no creer
se Legisladores robándoles su
dinero a los pobres para supues
tamente dárselo a otros pobres

Caray no podemos hacer eso
puntualizó

Entre insultosyhastamenta

das de madre desde las cúrales
morenistas la diputada trans
género María Fernanda Félix
de Movimiento Ciudadano ta
chó igualmente el proyecto de
unrobo

Antes le querían devolver al
pueblo lo robadoyahoraquieren
robarlealpueblo lo ahorrado Así
son los legisladores de la cuarta
trastomación estadeformación
de cuarta remarcó

Los grupos parlamentarios en
SanLázarodiscutieronhastacasi
lamedianoche 230 reservas con
propuestas de modificación al
dictamen pero al final los parti
dos de la4T se impusieron

Morena Verde y PT preveían
desecharlas en su totalidad sal
vo laaceptadaparafijaren16 mil
777 pesos la pensión mínima y
unamásparaotorgaralaSecreta
ríadeHaciendalafacultadde de
finir el monto de la reservapara
atender las solicitudes de devo
luciónde los recursos de cuentas
inactivas porparte de sus titula
res obeneficiarios hh

La ley considera
40 mil mdp de
cuentas no recla
madas en las Afores
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Yse escuchó
Es un honor

saquearpara
Obrador
ENRIQUE GÓMEZ
Y ANTONIO LÓPEZ

nacion eluniversal com mx

Ayer los diputados de More
na y sus aliados dejaron en
claro que cumplirán con la

orden de crear el fondo de pensio
nes del presidente López Obrador a
como dé lugar ya que durante va
rias horas de discusión repitieron
que no importa que la Suprema
Corte de Justicia de la Nación
SCJN les tire la reforma varias ve

ces porque lo volveremos a hacer
y lo volveremos a hacer y lo volve
remos a hacer

El pleno parecía más una cantina
que la Máxima Tribuna del país ya
que los legisladores discutieron en
tre gritos chillidos y mentadas de
madrequenodistinguieron a oficia
listas o de oposición

Los legisladores se llenaron de
improperios hasta el cansancio

raterazos del bienestar farsan
tes del PRIAN es un honor sa
quearpara Obrador sinvergüen
zas corruptos se acusaron de
legislar a lo pendejo y más pero
ninguno acusó recibo y menos se
amilanó por los insultos

Mientras en tribuna un bando se

esforzó en defender la creación del

fideicomiso con recursos de los tra
bajadores para que lo administre el
gobierno con la promesa de otorgar
pensiones al 100 pero sin precisar
un monto específico del fondo del
otro lado acusaron el robo de déca
das de ahorros de los trabajadores

Corran por su dinero porque en
este momento está en riesgo aler
tó la perredista Gabriela Sodi

Incluso los legisladores de opo
sición envozdeAugusto Gómez Vi
llanueva PRI pidieron a la Mesa
Directivaque el Comité deÉticaPar
lamentaria sancionara al diputado
Gerardo Fernández Noroña por lla
marlos pandilla de canallas y
traidores al pueblo por señalar las

irregularidades del dictamen qüe
debió servotado dos veces en la Co
misión de Seguridad Social

Y sucompañeradebancada Lilia
Aguilar PT fue más allá al llamar
ladronzuelo al expresidente Er

nesto Zedillo PRI por la reforma al

sistema de pensiones de 1997 acu
sar que el expresidente Vicente Fox
PAN estaba en contra del progra

ma de pensiones para adultos ma
yores y a la candidata presidencial
deoposición Xóchitl Gálvez porsu
puestamente defender los intereses
de banqueros y empresarios

Tampoco faltaron las pancartas
en la discusióny el diputado Santia
go Torreblanca PAN se hizo escol
tar de sus compañeros de bancada
armados con cartulinas y el mensa
je LasAfore nose tocan yunalona
que decía Morena no toques las
pensiones sostuvo que el gobierno
podría encontrar a los dueños de
90 de las cuentas inactivas si qui
siera a través del SAT porque tiene
todas las direcciones fiscales pero
no lo hace para quedarse con los re
cursos de aquellos que no saben que
poseen dinero en sus Afore

Sin embargo los diputados de
Morena no se cansaron de desesti
mar la eventual respuesta de la Su

prema Corte ante una acción de in
constitucionalidad quepueda inter
poner la oposición y así Joaquín Ze
baduaAlba llamó lacayos de los po
derosos a los ministros

No lo van a lograr ni con la Su
prema Corte de Justiciade la Nación
que está al servicio que son lacayos
al igual queustedes delos poderosos
No lo van a lograry todo lo que están
diciendo hoy es porque ven que su
candidata va en caída libre que no
logran levantarla y les preocupa a
esos corruptos que están en las listas
plurinominales que no van a tener la
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menor posibilidad de llegar aquí con
esos votos que están tratando de sa
carle al pueblo de México dijo

La diputadatransMaríaFernanda
Félix MC afirmóque eldictamen lo
hicieron a lo pendejo y en tribuna
recibió gritos y mentadas de madre
a las que contestó Yo le doy los sa
ludos a mi madre no se preocupen
La patria es primero pero ustedes
leen la patria es dinero

16 mil 677
PESOS

la cifra con la que se pensaba topar
las pensiones de los trabajadores
MARÍA FERNANDA FÉLIX
Legisladora de Movimiento
Ciudadano MC

Hicieron el dictamen
a lo pendejo Yo le
doy los saludos a mi
madre no se preocupen
La patria es primero
pero ustedes leen
la patria es dinero

Al término de la votación el líder de la bancada de Morena Ignacio Mier
Velazco aplaudió el resultado obtenido en la sesión de ayer

El pleno parecía más una cantina que la Máxima Tribuna del país ya que
los legisladores discutieron entre gritos chiflidos y mentadas de madre
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Abren investigación de oficio
contra el auditor Colmenares
ENRIQUE MÉNDEZ

La Unidad de Evaluación y Control
UEC de la Auditoría Superior de

la Federación ASF inició de oficio
una investigación para determinar
las probables irregularidades del
auditor David Colmenares denun
ciadas por el destituido auditor es
pecial de desempeño Agustín Caso
Raphael quien acusó la manipula
ción en la revisión del gasto público

En una reunión donde la Comi
sión de Vigilancia de la Cámara de
Diputados rechazó citar a compa
recer a Colmenares para explicar
la designación de Arely Gómez en
lugar de Caso el titular de la UEC
Ricardo Palma Rojas dijo que a
partir de la carta pública de Caso
Raphael del 9 de abril se comenzó
una indagatoria a efecto de corro
borar estos hechos irregulares

Incluso informó a los diputados
que la UEC ya ha realizado diversas
diligencias a efecto de allegarnos de

elementos suficientes que pudieran
determinar los posibles hechos o ac
tos irregulares de alguno o algunos
servidores públicos de la ASF

Dicho expediente es el UEC
IA 009 2024 del 10 de abril Una
vez que se concluyan las investiga
ciones se harán del conocimiento de
esta honorable comisión

Ante la insistencia de las diputa
das Inés Parra Juárez Morena y
María Elena Pérez Jaén PAN de
citar a comparecer a Colmenares
el presidente de la Comisión de
Vigilancia Pablo Angulo Briceño
PRI explicó que del resultado

de la investigación se citará a los
funcionarios implicados para que
rindan cuentas

Informó incluso que la UEC ya
citó a ciertos funcionarios impli
cados y de existir motivos habrá
sanciones correspondientes Inde
pendientemente de que se pueda
citar al auditor sí se está llevando

a cabo una investigación de la que
estaremos pendientes

Además pidió cuidar el proceso
para no adelantarnos a ventilar
información y cuidar la secrecía
del caso

Inés Parra manifestó que la re
ciente purga del auditor Colmena
res es a todas luces para mostrar a
un auditor condescendiente y que
no haya duda de su comportamien
to servil y encubridor Colmenares
el autor tapadera sigue haciendo
de las suyas con total impunidad

Además reprochó que diputados
de Morena no tengan memoria y
defiendan que el relevo de Caso
Raphael es Arely Gómez y la forma
en que actuó en el sexenio de Enri
que Peña Nieto Ella regresa a con
tinuar con su trabajo de encubri
miento y su designación demuestra
que hay un pacto de encubrimiento
en la ASF
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POSTURA

Monreal ve una Corte polarizada
POR LETICIA ROBLES

DE LA ROSA

El líder de los senadores de
Morena Ricardo Monreal
arremetió en contra de la mi

nistra presidenta de la Su
prema Corte de Justicia de la
Nación SCJN Norma Piña a
quien definió como un actor
político no una ministra

Yo nunca había visto una
Corte tan politizada Nunca
había visto una Corte que le
interesa mucho lo mediático
Nunca había visto una Corte

que esté involucradaen lo po
lítico partidista Nunca había
visto una Corte tan desmesu
rada como la que veo aho
ra Y este desencuentro entre
ministros es verdaderamente

lamentable respondió a la
pregunta de cuál es su valora
ción de la disputa pública que
tiene el exministro Arturo Zal
vívarcon la Corte

El Ejecutivo no ha toca
do demasiado a la Corte se
le planteó

Yo creo que tiene mu
cho que ver la líder de la
Corte Nunca había pasado
eso porque teníamos pre
sidentes sensatos pruden
tes cuidadosos y mesurados
Ahora tenemos actores polí
ticos no ministras acusó en
entrevista

Desde el año pasado el en
tonces presidente del Sena
do Alejandro Armenta hoy
candidato a la gubernatura de
Puebla se encargó de atacar
con frecuencia a la ministra de

la Suprema Corte incluso ex
hibió unos mensajes que ella
le mandó como si se tratara
de algo malo que ella preten
diera tener comunicación con
él

Y a raíz que la Corte ha de
clarado inconstitucional di

versas leyes aprobadas por la
mayoría morenista por evi
dentes violaciones al debido
proceso o porque su conte
nido es contrario a la Consti
tución Morena en el Senado
emprendió una serie de refor
mas para acotar esas faculta
des de los ministros pero sin
tocar la Constitución lo que
ha llevado a senadores como
Miguel Ángel Mancera Da
mián Zepeda Luis David Ortiz
y Germán Martínez a plantear
que las reformas para limitar a
laCorteyalos ciudadanos son
inconstitucionales

Ayer Ricardo Monreal
describió a la ministra Norma
Piña como una persona cuyo
comportamiento es inédito en
la relación con el Legislativo
porque sus antecesores en
tre ellos Arturo Zaldívar fue
ron prudentes cuidadosos y
mesurados

Ricardo Monreal senador de
Morena
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Diputados
federales
guardanun
minutode
silenciopor los
aspirantesa
cualquiercaigo
quehansido
asesinadosenel
actualproceso
electoral rumbo
alospróximos
comicios

POR YVONNE REYES

El pleno de la Cámara de
Diputados guardó un mi
nuto de silencio en me

moria de Noé Ramos Ferretiz
candidato del Partido Acción

Nacional PAN a presidente
municipal de Ciudad Mante
Tamaulipas asesinado el pasa
do viernes 19 de abril así como
de otros aspirantes que han
perdido la vida durante el ac
tual proceso electoral

El diputado Miguel Humber
to Rodarte De Lara del Partido
Acción Nacional desde su cu
rul solicitó a la Mesa Directiva
un minuto de silencio por el
grave atentado y homicidio de
nuestro candidato en Ciudad

Mante Tamaulipas el arquitec
to Noé Ramos Ferretiz

Condenamos este homicidio

y todos los que se han dado en

este proceso electoral y exigi
mos a las autoridades correspon
dientes que resuelvan este y to
dos los casos en que se han dado

asesinatos de candidatos en este

proceso electoral añadió

Legisladores asesinados

La presidenta de la Mesa Direc
tiva diputada Marcela Guerra
Castillo concedió el minuto
de silencio por el asesinato del
candidato el arquitecto Noé
Ramos y todos los que se han
perpetrado a lo largo de esta
campaña

Por su parte el diputado
Gerardo Fernández Noroña a
nombre del grupo parlamen
tario del Partido del Trabajo
manifestó su solidaridad con el

PAN por el asesinato del candi
dato a presidente municipal en
Mante Noé Ramos

Lamentamos y condena
mos el hecho Efectivamente
exigimos la investigación y la
sanción a los responsables
afirmó
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BRUGADA
SIGUE ARRIBA
DE TABOADA
MITOFSKY

BRUGADA SE MANTIENE CHERTORIVSKI AVANZA
Y TABOADA DA PASO ATRÁS MITOFSKY

LA EMPRESA demoscópica Consulta
Mitofsky señaló que Clara Brugada Mo
lina candidata de Morena Partido del
Trabajo PT y Partido Verde Ecologista
de México PVEM se mantiene en la
delantera por la Jefatura de Gobierno de
Ciudad de México CDMX En tanto su
principal rival Santiago Taboada Cortina
del Partido Acción Nacional PAN Par
tido Revolucionario Institucional PRI y
Partido de la Revolución Democrática
PRD se estancó y dio un paso atrás

De acuerdo con el ejercicio demos
cópico efectuado del 13 al 15 de abril
por Consulta Mitofsky Clara Brugada
tuvo 49 7 de las preferencias 1 2
puntos porcentuales menos que el
mes de marzo 50 9 Ello sirvió para
que Santiago Taboada recortara dis
tancia de 141 puntos porcentuales a 13
puntos sin embargo este no tuvo re
lación alguna con su acercamiento al
primer sitio dado que cayó de 36 8
a 36 7

Por el contrario Salomón Cher
torivski Woldenberg candidato a la
Jefatura de Gobierno de CDMX por
Movimiento Ciudadano MC subió de
5 7 en marzo a 6 8 en abril empa
tando su resultado de enero En tanto

un porcentaje igual de personas con
testó que no le convencía ningún can
didato o que no sabía qué responder

Pese a que el emecista fue el único
que tuvo un crecimiento mensual su
porcentaje es menor a los 8 2 puntos
porcentuales de simpatías que des
pierta su partido en la capital del país
sin su nombre en la boleta En con

traste tanto Brugada Molina como Ta

boada Cortina parecen obtener votos
por ellos mismos por encima de las
coaliciones que les postulan aunque
en diferentes dimensiones

En el primer caso la coalición Mo
rena PT PVEM tiene el respaldo de
49 5 0 2 puntos porcentuales me
nos que las simpatías que despierta el
nombre de la exalcaldesa de Iztapala
pa en el segundo caso PAN PRI PRD
solamente tienen el apoyo del 31 8
de los electores de la CDMX 4 9 pun
tos menos que el porcentaje de ciuda
danos que dicen apoyar al exalcalde
de Benito Juárez

Finalmente Mitofsky evaluó también
el rechazo a los partidos políticos en la
capital encontrando que el 39 2 no
votaría por el PAN 52 3 no apoyaría al
PRI 23 9 no respaldaría al PRD en las
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siguientes elecciones 172 no depo
sitaría su voto en favor de alguien del
PT 16 2 no votarían por el PVEM 13 7
no sufragaría por MC y 29 3 dice que
nunca votaría por Morena

Por Francisco Mendoza Nava

El ejercicio demoscopico fue efectuado
del 13 al 15 de abril Especial
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Con motivo de la próxima elección este medio convocó a los aspirantes a la
jefatura de Gobierno de la Ciudad de México a dar su postura sobre varios temas

CLARA BRUGADA SALOMÓN CHERTORIVSKI SANTIAGO TABOADA

A Sigamos Haciendo Historia A Movimiento Ciudadano A Va por la CDMX
Fotos Cristina Rodríguez

REDACCIÓN DE LA SECCIÓN CAPITAL PRIMERA PARTE

La Jornada con motivo de la próxima elección convocó a la candidata y a los candidatos a ocupar la Jefatura de
Gobierno de la Ciudad de México a responder cinco preguntas Estas son las tres primeras
1 Piensa usted que la política electoral y todo en su conjunto debe cambiar o tiene que seguir como hasta el

momento
2 Debe haber una reforma en el quehacer de los partidos políticos o aún representan a su militancia
3 Se someterá usted en caso de ganar a la consulta para la revocación de mandato Si pierde acatará
Los siguientes son los argumentos que ella y ellos contestaron tal y como los recibimos en la redacción de este diario

CLARA BRUGADA CANDIDATA DE
LA COALICIÓN SIGAMOS HACIENDO
HISTORIA

La vieja partidocracia
dejó de representar a
los ciudadanos
1 CREO QUE LA política electoral y todo su entorno

deben evolucionar y adaptarse a las necesidades y
demandas actuales de la sociedad Es necesario un

cambio que promueva la transparencia la austeridad la
participación ciudadana y la rendición de cuentas para
construir una democracia más sólida y justa

La reforma electoral que ha propuesto el presidente An
drés Manuel López Obrador busca hacer más democrática
la vida política y fortalecer la participación de la ciudadanía
y el poder del pueblo

La austeridad es un principio que debe incorporarse a
la actividad política Tenemos uno de los sistemas electo
rales más caros del mundo que ciertamente es resultado
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de la desconfianza que generaron los múltiples y sucesivos
fraudes electorales del PRI y del PAN

Es muy importante ciudadanizar los órganos electorales
que actualmente están colonizados por la vieja partidocracia
que se repartió como cuota los institutos y tribunales que se
encargan de organizar y calificar las elecciones

2 LOS PARTIDOS POLÍTICOS deben estar en
constante evaluación y renovación para seguir re
presentando de manera efectiva a su militancia y a

la ciudadanía en general Se requiere una reforma que
fortalezca la democracia interna de los partidos promue
va la inclusión y la diversidad y garantice la honestidad y
la ética en su quehacer político

Creo que la vieja partidocracia dejó de representar a los
ciudadanos y también a sus militantes Aquellos que durante
muchos años se presentaron distintos y contrapuestos deja
ron sus causas y hoy forman el frente del conservadurismo y
la corrupción Cambiaron los ideales por las complicidades

el programa por la cuota y eso lo ve la gente por eso están en camino a su
derrota y en algunos casos a su extinción
3 SOY DEFENSORA DE estas figuras de participación ciudada

na la democracia debe trascender a todos los aspectos de la vida
pública no sólo limitarse a la elección de cargos La democracia es

una forma de vida En la democracia el pueblo manda Junto con el pre
sidente López Obrador he luchado por construir una sociedad más justa
e igualitaria una democracia real y auténtica y por eso estoy de acuerdo
con la figura de la revocación de mandato

No tengo dudas de que si este instrumento ciudadano se hubiese im
plementado en otros sexenios para decidir si los mandatarios continuaran
o se retiraran este país se hubiera ahorrado años de decadencia política
hubiera prevenido las políticas neoliberales que han devastado al pueblo
de México y otra historia se estaría contando

En caso de resultar electa para ser jefa de Gobierno de la Ciudad de
México propiciaremos las herramientas ciudadanas necesarias para que
la gente decida a partir de mis resultados si debo continuar encabezando
la Jefatura de Gobierno

Un gobierno que consulta a su pueblo es un gobierno democrático
Siempre debemos acatar el mandato del pueblo esa es la esencia de la
democracia
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SANTIAGO TABOADA CANDIDATO
DE LA ALIANZA VA POR LA
CIUDAD DE MEXICO

El sistema de partidos
aún es la mejorvía para
ordenar la vida pública
1 ALGUNAS COSAS DEBEN cambiar y otras no

Tiene que cambiar urgentemente que el Presidente
y el jefe de Gobierno dejen de intervenir en las elec

ciones por ejemplo Tiene que cambiar que utilicen los
recursos públicos que deberían dar servicios a todas y
todos para favorecer a su partido Tiene que cambiar
que dejen de usar los impuestos para beneficio perso
nal porque eso se llama corrupción Y sí tiene que cam
biar que los órganos autónomos que la autonomía de
las instituciones electorales dependa de si gobierna un
demócrata o no

2 EL SISTEMA PLURAL de partidos es todavía
la mejor forma de ordenar la vida pública Y sí los
partidos tienen la obligación de seguir atrayendo

a ciudadanos y ciudadanas comprometidas Yo soy par
tidario de la idea de primarias abiertas en donde parti
cipe toda la ciudadanía simultáneas para que ocurran
en un mismo momento y organizadas por la autoridad
electoral

3 LA REVOCACIÓN DE mandato es un derecho
de la ciudadanía que debe poder ejercer cuando
considera que el gobierno va mal En este sexenio

la revocación de mandato se usó como un mecanismo
de propaganda Se pervirtió su razón de ser Yo soy un
demócrata es decir creo en la voz de las mayorías y el
respeto de los derechos de las minorías y soy un hom
bre de ley es decir no debería haber duda de que yo
voy a acatar la ley El hecho de que sea una pregunta
siquiera habla del terrible momento que vivimos en la
representación política Los gobiernos de Morena creen
que la ley es una sugerencia Yo no soy de esa escuela
Si pierde acatará Un demócrata siempre acata un
resultado legal Yo soy un demócrata y repito soy un
hombre de ley
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SALOMON CHERTORIVSKI
CANDIDATO DEL PARTIDO
MOVIMIENTO CIUDADANO

Urge una reforma que
impida los excesos
de todos estos años
1 PARA LOGRAR MEJORAR la política electoral de

bemos buscar una manera nueva de hacer política de
llevar la política a las calles a la gente que es la que la

disfruta o la sufre día a día No tenemos que irnos lejos como
saben desde el inicio de las precampañas he denunciado
un gran número de violaciones a la ley electoral violacio
nes que mis contrincantes han sabido disfrazar y excusas
Pero además han creado toneladas de basura en pos de
abanderar uno u otro proyecto repito una manera vieja
de hacer política

En estas elecciones se van a generar 25 mil toneladas
de basura de las campañas en una ciudad como la nuestra
esto debe ser causa de preocupación una ciudad que ya de
por sí tiene problemas para gestionar su basura no necesita
que las y los candidatos a gobernarla generen más pero ese
es sólo un ejemplo de cómo debemos empezar a pensar en
una política electoral nueva diferente

En este sentido necesitamos una reforma que contenga
los excesos que hemos visto todos estos años las trampas
el gasto indiscriminado los tiempos anticipados las cam
pañas ilegales y la fiscalización en el uso de los recursos

que se utilizan durante el proceso electoral Necesitamos
una reforma electoral y necesitamos construirla todos y
todas en consenso

Pero aclaro Movimiento Ciudadanojamás estará a favor
de desaparecer las instituciones de nuestra democracia
como ha propuesto el presidente de la República
2 UNA DE LAS áreas clave que requieren reformas es

la apertura y transparencia de los partidos políticos
que deben ser más inclusivos y receptivos a las nece

sidades y problemas de los ciudadanos creando espacios
para el diálogo y el debate público y fomentando una mayor
participación ciudadana en la toma de decisiones políticas

Estas medidas deben incluir la selección abierta de candidatos la divul
gación de información financiera detallada sobre el uso de los recursos pú
blicos y el fomento de la participación ciudadana en las decisiones políticas

Desde Movimiento Ciudadano estamos conscientes que la reforma
debe venir desde adentro por eso nuestros estatutos establecen que 50
por ciento de nuestras candidaturas deben ser para ciudadanas y ciuda
danos Además predicamos con el ejemplo desde el espacio público en el
que incidimos fuimos la única bancada en el Congreso en la que todos los
legisladores presentamos nuestra declaración 3 de 3

Algo muy importante de subrayar es que en Movimiento Ciudadano
hemos decidido apostar a las ideas frescas a la búsqueda de soluciones
alejadas de lo tradicional hemos decidido escuchar a aquellos para los
que estamos construyendo un mejo México Es por eso que en 2024
al menos la mitad de todas las candidaturas que presentaremos en la
Ciudad de México serán para aquellos aquellas y aquelles menores de
35 años

3 LA REVOCACIÓN DE mandato es un pilar esencial de la demo
cracia participativa y es una manera de exigir que los gobernantes
guíen sus decisiones para el bienestar general de la sociedad Pero

repito debe ser un ejercicio promovido desde la ciudadanía con el fin de
definir si quieren o no seguir con el gobierno en turno Por desgracia la
única experiencia que hemos tenido al respecto fue promovida desde el
poder para alimentar el ego del Ejecutivo medir su popularidad y uti
lizar un recurso ciudadano como mecanismo de propaganda electoral
para comenzar una campaña anticipada

Las ciudadanas y ciudadanos son quienes deciden a quiénes llevan a
puestos de representación y si se pierde la confianza nuestra obligación
como servidores públicos es acatar las consecuencias de nuestros actos
y creo que la revocación de mandato permite garantizar este derecho a
los y las ciudadanas

Pero además la revocación de mandato debe ayudar a mantener
siempre el diálogo con las y los ciudadanos de gobernar para todos y no
para un solo grupo de construir siempre en conjunto y no con base en la
polarización Además la revocación de mandato promueve una mayor
rendición de cuentas y responsabilidad por parte de los y las servidoras
públicas al someter su desempeño a evaluación periódica por parte de la
ciudadanía Esto refuerza el vínculo entre representantes y representados
fortaleciendo la democracia y fomentando una cultura de participación
activa y compromiso cívico

Por eso mi campaña se ha basado en la escucha en buscar la cercanía
con los y las chilangas a fin de construir un gobierno cercano para todas
y todos Respeto y respetaré la consulta para revocar mi mandato Traba
jaré para construir una mejor ciudad que la que hoy tenemos una ciudad
inteligente que no se conforme y no se estanque Una ciudad de la cual sus
habitantes se sientan orgullosos y bien representados por su gobierno
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Ven que Taboada y Bragada
posicionaron sus mensajes
Integrantes de sus
equipos opinan que sus
candidatos lograron
los objetivos

FRIDA SÁNCHEZ
YOMARDÍAZ

metropoli eluniversal com mx

Integrantes de los equipos de cam
pañade los candidatos alaJefatura
de Gobierno Clara Brugada de Si
gamos HaciendoHistoriayde San
tiago Taboada de Va por la CDMX
aseguraron por separado que sus
abanderados lograron posicionar
sus mensajes y exponer sus pro
puestas así como evidenciar los fa
llos de sus adversarios en el segun
do debate chilango

César Cravioto vocero de lacan
didata Brugada consideró que la
morenista expuso sus propuestas
en materia hídrica y combate a la
corrupción a la vez que salieron a
la luz todas las corruptelas del
abanderado de la oposición

En entrevista con EL UNIVER
SAL el senador señaló que la as
pirante explicó su objetivo de for
talecer las etapas del ciclo del agua
en la Ciudad de México desde cui
dar la zonadelbosque de aguahas

ta poner más plantas potabilizado
ras y aprovechar el líquido a lavez
que dijo con toda claridad la in
tención del PAN de hacer grilla de
sacar provecho político a este te
ma de la intención de privatizaren
dos sentidos de darles alas empre
sas el control del agua y el control
de pipas al sindicato Libertad

Pese a la queja que interpuso el
Partido Acción Nacional ante el
IECM advirtió que seguirán ha
blando de Cártel Inmobiliario

Por su parte el presidente del
PAN en la capital Andrés Atayde
indicó que Santiago Taboada logró
posicionar su mensaje con preci
sión pues contrastó y propuso

En ambos temas agua y trans
parencia consideró que compro
bó que su gobierno en Benito Juá
rez fue muy superior al de Clara
Brugada en Iztapalapa

Atayde dijo que el candidato
de la Alianza Va por la CDMX
propuso arreglar todas las fu
gas tratar el agua que tenemos
y captar el agua de la lluvia ade
más de instalar el Sistema Local
Anticorrupción minimizar las
adjudicaciones directas en los
contratos de gobierno y gober
nar con la sociedad civil

v

44
Clara dijo con toda

claridad la Intención del
PAN de hacer grilla de
sacar provecho político
CÉSAR CRAVIOTO
Vocero de Clara Brugada

44
Taboada comprobó que

su gobierno en BJ fue
muy superior al úe Clara
Brugada en Iztapalapa
ANDRÉS ATAYDE
Dirigente del PAN en la capital
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Integrantes de los equipos de Taboada y Bragada consideraron por
separado que sus candidatos lograron posicionar sus mensajes
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Entre cuentos y ftrmas
El tono fue lúdico pero los compromisos de la candidata y los candidatos a la Jefatura son cosa seria

IMIII III I

EDUARDO CEDILLO

Los candidatos a la Jefatura
de Gobierno firmaron ayer
un compromiso para mejo
rar la calidad de vida de los
niños Se trata de una inicia
tiva de la organización Pac
to por Primera Infancia

Son doce compromisos
entre los que destaca de
llegar al cargo disminuir a
40 por ciento la pobreza y a
9 por ciento la pobreza ex
trema además de reducir a
8 por ciento la desnutrición
crónica y a 5 por ciento la
anemia

Asimismo incrementar
a 75 por ciento la lactancia
en la primera hora de vida
y a 50 por ciento la lactan
cia materna también lo
grar que el 90 por ciento de
niñas y niños de 1 y 2 años
tengan un esquema comple
to de vacunación

Erradicar la violencia
y asegurar la correcta ins
cripción ante el Registro Ci
vil es una de las propuestas
centrales

También se propuso
erradicar todas las formas
de violencia contra las in
fancias y disminuir todos
los métodos violentos de
disciplina

Previo a su firma y a su
pequeña participación a los
candidatos se les proyectó
un video con un cuento en
el que se narró un poco de
la historia personal de cada
uno con animaciones he
chas por la organización

Como las infancias eran
parte del público entre ca
da participación había una
ronda de juegos y ejercicios
también cada intervención

de políticos duro un máxi
mo de cinco minutos

TABOADA

El candidato a la Jefatura de
Gobierno por la Alianza Va
X la CDMX Santiago Ta
boada fue el primero en ru
bricar Defendió atender la
educación de las infancias a
través de la infraestructura
de las escuelas y los servi
cios que reciben

Esas son las cosas por
las que queremos trabajar
para que reciban los mejo
res alimentos porque a ve
ces llegamos a la escuela
con mucha hambre dijo

Taboada resaltó que su
trabajo se centrará en que
las escuelas entreguen de
sayunos calientes y mejoren
su infraestructura

El cuento del candidato
hablaba sobre un niño lla
mado Andrés que no tenía
vacunas y que Santi le ayu
daba a conseguirlas
BRUGADA

En su participación la mo
renista invitó a las infancias
a la utopía especializada en
dinosaurios

Conocen los dino
saurios han oído hablar de
Iztapazauria Es un parque
de dinosaurios que hicimos
en Iztapalapa en una gran
Utopía es público y gratui
to dijo

El cuento de Brugada
se llamó Clara y las Uto
pías y resaltó el despertar
de su interés por las causas
sociales

Qué queremos Que
las niñas y niños que nacen
en la Ciudad de México ten
gan un programa de salud
y alimentación y vamos a
crear el programa que se lla

ma desde la cuna afirmó
Dijo que impulsarán y

apoyarán a las escuelas pú
blicas para que se equipen
con instrumentos musicales
y que los alumnos en vez
de aprender nauta como se
ha hecho históricamente
toquen guitarras

Vamos a hacer muchas
utopías a favor de la pobla
ción pero como dicen por
el bien de todos primero las
niñas y los niños comentó
CHERTORIVSKI

Con la voz entrecortada y
afirmando estar conmovido
por una narración sobre su
persona Salomón Chertori
vski afirmó que su Adminis
tración buscará mejorar la
vida de las infancias

Lleguemos a la luna y
hagamos realidad que las
niñas y niños de nuestro
País tengan todo lo que se
merecen explicó

El cuento del emecista se

llamó El viaje de Salo don
de contaba el origen de su fa
milia y de cómo sus abuelos
salieron de Europa por el an
tisemitismo llegando a Mé
xico sin hablar español pero
arropados por los mexicanos

A la vez que se destacó
que el emecista quiso estu
diar economía para acabar
con la pobreza

Necesitamos poner to
dos los recursos y sumarnos
todas y todos a conquistar el
mejor futuro que no sólo sea
el mejor País para nacer sino
también el mejor para crecer
y desarrollarse agregó

Asimismo hizo un lla
mado para que los sectores
privado y público se com
prometan por las infancias
sin posiciones políticas
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En Papalote Museo del Niño los candidatos capitalinos firmaron los compromisos con la primera infancia y escucharon los cuentos basados en sus vidas
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#BRUGADAYTABOADA

MANTIENEN ENCENDIDO
SEGUNDO DEBATE CHUNGO
DEFIENDEN SUS CAUSAS EN ESPACIOS

DE HERALDO MEDIA GROUP LOS 3

FIRMAN PACTO POR LAS INFANCIAS

FERNANDA
GARCÍA

Luego de 53 días de campaña y
tras haber cruzado declaraciones

y acusaciones en el segundo De
bate Chilango los candidatos a la
Jefatura de Gobierno capitalina
Clara Brugada Sigamos Haciendo
Historia Santiago Taboada Va X
la CDMX y Salomón Chertorivski
Movimiento Ciudadano comen

taron para Heraldo Medía Group
sus impresiones al día siguiente

En entrevista con Mario Maldo
nado en Las Noticias de la Mañana

por Heraldo TV Brugada dijo que
fue la que presentó más propues
tas además de que desmintió las
descalificaciones de sus contrin

cantes principalmente de Taboada
Estoy contenta yo creo que

hice propuestas acerca de un tema

indispensable el agua y también
de corrupción que no podíamos
dejar de tocar detalló

Después en entrevista con Ser
gio y Lupita por Heraldo Radío dijo
que algo que siempre falta en los
debates es tiempo para responder

Por su parte Taboada rechazó
tener implicaciones en actos de co
rrupción del llamado Cártel Inmobi
liario pues afirmó que durante tres
años ha sido perseguido

En entrevista con Salvador García

Soto para Heraldo Radío aseguró
que si él tuviera medio pelo despei
nado no podría ser candidato En
contraste reiteró sus acusaciones
contra Brugada de haber cometido
corrupción a través de las Utopías

Y en entrevista en A la 1 con
Salvador García Soto por He
raldo Radio el abanderado del

Movimiento Ciudadano Salo
món Cherorivski dijo que se sin
tió bien con su participación en
el segundo Debate Chilango

A36 días de terminar sus cam

pañas ayer los tres candidatos fir
maron el Pacto por la Primera Infan
cia en el Papalote Museo del Niño

Ahí Brugada se compro
metió a trabajar en favor de las
infancias dando seguimien
to a los proyectos impulsados
por Claudia Sheinbaum cuando
estuvo al frente de la capital

Mientras que Taboada aseguró
que de ganar las próximas eleccio
nes procurará la salud alimentación
y educación para los niños del país

En esta misma firma Salomón
Chertorivski indicó la importancia
de trabajar por la primera infan
cia puesto que hacerlo significa
transformar sus vidas y al país

A FAVOR DE LA NIÑEZ

12 500
METAS SE PUSO ORGAN
TABOADAPARA IZACIONES

LOSNIÑOS PRESENTES

RESAC4 DEL
DOMINGO

Método

del debate
mejor que
el presi
dencial

Brugada

Taboada
tiene las

mejores
ideas
Jesús
Zambrano

No hubo
contraste

de pro
puestas
Cher
torivski
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PRIORIDAD I Los tres candidatos a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México buscan proteger los derechos de los niños con este acuerdo
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Habita el ex alcalde
departamento erigido
por empresa ligada a
corrupción con bienes
ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

El líder local de Morena Sebastián
Ramírez exigió al candidato de la
alianza Va X la Ciudad de México
Santiago Taboada explicar su rela
ción con los dueños de la inmobilia
ria Espriu Bienes Raíces vinculada
al cártel inmobiliario

En conferencia de prensa infor
mó que esta empresa construyó el
inmueble que habita actualmente el
panista y el edificio ubicado en Pe
tén 329 donde se le decomisaron
cinco departamentos a Luis Vizcaí
no ex director general Jurídico y
de Gobierno de la alcaldía Benito
Juárez acusado de enriquecimiento
ilícito

Esta es la casa blanca de San
tiago Taboada con este caso es ya
imposible que se siga deslindando
del cártel inmobiliario Qué ca
sualidad que entre los cientos de
departamentos que se rentan en
la alcaldía Benito Juárez de pura
casualidad fue a rentar un depar
tamento construido por uno de
los desarrolladores vinculados a la
corrupción

Dijo que la inmobiliaria Espriú
Bienes Raíces propiedad de Rodri
go Pedro Fernando Espriú López
y Esteban Fabián Espriú Aguilar
construyó ambos inmuebles por
lo que la estrategia del panista de

deslindarse del cártel inmobiliario
no le será tan fácil debido a que las
evidencias que lo ligan a la corrup
ción inmobiliaria son irrefutables

Actitud agresiva

Por otra parte comentó que en el
segundo debate rumbo a la elec
ción del próximo 2 de junio Taboa
da adoptó una actitud agresiva
prepotente misógina y clasista
lo que se tradujo en su debacle ya
que las encuestas que se publica
ron posteriormente al encuentro
colocaron a Clara Brugada como
la ganadora

A su vez el senador César
Cravioto señaló que continuó con
su estrategia de mentiras entre
ellas la de señalar que los permisos
de factibilidad que el Sistema de
Aguas otorgó para la construcción
de algunos inmuebles en Benito
Juárez están relacionados con la
corrupción inmobiliaria

Claro que todas esas obras te
man factibilidad de agua pero pa

ra ciertos niveles el problema del
cártel inmobiliario son todos los
niveles extra que hicieron sin esa
factibilidad Estamos hablando de

más de mil departamentos ilegales
que hangastado más de 23 millones
de litros de agua de manera irregu
lar expuso

 .  2024.04.23



Pág: 178

Inmueble ubicado en Lorenzo
Rodríguez 85 colonia San José
Insurgentes que según Morena
es parte del cártel inmobiliario
y donde vive el candidato a la
jefatura de Gobierno Santiago
Taboada Foto Cristina Rodríguez

 .  2024.04.23



Pág: 179

CLARA BRUGADA MOLINA

Promete beca
a bebés de cero
a tres años
Formará parte de un Programa de
Atención Integral a la Primera Infancia
que impulsará en caso de ganar señala

OMAR DÍAZ
metropoli eluniversal com mx

La candidata de la coalición Siga
mosHaciendo Historia en la Ciudad
de México Clara Brugada prometió
que dará una beca a los bebés de ce
ro a tres años equivalente a la que
se otorga en el programa capitalino
Mi Beca para Empezar

Precisó que esta beca formará
parte de un Programa de Atención
Integral a la Primera Infancia que
impulsará en caso de ganar la Jefa
tura de Gobierno este 2 de junio

Qué queremos que los niños y
niñas que nazcan en la Ciudad de
México tengan un programa de sa
lud y alimentación y vamos a crear
un programa que se llama Desde la
Cuna de cero a tres añosy les vamos
adarunabeca del tamaño de Mi Be
ca para Empezar para que en esta
Ciudad desde que se nace hasta los
tres años tengamos un apoyo a la
primera infancia y después conti
núe con el programa que hizo Clau
dia Sheinbaum sostuvo tras firmar
el Pacto por la Primera Infancia

Durante unevento realizado enel
Papalote Museo del Niño la aban

derada de Morena PT y PVEM es
cuchó el cuento titulado Claritay las
Utopías en el que recordó la inspi
ración para crear estos lugares en la
alcaldía Iztapalapa

Recordó que en dos de estas Uto
pías se construyó un barco acuario
e Iztapasauria el primer parque pú
blico y gratuito en donde se pueden
ver dinosaurios

Estamos aquí y vamos a firmar
este pacto a favor de las infancias y
vamos a hacerlo porque en nuestro
programa de gobierno propusimos
impulsar un programa de atención
integral a la primera infancia in
dicó la morenista

Asimismo Clara Brugada se
comprometióaapoyaralasescuelas
públicas para mejorar su infraes
tructuray equipamiento por medio
de una inversión directa en cada
plantel educativo de la Ciudad de
igual forma desarrollará el progra
ma Do Re Mi Fa Sol por mi escue
la para crear orquestas musicales
en cada escuela pública

En este sentido apuntó que im
pulsará que los estudiantes toquen
otros instrumentos y no sólo la flau
ta como normalmente se hace

Queremos una Ciudad para
las niñas y niños y vamos a hacer
un trabajo para ellos vamos a ha
cer muchas Utopías a favor de la
población pero como dicen por
el bien de todos primero las ni
ñas y los niños afirmó Brugada
durante esta firma

En diversos momentos Clara
Brugada también ha externado su
compromiso de crear la red más
grande de Centros de Cuidado y De
sarrollo Infantil

PROPUESTAS

En el Papalote Museo del Niño
en la firma del Pacto por la Pri
mera Infancia Clara Brugada
se dijo a favor de impulsar un
programa de atención integral
para este sector

Dará una beca a los bebés de
cero a tres 3 años

Mejorará la infraestructura de
las escuelas
Llevará más instrumentos mu
sicales a las escuelas no sólo la
flauta
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44
Qué queremos que los niños y niñas
que nazcan en la Giuüad tengan un
programa de salud y alimentación
CLARA BRUCADA
Candidata a la CDMX

La candidata de Sigamos Haciendo Historia dijo que quiere una Ciudad para las niñas y niños
por lo que trabajará para este sector porque primero son ellos
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SALOMON CHERTORIVSKIWOLDENBERG

No hay prioridad
más grande que
los menores
El emecista sostiene que se debe hacer un
pacto social y fiscal unidos todos para
conquistar un mejor futuro para ellos

OMAR DÍAZ
metropoli eluniversal com mx

Salomón Chertorivski candidato de
Movimiento Ciudadano a la Jefatu
ra de Gobierno se conmovió hasta
las lágrimas al firmar el Pacto por la
PrimeraInfancia ydejó claro que no
hay prioridad más grande que las y
los niños

No hay dinero mejor invertido
que lo que se invierta desde los me
nos nueve meses hasta los cinco
años de vida

Necesitamos concentrar ahí
nuestro esfuerzo necesitamos ha
cer todo lo que se requiera desde las
consultas prenatales nutrición de
las madres embarazo con seguri
dady sin violencia lactancia mater
na exclusiva tamizajes neonatales
vacunación completa necesitamos
retomar el camino indicó

De igual forma comentó que se
debe hacer un pacto social y fiscal
para sumarnos todas y todos a con
quistar un mejor futuro para las in
fancias Que no solamente sea el
mejor país para nacer sino también
para crecer y desarrollarse

Durante la firma de este pacto se
transmitió el cuento El ViajedeSalo

enel que se cuenta lahistoriadel pe
queño Salomón quien es nieto de
migrantes europeos y que ha traba
jado para el desarrollo de la infancia
desde diversos cargos y que sueña
con ser jefe de Gobierno Este cuen
to conmovió mucho al abanderado
de Movimiento Ciudadano quien
habló con voz entrecortada

Yo estoy convencido de que el
grado de desarrollo de un país se
tendría que medir con la aten
ción que le ponemos a las niñas
y a los niños y creo que no nos
está yendo bien

Por eso les quiero decir que ven
go a firmar sin remilgos este pacto
pues lo que han hecho es funda
mental tenemos que pasar a la ac
ción No puede haber prioridad más
importante de ningún gobierno

que no sean las niñas y los niños
dijo el emecista

Comentó las y los padres de
ben acompañar el desarrollo de
las y los menores jugar con ellos
y acompañarlos en su desarrollo
no sólo porque es posible sino

porque es la única salida para te
ner un mejor país

Por último propuso que para la
primera infancia no se pregunte

cuánto presupuesto hay para hacer
las cosas sino realizarlas y luego
pensar en el recurso como cuando
el hombre llegó a la Luna

Comprometámonos todos
por cumplir esas metas porque
si las cumplimos vamos a trans
formar no sólo la vida de las y los
niños sino que vamos a transfor
mar este país Comprometámo
nos no sólo con lo posible com
prometámonos con lo imposi
ble las niñas y los niños se lo me
recen sostuvo Chertorivski

PROPUESTAS

En el evento donde signó el
Pacto por la Primer Infancia
Salomón Chertorivski dijo que
busca que México sea no sólo
el mejor país para nacer sino
para crecer y desarrollarse

Garantizar un embarazo con
seguridad y sin violencia
Acceso a tamizajes neonatales
y vacunación completa
Invertir los recursos que sean
necesarios a favor de la
infancia
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v

44
El grado de desarrollo de un país se
tendría que medir con la atención que le
ponemos a las niñas y a los niños
SANTIAGO CHERTORIVSKI
Candidato a la CDMX

El aspirante de MC a la Jefatura de Gobierno propuso que para la primera infancia no se
pregunte cuánto presupuesto hay para hacer las cosas sino realizarlas
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Pareciera que no
gobierna nadie en
la Cuauhtémoc
Por Eunice Cruz

ALESSANDRA Rojo de la Vega aspirante a
la alcaldía por el Frente señala inseguridad
baches falta de luminarias ofrece más pa
trul lajes y gobierno transparente ALESSANDRA Rojo de la Vega en entrevista

con La Razón

Formación Es licenciada en Ciencias de la Comunicación por la Universidad
Iberoamericana y tiene una segunda carrera en Derecho y Juicios Orales Además
cuenta con un diplomado en estrategia digital en León Guanajuato

Trayectoria Es activista feminista y empresaria Fungió como diputada en el
Congreso de la Ciudad de México entre 2018 y 2021 También fue directora general
de Desarrollo Social en la alcaldía Miguel Hidalgo durante el periodo 2021 2023

Dice que no quiere un Zacatecas en la alcaldía

En Cuauhtémoc pareciera que no
gobierna nadie Alessandra Rojo
LA ASPIRANTE de Va X la CDMX acusa que
la familia Monreal busca mantener el poder
afirma que ganará amparo a la Fiscalía capita
lina por el presunto caso de espionaje
Por Eunice Cruz
eunice cruz razon com mx

Alessandra Rojo de la Vega pone
su historia de activismo en fa
vor de la causa feminista como

un capital político principal en
su postulación por la alcaldía Cuauhté
moc Tambiénun perfil en el que ir con re
currencia a la batalla es uno de sus rasgos

En entrevista con La Razón la abande
rada de Va X la CDMX a la alcaldía Cuauh

témoc da cuenta de la situación política
que aprecia en la alcaldía y responde a
preguntas y cuestionamientos sobre su
feminismo y su arraigo en la alcaldía a la
que por la situación en que actualmente
encuentra dice pareciera que no go
bierna nadie

Cualessuconclusiónsobreeldeba
teentrecandidatasalaCuauhtémoc

Definitivamente lo ganamos con
contundencia propuestasy señalando las
malas acciones de la candidata de More
na Catalina Monreal En cambio del otro
lado me señalan con acciones de terceros
me señalan porque el PRI PAN y PRD me
abanderan Pero yo no veo que haya de
nuncias formales en su contra

Pesan en sus aspiraciones las imáge
nes de algunos priistas o el mismo PAN
que en varios momentos se ha opuesto
al aborto

Por supuesto que no Ellos no me defi
nen soyde firmesconvicciones congruente
yjamás voy a tenerun interés por encima
de mis causas me he manejado con tanta

congruencia que he perdido oportunidades
de desarrollo profesional por mantenerme
firme a mis convicciones Pondré a las mu
jeres por encima de cualquier interés

Hago un llamado a las personas que se
ñalan a esos personajes a que alcemos la
voz juntas a que presionemos a las fisca
lías corruptas para que si alguien cometió
un delito que lo señalen lo investiguen
integren las carpetas ylo sentencien

Como ciudadana como activista me
parece que soy junto con Xóchitl Gál
vez la única candidata que tiene esta
oportunidadyyo no tengo por qué cargar
las culpas ajenas de nadie

AnteriormenteapoyóaSandraCuevas
qué resultados esperaba que dejara en
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la alcaldía ycómo consideraque la dejó
La conocí porque quería implemen

tar los Puntos Violeta pero no se logró
porque nunca le abrió las puertas al PAN
PRI y PRD y hoy lo entiendo fue impues
ta por Ricardo Monreal Ha mantenido a
su equipo político en la alcaldía A eso le
llamo El Monrealato Es lo que ha vio
lentado a los y las trabajadoras inclusive
que extorsionan a la gente buena que la
bora en la alcaldía

Monreal puso a Sandra Cuevas como
venganza a Claudia Sheinbaum porque
no lo dejaron ser Jefe de Gobierno

Se busca seguir ese esquema dego
bierno con Catalina Monreal

Claro para seguir con el poder y el
manejo de la alcaldía más importante de
la ciudad Tenemos en la demarcación
cuatro por ciento del PIB hay muchos in
tereses económicos por eso buscan con
servar el poder

Si Catalina fuera eventualmente elec

ta aportaría sus proyectos feministas
No legustan mis acciones criticó mis

Puntos Violeta a pesar que han salvado a
mujeres No creo que ella esté abierta a
mis proyectos pero no va a llegar cuan
do yo sea electa abiertamente le digo que
voy a implementar las buenas acciones
que ella tenga aunque no escuché nin
guna pero si tuviera las agregaría

Ha dicho que en la alcaldía se permite
la corrupción cómo cambiar eso

Cero tolerancia a la corrupción Va
mos a hacer un gobierno abierto y trans
parente se tienen que ir los corruptos
que han abusado de las personas Nos
enfrentamos a un crimen organizado
además de los malandros que se escriben
con m de Monreal

Cómo evitar que la alcaldía replique
escenarios de inseguridad como los que
ha señaladodeZacatecas

Vamos a tener funcionarios públicos
especializados para acompañar a perso
nas que vivan algún tipo de extorsión

Tendremos una unidad de atención

a delitos que no existe en ninguna otra
alcaldía con asesoría legal y psicología

Vamos a crear la Unidad de Seguridad
de Acompañamiento Legal a Víctimas
del Delito y la Red Comunitaria Libre
de Extorsión Y vamos a acompañar con
policías tecnología y se conectarán las
cámaras de los comercios a nuestra red

Hay problema decrimen organizado
en la alcaldía

Porsupuesto voy a solicitar interven
ción del Gobierno federal y de la ciudad
para que tengan constante patrullaje para
que intervengan en esta problemática que
les compete y que por pleitos de adminis
traciones anteriores no le han entrado
prefieren ver quién es mejor o peor

Conoceampliamente la alcaldía ysus
problemas

Por supuesto que sí Con los cinco
millones de personas que transitan al día
son interminables Conozco las 33 co
lonias todos los días estamos desde las

06 00 hasta las 23 00 horas con la gente
Vivo en la Hipódromo y lo que se vive

en mi colonia es muy distinto a lo que se
vive en la Peralvillo en la Guerrero en la
Morelos pero todas estamos marcadas
por la inseguridad extrema y la falta de
servicios hay baches faltan luminarias
tiraderos de basura Pareciera que no go
bierna nadie en la alcaldía

De ser electa alcaldesa cuáles serán
sus primeras acciones en materia de po
líticas públicas

Vamos a aplicar las 10 de Ale en
las que resalto blindar Cuauhtémoc Ya
se tuvieron los excelentes resultados en

Benito Juárez Más cámaras mejor tec
nología una policía que atienda mejor
los delitos de género porque los vamos
a capacitar en derechos humanos ypers
pectiva de género y mejor coordinación
con el Gobierno federal

Vamos a instalar los Puntos Violeta
que son sitios seguros para las mujeres
Igualmente una obra al día que cada día
del año se resuelvaunproblema arreglos
de baches de luminarias Y hacer alian
zas con organizaciones para trabajar por
causas para sacar a la gente adelante

Le han cuestionado que encabeza un
falsofeminismo Qué opina deeso

Ahí están las vidas de las mujeres que
hemos cambiado Una asociación que
tenemos a nivel nacional que la confor
man dos mil mujeres aproximadamen
te dan su tiempo profesión voluntad y
ganas para que las mujeres vivan mejor
para que tengamos un poco de tranquili
dad En México estamos en un estado de

emergencia las mujeres y deciden dedi
car su vida a ayudar a otras

El feminismo no es de izquierda ni
derecha es un movimiento de mujeres

Históricamente el feminismo ha esta

do relacionado con la izquierda
Me atrevería a decir que si alguien ha

representado el feminismo es el PRD ha
defendidocausas Morenadiceamarlacausa
pero en las acciones callan incluso las mu
jeres Quitaron las estancias infantiles ylos
sistemas de cuidadosycallaron

En el caso de espionaje en su contra
como lo señaló The New York Times la
Fiscalía capitalina dijo que no lo había
cómova el proceso

Hay carpetas por secuestro y extor
sión que me inventaron luego las manda
ron a la Fiscalía de Benito Juárez después
desaparecieron Están firmados oficios
por parte de los Ministerios Públicos hay
contradicciones yle voy aganar el amparo
a la Fiscalía me lo va entregar el juez en
los próximos días están todas las irregula
ridades que tengo documentadas

Estoy denunciando a la Fiscalía Gene
ral de Justicia de la Ciudad de México y a
Telcel por daño moral estoy esperando
tener el amparo en mis manos para hacer
pública toda la investigación

EN LOS COMICIOS de 2021 la oposición
integrada por PAN PRI y PRD obtuvo 48 por
ciento de los votos de la elección Por parti
do Acción Nacional registró más sufragios

Las propuestas

Entre los planteamientos de la
aspirante destacan los siguientes

BLINDAR la Cuauhtémoc con más cá

maras calles iluminadas y policía capaci
tada y equipada
PUNTOS VIOLETAS para atender a
mujeres víctimas de violencia de género
UNA OBRA DIARIA para mejorar los
servicios así como para mantenery crear
espacios como deportivos
APOYO a los micro pequeños y media
nos emprendedores

DIFUNDIR ESPACIOS y eventos cultu
rales para la participación activa de los
habitantes de la demarcación

51 7
Por ciento de los ha
bitantes de la alcaldía

votó en 2021

545
Mil 884 personas
vivían en Cuauhté

moc en 2020
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ALESSANDRA Rojo de la Vega en entrevista con La Razón en
la imagen muestra su pañuelo contra la violencia de género

VOY A SOLICITAR
intervención del Go
bierno federal y de
la ciudad para que
tengan constante
patrullaje para que

intervengan en esta
problemática que

les compete a ellos
y que por pleitos del
gobiernos anteriores

no le han entrado

Alessandra Rojode
la Vega

Aspirante de la coalición
VaXIaCDMX

w
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Dijo que implementara el programa
Blindar Iztacalco Especial

LA GENTE EN
IZTACALCO TEME
SALIR A LA CALLE
DANIEL ORDÓÑEZ

CYí íi Ví lín CY Ill ITÍ íic
roío v cieni incUj el reí i
ro ilc si 1 i i Kujundu
CRISTINA PORTUGUES
Y FEDERICO REYES

nacion contrareplica mx

A res años de su derrota en 2021
Daniel Ordóñez candidato de la coa
lición Fuerza y Corazón por México
PRI PAN y PRD por la alcaldía Izta
calco culpa de las mismas a la com
pra y coacción del voto Al tiempo que
ahora denuncia el retiro de toda su

propaganda en la demarcación
Los de Morena no saben perder

no saben gobernar no saben hacer
política no saben dialogar En polí
tica se dialogarse platicarse negocia
Pero su presidente puso el ejemplo
no quiso dialogar con nadie y eso lo
copian hacia bajo

El abanderado del PRI PAN y PRD
visualiza un panorama político dis

tinto al 2021 destacando que ahora
no competirá solo hecho que lo hace
pensar que esta vez logrará ganar la
contienda electoral Señaló que lle
vará a Iztacalco a ser una alcaldía de

primer orden
Es una alcaldía en la que la mayo

ría de las personas se sienten insegu
ras La inseguridad es un problema
terrible Hay personas que ya tienen
miedo de salir a la calle Hay una falta
de Estado de Derecho una falta de go
berriabilidad una falta de gobierno en
Iztacalco terrible Terrible terrible

Por ello destacó la intención de
blindar Iztacalco Voy a implemeri

tar el programa Blindar Iztacalco Im
plica una inversión casi del doble de
lo que se tiene en materia de seguri
dad para Iztacalco Pienso elevar a
300 rridp la inversión en materia de
seguridad ciudadana Contratación
de patrullas contratación de más ele
mentos y mejores herramientas para
los policías y tecnología
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DEBATEN POR
MILPA ALTA

Chocan Jorge Alvarado
y Octavio Rivero por

mansiones de ambos
IVIagali Alvarado dijo

que afuera son amigazos

PROPONEN MEJORAS EN PRODUCCION DE NOPAL

Sostienen candidatos amigos
rispido debate en Milpa Alta
La abanderada de MC mostró

una foto en la que sus dos
adversarios aparecen muy
sonrientes y abrazados
MANUEL COSME El Sol de México

Cuando más recio estaba el in
tercambio de acusaciones en

tre lorge Alvarado y Octavio
Rivero candidatos a alcaldes
de Milpa Alta de la coalición Va

X la Ciudad de México y e de Morena
además de los partidos Verde Ecologista
de México y del Trabajo respectivamente
Magali Alvarado abanderada de Movi
miento Ciudadano mostró a las cámaras
una foto en ia que sus dos adversarios
aparecen muy sonrientes y abrazados

Lo anterior fue parte del debate entre
los aspirantes a titulares de esa demarca
ción los dos políticos buscan repetir al
frente de la misma por lo que la abande

rada de Movimiento Ciudadano les recla

mó que ambos solamente presentaron
propuestas recicladas y que no las lleva
ron a cabo durante sus gestiones

Los temas a desarrollar en este inter
cambio de ideas fueron Desarrollo Econó

mico e Inseguridad en ellos lorge Alvara
do pasó revista a sus logros cuando estuvo
al frente de esa alcaldía a la que aseguró
saco a sus habitantes de la pobreza extre
ma y la llevó a la fase de pobreza pero
acusó a su sucesor Octavio Rivero de que
a los milpaltenses los regresó al más bajo
nivel económico

Desde un principio los dos viejos ami
gos tuvieron enfrenamientos por ejem
plo Octavio Rivero acusó a su rival priísta
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de poseer un hotel del cual presentó foto
grafías y que el mismo al frente de la al
caldía se dio el permiso para construirlo
en una zona de reserva ecológica la res
puesta del señalado vino en seguida con la
insinuación de que su acusador tenía un
hogar humilde en Tecomitl y ahora conta
ba con casas en Coyoacán y el Estado de
Morelos

La abanderada de Movimiento Ciuda

dano informó que es empresaria de San
Pedro Atocpan luego de arremeter contra
sus contrincantes en el debate por ser re
presentantes de la vieja política propuso
impulsar un programa de capital semilla
para las mujeres víctimas de la violencia y
tener un nuevo centro de distribución pa
ra el nopal porque el que existe ahora es

un mercado

Jorge Alvarado quien ya fue alcalde de
Milpa Alta de 2015 a 2018 aplicó el mote
de candidato cachirul al representante
de Morena luego le advirtió que no le iba
a permitir que se llevará el agua de ese
territorio a otras demarcaciones el agua
de Milpa Alta es para Milpa Alta dijo en
referencia a los planes de Clara Brugada
candidata de Morena a la jefatura de Go
bierno de la Ciudad de México presenta
dos un día antes para aprovechar los cau
dales milpaltenses

Octavio Rivero también ofreció apoyar
a los productores de nopal que es el prin
cipal producto de la demarcación em
prender el programa enchula mi marca
do para rehabilitar los centros de abasto

populares de Milpa Alta y ofrecer un plan
de empleo temporal con el nombre de
Trabaja para el Pueblo

Jorge Alvarado dijo que sumaría seis
mil productores más de esa cactácea a los
programas de apoyo para ellos y que los
estímulos que les daría llegarían a los 84
millones de pesos anuales

Finalmente en materia de seguridad
los tres candidatos plantearon la contra
tación de más policías mayor iluminación
para las calles de la alcaldía e incentivar el
patrullaje en zonas conflictivas en este
tema Jorge Alvarado se manifestó a favor
de incrementar la vigilancia en los bos
ques de Milpa Alta y efectuar sobrevuelos
para combatir la tala ilegal
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Los temas a desarrollar en este intercambio de ideas fueron Desarrollo Económico e Inseguridad fotos captura de pantalla

Magali Alvarado abanderada de Movimiento Ciudadano mostró a las cámaras
una foto en La que sus dos adversarios aparecen muy sonrientes y abrazados
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CANDIDATA DE OPOSICIÓN A ESA ALCALDÍA

Venustiano Carranza sin
piso parejo Rocío Barrera
La abanderada de PAN PRI PRD
dice que pugnará por mejorar la
seguridad en la demarcación y
hacerla un bastión en productividad
ARTURO R PANSZA

Lacandidata de la coalición Va X

la CdMx a la alcaldía Venustia

no Carranza Rocío Barrera Ba
dillo denunció que no hay piso
parejo en la contienda electoral

con una administración de ía demarca

ción que se involucra con presupuesto pa
ra apoyar a la abanderada de Morena en
tanto que el gobierno citadino emplea
personal para apuntalarla de lo que ya se
ha notificado a autoridades electorales al
tiempo que aseguró que los vecinos viven
intimidados y bajo la amenaza de que les
quitarán los apoyos si no votan por el par
tido en el poder

Confió que le beneficiará el voto ciu
dadano porque la gente ya está cansada
de que un grupo esté a cargo del gobierno
desde hacéis años a la vez que consideró
que la actual gestión ya tiene un desgaste
porque no le ha cumplido a los habitantes
mientras que ella mantiene sus recorridos
en la alcaldía para difundir sus propuestas
dirigidas a mejorar la calidad de vida de
las personas con un principal objetivo
que es combatir la inseguridad que cada
vez se agrava más en el territorio

La abanderada del PAN PRI y PRD pa
ra ser alcaldesa de Venustiano Carranza

reconoció que el principal reto al que se
enfrenta es combatir a quien gobierna en
este momento es muy compiejo hacer
campaña es una elección de Estado por
que tienen todo el apoyo el equipo de go
bierno está haciendo campaña utilizando
recurso público para salir a las calles en
bien de sus candidatos y se repiten los
mismos las familias

Al ser entrevista en su visita a las ins

talaciones de La Prensa dijo que su obje
tivo es salir a convencer a los vecinos que
este gobierno de 18 años está gastado no

se ha hecho lo comprometido además de
que gasta en campaña y confirmó la pre
sentación ante el Instituto Electoral de la

Ciudad de México IECM de denuncias
por el uso de recursos públicos así como
el retiro de propaganda con su imagen y el
emplear a trabajadores de la demarcación
para pegar y entregar promocionales

Luego de exponer que Venustiano Ca
rranza está llena de propaganda de More
na lo que molesta a los colonos por tener
tanta basura electoral Rocío Barrera con
24 años de arraigo en la demarcación
aseveró que los vecinos viven intimida
dos porque si no respaldan a los de la al
caldía les quitan los apoyos sociales si
tienen un espacio en vía pública los le
vantan si eres una persona con un esta
blecimiento y no estás con ellos te clausu
ran y la verdad es que después de tantos
años de vivir esta situación la gente está
cansada ya son cosas complejas

Aceptó que el ambiente
está rispido en la alcaldía e
hizo notar que cuando
efectúa recorridos hay
presencia de personal de la
demarcación del área de

participación ciudadana
que se dedica a grabar y a
decirle a la gente que no
abra las puertas de sus do
micilios en taño que si se
pega propagan pasan y la
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quitan
Entonces no es fácil

pero nosotros no nos da
mos por vencidos somos
muy necios vamos a seguir trabajando
convenciendo a la gente de que Venustia
no Carranza necesita cambiar refrendó

Ante el hecho de que con base a datos
oficiales en los últimos dos años la alcal

día se ha ubicado como una de las más

inseguras su propuesta es invertir en se
guridad para implementar Blindar VC y
trabajar de manera coordinada con las
autoridades capitalinas

Barrera Badillo que fungió en el 2006
como jefa delegacional interina de Venus
tiano Carranza y ha sido tanto diputada
local como federal acotó que en las últi
mas administraciones se han emprendido
estrategias ocurrentes en materia de se
guridad pública y no han funcionado de
ahí que los Indices delictivos van en au
mento

Propuso revisar el funcionamiento de
las cámaras de vigilancia en las 78 colo
nias y los pueblos Magdalena Mixhuca y

Peñón de los Baños ade
más de analizar se instalen

más en las zonas de mayor
incidencia delictiva como

la Morelos y Arenal
Lamentó que Venustia

no Carranza pese a ser una
de las alcaldías más im

portantes de la metrópoli
al albergar el Aeropuerto
Internacional de la Ciudad

de México y los mercados
Merced Jamaica y Sonora
tres de los más significati
vos de los 49 con que se
cuenta esté tan abando

nada no solo en seguridad sino en servi
cios públicos como la falta de atención a
la infraestructura hidráulica que data de
más de 60 años

Su compromiso firme como lo calificó
es transformar la alcaldía en un bastión de

seguridad productividad inclusión sus
tentabilidad y humanidad con la elimina
ción de los dominios familiares y la erra
dicación de la corrupción

La licenciada en Ciencias Políticas y
Administración Pública por la UNAM y en
Derecho por la Universidad del Valle de
México mencionó que se trata de una al
caldía que no crece en población sus ha
bitantes se convierten en adultos mayo
res no se invierte y hay infraestructura
vieja todo ello que se debe revertir con
una adecuada política que le regrese a la
demarcación su identidad e importancia
con la generación de ingresos que se in
viertan en bien de la población

Así como se asegura que se van a dar
resultados coordinados con el gobierno
capitalino en materia de seguridad con el
empleo de la policía auxiliar rehabilita
ción de módulos de vigilancia que están
abandonados y la adquisición de más pa
trullas y videocámaras se hará en otras
áreas como en servicio para dotar de agua
a los vecinos y mejorar la infraestructura
hidráulica sin hacer a un lado los espacios
públicos que son importantes para la con
vivencia y recreación de los colonos y que
están en abandono incluidos los merca
dos públicos centros importantes de la
economía que requieren atención no en
sus fachadas sino en instalaciones refirió

La candidata que detalló que en lo que
hace a seguridad también es importante
la instalación de botones de pánico y alar
mas vecinales además de eliminar obstá
culos que impiden la visibilidad como
vehículos abandonados ramas crecidas
de los árboles y enseres en vía pública
aceptó que en la alcaidía se deben impul
sar programas sociales y protocolos de
atención para el bienestar social de la ciu
dadanía

En relación a lo anterior pugnó por
efectuar en Venustiano Carranza un aná

lisis presupuestal así como una revisión
de los censos actuales de los programas
sociales con el objetivo de ampliar la co
bertura actual Aclaró que no desapare

cerán se modificarán para que tengas un
beneficio integral e hizo notar que no se
condicionarán los apoyos sociales y en
este punto toco la importancia de tener
estancias infantiles para que las madres
que trabajan puedan dejar ahí sin preo
cupación alguna a sus hijos

Propuso crear un programa para jóve
nes a fin de que reciban un estímulo eco
nómico temporal por colaborar con tareas
de la demarcación territorial que les per
mita tener capacitación para continuar y
terminar sus estudios o para insertarse al
mundo laboral

Convocó a los que habitan en la alcal
día a que se sumen a su campaña que vo
ten por ella y que tengan confianza en que
al llegar a la administración de la demar
cación actuará con transparencia inclu
sión y justicia social a fin de que haya de
sarrollo urbano y cohesión para hacer
realidad la prosperidad porque habrá
mejor seguridad y un impulso al creci
miento económico

Su compromiso
firme como lo

calificó es
transformar la
alcaldía en un

bastión de seguridad
productividad

inclusión
sustentabilidad y

humanidad

ROCÍO BARRERA
BADILLO

CANDIDATA DE LA COALICIÓN VA X LA
CDMX

Entonces no es fácil pero
nosotros no nos damos por
vencidos somos muy necios
vamos a seguir trabajando
convenciendo a la gente de
que Venustiano Carranza
necesita cambiar
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La candidata confió que le beneficiará el voto ciudadano porque la gente ya está
cansada de que un grupo esté a cargo del gobierno desde hace 18 años
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HÉCTOR QUEZADA
GRUPO CANTÓN

Gracias a que ha ocupado di
versos cargos públicos en su
trayectoria política la panis
ta Margarita Saldaña ha logra
do acumular riquezas Tan sólo
cuando fue jefa delegacional de
Azcapotzalco entre el 2000 y
2003 logró bienes por un valor
de 2 3 millones de pesos Ade
más es propietaria de al menos
7 inmuebles y 7 vehículos todos
adquiridos como funcionaría

Saldaña Hernández ahora es
alcaldesa con licencia de Azca

potzalco pues busca su reelec
ción Además fue diputada de
la entonces Asamblea Legislati
va del Distrito Federal ydel Con
greso de la Ciudad de México por

cinco periodos Dichospuestos le
sirvieron para poseer bienes por
casi 18 millones de pesos

De acuerdo con su declara

ción patrimonial Margarita
Saldaña tiene 7 viviendas un te
rreno y un local comercial en la
capital del país Por si fuera poco
es propietaria de pianos y mue
bles que superan los 300 mil pe
sos de valor

A lo largo de su carrera polí
tica la ahora abanderada de la
alianza PAN PRI yPRD ha apro
vechado sus diferentes pues
tos públicos ya que la mayoría
de sus bienes los obtuvo en és

tos con excepción de un de
partamento de 350 mil pesos

comprado en 1999
La blanquiazul declaró haber

solicitado al menos 27 créditos

hipotecarios por un valor supe

rior a los 9 7 millones de pesos
Todos fueron otorgados en ape
nas 4 años entre 2015 y2019 por
HIRCasa

Margarita Saldaña tiene
adeudos con diversas institucio

nes bancarias por cerca de 909
mil pesos derivado del endeu
damiento a través de tarjetas
de crédito y otro tipo de présta
mos entre los que destaca uno
por 404 mil 132 pesos adquirido
en GA Soluciones Leasing y uno
más por 272 mil 077 pesos me
diante NR Finance

CRÉDITO

O
Declaró

haber
solicitado al
menos 27
créditos

hipotecarios
por un valor
superior a los
9 7 mdp

La edil con licencia es dueña de al menos 7 bienes inmuebles y 7 vehículos
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Lldera Morena preferencias en
Presidencia Senado y alcaldías

El 69 de los hidalguenses darían su voto a Claudia Sheinbaum Pardo Morena PVEM PT mientras que
24 lo harían por Xóchitl Cálvez PAN PRI PRD para el Senado Simey Olvera Morena lleva amplia ventaja

En Hidalgo estado natal de la can
didata Xóchitl Gálvez PAN PRI
PRD quien arrasa en preferencias
electorales es Claudia Sheinbaum
Pardo Morena PT PVEM deacuer
do con la encuesta de Parametría

El 69 de los electores hidal
guensesdijo quevotaríaporClaudia
Sheinbaum para presidenta de la
República mientras que 24 res
pondió que daría su voto a Xóchitl
Gálvez Sólo 4 dijo que votaría por
el candidato de Movimiento Ciuda
dano Jorge Álvarez Máynez

El 86 de los encuestados dijo

que ha oído hablar de Claudia
Sheinbaum quien además tiene un
80 de opinión positiva mientras
que 80 ha oído hablar de Xóchitl
Gálvez quien recibió un35 de opi
nión positiva Sólo 27 dijo haber
escuchado de Álvarez Máynez y tu
vo 46 de opiniones positivas

En la elección para el Senado 55
délos hidalguensesvotaríaporlafór
mula de Morena integrada por Si
mey Olvera y Cuauhtémoc Ochoa
quienes tienenunamuyampliaven
taja sobre Carolina Viggiano e Isidro
Romero delaalianzaPAN PRI PRD
con 20 de intención de voto

En la elección para presidentes
municipales los candidatos de la
coalición Morena Nueva Alianza
NA tienen una importante ventaja
sobre el resto de los partidos

En la capital Pachuca el morenis
ta Jorge Reyes registra 47 de inten
ción de voto y supera a Benjamín Ri
co PAN PRI PRD con 31

En Huejutlalapreferenciapara los
candidatos deMorena NA es de 73
Mineralde laReforma 57 Zempoa
J 47 Tulancingo 45 Tizayuca

Zamapán 44 Tepeji del Río
40 y Atotonilco de Tula 34
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Encuestas muestran
distancia de 4 a 12 puntos

MÁYNEZ AL FINAL DE TODOS LOS EJERCICIOS

Dan encuestas distancia de
4 a 12 puntos entre punteras
Análisis La única coincidencia
en cuatro encuestas es el

orden de las preferencias
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Un grupo de
cuatro encues

tas levantadas
en abril y con
diferente meto

dología consideran una diferencia
de entre 12 y 4 2 entre Claudia
Sheinbaum y Xóchitl Gálvez mien
tras que Jorge Álvarez Máynez se
mantiene en el tercer lugar

La encuesta levantada por Álti
ca estimó 12 puntos de ventaja de
Sheinbaum a Gálvez mientras que
en la de Trending indica 5 7 puntos
México Elige contempla 6 2 puntos
de diferencia entre ambas candida

tas y Massive Caller señala 4 2 a
favor de la exjefa de Gobierno de la
Ciudad de México

Para la elección de la Presidencia
de la República Áltica realizó mil
entrevistas mixtas digitales y pre
senciales entre el 11 y 14 de abril

El careo entre los presidencia
les con una metodología de 500
entrevistas en vivienda y otras
500 por medios digitales indican
51 de preferencias para Claudia
Sheinbaum candidatapresidencial
de Morena PT y PVEM mientras
que Bertha Xóchitl Gálvez del PRI
PAN y PRD tiene 39 puntos es decir
12 de diferencia entre el primer y
segundo lugar

A su vez Jorge Álvarez Maynez
fue respaldado por 5 de los en
cuestados el 2 tiene la opción de

ninguno y 3 respondio que no
sabe por quiénvotará

En marzo pasado Áltica reali
zó otra encuesta bajo los mismos
estándares en la que indicó que la
candidata Gálvez tenía 38 mien
tras que Sheinbaum ostentaba igual
51 yÁlvarez 6

La encuestadoraÁltica indicaque
en su metodología se tomaron en
cuenta 50 secciones electorales con
dos manzanas cada una y en ellas
cincoviviendas parauntotal de 500
encuestados de manera presencial
tomando como base las secciones
electorales en donde se colocarán
las casillas así como otras 500 entre
vistas apersonas por internet

Por su parte la encuesta de Tren
ding preguntó por qué candidato y
candidata votaría por lo que Clau
dia Sheinbaum obtuvo 45 5 de
las preferencias mientras Xóchitl
Gálvez tuvo 39 8 lo que significa
5 7 de diferencia

El candidato de Movimiento
Ciudadano Jorge Álvarez Maynez
obtuvo 5 de preferencias y 9 7
respondió que aúnno decide suvoto

La encuesta deTrendingtiene una
metodologíade preguntas robóticas
vía telefónica a hogares con 2 mil
llamadas efectivas

A su vez la encuesta de México
Elige correspondiente a abril seña
la que la candidata morenista tiene

50 6 de las preferencias frente a
44 4 de la abanderada del PRI

La metodología de México Elige
indica que se levantó entre el 1 y5 de
abril a personas con acceso a Meta
Inc y asegura que se trata de una
muestra de 10 mil 287 mexicanos

En dicha medición el candidato
Jorge Álvarez de Movimiento Ciu
dadano cuenta con4 de preferen
cias mientras que 1 0 respondió
que no sabe

Por su parte la encuesta de Mas
sive Caller levantada el pasado 21
de abril señala 4 2 de diferencia
entre Sheinbaum y Gálvez es decir
enun escenario de empate técnico

A la candidata de Morena le otor

ga 41 2 de las preferencias mien
tras que a la del PRI yPAN le da 37
y al de Movimiento Ciudadano lo
coloca con 6 7 y un margen de
15 1 que aún no decide su voto

La metodología de Massive Caller
son mil encuestas realizadas me
diante llamadas robotizadas con
una tasa de rechazo de 95

Desde la reforma electoral de
2014 al Instituto Nacional Electo
ral INE se le otorgaron facultades
para la regulación de las encuestas
con el objetivo de que los ciudada
nos cuenten con insumos necesa

rios para que se puedan valorar la
calidad de las encuestas y en conse
cuencia contribuir a laconstrucción
delvoto razonado 24 horas
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CLAUDIA SHEINBAUM PARDO

El 2 de junio nos vemos en el
Zócalo en el triunfo asegura
Como hizo AMLO en 2018 la abanderada morenista adelanta celebración en la capital del país
Firma pacto para garantizar los derechos de la primera infancia promete vacunación y educación
SALVADOR CORONA

nacion eluniversal com mx

Al igual que lo hizo hace casi seis
años el presidente Andrés Manuel
López Obrador la candidata presi
dencial de Morena PT y Verde
Claudia Sheinbaum adelantó El 2
de junio nos vemos en el Zócalo en
el triunfo

Al finalizar sus eventos en la Ciu
dad de México Sheinbaum Pardo
aseguró que en caso de ganar la
elecciónpresidencial acudirá al Zó
calo capitalino a festejar con el pue
blo de México

Tras señalar que si no se atiende
y protege a la primera infancia des
pués no se tendrá a los ciudadanos
que necesita el país la candidata
presidencial de Morena suscribió el
Pacto por la Primera Infancia inte
grado por 500 organizaciones el
cual costa de 12 metas para garan
tizar los derechos de los niños y ni
ñas de México

En el Papalote Museo del Niño
ante más de una decena de padres
de familia e infantes Sheinbaum
Pardo expuso durante cinco minu
tos las propuestas de su plan de go
bierno para garantizar los derechos
de la niñez entre ellos tamizajes pa
ra detectar enfermedades vacuna
ción y educación

Siempre dije que si no hubiera
sido científica si no estuviera en la
política probablemente me hubie
ra dedicado a ser maestra de jardín
de niños porque siempre tuve una

conexión especial con las niñasyni
ños dijo la aspirante presidencial
de Morena

Explicó que sus propuestas una
vez en el gobierno son para prote
ger a los niños entre ellas se en
cuentra apoyar a las mujeres desde
el embarazo ya que por falta de in
formación o pobreza se desconoce
a qué se enfrentaran

También que habrá prevención
desde los primeros días devida esto
incluye tamizajes para conocer si
tienen alguna enfermedad garan
tizar la vacunación y seguimiento
en los primeros mil días de vida

A veces pensamos que la edu
cación empieza cuando nuestros
hijos entran a la primaria y no es
cierto la educación laestimulación
temprana empieza en los primeros
meses mencionó la candidata

Sheinbaum Pardo explicó que
desde muy pequeños deben tener
la posibilidad de contar con una
buena alimentación por eso se va a
recuperar la lactancia materna te
nemos que insistir en ello

Yo tenía una visión cuando en
tré a la Jefatura de Gobierno y di
mos una beca a los niños y niñas y
además hice gratuitas las estancias
infantiles públicas cuando antes te
nían que ser pagadas yesavisión es
que las niñas y niñas no son el fu
turo de México son el presente

Agregó Si nosotros no atende
mos protegemos cuidamos nutri
mos alimentamos o les damos la

posibilidaddejugaryserfelicesalos
niños y niñas después no tendre
mos los ciudadanos que necesita
nuestro país

Al finalizar Sheinbaum Pardo
lanzó la frase que utiliza en sus
eventos Las niñas podemos ser
lo que queramos ser podemos
ser ingenierías bomberas poli
cías podemos ser diputadas se
nadoras científicasy presidentas
de la República

El Pacto por la Primera Infancia
busca reducir la pobreza en ese sec
tor incrementar a 75 la lactancia
en la primera hora de vida y a 50
la lactancia materna exclusiva en
niñas y niños de seis meses lograr
que 90 de niñas y niños de uno y
dos años reciban todas las vacunas
que les corresponden

Condiciones para la inversión
Luegode señalarque independien
temente de los resultados de la elec
ción enEstados Unidos de noviem
bre habrá coordinación lacandida
ta presidencial planteó a empresa
rios del país vecino las condiciones
necesarias en caso de ganar los
comicios del 2 de junio para que
inviertan en el polo de bienestar en
la frontera del sur de México

Durante unareuniónconempre
sarios del Council of the Americas
también manifestó que es factible
que la revisión del acuerdo comer
cial T MEC en 2026 se lleve a cabo
sin grandes problemas
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Claudia Sheinbaum firmó el Pacto por la Primera Infancia integrado por 500 organizaciones el cual consta de 12 metas para
garantizar los derechos de los niños y niñas La candidata expuso su plan de gobierno para beneficiar a este sector
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A La candidata morenista
hizo ayer campaña en TlaLpan
alcaldía de sus querencias
Foto Luis Castillo

Sheinbaum
vuelve a Tlalpan
alcaldía que la
vio desarrollarse
políticamente
Desde la Presidencia terminará los
pendientes que tuvo que dejar
ARTURO CANO

Con un templete de pesos pesa
dos Claudia Sheinbaum volvió
en campaña a la alcaldía de sus
querencias Tlalpan donde fue

jefa delegacional entre 2015 y 2017
Un día después del debate chi

lango la referencia al desempe
ño de Clara Bragada fue obligado
Sheinbaum dijo que vio una parte del
debate y elogió la valentía con la
que la aspirante a gobernar la capital
enfrentó al cártel inmobiliario

Se trata aseguró de un grupo el
encabezado por Jorge Romero en el
Partido Acción Nacional de de
recha represor que no cree en las
libertades y que llegó al gobierno
sólo para enriquecerse
Al representante de ese grupo

Santiago Taboada fue a quien en
frentó Bragada en el debate de la

noche anterior Sheinbaum se su
mó al arropamiento de Morena a
la ex alcaldesa de Iztapalapa es
mi amiga pero es mucho más que
eso Ha sido mi compañera de lucha
durante décadas

En el escenario con la fachada
de la alcaldía tlalpense a sus espal
das acompañaron a la aspirante
presidencial sus adversarios en la
contienda interna Marcelo Ebrard
Ricardo Monreal y Manuel Velasco
además de los dirigentes de Morena
y candidatas y candidatos a diversos
cargos

Aquí está mi corazón declaró
la candidata antes de recordar que
en 2014 hace 10 años comenzó a
tocar puertas en esta demarcación
para informar a los vecinos que es
taban haciendo un nuevo partido
Trabajaba por las mañanas en el

Instituto de Ingeniería y por las
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tardes veníamos a recorrer casa
por casa Quién creía que íbamos
a ganar la alcaldía

De Tlalpan Sheinbaum salió
para buscar la candidatura a jefa
de Gobierno por lo que mencionó
en la noche lluviosa le quedaron
pendientes que atenderá desde la
Presidencia de la República como
un cablebús del Ajusco al Metro CU

A tono con la coyuntura expresó
que nadie esperaba la prolongada
sequía que aqueja al país pero sos
tuvo ya tenemos un plan para
atender la escasez de agua en todas
las alcaldías de la ciudad

Por su parte la candidata al go
bierno de la ciudad Clara Bragada
reiteró algunas promesas de cam
paña y los elogios al Presidente y la
candidata

La primera oradora fue Gabriela
Osorio una de las nueve candida
tas que fueron derrotadas en 2021
en este caso por la perredista Alfa

González y la única repetidora en
la candidatura le sacaron 7 mil vo
tos de ventaja

Osorio recordó que fue aquí don
de Sheinbaum creció políticamente
y criticó a los actuales gobernantes
que ni viven aquí ni les duelen
nuestros problemas El lema de
Osorio son dos números pues ofre
ce en su propaganda y discursos
trabajar 24 7

Brugada ha sido
por décadas
mucho más
que mi amiga
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Consejo de las
Américas plan
de Sheinbaum
espectacular

# Impresiona que el
proyecto abarque todo su
país expresa Susana Segal

Elogia el Consejo de las Américas el
proyecto de gobierno de la morenista
Susana Segal presidenta del Con
sejo de las Américas organismo
que agrupa a 220 empresas multi
nacionales y globales calificó de es
pectacular el proyecto de gobierno
de Claudia Sheinbaum candidata
presidencial de la coalición Siga
mos Haciendo Historia

En una reunión de la abanderada
con directivos de las compañías que
integran el consejo Segal externó
su admiración Qué plan En reali
dad ni mi país que está en periodo
de elección tiene un plan tan exten
sivo para un desarrollo tan fuerte
Creo que es un plan espectacular y
lo que me impresiona mucho es que
es para todo México Lo que dice
usted de prosperidad compartida
es verdad porque está pensando
en cada milla del país La felicito
muchísimo señaló

Agregó que el proyecto de la mo

renista sus ideas sus sueños para
su país son extraordinarios

En su exposición Sheinbaum se
refirió a una eventual revisión del
T MEC y dijo esperar que se reali
ce sin obstáculos

Recordó que es tan amplia la
dependencia económica entre las
economías de los dos países que
evidentemente desde nuestra

perspectiva manteniendo la sobe
ranía de nuestro país y defendien
do a México y a los mexicanos y
mexicanas en el exterior es facti
ble hacer esta revisión sin grandes
problemas

También externó que indepen
dientemente de lo que pase en la
elección estadunidense se deben
tener buenas relaciones para así
asegurar el máximo desarrollo en
tre ambas naciones

Sheinbaum aseguró que la oposi

ción está desesperada y por eso se
ha dicho que su declaración patri
monial tiene inconsistencias y ha
escondido sus propiedades

Explicó que las diferencias entre
su patrimonio cuando fuejefa dele
gacional y después como titular del
Gobierno de la Ciudad de México
se deben a que en ese periodo se
separó y puso sus bienes a nombre
de sus hijos

Las declaraciones patrimoniales
solicitan la información de cónyu
ges y dependientes económicos
Para entonces mis hijos ya tenían
28 y 35 años por lo cual ya no eran
mis dependientes económicos y
como se comprenderá ya no ten

dría por qué declarar el patrimonio
de mi ex pareja añadió en un co
municado que posteó en sus redes
sociales

Déla Redacción

 .  2024.04.23



Pág: 206

FIRMAN TRATADO POR LA PRIMERA INFANCIA

PRESIDENCMES PACIAN
PROTEGER A LOS INFANTES

EL PROYECTO GENERADO POR
MÁS DE 500 INSTITUCIONES
busca beneficiar a los 12 4
millones de niñas y niños
menores de 6 años en México

POR HÉCTOR F1GUER0A

hfa gimm com mx

Niños de cero a seis
años deberán tener

el derecho de pasar
más tiempo jugan
do con sus mamas

y papas y hacerlo en
espacios públicos
seguros y dignos

como los parques estable
ce uno de los 12 puntos del
Pacto por la Primera Infan
cia firmado por los can
didatos a la Presidencia
Claudia Sheinbaum Xó
chitl Gálvez y Jorge Alvarez
Máynez

Dicho acuerdo fue di

señado por más de 500
instituciones entre orga
nizaciones de la sociedad

civil empresas universi
dades cuidadores y cuida
doras de menores de edad
apunta que de los de cero a
los seis años se desarrolla el
cerebro de los infantes

Alimentación garanti
zada lactancia materna
vivienda medicinas y de
recho a las vacunas lactan
cia materna por lo menos
hasta los seis meses dere
cho a tener una cuidadora

o un cuidador que vele por
su bienestar que nadie los
lastime educación de cali
dad son algunas de las me
tas establece el Pacto

Aranzazu Alonso coor
dinadora general y direc
tora ejecutiva del Pacto por
la Primera Infancia expu
so que la nutrición los en
tornos seguros y el derecho
a la salud deben ser ga
rantías inalienables de los

pequeños
El Pacto por la Primera

Infancia PPI busca bene
ficiar a los 12 4 millones de
niñas y niños menores de 6
años de México de los cua
les un gran porcentaje están
en situación de pobreza
padecen anemia o no tie
nen acceso a los servicios
de salud

Con esta firma los can
didatos a la Presidencia y al
Gobierno de la Ciudad de

México se comprometieron
a que de ganar el cargo tra
bajarán conjuntamente con
el Pacto por la Primera In
fancia las organizaciones
que representa la acade
mia el empresariado ma
dres y padres de familias y

personas cuidadoras para
lograr el cumplimiento de
las 12 Metas del Pacto

En México casi 6 millo
nes de niñas y niños me
nores de 6 años 48 14
se mantienen en pobreza
y 1 4 millones 11 58 en
pobreza extrema según el
estudio presentado a los
candidatos con base en ci
fras del Coneval destacan
do la carencia por acceso a
servicios de salud la cual
se incrementó entre 2020

y 2022 al pasar de 31 2 a
45 9

Todos y cada uno de los
aquí reunidos podemos ha
cer algo por mejorar de ma
nera concreta la situación
de las niñas y niños meno
res de seis años en México

Pero lo que es indiscutible
es que este esfuerzo requie
re no sólo de la convicción
del sector social académico
y empresarial sino de una
acción decidida sostenida
y eficaz de quienes nos go
biernan de quienes legis
lan y de quienes imparten
justicia sostuvo Aranzazu
Alonso

En este evento se pre
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sentó el estudio La Deuda
Pendiente Acceso a los De
rechos Análisis de la Po
breza Multidimensional en
Primera Infancia México
2018 2022 con datos a ni
vel nacional de los resulta
dos del Consejo Nacional de
Evaluación de la Política de
Desarrollo Social Coneval

Probablemente algunas
de estas carencias no son

palpables de forma visual
sólo hasta que se presentan
en su forma más extrema
por ejemplo la carencia por
acceso a una alimentación

nutritiva y de calidad se evi
dencia físicamente hasta
que una niña o niño presen
ta algún caso de desnutri
ción crónica que en México
ocurre en aproximadamen
te 1 3 millones de niñas y
niños menores de 5 años
además de 700 mil niñas

y niños con anemia según
datos de la ENSANUT des
tacó la investigadora Ixchel
Beltrán investigadora del
PPI

El estudio señala que en
tre 2020 y 2022 la pobreza
en primera infancia dismi
nuyó en promedio 6 20
al pasar de 54 3 a 48 1
pero la pobreza extrema
sólo pasó de 11 8 a 11 6

La carencia por acce
so a servicios de salud en

menores de 6 años se incre

mentó entre 2020 y 2022
pasando de 31 2 a 45 9
La carencia por acceso a se
guridad social es muy alta en
niñas y niños en primera in
fancia afectando a 6 de cada
10 59 3

El rezago educativo se
agudiza en las entidades
del norte Los mayores por
centajes se encuentran en
Chihuahua 21 90 Baja

California 21 85 Sonora
18 06 Coahuila 17 41 y

Tamaulipas 17 16
Un total de 13 entidades

se encuentran por arriba del
porcentaje nacional de me
nores de seis años en situa

ción de pobreza En Chiapas
ocho de cada diez niñas y
niños se encuentran en po
breza en Guerrero Oaxaca
y Puebla son siete y en Vera
cruz seis

A nivel nacional uno de
cada diez 11 58 niñas y ni
ños menores de seis años se
encuentran en situación de
pobreza extremay en algunas
entidades se agudiza como
Chiapas 39 69 Guerrero
30 39 Oaxaca 25 57

Veracruz 19 97 y Tabasco
18 77

MILLONES
983 mil 493 menores de
6 años están en situación
de pobreza en México

MILLONES
955 mil 885 menores de
3 años sin servicios de
educación inicial

Primera infancia

En México hay 12 millones
429 mil 359 niños menores

de 6 años en todo el país
6 millones 100 mil 81 son

niñas y 6 millones 329 mii
278 son niños

MENORES
de 6 años continúan como

desaparecidos o
no localizados en México

2020 2022

MIL
niños menores de 1 año han
fallecido por enfermedades
lesiones u homicidios de
2012 a 2022

Salud

5 millones 699 mil 331
menores de 6 años están
sin afiliación a la salud
623 mil 331 con
limitaciones o

discapacidades y un millón
322 mil 854 tienen
desnutrición crónica
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CLAUDIA SHEINBAUM

Promete apoyos desde los
primeros mil días de vida
Recordó que cuando
Santiago Taboada era
alcalde de la Benito

Juárez se gestó el
Cártel Inmobiliario
POR ARTURO PÁRAMO
arturoparamo glmmcom mx

La candidata presidencial
por la coalición Sigamos
Haciendo Historia Clau
dia Sheinbaum firmó los
compromisos por la prime
ra infancia planteados por
un grupo de organizaciones
sociales que defienden los
derechos de niñas y niños

En su discurso duran
te la firma Sheinbaum dijo
que se debe apoyar a las
madres y a los infantes ga
rantizar alimentación sa
lud educación y tiempo de
esparcimiento

La salud tiene que ver
desde la prevención que
se puedan hacer los tami
zajes suficientes para sa
ber si nuestros hijos hijas
tienen algún problema que
después puedan enfren
tar la vacunación indis
pensable pero también el
seguimiento de la salud de
nuestros pequeños parti
cularmente en los primeros
mil días de vida puntualizó
Sheinbaum

La estimulación tem
prana garantizar las condi
ciones para que las madres
puedan amamantar y que
en el entorno familiar los
infantes tengan amor para
lograr un desarrollo ple
no propuso la candidata
presidencial

Que los niños ten

gan amor tengan cuidado
Cuando un niño o una niña
desde la primera infancia
tiene amor tiene cuidado
tiene protección entonces
estamos hablando de una
infancia posterior y de una
vida adulta muy distinta
enfatizó

Sheinbaum fue la pri
mera de los aspirantes pre
sidenciales en firmar el
documento

Más tarde en un evento
en la Ciudad de México en
un tono que utilizó por pri
mera ocasión la líder mo
renista Claudia Sheinbaum
afirmó que desde la alcaldía
Benito Juárez donde fue al
calde Santiago Taboada se
gestó el Cártel Inmobiliario
asociado al PAN y los califi
có de represores

Desde Tlalpan y un día
después del segundo de
bate entre los candidatos
a la jefatura de Gobierno
Sheinbaum dijo que des
de la Benito Juárez se ges
tó un esquema de violación
del uso de suelo de cons
trucción indebida de pi
sos de pago de moches en
el que resultaron benefi
ciados funcionarios de esa
demarcación

Este grupo que es de lo
más corrupto que ha existi
do en la Ciudad de México
y en el país este grupo co
rrupto de la Benito Juárez
que ha gobernado ahí du
rante tantos años que in
ventó el Cártel Inmobiliario
es decir la corrupción más
grande inmobiliaria que se
haya desarrollado en la ciu
dad de México

Y ahí en la alcaldía Be
nito Júárez este grupo se
dedicó a violar permanen
temente el uso de suelo
a construir pisos de más a
cambio de departamentos
para ellos y para sus fami
lias a cambio de moches
pero por si fuera poco es un
grupo de derecha represor
que no cree en las liberta
des que no cree en el pro
greso de la ciudad que no
piensa que estas liberta
des que hemos conseguido
entre todos y todas en esta
hermosa capital de la Repú
blica ellos no creen en esas
libertades Ellos llegan al
gobierno para enriquecer
se enfatizó Sheinbaum

La candidata presi
dencial llamó a defender
los derechos alcanzados
en la Ciudad a la que lla
mó la capital cultural de
América

En el mitin en Tlalpan
estuvo acompañada en
tre otros de Ornar García
Harfuch Marcelo Ebrard
Ricardo Monreal y Manuel
Velasco

flfl
Este grupo corrupto
de funcionarios de la
Benito Juárez que ha
gobernado ahí durante
tantos años que inventó
el Cártel Inmobiliario es
decir la corrupción más
grande inmobiliaria

CLAUDIA SHEINBAUM
ASPIRANTE DE LA 4T
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Invita a
celebrar
en el Zócalo

A pesar de que aún fal
tan seis semanas para
las elecciones del 2 de

junio y confiada en su
triunfo la candidata de
la coalición Sigamos Ha
ciendo Historia a la Pre

sidencia de la República
Claudia Sheinbaum invi
tó a la ciudadanía a fes
tejar su victoria en el
Zócalo capitalino

Ya vamos planeando
la celebración porque
el 2 de junio nos vemos
en el Zócalo en el triunfo
de 1 República dijo la
abanderada de la Cuarta
Transformación

Desde la explanada
de la alcaldía Tlalpan la
cual gobernó de 2015
a 2017 Sheinbaum tam
bién invitó a los mexi
canos a defender los

derechos y libertades
obtenidos con la 4T por

lo que llamó a sus simpa
tizantes a formar comités

de 10 personas para pro
mover casa por casa el
voto por la coalición que
representa

De la Redacción

PROYECTOS
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XÓCHITL GÁLVEZ

Híssulravfir
Al presentar su Plan
de Infraestructura
destacó la parte
social ambiental
y económica
POR HÉCTOR FIGUEROA
hfa gimm com mx

La candidata presidencial
del PAN PRI y PRD Xóchitl
Gálvez firmó el Pacto por la
Primera Infanciaen el Museo
Papalote de laCiudad de Mé
xico para alcanzar 12 metas
hacia el desarrollo bienestar
y cumplimiento pleno de los
derechos de niñas y niños en
primera infancia en México

Frente a menores de di
ferentes entidades del país
integrantes de organismos
nacionales e internacionales
que luchan por la niñez or
ganizaciones civiles acadé
micos líderes empresariales
madres y padres desfacó
que su proyecto contempla
que regresen las estancias
infantiles y las escuelas de
tiempo completo principal
mente en las zonas rurales

Me comprometo obvia
mente con todos los puntos
que aquí hay que aquí se han
puesto pero quizá para mí el
más importante es que no
nos acostumbremos a nor
malizar la violencia Que lu
chemos y trabajemos para
que ningún niño sufra de
violencia dijo

Agregó que trabajará para
que desde que nazcan las ni
ñas y niños mexicanos sean
felices estén bien cuida
dos y que sus mamas pue
dan quedarse en casa para
amamantarlos

A ustedes les regalo mi
corazón expresó Gálvez
Ruiz a los menores mientras
formó la figura de un cora
zón con sus manos y los ni
ños también le respondieron
haciendo pequeños corazo
nes imitando su gesto

Explicó que entre sus
prioridades está entregar la
Beca Universal para niñas y
niños desde preescolar has
ta preparatoria que estudien
en escuelas públicas o priva
das del país y buscará que en
la Constitución se establezca
un nuevo Programa Social
Alimentario que beneficie a
niños de zonas marginadas

Como presidenta voy
a cuidar a todos los niños
Vamos a garantizar que en
todos los pueblos del país
tengan lo necesario Que ya

no haya violencia que po
damos salir a las calles en

paz salir a jugar con nuestros
amigos comentó

Xóchitl Gálvez asegu
ró que vale la pena ser pre
sidenta de México para que
los menores estén felices
no tengan miedo de salir a la
calle y para que ningún niño
en México sufra por falta de
alimento

Más tarde presentó en
la Ciudad de México su Plan
de Infraestructura el cual
dijo será sostenible en cua
tro dimensiones la social la
ambiental la económica y la
institucional Además abar
ca seis áreas prioritarias de
inversión infraestructura
de movilidad infraestruc
tura hídrica infraestructu
ra energética renovable

infraestructura digital y de
telecomunicaciones infraes
tructura educativa y cultural
y la infraestructura en salud

Planteó que invertirán
106 mil millones de pesos en
drenaje y alcantarillado para
que en el 2030 se logre 95
de cobertura en el áreaurba
na y 75 de cobertura en el
área rural

Vamos a desarrollar
proyectos de cosecha de
lluvia y a construir 3 mil ki
lómetros de acueductos
adicionales a los 3 mil exis
tentes indicó

Enfatizó que con este
plan integral en materia de
infraestructura se fomen
tará la integración regional
se facilitará el comercio y la
cooperación con otros paí
ses porque quiere un Méxi
co próspero justo inclusivo
sustentable seguro y en paz

Expuso que en cada obra
tomarán en cuenta sus efec
tos en el horizonte nacional
alargo plazo pero también
en un plano regional y lo
cal para atender las necesi
dades particulares de cada
región

II
Se acabaron los
proyectos que tiran
el dinero público Se
acabaron los proyectos
basados en caprichos
personales y obsesiones
ideológicas
XÓCHITL GÁLVEZ

CANDIDATA DE FCM
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No más
ocurrencias
en las obras

Al presentar su Programa
de Infraestructura en la

CDMX la candidata pre
sidencial Xóchitl Gálvez

afirmó que durante su go
bierno terminará con las

obras públicas que care
cen de rentabilidad eco

nómica social y humana
Recalcó que los

proyectos que plantea sí
van a tener estudios de

impacto ambiental
Se acabaron los pro

yectos que tiran el dinero
público Se acabaron
los proyectos basados
en caprichos personales
y obsesiones ideológi
cas Se acabaron las
ocurrencias

Se acabaron las
ocurrencias convertidas

en obra pública costosa

y generadora de elefan
tes blancos Hay aquí un
proyecto integral funda
mentado en la técnica
y construido a partir de
las necesidades de las

regiones no de la impo
sición de una autoritaria
indicó la panista

Héctor Flgueroa

PROPUESTAS

Fin al dispendio en obras
públicas faraónicas que no

tienen utilidad

Toda obra pública deberá
contar con estudios de

impacto ambiental

Garantizar el derecho de las
madres a amamantar a sus
hijos hasta los seis meses

Regresar las estancias
infantiles y las escuelas de

tiempo completo
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Lanza opositora programa de infraestructura

Prevé Gálvez retirar
a Ejército de obras

Afirma candidata

que la Constitución
establece funciones

de Fuerzas Armadas
CLAUDIA SALAZAR

Al presentar su plan de in
fraestructura Xóchitl Gál
vez indicó ayer qüe prevé
retirar al Ejército de la eje
cución y operación de obras
publicas para concentrar su
actuación en labores de segu
ridad interior

Además la candidata
presidencial de Oposición
planteó la revisión de obras
del Tren Maya y Dos Bocas
así cómo analizar la viabili

dad del Aeropuerto Interna
cional Felipe Angeles AIFA

Con respeto con mucho
respeto me dirijo a las Fuer
zas Annadas con muchísimo
agradecimiento a las funcio
nes y responsabilidades de
las Fuerzas Armadas dijo

Para nosotros sus fun
ciones están claramente de
finidas en nuestra Consti
tución Pondremos en ma
nos de civiles las obras de
infraestructura tanto en su
ejecución como en su opera
ción adelantó lo que gene
ró aplausos de los asistentes
al Centro Asturiano

El Ejército consideró es
tá demasiado distraído rea
lizando tareas que no le com
peten porque dijo no tie
ne que bachear carreteras ni
construir trenes ni distribuir
vacunas ni libros

El Ejército tiene en la
Constitución facultades muy
claras en seguridad nacional
El Ejército tiene que ayudar a
recuperar la soberanía nacio
nal Ese es el papel del Ejér
cito cuidar del País y ellos
tienen los instrumentos la
inteligencia Distraerlos en
otras actividades es perder
terreno en materia de segu
ridad sostuvo

En su mensaje la hidal
guense dijo que el desarro
llo de la infraestructura no
puede responder a caprichos
personales ni a ocurrencias
sino que se debe proyectar
con criterios técnicos y que
se escuche a los distintos sec
tores de la población

En el caso del Tren Maya
haremos una revisión cuida
dosa y exhaustiva para tener
certeza en cuanto a su im
pacto ambiental Queremos
saber qué está pasando con
las cavernas qué está pasan
do con la selva precisó

El Tren Maya fue un ca
pricho que se tomó en Pala
cio Nacional Se omitieron los
estudios de impacto ambien
tal y las consultas a pueblos y
comunidades indígenas

Sostuvo que en el actual
sexenio se invirtió 30 por
ciento menos que en las ad
ministraciones anteriores y
que se pasó del 4 por ciento
ai 2 por ciento del PIB

Por eso las carreteras es

tán como están Por eso aero
puertos como el de la Ciudad

de México se está cayendo a
pedazos comentó

Al citar el caso de la refi
nería de Dos Bocas la aban
derada de la alianza PAN
PRI PRD recordó que el
Gobierno anunció un costo
original de 8 mil millones de
dólares y que entraría en ope
ración en julio de 2022

Ahora tienen que decir

que costó 20 mil o 22 mil
millones de dólares cosa que
todavía no sabemos y no sa
bemos cuándo va a operar
Esa inversión ya no va a tener
una tasa de recuperación via
ble y eso es lo que no puede
pasar con el gasto público no
podemos usar el gasto públi
co en caprichos cuestionó

De ganar la elección del
2 de junio aseguró que las
obras se sustentarán en la
legalidad y el rigor técnico

Nosotros no vamos a
ocultar los contratos como
se ha hecho en el caso del
Tren Maya y en la refinería
de Dos Bocas Mi Gobierno
va a ser una caja de cristal
todo será público ofreció

En esta administración
con el pretexto de la seguri
dad nacional prácticamente
todo es oculto todo se hace
confidencial y eso es lo que
está haciendo que la corrup
ción crezca Ahí está el Tren
Maya los hijos del Presiden
te los sobrinos los amigos
todo mundo involucrado en
los negocios
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El plan de infraestructura
de la abanderada
presidencial de Oposición
contiene los siguientes
criterios y acciones

EJES DE SOSTENIBiLIDAD
Social

s Ambiental
Económico
Técnico

REGLAS

Legalidad
Rigor técnico
Eficiencia
Máxima publicidad

CRITERIOS
ESTRATÉGICOS

Planeaclón
Gobernanza

Impacto regional
Escuchar a entidades
federativas

ACCÍONES INMEDIATAS

Retiro del Ejército
de ejecución y operación
de obras

s Revisión de Tren Maya
y Dos Bocas

s Analizar viabilidad
delAIFA
Fortalecer sistema de

aeropuertos de la CDMX
Evitar caprichos
y ocurrencias

PROYECTOS DE LA 4T

Lo que está bien
se queda
Lo que funcione más
o menos se corrige

s Lo que está mal
se descarta

i La candidata de Oposición prometió poner fin a la opacidad de los contratos de obra pública
asi como eliminar el pretexto de la seguridad nacional
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XÓCHITL GÁLVEZ

Cuestiona labor de FA en caso Chiapas
NO SABE QUÉ OCURRE Lo que vivió Claudia Sheinbaum al
ser detenida por encapuchados es algo con lo que a diario
lidian mexicanos dijo la candidata opositora
EL CRIMEN SE EXTIENDE EN EL ESTADO AFIRMA

Xóchitl asegura que
a diario la gente
sufre retenes con
encapuchados

Cuestiona la labor de
las Fuerzas Armadas

sobre la protección a
Claudia Sheinbaum

PEDRO HIRIART

phiriart elfinanctero com mx

Lo que vivió Claudia Sheinbaum
en su visita a Chiapas donde fue
detenida por un retén de encapu
chados es algo con lo que tienen
que lidiar los mexicanos a diario
aseguró Xóchitl Gálvez

La candidata presidencial de la
coalición PAN PRI PRD afirmó que
esos actos sonproducto delcrimen
que se extiende en todo el estado

Eso que vivió Claudia lo viven
los habitantes de esa región todos
los días Si ella no sabe lo que está
pasando en Chiapas está muy mal
informada Hay grupos armados
hay cárteles de la droga hay trá

fico de personas en esa región
sentenció

Asimismo Gálvez reclamó que
lasFuerzasArmadas deberíanestar
pendientes de este tipo de actos en
lugar de estar haciendo obras En
otros momentos indusoha lamen
tado que elEjército tenga que estar
tapando baches en las carreteras

Y ayerpreguntó Son o no son
delincuentes Eso lo sabe elEjérdto
El Ejército está muy entretenido
en el Tren Maya yno está dándose
cuenta de lo que está pasando en
las regiones

Los comentarios llegaron des
pués deque el domingo Sheinbaum
fue detenidaen lasierrade Chiapas
porungrupo deencapuchados a lo
que López Obrador dijo que había
sidoun montaje e induso señaló a
Latinus porhaberestadopresente

Yo diría que el Presidente tie
ne que investigarmás que culpar a

Latinus pues todo mundo quepaso
vio esos retenes reclamó Gálvez

Y cuestionó el trabajo de las
Fuerzas Armadas para cuidar a la
abanderada guinda Este domin
go que fui a la parte de Los Altos
de Jalisco vi cómo iban convoyes
delEjérdto adelante de mí Apoco
en Chiapas no ibanadie delante de
Claudia También habría que pre
guntarle a su seguridad cómo no
pudieron prever que este grupo
andaba por ahí remarcó

Antes al presentar su plan na
cional de infraestructura Gálvez
aseguró que enestamateria su go
biernono seguiráconproyectosba
sados en ocurrencias caprichos y
obsesiones personales

En ese sentido la candidata de
la oposiciónprometió que se van a
desmilitarizarlas obras públicas
para regresarlas a los civiles enun
esquema público privado y social
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de inversión
Asimismo se comprometió a

crear un órgano colegiado de pla
neación eninfraestructuraconfor
mado de los mejores perfiles

Cuando me preguntan quién
va asermiequipo de trabajo Yo les
digo yovoyaser lamejor selección
nacionalmexicanade talentos Los

mejoresprofesionistas afirmóGál
vezRuiz

El Presidente tiene que investigar más que
W culpar a Latinus pues todo mundo que pasó

vio esos retenes
Xóchitl Gálvez Candidato presidencial de PAN PRI y PRD

REACCIÓN Xóchitl Gálvez candidato de la oposición ayer

 .  2024.04.23



Pág: 217

SLP BRINDA SEGURIDAD A OCHO POSTULANTES

Candidatos de tresentidades
piden protección ante amenazas
Abanderados de Puebla
Chihuahua y Veracruz
temen por su integridad

DE LOS CORRESPONSALES

Candidatos a alcaldes y diputados
así como un dirigente partidista de
los estados de Puebla Veracruz
Chihuahua y Guerrero asegura
ron sin presentar pruebas de por
medio que han recibido amenazas
algunas de ellas de muerte por lo
que en algunos casos se analiza
brindarles protección

Mario Riestra abanderado a al
calde de la capital poblana por la
alianza que conforman PAN PRI
PRD y el instituto regional Pacto
Social de Integración denunció
amenazas de muerte y responsabi
lizó al gobernador Sergio Salomón
de lo que le suceda a él o su familia

En un video que difundió en re
des sociales Riestra sostuvo que
en un acto celebrado el 21 de abril
anterior en la junta auxiliar San
Francisco Totimehuacán un suje
to que aparentemente quería una
fotografía con él lo tomó por el cue
llo y le dijo en dos ocasiones que su
vida tenía un precio de 15 mil pesos

Consideró que en la contienda
electoral prevalece un ambiente
de confrontación y recordó que
ya hubo víctimas mortales du
rante el proceso entre ellas la de
Jaime González aspirante de Mo
rena a la presidencia municipal
de Acatzingo quien fue ejecutado
el 23 de marzo frente a su fami
lia Exigió a Sergio Salomón ce
sar su injerencia en los comicios
y advirtió que no abandonará la
competencia

A su vez el mandatario estatal
informó que desde el 4 de abril se

asignó a dos elementos de la Secre
taría de Seguridad Pública del Esta
do para proteger a Mario Riestra
a petición del mismo aspirante de
origen panista

Agregó que la administración es
tatal que encabeza pone atención

especial a la seguridad de los mas
de 26 mil aspirantes a gubernatura
diputaciones alcaldías y cargos en
los 217 ayuntamientos

En Veracruz el dirigente estatal
del PRI Adolfo Ramírez expuso
que abanderados de la alianza Fuer
za y Corazón por Veracruz PRI
PAN y PRD han sido objeto de
amenazas y actos de intimidación

Señaló que Morena y el gobierno
del estado han propiciado distintas
situaciones en las cuales incluso
han participado efectivos de la Se
cretaría de Seguridad Pública para
amagar a opositores y exigió que
esas provocaciones se detengan

Con patadas de ahogado el
gobernador morenista Cuitláhuac
García está presionando a los priís
tas está coaccionando la elección
está ayudando a que su candidata
a gobernadora Rocío Nahle ten

ga las preferencias ilegalmente
reprochó el líder priísta

Declaró que se han presentado 16
quejas al respecto ante el Organis
mo Público Local Electoral veracru
zano pero no puede dar a conocer
quiénes han padecido advertencias
pues se guarda su identidad para
garantizar su seguridad

No debe utilizar la fuerza pú
blica para amedrentar a gente
que está operando políticamente
legalmente sí han recibido ame
nazas nuestros militantes sí han

recibido amenazas algunos de nues
tros candidatos sostuvo Ramírez

En Chihuahua tres aspirantes
a las alcaldías de los municipios
serranos de Guachochi Carichí y
Nuevo Casas Grandes han recibido
advertencias de presuntos crimina
les a través de WhatsApp informó
el fiscal estatal César Jáuregui

Comentó que los amagos presen
tados al Instituto Estatal Electoral
se refirieron a mensajes y llamadas
intimidantes Han sido amenazas

telefónicas no hay nada más allá de
comunicados que recibieron vía
WhatsApp y por teléfono sin embar
go hay que estar atentos alertó

Me he entrevistado personal
mente con dos de ellos haciendo
una evaluación de los riesgos y he
mos tomado las medidas pertinen
tes me quiero reservar la particula
ridad de los casos así lo solicitaron
ellos no quieren que el asunto sea
publicitado por su propia seguri
dad añadió

Sobre Ana Laura González
abanderada de Morena a la presi
dencia municipal de Guadalupe y
Calvo demarcación de la Sierra
Tarahumara localizada en la zona
conocida como Triángulo Dora
do limítrofe con los estados de
Durango y Sinaloa Jáuregui apun
tó que ella no ha pedido protección
y tampoco existe denuncia formal
sobre presiones que haya recibido
por parte de delincuentes

A su vez el dirigente del Comi
té Ejecutivo Estatal de Morena en
Guerrero Jacinto González asegu
ró que fue amenazado de muerte
por presuntos criminales en repre
salia porque no permití que la de
lincuencia infiltrara al partido con
candidatos a diputados locales y a
las alcaldías Agregó que también
recibió intimidaciones por parte de
militantes de su partido inconfor
mes con las postulaciones

En este contexto Guzmar Ángel
González secretario de Seguridad

y Protección Ciudadana de San Luis
Potosí notificó que ocho aspirantes
a alcaldías dos a diputados locales
y dos a legisladores federales cuen
tan con protección de seguridad en
la entidad

Afirmó que ninguno de esos
abanderados ha sufrido una agre
sión durante el actual proceso
electoral pero antes de iniciar su

proselitismo tuvieron antecedentes
personales de algún riesgo
Con información delván Sánchez
Jesús Estrada Sergio Ocampoy
Vicente Juárez Martín Hernández
Patricia Méndezy Yadira Llaven
La Jornada de Oriente

 .  2024.04.23



Pág: 218

A Mario Riestra Piña aspirante
de la alianza PAN PRI PRD
PSI a la alcaldía de Puebla
responsabilizó de lo que pueda
sucederle al gobernador Sergio
Salomón Céspedes Foto Daniela
Portillo Eslmagen
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Preocupan a
EU ataques al
Poder Judicial
en México
Departamento de Estado emite Informe anual sobre
Derechos Humanos cuestiona agresiones del
gobierno a periodistas e impunidad de crímenes
Agencias

Washington Los ataques al Po
der Judicial en específico a la Su
prema Corte así como a periodistas
y organizaciones civiles por parte
del presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador son motivo de preocu
pación para Estados Unidos que en
su Informe Anual 2023 sobre Dere
chos Humanos resaltó el enfrenta
miento con lapresidenta de la Corte
Norma Piña así como las críticas
lanzadas desde la conferencia ma
tutina además de la impunidadque
prevalece en la persecución de de
litos en México

El presidente López Obrador y
otros actores del gobierno atacaron
verbalmente al Poder Judicial en
particular a la Suprema Corte cri
ticando en numerosas ocasiones a
jueces que fallaron en contra de la
administración señala el informe
emitido ayer por el Departamento
de Estado En particular señaló el
caso de la presidenta del Tribunal
Supremo Norma Piña y recordó
que en marzo de 2023 durante

una manifestación multitudinana
en Ciudad de México partidarios
del gobierno quemaron una efigie
de ella Asimismo aludió a otra ma
nifestación en mayo de ese año en
cabezada por el gobernador de Ve
racruz Cuitláhuac García en la que
simpatizantes portaron ataúdes

con los nombres de siete de los 11
magistrados del Tribunal Supremo
y los acusaron de ponerse del lado
de los opositores conservadores y
fallar en contra de las prioridades de
la administración

En el rubro del respeto a las li
bertades civiles el reporte señaló
que si bien los medios de comuni
cación independientes expresa
ban una amplia variedad de opi
niones sin restricciones a menu
do se autocensuraban por temor a
represalias de funcionarios del go
bierno y organizaciones delictivas
transnacionales

Como en otros informes el De
partamento de Estado lamentó que
se mantuvo el descrédito oficial de
los trabajadores de la prensa y se

refirió a la conferencia matutina de
López Obrador en particular al seg
mento Quién es quien en las men
tiras Retomó datos de la ONG Ar
tículo 19 que en 2022 registró al me
nos 176 comentarios despectivos de
la Oficina del Presidente dirigidos a
medios de comunicación periodis
tas y organizaciones civiles

Sin cambios significativos
En su resumen el reporte sobre Mé
xico señala que no hubo cambios
significativos en la situación de de
rechos humanos en 2023 respecto
al informe del año anterior

Entre las principales problemáti

cas del país que se encontraron des
tacan los siguientes

Informes fidedignos de homi
cidios ilegítimos o arbitrarios in
cluidas ejecuciones extrajudiciales
desapariciones forzadas

Tortura o tratos o penas crue
les inhumanos o degradantes por
parte de las fuerzas de seguridad

Graves problemas con la inde
pendencia del Poder Judicial
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Graves restricciones a la liber
tad de expresióny a la libertadde los
medios de comunicación incluida
la violencia contra periodistas y la
aplicación o amenaza de aplicación
de leyes penales sobre difamación
para limitar la expresión

Grave corrupción en el gobier
no con numerosos reportes de ca
sos pese al esfuerzo del gobierno
por aplicar la ley

Violencia de género generali
zada y violencia o amenazas contra
la comunidad LGBTTTIQ

Los elementos delictivos inclui
das las bandas locales y transnacio
nales y los narcotraficantes fueron
autores importantes de delitos vio
lentos y cometieron actos de homi
cidio tortura secuestro extorsión
trata de personas soborno intimi
dación y otras amenazas lo que se
tradujo en altos niveles de violencia
y explotación indicó el documen

to según el cual a pesar de que el
gobierno investigó y enjuició algu
nos de estos delitos la mayoría que
daron sin investigar ni enjuiciar

De acuerdo con el reporte enmu
chas partes del país las organizacio
nes dedicadas al tráfico de personas
continúan actuando con conniven
cia con las autoridades locales

De hecho organizaciones inter
nacionales y medios de comunica
ción informaron de casos de perse
cución a migrantes y solicitantes de
asilo por parte de grupos delictivos

yen algunos casos también por par
te de la policía funcionarios de in
migración y agentes de aduanas

Entre los aspectos positivos que
destaca sobre México están los
avances en la aplicación de refor
mas laborales También se incluyó
la detención del exdirector de la po
licía judicial de Puebla Adolfo Ka

ram acusado de torturar a la perio
dista Lydia Cacho por poner al des
cubierto en 2005 la implicación del
exgobernador de dicho estado Ma
rio Marín en una red de trata sexual
de menores de edad

El informe sobre la situación de
derechos humanos en el mundo se
publica desde 1977 y sirve de guía al
CongresodeEstadosUnidos a laho
ra de determinar la ayuda exterior
que se concede a cada país

Sobre Rusia se lamentó el des
precio del Kremlin por los derechos
humanos y los crímenes de lesa
humanidad cometidos en laguerra
contra Ucrania

También se expresó preocupa
ción por la muerte dé decenas de
miles de civiles palestinos en la
ofensiva de Israel en Gaza y criticó
laexistenciade presospolíticos en
Cuba y Nicaragua
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I MARGARITA LUNA RAMOS
Fallece ilustre
ministro
chiapaneco
Recibícon profunda tristeza

la noticia del deceso del
apreciado señor ministre

en retiro de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación SCJN don
Noé Castañón León Ilustre chia
paneco cuya trayectoria en el má
ximo tribunal del país fue determi
nante en la modernización de
nuestro sistemajudicial Extraordi
nario jurista de incansable dedica
ción y compromiso inquebranta
ble Su legado permanecerá como
testimonio de su vida al servicio de
la impartición de justicia

El ministro Castañón vio laprime
ra luz el 15 de abril de 1948 en la bella
ciudad de Berriozábal Chiapas Tie
rra positiva laboriosa y esforzada de
costumbres arraigadas legendarias

tradiciones valores profundos y be
lleza natural incomparable

A los 18 años se trasladó a Ciudad
de México Ingresó a la Facultad de
Derecho de laUNAM endonde cua
tro años más tarde en mayo de 1971
obtuvo el título de licenciado en De
recho con la tesis El amparo indi
recto en materia civil

La capacidad intelectual de don
Noé su espíritu de lucha y el deseo
de progresar lo motivaron a com
paginar su etapa de estudiante con
la práctica profesional En 1967 ini
ció su brillante carrera dentro del

Poder Judicial Federal PJF Ocu
pó los cargos de Oficial Judicial Se
cretario Proyectistay Primer Secre
tario del Juzgado Io de Distrito en
Materia Civil en la hoy CDMX

En 1974 fue designado Secretario
de Estudio y Cuenta SCJN Su capa
cidad profesional y extraordinario
desempeño merecieron el reconoci
miento de sus paresy fue electo Re
sidente del Colegio de Secretarios de
Estudio y Cuenta de la SCJN cargo

que ocupó de 1977 a 1980 En este
último año fue nombrado Subsecre
tario de Acuerdos del máximo tribu
nal del país y meses después Secre
tario General de Acuerdos

Dedicación y empeño que a sus
37 años de edad hicieron posible su
designación como Ministro del alto
tribunal cargo que asumió el 23 de
abril de 1985 a diciembre de 1994
adscrito inicíalmente a la Tercera
ytiempodespuésalaSegundaSala
Don Noé fue uno de los ministros
más jóvenes en ocupar el cargoyno
por ello menos brillante

En esta importante etapa sobre
sale además de su relevante labor
jurisdiccional su apoyo decidido
para la instrumentación del primer
sistema de cómputo para la Corte
proyecto que impulsó con una
perspectivavisionaria de lo que las
nuevas tecnologías habrían de im
plicar para el desarrollo de la labor

jurisdiccional
Paralelamente realizó actividades

académicas Fue profesor fundador
de la ahora Escuela Judicial del Con
sejo de la Judicatura Federal y Cate
drático de suAlmaMater la Facultad

de Derecho de UNAM

En 1994 al concluir su encargo
como ministro de la Corte regresó a
su natal Chiapas donde fue desig
nado Magistrado delTribunal Supe
rior de Justicia el que presidió du
rante 5 años En2008 fue nombrado
Secretario General de Gobierno y
posteriormente representante de
éste en la Ciudad de México

Una vida personal y profesional
caracterizada por el cumplimiento
del deber y la correcta aplicación de
la Constituciónylaley Unavidapro
ductode laculturadel esfuerzo lade
dicaciónyel esmero El ministro Noé
Castañón deja una huella indeleble
en la historia del PJF y como funcio
nario ejemplar en su natal Chiapas

Nuestro más sentido pésame a
su querida familia su esposa la se
ñora María Elena Ramírez Iñiguez
y sus hijos Noé María Elena y Ale
jandro sus hijos políticos así como
a su hermano Wilfrido y sus her
manas Gloria y Guadalupe Des
cansé en paz

Ministra en retiro de la SCJN

min mblr gmail com
rtmargaritabiunar
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Norma
sin norma
JOSÉ BLANCO

El5 de febrero de 2023 Norma
Piña en Querétaro el día de
la Constitución cometió una
falta de urbanidad política
al permanecer sentada en los

momentos en que los asistentes de los
tres poderes de la Unión se pusieron de
pie paca reconocer la presencia del jefe
del Ejecutivo que como jefe del Estado
está investido por ley con la máxima
representación de la República El Presi
dente decidió sacarle presión mediática
al asunto diciendo que quizá estaba
cansada y hasta encomió el gesto como
un signo de que el Presidente no manda
más sobre el Poder Judicial

La falta de la presidenta de la Su
prema Corte SCJN no era sólo baja
grosería sino su banderazo de inicio de
guerra política contra el Poder Ejecuti
vo Tres meses después el 16 de mayo
2023 Piña envió a Alejandro Armenta
de Morena presidente de la mesa di

rectiva del Senado un mensaje privado
para increparlo por las críticas de Ar
menta a la al menos errática actuación
de los jueces en temas de trascendencia
nacional Piña no sólo reconoció ser au
tora de la insólita incorrección sino se
mofó del legislador y dijo que ni modo
sus modos eran de confrontación Abrió
así su guerra política ahora contra el
Poder Legislativo

La guerra política de esta jueza contra
los otros dos poderes de la Unión ha sido
continua acompañada de la mayoría de
los ministros del máximo tribunal Su
último frente de guerra es contra el ex
presidente de la SCJN Arturo Zaldívar
y contra Claudia Sheinbaum Todos los
frentes de guerra abiertos por Piña su
activa lawfare son un ilegítimo ataque
contra el proyecto popular de la 4T
Señora Piña Morena ganó el Poder
Ejecutivo y el Legislativo democrática
constitucional y legalmente en la arena
electoral

Piña ha vagado a sus anchas por los
caminos seguros del Poder Judicial flui
dos facilitos en caballo de la hacienda
Así ha sido para todos sus contlapaches
Todo iba tan bien 35 años de antigüe
dad de Piña de prosperidad rebosante
El mundo era tan seguro Qué manera

de echar a perder el futuro siempre co
lorido sutuosamente remunerado con
la llegada del poder plebeyo De plano
no es aceptable es menester pararlo
Así que Piña y congéneres fueron lanza
dos por el verdadero poder a detener a
como dé lugar a los plebeyos por cuanto
la oposición política no tiene armas ni
ideas ni proyecto

Con sus 35 años de antigüedad está
meridianamente claro que Piña es
hija nata de los neoliberales que con
Zedillo se regalaron un Poder Judicial a
su justa medida Un poder para cubrirle
la espalda y llenarle los bolsillos a
tope a la alianza política y económica
que ejerció la más suprema e impune
corrupción con la ley a su favor Salinas
hizo una reforma legal para quitar
a la corrupción al peculado en los
hechos su carácter de delito grave Y se
volvieron expertos en no dejar huellas
con la ayuda de abogados listísimos
como Juan Collado y el amparo del
Poder Judicial entera y eternamente

sometido al presidente omnipotente de
turno

El neoliberalismo creó en México una
nube hecha de dinero y negocios tur
bios generadora brutal de desigualdad
sobre la que han vivido los de arriba las
clases medias altas los ricos y las élites
políticas instaladas sin oposición en los
tres poderes de la Unión Eran por su
puesto dueños y señores de ese mundo
paralelo a la áspera realidad en que ha
vivido la mayor parte del pueblo mexi
cano La exclusividad paradisíaca para
los de arriba terminó con la victoria
electoral del pueblo raso en 2018 que
abrió apenas una cabeza de playa La
desigualdad social sólo ha sido rozada
y los que han sido privilegios exclusivos
para los menos deben convertirse en
derechos sociales para todos exceptua
da claro está toda actividad nociva para
la propia sociedad y para la naturaleza

La incipiente justicia social resulta
repugnante para entre otros Norma Pi
ña Con frecuencia fuera de la norma la
presidenta de la SCJN invade furibunda
los otros poderes Y dice que lo hace en
defensa de la Constitución y natural
mente de ese Poder Judicial que cada
vez desentona más con el nuevo país que
debe crear la 4T Conviene enterar a la
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SCJN que en México Chancel y Piketty
WorldInequality Report 2022 10 de
la población percibe 57 4 del ingreso
y posee 78 7 de la riqueza mientras
en el otro extremo 50 percibe 9 2
del ingreso y posee 0 2 de la rique
za la cifra negativa significa que los
pasivos de este segmento son mayores
que sus activos El trabajo a favor de
la justicia social aún por realizar es
inconmensurable

El mundo paralelo del neoliberalismo
crea una mentalidad paralela de un
mundo feliz atropellado ahora por los de
abajo El discurso de Norma como el del
conjunto de los defensores del pasado
es también un mundo paralelo ciego a
la ruda realidad de los de abajo Y sabe
qué señora los de abajo ya se dieron
cuenta de sí mismos y del mundo para
lelo los partidos de oposición la mayor
parte de los medios y el Poder Judicial

La incipiente justicia
social resulta
repugnante para
entre otros la
presidenta de la
SCJN quien invade
furibunda los otros
poderes Y dice que
lo hace en defensa de
la Constitución
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El papel constitucional del
Poder Judicial en un Estado

democrático es el de un poder
público discreto que se rige
por reglas distintas a las del
juego político parlamentario
y de gobierno y que se asume
como el balance objetivo de
los excesos y arrebatos de los
políticos apasionados y auto
ritarios

Papel ingrato que a todos
los actores institucionales y
políticos incomoda De ahí
que siempre se le ha querido
socavar mediante la amenaza

del juicio del pueblo a través
de la corrupción por medio
de la colonización de elemen

tos afectos a patronazgos po
líticos o el canto de sirenas de

los reflectores de la palestra
En suma el Poder Judi

cial se presenta como botín
y en forma muy particular
en el seno de regímenes de
magogos Mediante la arenga
furibunda que señala con in
fundio que las personas juz
gadoras son una especie de
vampiros del pueblo y sabo
teadores de los grandes pro
gramas nacionales

Afirmación ésta que sólo

es comprensible en la retóri
ca demagógica de quien no se
siente a gusto en un Estado de
Derecho

La construcción del dise

ño y la funcionalidad de los
Poderes Judiciales han hecho

que sea la parte del poder pú
blico del Estado más débil o
dicho por Alexander M Bic
kel la rama menos peligro
sa Pongamos los siguientes
ejemplos que así lo argumen
tan

El numeral 78 de la obra
culmen del constitucionalis

mo norteamericano El Fede

ralista señala mediante la voz
de Alexander Hamilton que
el Departamento Judicial es
la rama más débil del gobier
no al carecer de la influencia

del poder de la bolsa o el de
la espada Carece de fuerza y
v oluntad sólo actúa median
te el juicio en un sentido ló
gico como jurídico El poder
de defender sus sentencias

depende de los otros dos de
partamentos Dicho de otro
modo qué pueden temer
los Ejecutivos y Legislativos
respecto del Judicial Nada
a menos que se busquen ins

tituciones que expíen las fie
bres ajenas

Uno de los constituciona

listas del siglo XIX mexicano
coincide guardada la dis
tancia en el tiempo Don Jo
sé María del Castillo Velasco

señalaba que el modelo de la
Constitución de 1857 protegía
al Poder Judicial de los cons

tantes ataques a los que está
expuesto Modelo consistente
en que no son jueces electos
popularmente y se les garan
tiza estabilidad en el cargo

Hoy parece la constan
te los Poderes Judiciales son
el pretexto de las ocurrencias
sólo para ganarse adeptos y
votos precisamente por ser
la rama más débil y menos
peligrosa del Estado Pero de
bemos recordar como lo ha
ce Castillo Velasco somos la

única garantía de las minorías
pacíficas es el único obstá
culo opuesto a la opresión de
una facción dominante y que
abusa de su influencia para
destruir las instituciones y las
libertades públicas

Ministro de la Suprema
Corte de Justicia

de la Nación
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Rechaza la SCJN
amparar a empresas
contra etiquetado
nutrimental
JUAN PABLO REYES

De manera unánime la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación
SCJN rechazó ayer amparar a las

empresas Herdez Nutrisa McCor
mick y Del Fuerte y avaló las modifi
caciones a la Ley General de Salud
y a la NOM 051 SCFI SSA1 2010
que introdujeron el sistema de
etiquetado frontal de advertencia
nutrimental

A propuesta de la ministra Yas
mín Esquivel el pleno del máximo
tribunal concluyó que dicho etique
tado busca proteger los derechos a
la salud a la alimentación nutritiva
a la protección del consumidor y el
interés superior del menor además
de que es el medio idóneo apto y
adecuado para ello así como la he
rramienta más efectiva y rápida
para la protección de esos derechos

El 9 de abril la SCJN confirmó su
aval al etiquetado nutrimental en
alimentos y bebidas prenvasadas

y rechazó amparar a la empresa
refresquera Desde el Corazón del
Fruto propietaria de marcas co
mo Sangría Señorial Chaparritas
y Barrilitos

El tribunal pleno analizó un se
gundo amparo que buscaba com
batir la medida por supuestamente
vulnerar la libertad de comercio
entre otros derechos al obligar co
locar en sus productos los sellos que
advierten sobre sustancias nocivas
a la salud

Un día antes el 8 de abril la SCJN
rechazó amparar por unanimidad de
votos a la empresa de lácteos Santa
Clara propiedad de Femsa contra la
Norma Oficial Mexicana que regula a
los productos prenvasados

Durante la sesión del pleno el mi
nistro ponente Alberto Pérez Dayán
argumentó que las reformas que se
hicieron a la Ley General de Salud
y a la Norma Oficial Mexicana no
vulneran la libertad de comercio ya
que la medida no inhibe el consumo
sino que informa al consumidor
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Avances en las pláticas reconocen AVILO y la C3NTE

A Integrantes de la comisión magisterial negociadora ingresan a
Palacio Nacional para el encuentro realizado ayer con el presidente
Andrés Manuel López Obrador En la mañanera el mandatario
reconoció la lucha de maestros disidentes por revertir la reforma
educativa del sexenio pasado Más tarde confió en que se podrán
alcanzar acuerdos con la coordinadora la cual expuso que hay
compromiso para resolver el tema de 176 docentes cesados Fotos
Pablo Ramos ALONSO URRUTIA Y ÁNGELES CRUZ

MANTIENEN GREMIO Y PRESIDENTE REUNIÓN

Reconoce AMLO a la CNTE
la defensa de la educación
pública en la era neoliberal
Hubo avances en el pliego petitorio de maestros
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ALONSO URRUTIA
YÁNGELES CRUZ

Aunque hay discrepancias en la
valoración de los cambios promo
vidos en esta administración para
revertir la reforma educativa del se
xenio pasado el presidente Andrés
Manuel López Obrador consideró
que la Coordinadora Nacional de
Trabajadores de la Educación CN
TE ha sido importante en la de
fensa en esta materia Por eso nos
merecen muchas consideraciones
y además reconocemos que fueron
la vanguardia para la defensa de la
educación pública y de los derechos
del magisterio

En su conferencia matutina
horas antes de su tercer encuen
tro con la coordinadora desde la
reanudación de las pláticas este
mes después de más de tres años
interrumpidas el mandatario asu
mió que hay diferencias pero
reconoció que la CNTE está en su
derecho de cuestionar la relación
entre el gobierno y el Sindicato Na
cional de Trabajadores de la Educa
ción SNTE y en la postulación de
candidaturas como la del líder de
esta organización Alfonso Cepeda

Usted está de acuerdo con esa
candidatura

Yo no porque yo no me meto en

cuestiones electorales y además
creo que todos los ciudadanos tene
mos derecho a votar y ser votados

Refirió que en su más reciente
libro Gracias habla de cómo hay
dirigentes consecuentes durante
un buen tramo y luego claudican
y también lo opuesto dirigentes o
personajes políticos que se portan
muy mal durante un buen tiempo
y al final actúan de manera conse
cuente hasta que se mueren Por
que el juicio histórico se tiene que
hacer hasta el final

Pero esto no es el caso del
SNTE Ellos estuvieron a favor de
la reforma de Enrique Peña y tra
bajaron con Claudio X González

Pero ya cambiaron Si usted
me diceiqUe Cepeda es candidato
esto significa que ya modificaron su
modo de pensar y es de sabios cam
biar de opinión Además la política
y todo lo que hacemos tiene que ver
con seres humanos todos comete
mos errores solamente el Creador
es perfecto Ni el agua bendita es
químicamente pura

Más tarde después de dos horas
de reunión en Palacio Nacional a
la que acudieron los gobernadores
de Quintana Roo Chiapas Jalisco y
Tabasco los dirigentes de la CNTE
fueron escuetos en su ponderación
del encuentro hubo avances

Para López Obrador en la reanu
dación de las reuniones con la CN
TE se han logrado consensos en va
rias de las demandas de esa agrupa
ción magisterial y estimó que llega
rán a acuerdos en lo que resta de su
administración

Aun cuando la coordinadora
cuestiona los alcances que pue
dan lograrse en este sexenio para
modificar el marco legal que rige
a los profesores del sector público
el Presidente aseveró que se logró
desmontar en su totalidad el viejo
esquema ya no hay persecución
ni paros magisteriales

Hubo uno el 15 de abril
Sí pero no es lo mismo que en

el sexenio anterior

66
Este gobierno
desmanteló el
viejo esquema
de graves paros
magisteriales
afirma el Ejecutivo

Ofrece Presidencia anunciar el jueves
respuesta a los 176 docentes cesados
A revisión cada una de las solicitudes de reinstalación

DE LA REDACCIÓN

El presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador se comprometió a que
el jueves presentará avances de
solución sobre el tema de los 176
maestros cesados informó ayer la
Coordinadora Nacional de Traba
jadores de la Educación CNTE
cuyos representantes se reunieron
ayer con el mandatario varios go
bernadores y otros funcionarios

En un comunicado la orga
nización gremial del magisterio
destacó que el jefe del Ejecutivo
federal asumió este compromiso
en común acuerdo con los manda
tarios de aquellas entidades en las
que se registra el mayor número de
profesores cesados y que están soli
citando su reinstalación así como
con varios integrantes del gabinete
presentes en el encuentro que tuvo
lugar en Palacio Nacional

Dio a conocer que la respuesta
será presentada durante la próxima
reunión con el político tabasque
ño que se verificará en el mismo
lugar La CNTE manifestó espe
rar soluciones favorables para los
trabajadores de la educación que
representa

El gremio explicó que al diálo
go de ayer acudieron integrantes
de la Comisión Nacional Unica de
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Negociación en particular de los
12 contingentes que representan a
académicos cesados y los gober
nadores de Chiapas Rutilio Escan
dón Jalisco Enrique Alfaro Quin
tana Roo Mara Lezama y Tabasco
Carlos Merino

También estuvieron las secre
tarias de Educación Leticia Ra
mírez de Seguridad y Protección
Ciudadana Rosa Icela Rodríguez
y de Gobernación Luisa María

Alcalde así como el subsecretario
de Egresos de Hacienda y Crédito
Público Juan Pablo de Botton el
titular de la Unidad de Administra
ción y Finanzas de la SEP Óscar
Flores Jiménez y el presidente del
Tribunal Federal de Conciliación y
Arbitraje Plácido Humberto Mo
rales Vázquez

La coordinadora comentó que
se prevé la revisión de cada uno de
los casos de quienes demandan ser
reinstalados como docentes

La coordinadora
espera solución
antes del cambio
sexenal
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SON CAPACES DE TODO DICE

En retén a Sheinbaum
AMLO sugiere que
fue un montaje de
conservadores y Latinus
Niega que la
integridad de la
candidata guinda
estuviera en riesgo
DIANA BENÍTEZ
dbemtez elfmandero com mx

El retén de encapuchados que detu
vo a Claudia Sheinbaum candida
ta de Morena PT y PVEM en Mo
tozintla Chiapas fue propaganda
y montaje aseguró el presidente
Andrés Manuel López Obrador en
su conferencia de prensa matutina
de ayer

Sífueron personas encapucha
das las que detuvieron la camione
ta en la que se trasladaba Claudia
Grabando ya cuando pasan esas
cosas por la experiencia que noso
tros tenemos ya sabemos de quees
muyprobable que sea propaganda
porqueelquevaahacerunplantea
miento ni va encapuchado ni está

grabando dijo
No escatimó en resaltar que el

único medio de comunicación pre
sente fue Latinus elcual considera
está en contra de su gobierno

Puede ser propaganda de ellos
los encapuchados puede ser de

grupos opositores del bloque con
servadoryencomunicaciónconeste
medio achacó

Es muy probable que sea un
montaje Yo no le tengo confianza a
Latinus son capaces de todo sin es
crúpulos morales corruptos insistió

Al mandatario se le cuestionó
por el actuar del Ejército y la Guar
dia Nacional que protegen a la can
didata sin embargo minimizó y
normalizó los hechos

Se acercaron vieron que no es
taban armados y estuvieron nada
más ahí pendientes indicó

Además es bastante común
cuando uno recorre todo el país

en las carreteras lo paran a uno
agrego

Acotó que el hecho se investi
gará pues ya ha comentado que
existe un conflicto entre el Cártel
JaliscoNueva Generación yelCártel
deSinaloa

Haydos grupos de ladelincuen
cia que estánenfrentados Debemos
de tener enFrontera tenemos pre
senciaconstante ahí haycomo mil
elementos más en toda la región
pero es un tema que ha sido bas
tante publicitado aseveró

Negó que la integridad de lacan
didata estuviera en riesgo

A pesar de que debe ser impar
cial frente al proceso electoral por
ser funcionario público elmandata
rio aprovechóparaexpresarelogios
a la aspirante

No no hablé con ella pero la
conozcobastantebienysé que es
Ya saben lo que pienso no soy ob
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jetivo en este caso porque la consi
dero muy inteligente además una
mujer con carácter con aplomo
remarco

MENSAJE El presidente Andrés Manuel López Obrador ayer
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AMLO reconoce rezago en Tren Maya
Nueva modificación para
crear puente atirantado
y evitar daño a cenotes
entre las tausas explica

ALBERTO MORALES

Y ENRIQUE GÓMEZ
nacion elunlversal com mx

El presidente Andrés Manuel López
Obrador reconoció que las obras del
Tren Maya se retrasarán debido a la
construcción de un puente atiran
tado en el Tramo 5 de Cancún a
Tulum con el que se pretende
evitar afectaciones a cavernas ce
notes y ríos subterráneos

El Mandatario recordó que se de
cidió modificar el proyecto original
para no perforar cenotes como el
caso que denunció la organización
Selvame del Tren en el cenote Op
penheimer en Quintana Roo

En conferenciade prensa detalló
que el tramo de Tulum aCancún de
120 kilómetros de extensión es en
donde hay más ríos subterráneos

no estamos haciendo el tren a ras de
tierra no es sólo el terraplén sino es

un viaducto de 80 kilómetros
Tuvimos un problema en una

caverna al poner una columna hi
cieron todo un escándalo ya esta
mos limpiando reparando y resol
viendo elproblema sedecidióhacer
un puente atirantado con un claro
de 200 metros no vamos a fijar co

lumnas sino va a ser un puente ati
rantado y eso nos significa una de
mora este puente nada más se pu
do perforar y poner las pilas pero
dijimosno vamosacuidarestazona
y por eso el puente

Refirió que ya se inauguró el tra
mo que va de Cancún a Playa del
Carmen y la obra ya está lista hasta
Tulum pero no podemos conectar
a Tulum por el puente atirantado
que nosvaallevartempo pensamos
terminarlo a finales de agosto in
sistió en la conferencia

Afirmó que este fin de semana
supervisará la obra del Tren Maya
puesel objetivo esqueparaseptiem
bre concluyan todas las estaciones
las cocheras para trenes y las insta
laciones de talleres

Va avanzando muybien este fin
de semana voy a la supervisión vi
sito laobraylaoperaciónyadelTren
Maya cada 15 días Ya está termina
do operando todo el tramo de Pa
lenque a Cancún yde Cancún a Pla
ya de Carmen dijo

El objetivo del actual gobierno es que para septiembre se concluyan todas
las obras relacionadas con el Tren Maya explicó el Presidente
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#AMLOTrackingpoll
Muestra fortaleza
La popularidad presidencial se mantie
ne entre 53 1 y 53 5 por 1 5 días
pese a altibajos en la gestión

Aprobación presidencial
mantiene estabilidad
La popularidad presidencial se ha mantenido entre
53 1 y 53 5 en los últimos 1 5 días a pesar
de altibajos en la gestión de López Obrador Este
comportamiento ligado a momentos electorales
revela opiniones consolidadas y un grupo minorita
rio influenciado por coyunturas
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Piden mediación de Suiza

México gestiona la
entrega de Jorge Glas
LASRE acude ante instancias internacionales para continuar
con el asilado político del expresidente ecuatoriano recurre a la
Convención de Caracas para que le otorguen el salvoconducto
Por Sergio Ramírez
sergio ramirez razon com mx

Tras confirmar que México re
cibió la carta del exvicepresi
dente de Ecuador Jorge Glas
enviada a Andrés Manuel Ló

pez Obrador la canciller Alicia Bárcena
informó que el Gobierno realiza las ges
tiones para lograr que se los entreguen y
pueda continuar como asilado político
e incluso con la mediación de Suiza y
la Iglesia

Lo que estamos haciendo es acudir
ante diferentes instancias entre ellas el
Consejo de Derechos Humanos esta
mos viendo también lo de la Conven

ción de Caracas que es nuestro derecho
de que nos entreguen a Jorge Glas con
un salvoconducto y hacemos las gestio
nes para ello explicó

En la conferencia mañanera la titu
lar de Relaciones Exteriores señaló que
haypreocupación por el estado de salud
de Glas Espinel por lo cual se solicitó a
través de terceras vías como las embaja
das de Suiza y la Nunciatura en Ecuador
que corroboren esa situación

Estamos preocupados por su estado
de salud y hemos pedido incluso a tra
vés de terceras embajadas en Ecuador
de Suiza la Nunciatura que se han ofre
cido en apoyar ver y visitar a Glas e in
terceder ante la autoridad para que nos
lo entreguen señaló

Indicó que desde la prisión de Gua
yaquil el exvicepresidente ecuatoria
no pidió ayuda al Presidente Andrés

Manuel López Obrador para continuar

con el asilo pues se dice víctima de una
persecución por parte del Gobierno de
Daniel Noboa

De acuerdo a la Convención de Cara

cas el artículo cuarto nos otorga el dere
cho como Estado Asilante que le den a
él un salvoconducto y nos lo entreguen
Estamos ante las instancias interameri

canas explicó
Resaltó que el Gobierno de México

está concentrado en la denuncia que
presentó ante la Corte Internacional de
Justicia CIJ de La Haya por la viola
ción al derecho internacional por parte
de Ecuador durante la irrupción en su
sede diplomática en Quito

Informó que la audiencia se realiza
rá el 30 de abril próximo ahí estamos
concentrando mucho esfuerzo jurídico
para ganar ese caso ante la Corte Inter
nacional de Justicia Nos han atendido

muy rápidamente y nos han dado la au
diencia rápido agregó

Por último la encargada de la política
exterior mexicana reiteró que se busca
acelerar la entrega del exvicepresidente
Jorge Glas mediante el salvoconducto

Aclaró que no hay contacto alguno con
el gobierno ecuatoriano

Además de López Obrador Glas di
rigió también cartas a los presidentes
de Brasil Luiz Inácio Lula da Silva y de
Colombia Gustavo Petro para solicitar
su ayuda frente al gobierno ecuatoriano
ya que es víctima de malos tratos en el
penal de Guayaquil donde se encuentra
en huelga de hambre

De puño y letra el exvicepresidente
escribió al mandatario mexicano Sr Pre

sidente de México Andrés Manuel López
Obrador Sr presidente soy JORGE GLAS
gracias por el asilo Le pido perdón como
ecuatoriano Estoy en la peor prisión de
Ecuador y en huelga de hambre Ayú
deme Aquí hay una persecución brutal
contra todos los progresistas La ayuda in
ternacional puede hacer algo Un abrazo

El expresidente colombiano Ernesto
Samper informó la creación de una co
misión humanitaria del Grupo Puebla
que verificará las condiciones de deten
ción de Jorge Glas su estado de salud e
integridad física pues no descarta que
pueda quitarse la vida dentro del penal
LA CORTE Internacional de Justicia dedicara

dos días de audiencias a escuchar los argu
mentos de ambos países El 30 de abril será
turno de México y el 32 de Ecuador

ái
ESTAMOS viendo

también lo de la
Convención de
Caracas que es

nuestro derecho de
que nos entreguen
a Jorge Glas con un

salvoconducto y ha
cemos las gestiones

para ello

Alicia Bárcena
Secretaria de Relaciones

Exteriores

w
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ALICIA BARCENA ayer en conferencia de prensa matutina
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Oculta Gobierno estudios socioeconómicos y factibilidad técnica

Piden mas aviones
y crecerían pérdidas
Solicita la Sedería

20 mil millones
para adquirir
sus aeronaves
VICTOR FUENTES

Y SARAÍ CERVANTES

La turbulencia en la que se
desplaza Mexicana de Avia
ción puede empeorar según
se desprende de proyeccio
nes financieras que el Ejér
cito mexicano elaboró para
solicitar mayor gasto para
aviones y equipo

La Secretaría de la De
fensa Nacional Sedeña pi
dió a la Secretaría de Hacien
da otros 20 mil 871 millones
de pesos para la adquisición
de aeronaves equipo de apo
yo en tierra y herramientas
necesarias para su operación
que serán ejercidos entre
2024 y 2027

Según proyecciones fi
nancieras de Sedeña Mexica
na tendría ganancias a partir
de 2028 siempre y cuando
sus ventas anuales de bole
tos excedan de 6 mil 616 mi
llones de pesos equivalentes
por ejemplo a 12 por cien
to de los ingresos de Volaris
en 2023

Ejecutivos de aviación
privada consultados dijeron
que las tarifas aéreas de la
aerolínea del Estado tendrían
que ser de más del doble y
con aviones llenos de pasa
jeros para que esas proyec
ciones tuvieran lógica

De acuerdo con un aná
lisis de rentabilidad Sedeña

estima gastos de operación y
mantenimiento de 162 mil

692 millones de pesos du
rante veinte años a partir de
2028 con la aerolínea regis
trando pérdidas nuevamente
hasta 2043 por el crecimiento
de dichos costos

Expertos en aviación pri
vada opinaron que si se ha
blara de la operación de 20
aviones adquiridos con ese
recurso y conforme el aná
lisis de rentabilidad militar
se estiman ingresos totales
del orden de 580 millones de
dólares al año o 29 millones
de dólares por aeronave cifra
que no es creíble

Eso sería superior al in
greso por avión obtenido por
Volaris según sus datos finan
cieros que son públicos y de
los cuáles se desprende que
en 2023 tuvo ingresos de 25
millones de dólares por ae
ronave que tienen casi el do
ble de capacidad de los avio
nes tipo Embraer que presu
miblemente está buscando
Mexicana estimó uno de
los expertos

La proyección estima
costos operativos y de man
tenimiento que crecen 5 por
ciento por año

Ese planteamiento deri
va en un flujo de efectivo ne
gativo a medida que avanza
el periodo de análisis lo que
financieramente se percibe y
proyecta como un fracaso del
negocio se indicó

Más que una inversión
huele a gasto El plan de ne
gocios si es que existe difícil

mente aguantaría un anahsis
por parte de profesionales del
aerotransporte es difícil su
poner que los 21 mil millones
van a tener un uso producti
vo comentó Juan Antonio
José experto en la industria
aeronáutica

La falta de trasparencia
lo que hace es demostrar que
el modelo de negocio no pa
saría los exámenes y los aná
lisis hechos por personas que
conozcan del medio reiteró

Las proyecciones finan
cieras que tiene Hacienda so
bre la operación de Mexicana
hasta el 2047 dejan claro que
la aerolínea es un negocio te
rrible expresó otro analis
ta financiero que solicitó el
anonimato

El especialista explicó
que el valor presente neto de
los flujos operativos proyec
tados de la aerolínea apenas
suma 101 millones de pesos
mientras que la cifra corres
pondiente al valor presente
neto de las inversiones su
pera los 13 mil 700 millones
de pesos

Fernando Gómez otro
especialista del sector aéreo
opinó que es poco clara la
justificación oficial

Hay que asegurar los
montos de inversión de es
tos cuatro años y conocer con
cuánta flota va a operar suel
dos y salarios gastos ope
rativos y reinversiones y re
parto de utilidades Aunque
sea una empresa que se le
dio una asignación que no
busca fines de lucro debe de
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buscar su autonomía finan
ciera reiteró

Mexicana de Aviación
bajo administración militar
opera desde diciembre con
tres aeronaves Boeing pres
tadas por los militares y dos
Embraer rentadas a la em
presa TAR

Recientemente el gobier
no admitió haber sido estafa

do por la empresa Aerohol
dings con la que habría pac
tado el arrendamiento de 10
aeronaves con tripulación y
servicios de mantenimiento

La empresa demandó al
gobierno mexicano por pre
sunto incumplimiento de
contrato y la administración
federal contrademandó

En su solicitud de recur

sos la Sedeña censuró en su
totalidad las 316 páginas de
los estudios socioeconómicos
de mercado y factibilidad téc
nica por lo que se descono
ce cuántos aviones pretende
adquirir bajo qué modalidad
de compra o arrendamiento
o si ya existe algún contrato

i Mexicana opera actualmente con 3 aviones prestados
por el Ejército y 2 rentados a la empresa TAR
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Incrementa Pemex 17 deuda con proveedores
REFORMA STAFF

En marzo pasado Petróleos
Mexicanos Pemex registró
un aumento de 173 por cien
to en su deuda con provee
dores y contratistas respecto
del mes anterior y alcanzó un
total de 163 mil 207 millones
de pesos equivalentes a unos
9 mil 528 millones de dólares
según un reporte divulgado
el lunes

El estado de la deuda

con proveedores no incluye
montos en litigio impuestos
así como trabajos que están
en proceso conciliatorio con

acreedores
Por obligaciones ya factu

radas suma 162 mil 881 millo
nes de pesos además de tra
bajos y materiales recibidos
pendientes de facturar por
326 millones de pesos según
el informe

Conforme la informa
ción divulgada por la petro
lera Pemex también tiene
una deuda financiera de 106
mil 100 millones de dólares

Desde hace meses la em
presa estatal ha enfrentado
serias dificultades para pagar
a sus proveedores contratis

tas y operadores petroleros
que han advertido que la falta
de cumplimiento podría po
ner en riesgo la superviven
cia de compañías privadas y
golpear la producción de hi
drocarburos

Al cierre de 2023 Pemex
reportaba una deuda con
proveedores dé 359 mil 760
millones de pesos su nivel
más alto en los últimos años
y en aquel entonces anticipó
que en febrero buscaría ace
lerar pagos para cumplir con
esos pasivos

CON INFORMACIÓN DE REUTERS
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Sedatu debe aclarar

obras por casi
4 700 millones

Por Emeequis

SEDATU DEBE ACLARAR
OBRAS POR 4 MIL 689 MDP
Por Redacción El Independiente

Amenos de 5 meses de que con
cluya la gestión del presidente
de la República Andrés Manuel

López Obrador aún están sin comprobar
trabajos ejecutados sin comprobación do
cumental dentro del Programa de Mejora
miento Urbano PMU dentro de 44 contra
tos de obra y dos de supervisión

Es necesario aclarar el destino de alre

dedor de 4 mil 689 millones de pesos del
Programa de Mejoramiento Urbano PMU
por trabajos ejecutados sin comprobación
documental al interior de la Secretaría de
Desarrollo Urbano y Territorial SEDATU
esto a menos de 5 meses de que concluya
la gestión del presidente de la República
Andrés Manuel López Obrador

Según una investigación periodística
de EmeEquis la dependencia federal al
mando de Román Meyer Falcón tiene que
justificar e integrar los expedientes de 44
contratos de obra y dos de supervisión

Tal hecho además de números gene
radores croquis reportes fotográficos
pruebas de laboratorio y los reportes
quincenales del personal contratado du
rante el periodo de la estimación de los
trabajos ejecutados

Aunado a la constancia de pago de las
cuotas patronales que soporte y acredite
los trabajos pagados

La documentación deberá acreditar

los procesos constructivos realizados en
cada concepto actividad o su actividad
de conformidad con la especificación del
catálogo de conceptos copia certi
ficada de la evidencia documental que
acredite las acciones realizadas señala la
indagatoria interna

Debido a que la unidad fiscalizada
Unidad de Apoyo a Programas de In

fraestructura y Espacios públicos Unidad
de Administración y Finanzas y la Unidad
de Proyectos Estratégicos para el Desa
rrollo Urbano no presentó la evidencia

documental que acredite los trabajos
pagados ejecutados en las estimacio
nes de los 44 contratos de obra públi
ca y en dos contratos de supervisión
Cabe destacar que el Programa de Mejo
ramiento Urbano de la SEDATU tiene el

objetivo de implementar proyectos que
mejoren las condiciones de habitabilidad
mediante el acceso a bienes y servicios a
las personas que habitan en Áreas Geoes
tadísticas Básicas Urbanas de Medio
Alto a Muy alto grado de Rezago Social
o Marginación

Análisis de a la documentación pro
porcionada por la UPEDU se constató que
las estimaciones pagadas con recursos del
PMU 2023 fueron elaboradas por el contra
tista revisadas y aprobadas por la supervi
sión de obra y la residencia de obra asi
mismo no se comprobó que la documen
tación que se integró en cada una de las es
timaciones con el propósito de soportar los
trabajos pagados está incompleta y carece
de los elementos necesarios para acreditar
los casos ejecutados por un monto de 4
mil 689 millones 434 mil 989 pesos

Es de señalar que en el caso de los
números generadores no se identifican
los conceptos la actividad o subactividad
en la zona de los trabajos pagados ni la
secuencia del proceso constructivo de las
actividades presupuestadas y programa
das o de acuerdo a las especificaciones
del concepto

A través de diversos croquis tampoco
se identifican los conceptos como la acti
vidad o subactividad en la zona de trabajo
pagados ni la secuencia del proceso cons
tructivo de las actividades presupuestadas

No obstante los reportes fotográfi
cos no son suficientes para acreditar el
proceso consultivo de las actividades
cobradas por la contratista además no
se elaboraron reportes quincenales del
personal contratado

Se le pidió a la Unidad de Proyectos Es
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tratégicos para el Desarrollo Urbano y a la
Unidad de Administración y Finanzas que
analicen sus procesos administrativos y

operativos y determinen las causas que no
les permitieron integrar en las solicitudes

de pago la documentación soporte que
acredite los trabajos ejecutados y garanti
zar que los pagos realizados disponen de
la documentación suficiente que acredita
el ejercicio de los recursos

Fuente Sedatu

Román Meyer Falcon secretario de Desarrollo Agrario Territorial y
Urbano SEDATU Foto Cuartoscuro

 .  2024.04.23



VIOLENCIA DE
GÉNERO



Pág: 244

Alertan revictimización en delitos vs intimidad
VIRIDIANA MARTÍNEZ

Aunque desde el 2020 exis
te una ley que protege a las
personas en contra de quien
difunda sin su autorización
videos de tipo sexual espe

cialistas y diputadas indican
que se requiere de un enfo
que con perspectiva de géne
ro capacitación y presupues
to para dar acceso a lajusticia
a las víctimas por parte de las
autoridades

El abogado penalista Jo
sé Luis Nassar del despa
cho Nassar Nassar Asocia
dos señaló que el desgaste
emocional que las victimas
pasan al enfrentar un pro
ceso judicial tras interponer

una denuncia por un delito
contra la intimidad sexual u

otro de violencia de género
se debe a que está diseñado
para revictimizar por lo que
no siempre las personas ter
minan el proceso

El Estado te suelta una
vez que puso en la cárcel al
agresor entonces lo que pa
sa es que las víctimas termi
nan por desistir porque es
mucha inversión en tiem
po en dinero en emoción
señaló

Por ello las víctimas op
tan por un juicio abreviado
o por dejar el caso y no se
guir siendo violentadas por
la misma autoridad lo que
es comprensible lamentó el
abogado

De acuerdo con la dipu
tada local del PRD Polimnia
Sierra en los acompañamien

tos que ella ha hecho a vícti
mas hay un seguimiento de
la carpeta pero tarda años
porque la Fiscalía aún trabaja
con aparatos de 1980

El problema es que la
Policía de Investigación no
tiene la capacidad este es un
asunto que más de intención
o de voluntad es un asunto
presupuestal consideró la
legisladora
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Indaga FGJ a otras posibles víctimas

Citan a tres familias
por feminicida serial
Señala Fiscalía que
ya se busca en otros
estados casos ligados
al presunto agresor
VIRIDIANA MARTÍNEZ

Familiares de tres posibles
victimas de Miguel N pre
sunto feminicida serial fue
ron citadas por la Fiscalía Ge
neral de Justicia de la Ciudad
de México informó el encar
gado de despacho de la de
pendencia Ulises Lara López

Hasta que no se conclu
yan los actos de investigación
relacionados con el análisis
de los hallazgos donde vivía
el imputado así como otras
diligencias no se puede de
terminar un número especí
fico de víctimas dijo

Sí es probable que ten
gamos más familias hemos
hecho línea del tiempo para
conocer cuáles son y de qué
periodos cómo es que opera
ba y salir a decirlo sería tan
to como lanzar al aire cosas
que no hemos podido confir

mar explico el funcionario
Durante el fin de sema

na se pudieron corroborar
algunos datos tras un trabajo
complejo por parte del perso
nal de la Fiscalía agregó Lara

Las familias fueron cita
das para realizar confrontas
genéticas a fin de determi
nar si entre los indicios se
puede corroborar su rela
ción con los restos e indicios
hallados

En la audiencia en la que
fue vinculado a proceso por
el feminicidio de María Jo
sé y tentativa de feminicidio
contra la madre de la menor
en Iztacalco el martes pasa
do Miguel N afirmó estar
dispuesto a dar información

No obstante dichas de
claraciones tienen que ser
ante un asesor jurídico y lo

que diga deberá ser inves
tigado para confirmar si es
verdad debido a que puede
ofrecer datos a conveniencia
refirió Lara

Se presume que Miguel
N podría estar relacionado

con la desaparición de Frida
Sofía Lima una joven origi
naria de Puebla con la que
se le vio en fotos en su cuen
ta de Facebook ocurrida en
Iztacalco en 2015

Explicó que trabajan con
fiscalías de otros estados pa
ra saber si hay otros indicios
realizan trabajos de investi
gación científica de antro
pología forense investigación

genética fotografía y análisis
históricos

Sobre el perfil del impu
tado indicó que debe reali
zarse un estudio para deter
minar las características de
dicha persona pero sobre
todo consolidar la investiga
ción respecto a los feminici
dios en los que habría parti
cipado para llevarlo ante la
justicia dijo

En el perfil de Facebook
de Miguel N se le ve en
fotografías en su trabajo en
un laboratorio con diferen
tes mujeres así como fotos
viajes frases de escritores y
sobre budismo
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Exigen que
el femlnlcida
de Sara no
quede libre
La joven fue asesinada por su expareja Noé
N quien confesó su crimen y tres meses

después se retractó familiares de la
víctima piden que el caso no sea olvidado
BRENDA MARTÍNEZ

nacion eluniversal cotn mx

El 31 de diciembre de2023 lafamilia
de SaraElízabethMedinaMejíatuvo
que dejar los preparativos de su cena
de fin de año para realizar el sepelio
de la joven de 23 años quien fue ase
sinada por su expareja sentimental
Noé N porque se negó a ayudarle
a la familia de él a hacer la comida
pues debía ir a trabajar

El sujeto abandonó su cuerpo a
una cuadra de la barranca o canal
deaguasnegras en la coloniaTablas
del Pozo en Ecatepec de Morelos
Estado de México

Sara Elizabeth era madre de un
pequeño de un año cuatro meses y
estudiabaen líneaCiencias de la Co
municación en laFacultad de Cien
cias PolíticasySociales de laUNAM
además tenía un local de artículos
para fiesta y realizaba Facebook Li
ve para promocionar la mercancía
y así vendía por internet

Al mediodía Noé llamó aJessica
hermana de Sara para avisarle que
no encontraba a la joven De inme
diato Jess recorrió lacoloniaenbus

ca de su hermana pero no la halló
Cuando Jessica acudió a la casa de
su hermana se percató de que el te
léfono de Sara lo teníaNoé lo que le
pareció extraño

Pensé seguro se pelearon se fue
aarreglarlasuñasoelcabelloporque
ella nunca salía sin arreglarse Cerca
de las dos de la tarde él me avisó de
unapublicaciónenredes sociales en
laquevecinos avisaron que unamu
jer estaba tirada en un baldío Cuan
do llegué con mis hermanos él fin
gió no sabernadaygritaba No Sara
regresa El niño te está esperando
sosteniendo el cuerpo de mi herma
na relató Jessica

El cuerpo de Sara fue levantado
hastalas siete de lanoche puescomo
era día festivo no había personal

Noé N es descrito como un
hombre manipulador y celoso Po
seía las contraseñas del teléfono ce
lular de Sara no la dejaba siquiera ir
sola a ver a sus padres A veces no
tenían para comer porque él no te
nía dinero ella lo mantenía Sara te
níaplanes de dejarlo pero teníamie
do explicó un familiar

De acuerdo con la autopsia rea

lizada por las autoridades Sara fue
asesinada por estrangulamiento
mecánico ysufrió golpes Pese aque
el cuerpo fiie expuesto y presentaba
signos de violencia las autoridades
no iniciaron una investigación por
feminicidio lafamiliade lajovenes
tuvo a punto de firmar su declara
ción por homicidio

A los tres días Noé N fue de

tenido luego de que reunió a su fa
miliaparaconfesarque trasunadis
cusión asesinó a Sara lo delataron y
le pidieron que se entregara Así la
policía entregó al hijo de Sara a la
custodia de su familia materna

Eldía en que Noé N cometió el
feminicidio le pidió prestada su ca

mioneta a un primo para llevar ro
pa a lavar de este modo fue como
transportó el cuerpo de Sara y lo
abandonó a unas cuadras de su ca
sa No acudió al funeral y se nos hi
zo raro pero sí era el principal sos
pechoso dicen familiares A tres
meses del hecho Noé N se retrac
tó y negó haber sido el autor mate
rial del feminicidio por lo que la fa
milia de la víctima exige a las auto
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ridades que agoten todos los recur
sos pues temen que quede libre

Sara era alegre trabajadora in
cansable Nos la arrebataron Que
remos justicia le pedimos a las au
toridades que hagan bien su trabajo
que agoten todos los recursos para

que Noé N no salga libre dijo uno
de sus tres hermanos

Sara era mi hija una niña alegre
estudiosa todo el mundo la conocía
Lo que quiero es justicia que su caso
no sea olvidado exigió el padre de
Sara con la voz entrecortada

TESTIMONIO DE UNO DE LOS
HERMANOS DE SARA

Sara era alegre
trabajadora Nos la
arrebataron Queremos
justicia le pedimos a las
autoridades que hagan
bien su trabajo que Noé

no salga libre

El cuerpo de Sara Elizabeth fue localizado por vecinos en un lote baldío de
la colonia a una cuadra de un canal de aguas negras

Parte de la mercancía que la víctima vendía mediante redes sociales en
su negocio de artículos para fiesta
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El padre de
Sara asegura
que su hija
era alegre
estudiosa y por
esos rumbos

todo mundo

la conocía
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1 FRANCISCO RIVAS
7victimas defeminicidio estaban
registradas como desaparecidas
Elpasado16 de abrilMaríaJo

sé una joven de 17 años fue
víctima de feminicidio en la

alcaldía Iztacalco de la Ciudad de
México por parte de un vecino Su
madre quien atestiguó el hecho
intentó salvarla y por ello resultó
herida Los gritos de las víctimas
alertaron a los vecinos quienes de
tuvieron al delincuente

Cuando llegaron a casa del femi
nicida las autoridades encontraron
restos óseos de por lo menos 7 mu
jeres e identificaciones de al menos
una docena más Todo apunta a que
entre las posibles víctimas se encuen
tra Frida Lima quien fue pareja sen
timental del delincuente y se consi
deraba desaparecida desde 2015

Este lamentable caso pone en evi
dencia 1 la profunda violencia que
viven las mujeres tanto en nuestro
país como en la capital 2 la inca
pacidad institucional de investigar
los delitos 3 que la estadística ofi
cial espormucho deficienteyque 4
lacandidatapresidencial de Morena

la exjefa de Gobierno Claudia
Sheinbaum miente cuando afir
ma que en su gobierno se combatió
la violencia de género y ningún fe
minicidio quedó impune

l El actual sexenio de Sheinbaum
y Batres al frente del gobierno capi
talino se posiciona como el peor de la
historia de la Ciudad de México en fe
minicidios desapariciones de muje
res anivel nacional el porcentaje de

mujeres que desaparecen ronda el
20 del total de personas desapare
cidas en la capital las mujeres desa
parecidas representan mas del 40
de las víctimas otros delitos que
atentan contra la vida de las mujeres
extorsiones a mujeres otros delitos
que atentan contra la libertad de mu
jeres trata de personas violaciones
sexuales y violencia familiar

2 Si el feminicida serial fue de
tenido y es ahora investigado es
gracias a la solidaridadyvalentíade
los vecinos y no por efecto de la la
bor institucional Si la fiscalía capi
talina hubiese investigado la desa
parición de mujeres particular
mente la de Frida Lima muchas vi
das se hubieran podido salvar

3 En 2023 en la capital se regis
traron59 feminicidios es decir 5 por
mes en particular Iztacalco se po
sicionó en el lugar numero 9 de las
16 alcaldías con 3 feminicidios

De enero a marzo de este año la
fiscalía reportó 18 feminicidios las 7
víctimas que dejó el asesino de Iz
tacalco cifra que hasta el momen
to reconoce la fiscalía de la Ciudad
de México dispararíande unama
nera muy relevante los números de
este delito Víctimas que estaban re
gistradas como desaparecidas y que
nadie estaba buscando víctimas ol
vidadas e invisibilizadas por la ne
gligencia institucional

4 Enelpasado debate presiden
cial Sheinbaum insistió en repeti

das ocasiones que su gobierno ha
bía reducido el feminicidio y elimi
nado la impunidad lo cual según
datos oficiales es falso

Si se compara la actual adminis
tración contra la anterior el femini
cidio creció más del 30 Mientras
que si analizamos los registros de
personas desaparecidas podemos
observar que en la capital hay 2 744
mujeres registradas como desapare
cidas en el periodo que va de 1964 al
30 se marzo de2024 Lo sorprenden
te es que el 87 de ellas 2 345 mu
jeres víctimas de desaparición son
de la actual administración Cuál
disminución de violencia Cuál ce
ro impunidad para feminicidas

El feminicida serial de la Ciudad
de México es un caso que exhibe la
terrible violencia que sufren las mu
jeres la indignante impunidad de la
que gozan los delincuentes y la la
mentable negligencia institucional

Esperemos que a partir de este ca
so las autoridades ahora sí se pongan
a trabajar en favor de que las mujeres
vivan libres de violencia que hayaun
combate serio a los delitos que se
busque a las personas desaparecidas
que se le dé a las víctimas el necesario
acceso a la justicia que se sancione a
los delincuentes que las autoridades
dejen de maquillar datos subregis
trar delitos y engañar a los ciudada
nos con declaraciones falsas

Director del Observatorio Nacional

Ciudadano frarivasCoL

Elfeminicida serial de la CDMX M
es un caso que exhibe la violen J
cía que sufren las mujeresT H
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Los feminicidios se narran
desde el dolor y la resistencia
afirma Dahlia de la Cerda
JESÚS ABRAHAM HERNÁNDEZ

En la vida de muchos artistas
existe una experiencia difícil que
marca su proceso creativo En mi
caso ocurrió un feminicidio en mi
familia El día en el que asesinaron
a mi prima también asesinaron a
ocho mujeres más En seis de los
feminicidios el crimen lo cometie
ron personas cercanas familiares o
sus novios compartió la escritora
Dahlia de la Cerda Aguascalientes
1985 durante la videoconferencia
Escribir desde los bordes realizada
por el Fondo de Cultura Econó
mica FCE y el Colegio Nacional
de Educación Profesional Técnica
Conalep

Durante la ponencia la también
activista mexicana relató el cami
no que tuvo que recorrer para con
vertirse en escritora precisó cuál
es el lugar desde donde escribe y
profundizó en su proceso creativo
que está completamente alejado de
los convencionalismos románticos
desde los que muchas veces se con
cibe el acto de la escritura

Cuando era adolescente me
gustaba la subcultura gótica Por
la edad quieres encajar y lo gótico
está muy vinculado con el arte por
lo que yo quería ser artista Mi fa
milia no estuvo de acuerdo porque
decían que el arte no dejaba

Aún así eligió ese camino y si
bien tenía interés por la pintura o el
cine Dahlia eligió la escritura por
que para lo único que tenía dinero
era para comprar libreta y pluma

En la vida de muchos artistas
existe una experiencia difícil que
marca tu proceso creativo En mi
caso fue el feminicidio de mi prima
que hizo que cayera en cuenta de la
gravedad del fenómeno en México
Investigando me di cuenta de que
siempre se culpa a las víctimas Di
cen que a las mujeres que no salen
de sus casas no les pasa eso Hay
una revictimización terrible

Como lectora me impactó que
no hubiera productos culturales que
abordaran este fenómeno con una

mirada más contemporánea y crí
tica que denunciara lo que sucedía
Por eso decidí escribir sobre el tema
sin pensar que eso me llevaría a rea
lizar literatura desde los bordes

En 2012 le negaron su primera
solicitud de beca ya que sólo acep
taban proyectos que abordaran
autores clásicos literatura con
mayúsculas En ese momento la
autora trabajaba en un cali center
y vendía productos cosméticos en
un tianguis

Las criticas que recibió de las ins
tituciones que otorgan los apoyos
según cuenta la también fundadora
e integrante del colectivo Morras
Help Morras es que no estaba es
cribiendo literatura porque sus
temas eran muy apegados a la
realidad y había que echar a volar
la imaginación Así ocurrió hasta
2015 año en que por fin consiguió
una beca del entonces Fondo Na
cional para la Cultura y las Artes

Cuando tienes todo en contra
piensas que sólo contarás con una
oportunidad en lavida Con mi beca
compré libros de autoras latinoa
mericanas que también escribían
desde los bordes y escribí 10 cuen
tos pero sólo cinco me gustaron
debido a que quería hablar de fe
minicidios honrando la vida de las
mujeres resignificando el estigma
del barrio y los contextos de pre
carización Quería demostrar que
los feminicidios no sólo se pueden
narrar desde el dolor sino desde la
resistencia

Sobre la huella sicológica que re
sulta de abordar dicha problemática
De la Cerda reconoció que escribir
sobre feminicidios te quiebra Sin
acompañamiento de un especialis
ta te termina rompiendo por el odio
que hay a los cuerpos de las mujeres
las lesiones degradantes y sobre to
do la impunidad 90 por ciento de
los casos quedan impunes

Otro reto que enfrentó una vez
que consiguió mayor estabilidad
laboral fue superar un bloqueo
creativo porque quería continuar
abordando temáticas de mujeres

desde los bordes pero abarcando
estereotipos que rompieran el pa
pel de lo que se concibe tradicional
mente como femenino

Quise confrontar a las lectoras
con dilemas morales con el estereo
tipo de que siempre somos buenas
incapaces de tomar un arma por
ejemplo Tenía la intención de hu
manizar a las personas que hacen
daño y que están en conflicto con
la ley lo cual fue un reto

Lo podemos ver con las cárceles
del presidente de El Salvador Nayib
Bukele y los comentarios sobre los
presos que van a las prisiones a mo
rir Sí muchos son delincuentes y
cometieron crímenes gravísimos
pero cómo las personas que deci

mos que somos buenas podemos
celebrar que a otro ser humano lo
vayan a matar de hambre lo degra
den Ese es el mundo que quere
mos construir Un mundo que pre

tenda conseguir justicia mediante
la degradación de otro

En redes sociales la autora ha
enfrentado múltiples críticas de
forma injustificada Específicamen
te sobre su obra los comentarios
más feroces provienen de colegas
escritores que cuestionan su estilo
narrativo por supuestamente estar
muy lejos de ser verdadera litera

tura aunque la también ensayista
asegura que dichas opiniones que
no argumentos están atravesadas
por el racismo y el clasismo

Detrás de mi estilo hay una pos
tura política señaló la autora de
Perras de reserva Sexto Piso 2022
yDesde loszulos Sexto Piso 2023
Quería ocupar un narrador que

escribiera como hablamos las per
sonas en México utilizar un argot
de barrio y regionalismos del nor
te y del sur rescatando la riqueza
lingüística que existe en esos con
textos principalmente porque no
quería escribir sobre el barrio y que
el barrio no pudiera leer mis textos

Quería escribir para todas las
personas incluso para alguien que
nunca se hubiera acercado al mun
do de la lectura Quería que la gente
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que leyera mis cuentos empatiza
ran con nuestras vivencias y que so
bre todo los hombres entendieran
que está cabrón ser mujer refirió

Crítica cultural

A pregunta de La Jornada sobre
la reciente polémica suscitada en
redes sociales acerca de su postura
sobre los corridos bélicos que le ha

generado amenazas la escritora
aseguró que todo el odio que reci
be tiene que ver con enemistades
con colegas bots y feministas tran
sodiantes además de una incom
prensión elemental de su principal
argumento Hay que cambiar las
condiciones de vida de los jóvenes
en el país para que en todo caso no
existan dichos corridos

Dahlia de la Cerda estudió la li
cenciatura en filosofía Ha ganado

diversos certámenes literarios co
mo el Premio Nacional de Cuento
Joven Cómala 2019 Ha partici
pado en las antologías Mexicanas
trece narrativas contemporáneas
Fondo Blanco 2021 Los cuerpos

que habitamos AN ALFA BETA
2021 Tsunami 2 Sexto Piso
2020 y Ecstasy Astra Magazine
2022 Además realiza dos pódcast
Escribe como morra y Morras vs
fundamentalismos

A La escritora ofreció una
videoconferencia organizada por
el FCE y el Conalep Foto tomada
del instagram de la autora
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Bajan a 13 aspirantes por violencia vs mujeres
El Consejo Estatal Electoral y de Participación Ciudadana de San Luis
Potosí informó que el Poder Judicial del estado envió una lista de las
personas que tienen sentencias por agresión a mujeres hay uno más que
no cumple con el pago de pensión para sus hijos pero puede ponerse al
corriente

UNA MAS FUE POR SER DEUDOR ALIMENTARIO

Tiran 13 candidaturas en SLP
por agresiones contra mujeres
Reglas Por temas de privacidad
el Consejo Estatal Electoral y de
Participación Ciudadana no reveló los
nombres de los aspirantes y tampoco
el partido al que pertenecen

QUADRATIN

El Consejo Estatal
Electoral y de Parti
cipación Ciudadana
CEEPAC de San

Luis Potosí informó

que el PoderJudicial
del estado envió una lista de 14personas que
tienen sentencias por ejercer violencia de
género o ser deudores alimentarios lo que
los deja afuera de la contienda

De este grupo del que no se dieron a cono
cer sus datos por temas de privacidad ni los
partidos alos que pertenecen se informó que
sólo una incumple con la pensión para sus
hijos y las 13 restantes están registradas por
temas de maltrato en contra de las mujeres

El aspirante que desatendió a sus vástagos
tendrá la posibilidad de regularizar su esta
tushasta 13 días antes de lajornada electoral
pues deberá demostrar el cumplimiento de

las obligaciones
Los 13 acusadosporviolenciade género al

teneruna sentenciafirme no podrán acceder
a dichas candidaturas por la comisión inten
cional de delitos contra lavidayla integridad
corporal

La consejera electoral potosina Zelandia
Bórquez Estrada comentó que el organismo
se encuentra en la etapa de verificación de
estos datos y en su caso se informará a los
partidospolíticos para quemanifiesten lo que
su derecho convengay ensu caso sustituyan
alpostulante

Este no es el primer caso en Morelos el
Instituto Electoral local negó el 12 de abril
pasado su participación en la contienda al
aspirante de Movimiento Ciudadano a la
presidencia municipal de Puente de Ixtla
Julio Espín Navarrete porque aparece en la
lista de deudores alimentarios

REGISTRO MEXIQUENSE
El Instituto Electoral del Estado de México

IEEM tendrá hasta el 24 de abril paraverifi
car que los precandidatos propuestos por los
partidos políticos cumplen con los requisitos
para el registro y será el 25 del mismo mes
cuando el Consejo General sesione para de
finir a los participantes en la contienda quie
nes arrancarán campañas un día después
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Dentro de las solicitudes destacan 67 edi
les de un total de 125 presidenciasmunicipa
les quienes buscarán la reelección
IEPCJ ORGANIZARÁ DEBATES

El Instituto Electoral y de Participación Ciu
dadana de Jalisco IEPCJ organizará mesas
redondas sólo para los candidatos a muníci
pes de Guadalajara SanPedro Haquepaque
Hajomulco de Zúñiga TonaláyZapopan

El Consejo General del organismo facul

tó a la Comisión Temporal de Debates del
IEPCJ para la realización de los encuentros
entre los postulantes a las alcaldías que se
soliciten y que correspondan a los ayun
tamientos que se integran por dos o más
distritos electorales

El organismo atenderá las necesidades
logísticas para la realización de estos encuen
tros para los Consejos Municipales que se
componen de dos o más cabeceras distritales
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